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मध्यप्रदशे विधान सभा 
 

मंगलिार, ददनांक 15 माचय, 2022 

 

( 24 फाल् गुन, शक संित् 1943 ) 

 

विधान सभा पूिायह्न 11.01 बजे समिेत हुई. 

 

{ अध्यक्ष महोदय (श्री वगरीश गौतम) पीठासीन हुए.} 

  

 संसदीय कायय मंत्री(डॉ. नरोत् तम वमश्र) - अध् यक्ष जी, न नेता प्रवतपक्ष हैं, न प्रभारी नेता 

प्रवतपक्ष हैं, न सहायक नेता प्रवतपक्ष हैं और न उप सहायक नेता प्रवतपक्ष हैं. 

 अध् यक्ष महोदय - गोविन् द िंसंह जी तो ेे, कहां चले गये. 

 डॉ. नरोत् तम वमश्र - हुआ क् या ह,ैअध् यक्ष जी. 

 श्री सज् जन िंसंह िमाय - स् पीकर साहब ने बुला वलया हमारे स चेतक जी को. 

वसहोरा में आई.टी.आई. की स्िीकृवत 

[तकनीकी वशक्षा, कौशल विकास एिं रोज़गार] 

1. ( *क्र. 968 ) श्रीमती नदंनी मरािी   क्या खेल एिं युिा कल्याण मंत्री महोदया यह बताने की 

कृपा करेंगी दक वसहोरा विधानसभा के्षत्रांतगयत विकास खण् ड वसहोरा मु्यालय में शासकीय 

आई.टी.आई. खोले जाने की मांग लम्बे समय से युिाओं द्वारा की जा रही है? अभी तक शासकीय 

आई.टी.आई. न खोले जाने से जो बच्चे वनजी आई.टी.आई. का खचाय उठाने में सक्षम नहीं हैं, ि े

अपनी इच्छा अनुसार टे्रड का प्रवशक्षण प्राप्त करने से िंवचत रह जाते हैं? वसहोरा मु्यालय में कब 

तक शासकीय आई.टी.आई. प्रारंभ कर दी जािेगी? 

खेल एि ं यिुा कल्याण मतं्री ( श्रीमती यशोधरा राजे िंसंवधया )   जी हााँ। विकासखण् ड वसहोरा 

मु् यालय से 20 दक.मी. दरूी पर शासकीय आई.टी.आई. मझौली स् े ावपत ह।ै विकासखण् ड वसहोरा 

में प्रायिेट आई.टी.आई. संचावलत ह।ै विभाग की नीवत प्रत् येक विकासखण् ड में एक आई.टी.आई. 

खोलने की ह।ै अत  ितयमान में वसहोरा मु् यालय में निीन आई.टी.आई. प्रस् तावित नहीं ह।ै  

 श्रीमती नंदनी मरािी - मेरे विधान सभा में हरघड़ औद्योवगक के्षत्र है, परन् त ुिहां पर आज 

तक आई.टी.आई. नहीं खुला ह.ै मैं 2008 से सतत प्रश् न भी लगा रही ूं  ंऔर सतत प्रयास भी कर 
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रही ूं .ं परन् तु आज तक आई.टी.आई. नहीं खोला गया ह ैतो मेरा माननीय मंत्री महोदय से वनिेदन 

ह ैदक वसहोरा में आई.टी.आई. खोलेंगे क् या?  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र - जी, अध् यक्ष जी. 

 श्रीमती नंदनी मरािी - धन् यिाद, मंत्री जी. 

 प्रश् न क्रमांक 2 - XX 

उद्यावनकी बीज, दिा, खाद तेा उपकरण की खरीदी 

[उद्यावनकी एिं खाद्य प्रसंस्करण] 

3. ( *क्र. 2502 ) कुमारी वहना वलखीराम कािरे   क्या राज्य मंत्री, उद्यावनकी एिं खाद्य प्रसंस्करण 

महोदय यह बताने की कृपा करेंगे दक (क) क् या विभाग द्वारा फल , फूल  तेा सवजजय  के बीज, 

दिा, खाद तेा उपकरण जो सवजसडी पर दकसान  को उपलज ध कराने होते हैं, उनकी खरीदी M.P. 

State Agro Industries Development Corp. Ltd. के माध् यम से खरीदने की बाध् यता ह?ै क् या 

यह भी सही ह ैदक सवजजय  के आधुवनक दकस् म बीज, दिा तेा उपकरण के रेट M.P. State Agro 

Industries Development Corp. Ltd. में अनुमोददत नहीं होने के कारण विभाग दकसान  को 

सवजसडी पर उपलज ध नहीं करा पाता, वजससे दकसान  को शासन की योजना का लाभ नहीं वमल 

पाता तेा दकसान  को मजबूरी में बाजार से पूरी कीमत दकेर बीज, खाद, दिा तेा उपरकरण 

खरीदने पड़ते हैं? (ख) क् या M.P. State Agro Industries Development Corp. Ltd. विषयांदकत 

सभी सामग्री बाजार मूल् य से ज् यादा मूल् य पर विभाग को उपलज ध कराता ह ैतेा समस् त सामग्री 

की गुणित् ता भी बाजार के मुकाबले कम होती ह?ै (ग) क् या M.P. State Agro Industries 

Development Corp. Ltd. के माध् यम से विषयांदकत सामग्री खरीदने की बाध् यता समा् त करने 

का मामला केवबनेट में रखा जाएगा? 

राज्य मतं्री, उद्यावनकी एिं खाद्य प्रससं्करण ( श्री भारत िंसहं कुशिाह )   (क) जी हााँ। मध् यप्रदशे 

शासन उद्यावनकी एिं खाद्य प्रसंस् करण विभाग, मंत्रालय भोपाल का पत्र क्रमांक एफ 6-

1/2018/58, ददनांक 25.06.2019 के माध् यम एम.पी. स् टेट एग्रो इंडस् ट्रीज ड े लपमेंट कॉपपोररेशन 

वलवमटेड से सामग्री क्रय दकये जाने हतेु नोडल एजेंसी वनयुक् त दकया गया ह।ै जी नहीं। वनगम द्वारा 

रेट कॉन् टे्रक् ट के माध् यम से दर  का अनुबंध दकया जाता ह।ै प्रदायकताय सभी सामवग्रय  की दरें प्रस् तुत 

करते हैं, सभी सामवग्रयां आधुवनक होती हैं। (ख) जी नहीं। वनगम द्वारा जारी रेट कॉन् टे्रक् ट फफर में 

यह प्रािधान दकया गया ह ैदक जो दरें वनगम को प्रस् तुत की गई हैं, प्रदायकताय द्वारा उनसे कम दर 

पर िह सामग्री बेची नहीं जा सकती ह।ै यदद वनगम की जानकारी में अनुमोददत दर से कम दर पर 
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सामग्री विक्रय की जानकारी आती है, तो तत् काल प्रभाि से उस सामग्री पर िह कम दर ही लागू 

कर दी जाती ह ैतेा प्रदायक के विरूद्ध वनयमानुसार काययिाही की जाती ह।ै (ग) प्रस् ताि लंवबत 

नहीं ह।ै अत  प्रश् न उपवस्ेत नहीं होता।   

 कुमारी वहना वलखीराम कािरे - माननीय अध् यक्ष महोदय, मेरा प्रश् न करने का उ्ेश् य 

वबल् कुल स् पष् ट ह ैदक एम.पी.एग्रो की जो बाध् यता ह ैउसको समा् त करने पर मेरा फोकस ह.ै इस 

प्रश् न को करने का उ्ेश् य ही यह ह.ै क् य दक माननीय अध् यक्ष महोदय, एम.पी.एग्रो की बाध् यता के 

चलते दकसान  को न बीज वमल पाता है, न खाद वमल पाता है, न कृवष के उपकरण वमल पाते हैं 

और इसके चलते क् य दक िैसे भी एम.पी.एग्रो जो भी खरीदी करता है, जब एम.पी.एग्रो से विभाग 

खरीदी करता ह ैतो जो माकेट रेट होता ह ैउससे ज् यादा ही, जैसे  अगर कोई 100 रूपये की चीज 

माकेट में उपलज ध ह ैतो िह एम.पी.एग्रो के माध् यम से 110 रूपये की ही वमलती ह.ै मुझे इससे 

कोई फकय  नहीं पड़ता, विभाग को ज् यादा पैसा दनेा ह,ै द ेलेदकन इसके चलते दकसान  को भुगतना 

पड़ता ह.ै तो मैं आपके माध् यम से माननीय मंत्री जी से यही कहना चाहती ूं  ं दक क् या िह इस 

बाध् यता को खत् म करेंगे ? 

 श्री भारत िंसंह कुशिाह - माननीय अध् यक्ष महोदय, 25.6 2019 के पहले सरकार की जो 

  यिस् े ा ेी, मैं माननीय सदस् या को यह बताना चाूं गंा दक 2019 में आपकी सरकार ेी और 

आपने ही एम.पी.एग्रो को नोडल एजेंसी बनाया, आपने ही उसमें िेंडर  को मान् यता दी. हमारी जो 

पूिय में सरकार ेी, उसमें वजस तरह से दकसान  को जो आजादी ेी सज जी, बीज खरीदने की. चूंदक 

यह प्रेा आपकी सरकार में लागू हुई ह ैऔर हमारी सरकार दकसान  को कोई परेशानी न हो, 

हमेशा सरकार के माध् यम से ससे वनणयय रह ेहैं दक दकसान  को आसानी से सरकार की योजनाओं का 

लाभ वमले. मैं आपको यह बताना चाूं गंा दक वजस तरह से िषय 2019 में पूिय सरकार के आदशे को 

आपकी सरकार ने पलटा, एक तो फल, फूल, सवजजय  में. दसूरी, एक बात और ध् यान ददलाना 

चाूं गंा दक ठेकेदारी प्रेा को अगर दकसी ने बढाया तो 2019 की सरकार ने बढाया. पोषण आहार 

की जो   यिस् े ा ेी. 

           

 श्री सज् जन िंसंह िमाय-  माननीय अध् यक्ष महोदय, मंत्री जी, भाषण द ेरह ेहैं, उत् तर नहीं द े

रह ेहैं.  

 कुमारी वहना वलखीराम कािरे-  मुझे केिल अपने प्रश् न का उत् तर चावहए.  

 श्री भारत िंसंह कुशिाह-  माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं, उसी पर आ रहा ूं .ं  
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 अध् यक्ष महोदय-  मंत्री जी, आप उत् तर दीवजये.    

 डॉ. अशोक मसयकोले-  माननीय अध् यक्ष महोदय, यह बहुत महत् िपूणय प्रश् न ह,ै इस पर सीधे-

सीधे उत् तर दनेा चावहए. मंत्री जी, घुमा-दफराकर उत् तर दें, ये वबलकुल ठीक नहीं ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय-  आप बैठ जाईये. 

 कुमारी वहना वलखीराम कािरे-  माननीय अध् यक्ष महोदय, मैंने वबलकुल ् िाईंटेटेड प्रश् न 

दकया ह,ै मंत्री जी, को सीधे-सीधे उत् तर दनेा चावहए.  

 श्री भारत िंसंह कुशिाह-  माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं, आपका ध् यान इस  र आकषषयत 

करना चाूं गंा दक केिल यही नहीं, वजस तरह से पोषण आहार में जो   यिस् े ा ेी, उसमें भी िषय 

2019 में, आपकी सरकार ने ठेकेदारी प्रेा लागू की. 

 कुमारी वहना वलखीराम कािरे-  मंत्री जी, क् या आप इस आदशे को वनरस् त करिायेंगे, केिल 

इतना ही उत् तर दनेा ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय-  मंत्री जी, आप इसमें बतायें.  

 श्री भारत िंसंह कुशिाह-  माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं, इसी पर बात कर रहा ूं .ं माननीय 

मु् यमंत्री जी ने पोषण आहार के आदशे को पलटकर, सीधे ठेकेदारी प्रेा को बंद कर, इस काम को 

स् ि-सहायता मवहला समूह  को ददया ह.ै  

 इसी प्रकार, से अगर ससी कोई ददक् कत ह ैऔर आप इस बात को प्रमावणत कर दें दक िेंडर  

द्वारा, वजस दर पर दकसान  को बीज उपलज ध करिाये जाते हैं, उससे सस् ती दर पर, यदद बाजार में 

कहीं वमल रहा ह,ै ससा आपके पास कोई प्रमाण हो तो वनवित रूप से, मैं, उस पर जांच करिाऊंगा 

और रही बात िषय 2019 के आदशे की, तो आपके द्वारा वजन िंबंदओुं पर प्रश् न दकया गया ह,ै फल, 

फूल, सवजजय  पर हम डी.बी.टी. (डायरेक्ट बेवनदफट ट्रांसफर) के माध् यम से दकसान  को सीधा 

डी.बी.टी. का लाभ देंगे. िेंडर  की प्रेा पूरी तरह से समा् त करेंगे.  

 कुमारी वहना वलखीराम कािरे-  माननीय अध् यक्ष महोदय, मंत्री जी ने िषय 2019 में 

आपकी सरकार कहकर, मुझे, संबोवधत दकया ेा लेदकन अब हमारी सरकार भी उधर ही ह.ै मैं, 

केिल इतना बताना चाहती ूं  ंदक आप बहुत अच् छे से काम कर रह ेहैं, आप समय पर दकसान  को 

खाद, बीज उपलज ध करिा रह ेहैं. ददसंबर 2021 में आपके विभाग ने बालाघाट वजले में राष् ट्रीय 

कृवष विकास योजना के अंतगयत संकर सज जी के्षत्र विस् तार योजना में M.P. State Agro से 

अनुमोददत दकस् म  की मांग की गई ेी, आज ददनांक तक भी, िह दकसान  को उपलज ध नहीं 

करिाई गई ह.ै  
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 माननीय अध् यक्ष महोदय, अब आप बता दें दक आप दकस तरह से अच् छा काम कर रहें हैं, मैं, 

यह भी कहना चाहती ूं  ंदक ससा नहीं ह ैदक आपने बीज उपलज ध नहीं करिाये तो दकसान  ने फल, 

फूल, सज जी लगाई ही नहीं. हमारे बैहर के्षत्र में बहुत अच् छी दकस् म के फल उग रह ेहैं, आप कभी 

हमारे के्षत्र में दौरे पर आयें तो दखेें दक िहां शानदार सवजजयां और फल उगाये जा रह ेहैं लेदकन 

आपकी सरकार की दकसी भी योजना का लाभ, दकसान  को नहीं वमल पा रहा ह ैऔर यह केिल 

इस िजह से ह.ै  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, इसवलए मेरा वनिेदन ह ैदक आप काम कर रह ेहैं, अच् छा कर रह े

हैं, लेदकन आप इस सरकार, उस सरकार को दोषी ठहराते हैं, आप तो केिल इतना बतायें, ितयमान 

में आप सरकार में हैं, आपके मंत्री रहते हुए, आपके विभाग में समय पर कई जगह  पर समय बीज 

उपलज ध नहीं हो रहा ह,ै मंत्री जी, आप इस पर ध् यान दें.  

 अध् यक्ष महोदय-  यह तो हो गया, अब आगे बढे ?  

 कुमारी वहना वलखीराम कािरे-  माननीय अध् यक्ष महोदय, मंत्री जी, स् पष् ट कर दें दक क् या 

िे इस आदशे को वनरस् त करेंगे ? (XXX) यहां ससा कोई विधायक नहीं ह ैजो M.P. State Agro के 

नाम पर रोता न हो. आप तो केिल आदेश समा् त करें. 

 अध् यक्ष महोदय-  उन् ह ने कहा दक आदशे वनरस् त करेंगे. 

 कुमारी वहना वलखीराम कािरे-  माननीय अध् यक्ष महोदय, उन् ह ने केिल जांच करिाने की 

बात कही ह,ै सीधे-सीधे आदशे वनरस् त करने की बात नहीं कही ह.ै  

 डॉ. सीतासरन शमाय-  माननीय अध् यक्ष महोदय, इसे विलोवपत दकया जाये.  

 अध् यक्ष महोदय-  इसे विलोवपत दकया जाये. 

 कुमारी वहना वलखीराम कािरे-  माननीय अध् यक्ष महोदय, सारे सदस् य जानते हैं दक M.P. 

State Agro की वस्ेवत कैसी ह,ै यदद आपको M.P. State Agro के नाम पर इतना ही ददय ह ैतो आप 

उसे अलग से अनुदान दें, सरकार का पैसा लगाकर, दकसान  का नुकसान क् य  करिाया जा रहा है ?  

आपके विभाग का ही ज् यादा पैसा लगता ह.ै मंत्री जी, यदद आपको उनको पैसा दनेा ह ैतो हमें उससे 

कोई लेना-दनेा नहीं ह ैपरंतु दकसान  को समय पर बीज उपलज ध करिाये जायें.  

 श्री भारत िंसंह कुशिाह-  माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं, यह कहना चाूं गंा दक मु् यमंत्री जी 

की स् पष् ट मंशा, पूिय से रही ह ैऔर आज भी है, वजन गड़बव डयां का उल् लेख माननीय सदस् या ने यहां 

दकया ह,ै िे सभी आपकी सरकार के आदशे की िजह से हुई हैं, आप इसे तो स् िीकार करेंगे ?  

 अध् यक्ष महोदय-  उसको वनरस् त कर रह ेहैं न ?  
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 श्री भारत िंसंह कुशिाह-  माननीय अध् यक्ष महोदय, इसके अवतररक् त मैं, यह कहना चाूं गंा 

दक दकसान वहत में सज जी, फूल, फल  के बीज पर आपने जो बात रखी है, हम M.P. State Agro की 

उस बाध् यता को वित् तीय िषय से समा् त करेंगे.  

 कुमारी वहना वलखीराम कािरे-  मंत्री जी, धन् यिाद. 

 

 

कम दरूी की सड़क  का वनमायण 

[पंचायत और ग्रामीण विकास] 

 4. ( *क्र. 1324 ) श्रीमती लीना संजय जैन   क्या पंचायत मंत्री महोदय यह बताने की कृपा 

करेंगे दक (क) क् या वजला विददशा में विकासखण् ड बासोदा एिं ् यारसपुर अंतगयत एक ग्राम को दसूरे 

ग्राम से जोड़ने हतेु एकल मागय से जोड़े गये हैं, लेदकन इन मागों की दरूी अवधक होने के कारण 

ग्रामीण  को भारी करठनाई जाती है? यदद हााँ, तो ससे ग्राम  के नाम विकासखण् डिार अलग-अलग 

बतािें। (ख) क् या विभाग द्वारा प्रश् नांश (क) के उत् तर में िषणयत ग्राम  की दरूी कम करने के वलये 

कोई दसूरे मागय का वनमायण कराया जािेगा? यदद नहीं, तो कारण बतािें। (ग) क् या शासन उपरोक् त 

ग्राम  को मु् यमंत्री सड़क योजना अंतगयत शावमल कर ग्राम  की दरूी कम करने हतेु सड़क  का 

वनमायण जनवहत में करिा कर ग्रामीण जनता को लाभावन्ित करिायेगा? यदद नहीं, तो स् पष् ट कारण 

बतािें।  

 पंचायत मंत्री ( श्री महने् र िंसंह वससौददया )   (क) जी नहीं। प्रश् नांदकत विकासखण् ड  में 

एकल सम् पकय  विहीन राजस् ि ग्राम  को मु् यमंत्रीपप्रधानमंत्री ग्राम सड़क योजनान् तगयत बारहमासी 

मागय से सम् पकय ता प्रदान की गई ह।ै योजनान् तगयत एक ग्राम को दसूरे ग्राम से (दोहरी सम् पकय ता) 

जोड़ने का प्रािधान नहीं ह।ै अत  शेष प्रश् न उपवस्ेत नहीं होता। (ख) एिं (ग) उत् तरांश 'क' के 

संदभय में शेष प्रश् न उपवस्ेत नहीं होता।  

 श्रीमती लीना संजय जैन-  माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं सियप्रेम अपनी कें र और राज् य 

सरकार को बहुत-बहुत बधाई दतेी ूं ं,  वजस प्रकार से पक् की सड़क  का जाल पूरे मध् यप्रदशे में फैल 

चुका ह.ै हमारे पूिय प्रधानमंत्री माननीय अटल वबहारी िाजपेयी जी की योजना, प्रधानमंत्री ग्राम 

सड़क योजना का लाभ सभी गांि  को वमल चुका ह ैऔर सभी ग्राम पक् की सड़क  से जुड़ गए हैं, 

और मु् य सड़क से जुड़ गए हैं.  
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 माननीय अध् यक्ष महोदय, मेरा प्रश् न ह ैदक मैंने गांि  में वद्वतीय कनेवक्टविटी के वलए प्रश् न 

लगाया ेा, माननीय मंत्री जी ने उसमें ना का उत् तर ददया ह.ै अध् यक्ष महोदय, मेरे कई ग्राम आस् े ा 

के केन् र से जुड़ ेहुए हैं और उन ग्राम  की पक् की सड़क की दरूी अगर माने तो 15 से 20 दकलोमीटर 

होती ह,ै लेदकन अगर हम उन दो गांि  को जोड़ देते हैं तो उनकी दरूी मात्र 5 दकलोमीटर की रह 

जाती ह.ै मेरे के्षत्र में ससे कई गांि पड़ रह ेहैं और िह आस् े ा से जुड़ ेहैं तो लाख  श्रद्धालुओं को 

उनका लाभ भी वमलेगा अगर माननीय मंत्री जी सेकेण् ड कनेवक्टविटी के वलए प्रािधान करते हैं तो 

मेरे ग्रामिावसय  को उसका लाभ वमलेगा.  

 अध् यक्ष महोदय-- माननीय मंत्री जी, माननीय सदस् या का यह कहना ह ै दक आपने सड़कें  

बनाईंटे हैं लेदकन बीच में जो कनेवक्टविटी नहीं ह ैिह उसकी मांग कर रही हैं उसको समझ लें.  

 राज् यमंत्री, पंचायत एिं ग्रामीण विकास मंत्री (श्री रामखेलािन पटेल)-- माननीय अध् यक्ष 

महोदय, भारत सरकार की प्रधानमंत्री ग्राम सड़क योजना की गाइडलाईन ह ैदक जो गांि एक बार 

उससे जुड़ गया उसको दोबारा उससे नहीं जोड़ा जाएगा और यदद िह प्रधानमंत्री ग्राम सड़क 

योजना से जुड़ गया ह ै तो मु् यमंत्री सड़क योजना से भी नहीं जोड़ा जाएगा. अगर कोई नई 

गाइडलाईन आ जाएगी तो हम उसे जोड़ने का काम करेंगे.  

 अध् यक्ष महोदय-- उन् ह ने एक दो सड़क की ही मांग की ह ैआप इस पर दकसी भी तरह से 

विचार कर लीवजए.  

 श्री रामखेलािन पटेल-- माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं माननीय सदस् या से बैठकर चचाय कर 

लंूगा.  

 श्रीमती लीना संजय जैन-- जी, धन् यिाद मंत्री जी. 

मण् डी बोडय द्वारा वनषमयत सड़क  की जानकारी 

[दकसान कल्याण एिं कृवष विकास] 

5. ( *क्र. 2252 ) श्रीमती रामबाई गोिंिदं िंसहं   क्या दकसान कल्याण मंत्री महोदय यह बताने की 

कृपा करेंगे दक (क) तहसील पेररया एिं तहसील बररयागढ वजला दमोह में दकसान सड़क वनवध 

एिं रा.कृ.वि. बोडय से पूिय में वनषमयत की गई सड़क  की मरम् मत एिं विस् तार की क् या योजना बनाई 

गई ह?ै (ख) यदद योजना नहीं बनाई गई ह ै तो इन सड़क  की मरम् मत एिं विस् तार कैसे संभि 

होगा? (ग) यदद योजना बनाई गई ह ैतो िह कब प्रारंभ होगी, वजससे आम ग्रामीण को आिागमन 

में सुविधा वमल सके? 
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दकसान कल्याण मतं्री ( श्री कमल पटेल )   (क) मध् यप्रदशे शासन के वनदशेानुसार मण् डी बोडय द्वारा 

मण् डी प्रांगण के बाहर अन् य कोई वनमायण कायय नहीं दकया जािेगा। अत  शेष काययिाही का प्रश् न 

उपवस्ेत नहीं होता ह।ै (ख) उत् तरांश (क) अनुसार प्रश् नांश (क) की पूिय वनषमयत सडक  के मरम् मत 

एिं विस् तार संबंधी काययिाही मण् डी बोडय से संभि नहीं ह।ै (ग) उत् तरांश (क) एिं (ख) के पररप्रेक्ष् य 

में प्रश् न उपवस्ेत नहीं होता ह।ै  

 श्रीमती रामबाई गोविन् द िंसंह-- माननीय अध् यक्ष महोदय, आपने आज मुझे सदन में बोलने 

का मौका ददया मैं इसके वलए आपका धन् यिाद करती ूं  ंसाे ही मेरी विधान सभा के्षत्र के इस 

महत् िपूणय विषय के वलए विपक्ष का साे एिं सत् ता पक्ष का आशीिायद चाहती ूं .ं  

 अध् यक्ष महोदय-- आप प्रश् न करें.  

 श्रीमती रामबाई गोविन् द िंसंह-- माननीय अध् यक्ष महोदय, मैंने मंत्री महोदय के समक्ष एक 

विषय रखा ेा वजसमें मेरे विधान सभा के्षत्र में लगभग 65 सड़कें  हैं जो मण् डी बोडय द्वारा वनषमयत 

की गईंटे ेीं उनके रखरखाि और विस् तार की क् या योजना ह ैइस संबंध में जानकारी चाही गई ेी, 

लेदकन मंत्री महोदय का जो उत् तर मुझे प्रा् त हुआ ह ैउसकी भाषा दखेने से ससा लगता ह ैदक यह 

बात मंत्री महोदय द्वारा नहीं बवल्क दकसी अन् य के द्वारा वलखी गई ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय-- आप सीध प्रश् न पूछें दक आप मंत्री जी से क् या चाहती हैं.  

 श्रीमती रामबाई गोविन् द िंसंह-- माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं चाहती ूं  ंदक जो मण् डी बोडय 

से रोड बनाए गए हैं और मण् डी बोडय के जो 65 रोड हैं िह जजयर वस्ेवत में ह ैऔर वस्ेवत ससी ह ै

दक उस पर से इंसान तो क् या जानिर भी नहीं वनकल पाते हैं.   

 अध् यक्ष महोदय, मैं आपके माध् यम से माननीय मंत्री महोदय से यह वनिेदन करना चाहती ूं  ं

दक जो मण् डी बोडय में पैसा ह ैिह अन् य विभाग  को तो ददया जाता ह ैवबजली के वबल चुकाये जाते 

हैं, नहर  के वलए पैसा ददया जाता ह ैलेदकन जो (XXX) जो खुद का काम दकया ह ैमण् डी बोडय से 

उसका कोई काम ही नहीं होता है, कोई वनमायण ही नहीं होता ह.ै   

 अध् यक्ष महोदय-- आप चाहती क् या हैं यह प्रश् न तो आप पूछ ही नहीं रही हैं.   

 कंुिर विजय शाह-- माननीय अध् यक्ष महोदय, इस शज द को हटा ददया जाए.  

 अध् यक्ष महोदय-- इस शज द को विलोवपत दकया जाए. 

 श्रीमती रामबाई गोविन् द िंसंह-- माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं चाहती ूं  ंदक इन सड़क  का 

वनमायण हो. 

 अध् यक्ष महोदय-- क् या आप सड़क  की मरम् मत चाहती हैं.  
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 श्रीमती रामबाई गोविन् द िंसंह-- जी हां.  

 अध् यक्ष महोदय-- माननीय मंत्री जी, माननीय सदस् या बनी हुई सड़क  की मरम् मत चाहती 

हैं. 

  श्री कमल पटेल-- माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं बहन रामबाई को यह आश् िस् त करता ूं  ंदक 

मैंने इसकी पूरी जांच करा ली ह.ै आपके पेररया में 74 ग्रामीण सड़कें  60 करोड़ 83 लाख की 

बनाई गईंटे ेीं. पेररया में 48 और बरटयागढ में 26 बनाई गई ेीं. मरम् मत यो् य जो सड़कें  हैं िह 

64 सड़कें  हैं. चूंदक शासन का एक आदशे वनकला ेा दक मण् डी बोडय मण् डी के अंदर प्रांगण में ही 

वनमायण कायय करा सकता ह ै बाहर नहीं करा सकता ह ै उसके कारण यह मरम् मत नहीं हो पाई, 

लेदकन मैंने माननीय मु् यमंत्री जी से चचाय की ह ैऔर उन् ह ने सहमवत दी ह.ै मैंने उन् हें कल ही पत्र 

वलखा ह ै मुझे अनुमवत वमल जाएगी तो प्राेवमकता के आधार पर वित् तीय वस्ेवत को दखेते हुए 

सड़क  की मरम् मत कराई जाएगी. मैं आपको आश् िस् त करता ूं  ंदक हम आपकी सड़कें  सुधारेंगे.  

 श्रीमती रामबाई गोविन् द िंसंह-- माननीय अध् यक्ष महोदय, मंत्री जी इसकी समय सीमा 

वनधायररत कर दें क् य दक सड़क  की वस्ेवत बहुत खराब ह.ै मैं कमल पटेल भाई से आपके माध् यम से 

एक वनिेदन करना चाहती ूं  ंदक सड़क  की वस्ेवत बहुत ही जजयर ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय-- आपका प्रश् न आ गया ह ैमाननीय मंत्री जी कह रह ेहैं दक िह करा देंगे.  

 श्रीमती रामबाई गोविन् द िंसंह-- माननीय अध् यक्ष महोदय, मंत्री जी इसकी समय सीमा 

वनधायररत कर दें.  

 श्री कमल पटेल-- अध् यक्ष महोदय, मैं इसे शीघ्र से शीघ्र करा दूगंा.  

 श्रीमती रामबाई गोविन् द िंसंह-- माननीय अध् यक्ष महोदय और माननीय मंत्री जी को बहुत-

बहुत धन् यिाद.  

  

11.15 बजे                             अध्यक्षीय घोषणा 

मवहला विधायक  एिं प्रेम बार के विधायक  के ही प्रश्न प्रश्काल में वलए जाना 

 अध्यक्ष महोदय -- मुझे आपको अिगत कराते हुए प्रसन्नता हो रही ह ैदक आज के प्रश्नकाल 

में मवहला सदस्य  द्वारा लगाए गए प्रश्न  को लाटरी में नहीं रखा गया वजतनी भी माननीय मवहला 

सदस्य  के प्रश्न ेे उनको वबना लाटरी के ले वलया गया ह.ै इस तरह से सात प्रश्न आए हैं. प्रेम बार 

के विधायक  की लाटरी वनकाली गई ह.ै  
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11.16 बज े

                       तारांदकत प्रश्न  के मौवखक उत्तर (क्रमश:) 

 राजस्ि ग्राम  को पक् की सड़क स ेजोड़ा जाना  

          [पंचायत और ग्रामीण विकास] 

6. ( *क्र. 2537 ) श्रीमती झूमा डॉ. ध्यानिंसंह सोलकंी   क्या पंचायत मंत्री महोदय यह बताने की 

कृपा करेंगे दक भीकनगांि विधानसभा के्षत्रान्तगयत कुल दकतने राजस्ि ग्राम शेष हैं, जो प्रश् न ददनांक 

तक पक्की सड़क से नहीं जुड़ पाये हैं तेा नहीं जुड़ने का क्या कारण है? कारण सवहत ग्राम  की सूची 

उपलजध करािें तेा यह भी बतायें की कब तक उपरोक्त ग्राम  को पक्की सड़क से जोड़ ददया 

जायेगा? क्या के्षत्रीय विधायक द्वारा मागय वनमायण करने हतेु विभाग को पत्र प्राप्त हुआ है? यदद हााँ, 

तो ितयमान तक क्या काययिाही की गई है? कृपया मागयिार जानकारी उपलजध करािें। क्या ददये 

गये पत्र  में से कोई मागय स्िीकृत हुआ है या स्िीकृवत हतेु काययिाही चल रही है? यदद नहीं, तो क्या 

कारण हैं? 

पंचायत मंत्री ( श्री महने् र िंसहं वससौददया )   भीकनगांि विधानसभा के्षत्रांतगयत पक्की सड़क से नहीं 

जुड़ ेशेष राजस्ि ग्राम  की जानकारी पसु्तकालय में रख ेपररवशष्ट के प्रपत्र 'अ' अनसुार ह।ै के्षत्रीय 

विधायक द्वारा मागय वनमायण करने हतेु विभाग को प्रेवषत दकये गये पत्र  के संबंध में जानकारी 

पसु्तकालय में रख ेपररवशष्ट के प्रपत्र 'ब' अनसुार ह।ै  

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे (अवधकृत) -- माननीय अध्यक्ष महोदय, यह झूमा सोलंकी जी 

का प्रश्न ेा.  काफी ससे राजस्ि गांि हैं जो अभी भी सम्पकय  विहीन हैं उऩकी सड़क  को लेकर 

उन्ह ने प्रश्न दकया ेा. माननीय मंत्री जी ने जो जिाब ददया ह ैउसमें कहा गया ह ैदक इन गांि  की 

आबादी 250 से कम ह.ै यह आंकड़ें िषय 2011 की जनगणना के आंकड़े के अनुसार बताया गया 

होगा. जनगणना िषय 2021 में होना ेा जो अभी तक नहीं हुई ह ैऔर कब होगी यह पता नहीं ह.ै 

ितयमान वस्ेवत को ध्यान में रखते हुए क्या इन सड़क  को बनाया जाएगा. सीएमजीएसिाय में 

सामान्य के्षत्र में जनसं्या 500 चावहए लेदकन अनुसूवचत जनजावत के्षत्र के वलए 250 की आबादी 

में आपको सड़कें  बनाना ह.ै आज की वस्ेवत में इन गांि  की आबादी 250 से अवधक ह.ै क्या इन 

सड़क  का वनमायण कायय ितयमान जनसं्या के आधार पर करिाएंगे.  

 राज्यमंत्री, पंचायत एिं ग्रामीण विकास (श्री रामखेलािन पटेल) -- माननीय ने जो प्रश्न 

दकया ेा उसके जिाब में वलखा ेा दक खराड़ी, लालपुरा, नीमखेड़ी यह िीरान गांि हैं. पोखर, 

वझरन्ना में वनजी भूवम होने के कारण िह सड़क से नहीं जुड़ सका. महुफुटा, खमीदा, बेघन्ना यहां 
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जमीन डूब में आ गई ह.ै इसवलए उनको नहीं जोड़ा गया ह.ै लोहररया, फाल्या यहां पर जनगणना 

के आधार पर सवम्मवलत न होने के कारण निीन राजस्ि ग्राम नहीं बना ह ैइसवलए नहीं जुड़ पाया 

ह.ै पीएमजीिायएस 2001 की जनगणना में सं्या लेते हैं और सीएमजीएसिाय में जनसं्या यहां 

पर पयायप्त नहीं ह ैइसवलए यह गांि नहीं जुड़ ेहैं.  भीकनगांि विधान सभा के्षत्र में जुड़े गांि गैर जुड़ े

गांि  की सं्या वनम्न ह.ै कुल पात्र गांि 211 हैं, जोड़ ेगये गांि 203 हैं, शेष गांि 8 हैं प्रदशे में  

1550 ससे राजस्ि गांि हैं जो जुड़ने यो्य हैं. वजन्हें शीघ्र ही जोड़ने का प्रयास दकया जा रहा ह.ै 

जैसे ही बजट उपलजध हो जाएगा यह गांि जुड़ ेजाएंगे.  

 अध्यक्ष महोदय -- आपने पूरे प्रदशे का बता ददया ह.ै इनके जो गांि हैं क्या िे इसमें जुड़ने 

िाले हैं. 

 श्री रामखेलािन पटेल -- माननीय अध्यक्ष महोदय, इनके जो गांि नहीं जुड़े हैं िे खराड़ी, 

लालपुरा, नीमखेड़ी ह ैयह िीरान गांि हैं इसवलए नहीं जुड़ ेहैं. पोखर, वझरन्ना में  246 जनसं्या 

तो ह ैलेदकन वनजी भूवम होने के कारण िह सड़क से नहीं जुड़ सके. वनजी भूवम को अद्यतन करा दतेे 

हैं तो हम जोड़ देंगे. महुफुटा में 188 जनसं्या है डीपीआर की काययिाही प्रदक्रयाधीन ह.ै मु्यमंत्री 

ग्राम सड़क योजना से उसको जोड़ने का प्रस्ताि आ गया ह.ै खमीदा, बेघन्ना में भी अपरिदा बांध के 

डूब में आ जाने के कारण इनको नहीं जोड़ा गया ह.ै यह िहां की वस्ेवत ह.ै  

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे -- माननीय अध्यक्ष महोदय, वजन सड़क  का और वजन गांि  

का यहां पर वजक्र हुआ ह.ै मैं आपके माध्यम से मंत्री जी से यह चाहती ूं ाँ दक इन सड़क  को शीघ्र से 

शीघ्र बना ददया जाए और इनके न जुड़ने के कारण बताए हैं िे कारण तो आपको भी पता ह ैदक 

क्या हैं और आप बता भी रह ेहैं दक आपने प्रोसेस में करके रखा ह ैतो कृपया इसकी समय सीमा 

बता दें और इसी प्रश्न में विधायक जी ने आपको काफी सारी सड़कें  भी जो हैं िह दी हुई हैं, सब में 

अलग अलग नॉम्सय आपने द ेददए हैं. विधायक जी का प्रश्न करने का सीधा उ्ेश्य यही ेा दक यह 

सड़कें  कब तक बन जाएाँगी? क्य दक आददिासी इलाका ह ैऔर काफी समय से सड़कें  बहुत खराब हैं. 

आप कहते हैं आपकी सरकार बहुत आददिावसय  के वलए सौहारयपूणय तरीके से काम करती ह ैतो बस 

यह ह ैदक ये सड़कें  कब तक बन जाएाँगी?  

 श्री रामखेलािन पटेल--  माननीय अध्यक्ष महोदय, अभी जो भारत सरकार की गाइड 

लाइन ह ैउसके आधार पर जोड़ने में नहीं आ रह ेहैं. नई गाइड लाइन कोई आएगी तो हम शीघ्रता 

के साे जोड़ने का काम करेंगे.  
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 सुश्री वहना वलखीराम कािरे--  माननीय अध्यक्ष महोदय, सीएमजीएसिाय में बनिा 

दीवजए आप क्य  केन्र सरकार की योजना का रास्ता दखे रह ेहैं. सीएमजीएसिाय में तो िैसे भी 

आबादी को ही इश्यु बनाया गया ह.ै िैसे भी अनुसूवचत जनजावत के वलए 250 की सं्या रखी गई 

ह ैऔर ये आपके नॉम्सय में आ रह ेहैं. यह जो आप बता रह ेहैं यह जनगणना 2001 के आधार पर 

आप आाँकड़ े द े रह े हैं 246, तो अध्यक्ष महोदय, िैसे तो 2021 में जनगणना हो जानी चावहए. 

2011 में भी हुई होगी, 2021 में भी हो ही जानी ेी. तब तो इनकी सं्या अलरेडी आपके नॉम्सय 

में आ जाएगी और अगर यदद नॉम्सय में आ रह ेहैं तो दफर आप पीएमजीएसिाय का रास्ता क्य  दखे 

रह ेहैं, इसको सीएमजीएसिाय में करिाइये.  

 श्री रामखेलािन पटेल--  अध्यक्ष महोदय, 1550 ससे राजस्ि ग्राम हैं वजनको मु्यमंत्री 

ग्राम सड़क योजना में जोड़ना ह.ै जैसे ही बजट की उपलजधता होगी उनको जोड़ने का काम होगा.  

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे--  अध्यक्ष महोदय, तो क्या ये गााँि शावमल ह गे?  

 श्री रामखेलािन पटेल--  मैं क्या कह रहा ूं ाँ,  जैसे ही बजट का प्रािधान हो जाएगा तो 

जोड़ने की कारयिाई की जाएगी.  

 अध्यक्ष महोदय--  ठीक ह.ै  

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे--  धन्यिाद.  

मनरेगा अतंगयत ददया गया रोजगार 

[पंचायत और ग्रामीण विकास] 

7. ( *क्र. 1320 ) श्रीमती कल्पना िमाय   क्या पंचायत मंत्री महोदय यह बताने की कृपा करेंगे दक 

(क) सतना वजले में वित् तीय िषय 2021-22 में 28 फरिरी, 2022 तक दकतने जॉबकाडयधारी 

पररिार  द्वारा मनरेगा में कायय की मांग की गई? जनपदिार सं् यात् मक जानकारी दिेें। (ख) 

उपरोक् त अिवध में दकतने जॉबकाडयधारी पररिार  को मनरेगा में काम वमला और दकतन  को नहीं 

वमला?  (ग) मनरेगा में जॉबकाडयधारी पररिार  द्वारा कायय की मांग करने के बािजूद उन् हें काम न 

ददए जाने का क् या कारण ह?ै (घ) क् या सरकार भविष् य में मनरेगा में जॉबकाडयधारी पररिार  को 

काम ददया जाना सुवनवित करेगी? यदद हााँ, तो कब तक, नहीं तो क् य ? 

पंचायत मतं्री ( श्री महने् र िंसहं वससौददया )   (क) सतना वजले में वित्तीय िषय 2021-22 में 28 

फरिरी, 2022 तक 126726 जॉबकाडयधारी पररिार  द्वारा मनरेगा में कायय की मांग की गई। 

जनपदिार सं् यात् मक वििरण संल् न पररवशष् ट अनुसार ह।ै (ख) उत् तरांश ''क'' की अिवध में 

123704 जॉबकाडयधारी पररिार कायय स् े ल पर उपवस्ेत हुये हैं, वजन् हें मनरेगा में काम ददया गया 
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ह।ै शेष जॉबकाडयधारी काययस् े ल पर उपवस्ेत नहीं हुये, इस कारण काम नहीं दनेे का प्रश् न ही नहीं 

उठता। (ग) उत् तरांश ''ख'' के पररप्रेक्ष् य में प्रश् न उत् पन् न नहीं होता। (घ) महात् मा गांधी राष् ट्रीय 

ग्रामीण रोजगार गारंटी अवधवनयम 2005 का उ्ेश् य ससे प्रत् येक ग्रामीण पररिार वजनके ियस् क 

सदस् य अकुशल शारीररक श्रम कायय करना चाहते हैं, को एक वित् त िषय में कम से कम 100 ददन  का 

गारंटीयुक् त मजदरूी रोजगार उपलज ध कराना ह।ै मनरेगा में मजदरूी रोजगार को कानूनी गारंटी दी 

गई ह।ै शेष प्रश् न उपवस्ेत नहीं होता।  

पररवशष्ट - "एक" 

 श्रीमती कल्पना िमाय--  माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं सियप्रेम आपको प्रणाम करती ूं ाँ एिं 

यहााँ पर उपवस्ेत सभी सम्मावनत सदस्यगण  को भी प्रणाम करती ूं ाँ. चूाँदक मैं  पहली बार सदन में 

बात रख रही ूं ाँ. अध्यक्ष महोदय, मेरा प्रश्न मनरेगा से संबंवधत ेा और उसमें जो उत्तर आया ह ै

उसमें मैं माननीय मंत्री जी से पूछना चाहती ूं ाँ दक कम से कम उन्ह ने बोला ह ैदक 100 ददन में 

गारंटीयुक्त रोजगार ददया जाएगा, तो मैं उनसे पूछना चाहती ूं ाँ दक 100 ददन में दकतने लोग  को 

रोजगार ददया जाएगा. इनकी मुझे सूची उपलजध कराई जाए और बताया जाए दक दकतने लोग  को 

रोजगार ददया गया और कब तक ददया गया, िषय 2021 से 2022 तक की सूची उपलजध कराई 

जाए.  

 श्री रामखेलािन पटेल--  माननीय अध्यक्ष महोदय, माननीय सदस्या ने जो प्रश्न दकया ह ै

उसमें.... 

 अध्यक्ष महोदय--  मंत्री जी, माननीय सदस्या यह जानना चाहती हैं दक 1 लाख 26 हजार 

726 आपके काडयधारी हैं, वजनको मनरेगा में मजदरूी प्राप्त करने की पात्रता ह.ै आपने 1 लाख 23 

हजार 704 को काम ददया ह.ै माननीय विधावयका यह जानना चाहती हैं दक वजनको आपने काम 

ददया, 1 लाख 23 हजार 704 को इसमें से 100 ददन दकसने प्राप्त दकया, िह सं्या जानना चाहती 

हैं.  

 श्री रामखेलािन पटेल--  अध्यक्ष महोदय, वजतने लोग  का सूची में नाम रहता ह ै हडं्रडे 

परसेंट सबको काम ददया जाता ह.ै कोई बीमारी के कारण, कोई और दसूरे कारण से, काम में नहीं 

आ पाता. इस कारण िह काम से िंवचत हो जाता ह.ै मनरेगा में यह प्रािधान ह ैदक उनका मस्टर 7 

ददन में, 15 ददन में, बनता रहता ह.ै दसूरे लोग जब मांग करेंगे, जो उसमें अनुपवस्ेत ेे तो उनको 

भी आगे काम दनेे की व्यिस्ेा ह.ै सौ परसेंट लोग  को काम ददया जाता ह.ै  

http://mpvidhansabha.nic.in/house%20proceedings/15-2022-1/1320.pdf
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 अध्यक्ष महोदय--  नहीं, नहीं, ये नहीं, उनका प्रश्न यह ह ैदक 1 लाख 23 हजार 704 जो 

आपने काम ददया, तो सौ ददन का काम ह ैआपका, सौ ददन देना ह ैकाम, तो सौ ददन िाले दकतनी 

सं्या आई, इसमें 1 लाख 23 हजार में, सौ ददन िाले सब हैं दक कुछ सं्या कम ह,ै इसकी, यह 

जानना चाहती हैं.  

 श्री रामखेलािन पटेल--  अध्यक्ष महोदय, िो लोग अगर काम में आते तो उनको भी काम 

ददया जाता.  

 अध्यक्ष महोदय--  नहीं, आपने तो उनको काम द ेही ददया, 1 लाख 23 हजार 704 लोग  

को काम आपने द ेददया. अब माननीय विधावयका जी यह जानना चाहती हैं दक दकतने लोग  को 

100 ददन का काम वमला? कुछ तो आधे भी ह गे ना? कुछ कम ददन के. ससा जानना चाहती हैं. 

यही प्रश्न ह ैना आपका?  

 श्री रामखेलािन पटेल--  अध्यक्ष महोदय, यह मांग आधाररत योजना ह,ै जो काम मांगेगा 

उसको सबको काम ददया जाएगा. जो लोग शेष हैं जब काम मांगेंगे उनको काम ददया जाएगा.  

 श्रीमती कल्पना िमाय--  मंत्री जी, सीधा सीधा प्रश्न ह ैदक दकतने लोग  को ददया गया? मात्र 

उनकी सं्या जाननी ह ैबाकी िह तो मेरे पास उत्तर ह ैही. (मेज  की ेपेपाहट) माननीय मंत्री 

जी से एक छोटा सा सिाल.... 

 अध्यक्ष महोदय--  बैठ जाइये.  

 श्री रामखेलािन पटेल -- माननीय अध् यक्ष महोदय, 1 लाख 23 हजार 704 लोग  को 100 

ददिस के वलए काम ददया गया ेा. 

 अध् यक्ष महोदय -- बस, ठीक ह.ै 

 श्री तरूण भनोत -- अध् यक्ष जी, अपूणय उत् तर ह.ै बड़ा स् पष् ट ह ैआपने   यिस् े ा भी दी दक 

मुझे सूची उपलज ध करा दी जाए. 

 अध् यक्ष महोदय -- नहीं, उन् ह ने सूची नहीं मांगी. 

 श्री तरूण भनोत -- उन् ह ने सूची मांगी ह.ै 

 अध् यक्ष महोदय -- नहीं, नहीं, उन् ह ने सूची नहीं मांगी. 

 श्री तरूण भनोत -- उन् ह ने सूची मांगी दक उन् हें सूची दी जाए 100 लोग  की, वजनको काम 

ददया गया. यह तो आप ही ने   यिस् े ा द ेदी दक 1 लाख 23 हजार 704 को काम ददया गया. 

 अध् यक्ष महोदय -- मैं आग्रह करना चाहता ह ू  ंदक...(  यिधान)..  

 श्रीमती कल् पना िमाय -- माननीय अध् यक्ष महोदय,... 
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 अध् यक्ष महोदय --  माननीय तरूण जी, आप भी बैठ जाइए. बैठ जाइए न.  

 श्रीमती कल् पना िमाय -- माननीय अध् यक्ष महोदय,.. 

 अध् यक्ष महोदय -- अरे, मैं कह रहा ह ू  ंन दक आप बैठ जाइए न. अरे, आप बैठ तो जाइए. 

आप, बरैठए तो. एक तो मेरा आग्रह यह ह ैदक प्रेम बार के विधायक  को मैं स् ित  संरक्षण द ेरहा ह ू  ं

तो कोई अगल-बगल से मदद न करें. उनको खुलने दीवजए न. उनको पूछने दीवजए. आप मत कररए 

मदद उनकी. उनका प्रश् न यह ेा (श्री तरूण भनोत, सदस् य के अपने आसन पर खडे  होकर बोलने 

पर) अरे, उनको सूची मांगने दीवजए न. िह पूछ तो रही हैं उनको पूछने दीवजए न. 

 श्री तरूण भनोत -- पूछ तो रही हैं, आप पूवछए. 

 अध् यक्ष महोदय -- चवलए, पूवछए. उन् ह ने 1 लाख 23 हजार 704 लोग  को 100 ददन का 

काम ददया. उन् ह ने बता ददया आपको. 

 श्रीमती कल् पना िमाय -- माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं आपकी अनुमवत से माननीय मंत्री जी 

से केिल िह सूची चाहती ह ू  ंदक िह सूची उपलज ध करायी जाए. 

 अध् यक्ष महोदय -- हां, पहुचंा देंगे. ददलिा देंगे.  

 श्री रामखेलािन पटेल -- माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं सूची भी उपलज ध करा दूगंा और 

पोटयल में भी उपलज ध ह.ै 

 अध् यक्ष महोदय -- चवलए, चवलए. ठीक ह.ै 

 श्रीमती कल् पना िमाय -- आप कब तक उपलज ध करा देंगे, उसकी समय-सीमा कुछ बता दें. 

 अध् यक्ष महोदय -- चवलए, िह द ेदेंगे. आपको सूची वमल जायेगी. 

 श्री रामखेलािन पटेल -- शीघ्र उपलज ध करा देंगे. 

 श्रीमती कल् पना िमाय -- शीघ्र, मतलब कब तक उपलज ध करा देंगे. 

 अध् यक्ष महोदय -- हो गया, हो गया. आप बैरठए. 

 श्री रामखेलािन पटेल -- एक महीने में करा देंगे. 

 प्रश् न सं् या - 8 (अनुपवस् े त) 

मनरेगा अन्तगयत दकय ेगय ेकायय 

[पंचायत और ग्रामीण विकास] 

9. ( *क्र. 2360 ) श्री हषय विजय गहेलोत (गडु्डू)   क्या पंचायत मंत्री महोदय यह बताने की कृपा 

करेंगे दक (क) रतलाम वजले में विधानसभा अनुसार बतािें की वित्तीय िषय 2021-22 में 10 फरिरी, 

22 तक कुल दकतने जॉबकाडयधाररय  ने मनरेगा में काम मांगा? दकतने जॉबकाडयधाररय  को काम 
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वमला तेा दकतने को काम नहीं वमला? काम न ददए जाने का क्या कारण है? (ख) प्रश् नांश (क) 

अनुसार बतािें दक िषय 2017-18 से 2021-22 तक मनरेगा में दकतनी रावश का प्रािधान ेा, दकतने 

जॉबकाडयधाररय  को प्रा् त हुई, दकतने जॉबकाडयधाररय  ने काम मांगा तेा दकतने जॉबकाडयधाररय  

को काम नहीं वमला? (ग) रतलाम वजले में िषय 2017 से 2021 तक प्रवतिषय दकस-दकस माह मे, 

दकतनी-दकतनी सं्या में पलायन हुआ है? (घ) रतलाम वजले में मनरेगा में िषय 2017 से 2021 तक 

आषेयक अवनयवमतता के दकतने प्रकरण पाये गये? प्रकरणिार रावश, ददनांक, प्रकार, वजम्मेदार 

अवधकारीपकमयचारी सवहत जानकारी दिेें।  

पंचायत मंत्री ( श्री महने् र िंसहं वससौददया )   (क) रतलाम वजले में वित्तीय िषय 2021-22 में 10 

फरिरी, 22 तक 91853 जॉबकाडयधाररय  ने मनरेगा में काम की मांग की गई। उपरोक् त अिवध में 

मांग करने के उपरांत कायय स् े ल पर उपवस्ेत 76659 जॉबकाडयधाररय  को काम ददया गया। 

मनरेगा अंतगयत कायय की मांग करने िाले शेष जॉबकाडयधारी काययस् े ल पर उपवस्ेत नहीं हुये, इस 

कारण काम नहीं दनेे का प्रश् न ही नहीं उठता। विधानसभािार जानकारी संल् न पररवशष्ट के प्रपत्र 

'अ' अनसुार ह।ै (ख) मनरेगा योजनांतगयत वजले को रावश आिंरटत करने का कोई प्रािधान नहीं ह।ै 

मजदरूी का भुगतान श्रवमक  के खाते में एिं सामग्री का भुगतान सामग्री प्रदायकताय के खाते में FTO 

द्वारा नोडल खाते से PFMS के माध् यम से हस् तांतररत होता ह।ै शेष जानकारी उत् तरांश ''क'' 

अनसुार ह।ै (ग) महात् मा गांधी राष् ट्रीय ग्रामीण रोजगार गारंटी योजनांतगयत जॉबकाडयधारी 

पररिार  के ियस् क सदस् य  द्वारा अकुशल श्रम की मांग दकये जाने पर एक वित् तीय िषय में एक 

जॉबकाडयधारी पररिार को 100 ददिस का रोजगार ददये जाने का प्रािधान ह।ै स् े ाई पलायन 

संबंधी आंकड़ ेपंचायत एिं ग्रामीण विकास विभाग में संधाररत नहीं दकये जाते हैं। (घ) रतलाम 

वजले में मनरेगा योजना में िषय 2017 से 2021 तक आषेयक अवनयवमतता की प्रकरणिार जानकारी 

संल् न पररवशष्ट के प्रपत्र 'ब' अनसुार ह।ै  

पररवशष्ट - "दो" 

 श्री हषय विजय गहलोत -- माननीय अध् यक्ष महोदय, बहुत-बहुत धन् यिाद. मुझे बोलने का 

मौका वमला. आपके माध् यम से मेरा माननीय मंत्री जी प्रश् न ह ै दक हमारा वजला पूरा आददिासी 

बाहुल् य वजला ह ैऔर पलायन की बहुत ही गंभीर समस् या ह.ै विभाग रोजगार की गारंटी दतेा ह ै

लेदकन पलायन की जानकारी संधाररत नहीं की जाती ह ै दक पलायन दकतने लोग  का हुआ है, 

पलायन क् य  हुआ ह ैलेदकन इसकी जानकारी नहीं दी जाती, जो दक एक बहुत ही गंभीर समस् या ह.ै 

अभी से हमारे के्षत्र के आददिासी गुजरात, महाराष् ट्र, राजस् े ान जाने को मजबूर हैं. मनरेगा में काम 

http://mpvidhansabha.nic.in/house%20proceedings/15-2022-1/2360.pdf
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तो वमलता ह ैलेदकन उसका जो पेमेन् ट होता ह,ै उसमें बहुत दरेी की जाती ह ैऔर दरेी होने की िजह 

से मजदरू की उसमें रूवच कम हो जाती है, वजसके कारण िह पलायन करने को मजबूर हो जाता है, 

ससा क् य  होता ह ै? 

 अध् यक्ष महोदय -- माननीय मंत्री जी, माननीय सदस् य पूछ रह ेहैं दक पलायन क् य  होता ह ै

? 

 श्री रामखेलािन पटेल -- माननीय अध् यक्ष महोदय, वजतने लोग  की मांग होती ह ैउनको, 

वजनका जॉब काडय में नाम होता रहता है, मस् टर रोल में वजनका नाम आ जाता ह ैउन सबको काम 

दनेे की मनरेगा में   यिस् े ा ह.ै सबको काम ददया जाता ह.ै इस पर कोई पलायन नहीं करते. 

 अध् यक्ष महोदय -- ठीक ह.ै 

 श्री हषय विजय गहलोत -- माननीय अध् यक्ष महोदय, भारी मात्रा में पलायन होता ह.ै  

 श्री लक्ष् मण िंसंह -- माननीय सदस् य रतलाम का सही कह रह ेहैं. जरा, अपनी जानकारी 

दरुूस् त कररए. क् या बात करते हैं दक पलायन नहीं करते हैं. 

 श्री रामखेलािन पटेल -- जानकारी दरुूस् त ह.ै नहीं, पलायन नहीं होता ह.ै..(  यिधान).. 

 अध् यक्ष महोदय -- ठीक ह.ै 

 श्री लक्ष् मण िंसंह-- माननीय अध् यक्ष महोदय, कोविड काल में आपकी सरकार ने हजार  

मजदरू  को िापस लायी ह ैऔर उसमें आपने बड़ा श्रेय वलया है, तो पलायन होता ह.ै 

 श्री रामखेलािन पटेल -- अध् यक्ष महोदय, मनरेगा में मध् यप्रदशे ससे तीन राज् य  में जहां 

सबको काम दनेे का काम हुआ ह ैऔर आगे भी उनको काम दनेे का काम होगा. 

 अध् यक्ष महोदय -- ठीक ह ैविधायक जी. 

 श्री हषय विजय गहलोत -- माननीय अध् यक्ष महोदय,.. 

 अध् यक्ष महोदय -- नहीं, आ गया पूरा. पलायन नहीं होता, उन् ह ने इंकार कर ददया. 

 श्री हषय विजय गहलोत -- माननीय अध् यक्ष महोदय, मेरा और भी प्रश् न ह.ै 

 अध् यक्ष महोदय -- एक प्रश् न पूछ लीवजए, पूछ लीवजए. 

 श्री हषय विजय गेहलोत -- माननीय अध् यक्ष महोदय, मनरेगा के कायय में जो मजदरूी वमलती 

ह,ै उसका प्रवतिषय दकतना-दकतना भुगतान दकया गया है, मैंने यह भी पूछा ह,ै लेदकन उसमें मुझे 

कोई जिाब नहीं वमला ह ैऔर प्रत् येक जॉबकाडयधारी को औसत मजदरूी दकतनी वमलती ह ै? 

 अध् यक्ष महोदय -- इसमें ससा प्रश् न कहां ह ैआपका ?  

 श्री रामखेलािन पटेल -- अध् यक्ष महोदय, यह प्रश् न में नहीं ह.ै 

 अध् यक्ष महोदय -- यह प्रश् न उ्भूत नहीं होता.  
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जॉबकाडय धाररय  का मनरेगा में रवजस् टे्रशन  

[पंचायत और ग्रामीण विकास] 

10. ( *क्र. 1293 ) श्री भपूेन्र मरािी   क्या पंचायत मंत्री महोदय यह बताने की कृपा करेंगे दक                                           

(क) वडण् डोरी वजले में वित् तीय िषय 2021-22 में 28 फरिरी, 2022 तक दकतने जॉबकाडय धारी 

लोग  ने मनरेगा में रवजस् टे्रशन कराया ेा? उपरोक् त अिवध में दकतने जॉबकाडयधाररय  को मनरेगा 

में काम वमला? (ख) उपरोक् त अिवध में दकतने जॉबकाडय धाररय  को मनरेगा में काम नहीं वमला? 

(ग) मनरेगा में जॉबकाडय होने के बािजूद काम मांगने पर उन् हें काम न ददए जाने का क् या कारण ह?ै 

(घ) क् या सरकार भविष् य में मनरेगा में जॉबकाडय धाररय  को प्रत् येक   यवक्त को कायय की मांग करने 

पर काम ददया जाना सुवनवित करेगी? 

पंचायत मतं्री ( श्री महने् र िंसहं वससौददया )   (क) महात् मा गांधी राष् ट्रीय ग्रामीण रोजगार गारंटी 

योजना के तहत वडण् डौरी वजले में वित् तीय िषय 2021-22 में 28 फरिरी 2022 तक 6465 

जॉबकाडयधारी पररिार  ने मनरेगा में रवजटे्रशन कराया। उक् त अिवध में इन 6465 जॉबकाडयधारी 

पररिार  के साे-साे 180976 जॉबकाडयधारी पररिार  को मांग के आधार पर कामपरोजगार 

उपलज ध कराया गया। (ख) उत् तरांश ''क'' के पररप्रेक्ष् य में जॉबकाडयधाररय  को मनरेगा में काम नहीं 

वमलने की सं् या शून् य ह।ै (ग) उत् तरांश ''ख'' के पररप्रेक्ष् य में प्रश् न उत् पन् न नहीं होता। (घ) महात् मा 

गांधी राष् ट्रीय ग्रामीण रोजगार गारंटी अवधवनयम 2005 का उ्ेश् य ससे प्रत् येक ग्रामीण पररिार 

वजनके ियस् क सदस् य अकुशल शारीररक श्रम कायय करना चाहते हैं, को एक वित् त िषय में कम से कम 

100 ददन  का गारंटीयुक् त मजदरूी रोजगार उपलज ध कराना ह।ै मनरेगा में मजदरूी रोजगार को 

कानूनी गारंटी दी गई ह।ै  

 श्री भूपेन् र मरािी -- माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं आपको बहुत-बहुत धन् यिाद दतेा ूं ाँ. मैं 

प्रेम बार का विधायक ूं ाँ, आपने मुझे सदन में बोलने का मौका ददया, मैं सदन के सभी सम् माननीय 

सदस् य  को और आपको प्रणाम करता ूं ाँ. माननीय मंत्री जी से मेरा यह सिाल है, मंत्री महोदय जी 

यह बताने की कृपा करेंगे दक वडण् डोरी वजले में वित् तीय िषय 2021-22 में 28 फरिरी, 2022 तक 

दकतने जॉबकाडय धारी लोग  ने मनरेगा में रवजस् टे्रशन कराया ेा? 

 अध् यक्ष महोदय -- यह तो आपके प्रश् न में ह ैऔर इसका उत् तर आ गया ह.ै इसका उत् तर 

वलखा हुआ ह.ै आप पूरक प्रश् न पूवछए.  
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 श्री भूपेन् र मरािी --  अध् यक्ष महोदय, उपरोक् त अिवध में दकतने जॉबकाडयधाररय  को 

मनरेगा में काम वमला ? उपरोक् त अिवध में दकतने जॉबकाडयधाररय  को मनरेगा में काम नहीं वमला 

? 

 अध् यक्ष महोदय -- यह भी आपके प्रश् न में ह ैऔर उत् तर वलखा हुआ ह ैदक शून् य ह.ै सब कुछ 

वलखा हुआ ह.ै आप पूरक प्रश् न पूवछए ना.  

 श्री भूपेन् र मरािी -- अध् यक्ष महोदय, मैं आपका संरक्षण चाहता ूं ाँ क् य दक मैं प्रेम बार का 

विधायक ूं ाँ और पहली बार बोल रहा ूं ाँ. हमारा वडण् डोरी वजला आददिासी बहुल वजला है, जब 

कोरोना काल चल रहा ेा तो हमारे वडण् डोरी वजले में प्रशासन के ररकॉडय के अनुसार 40 हजार से 

अवधक लोग पलायन कर रह ेेे. आज वडण् डोरी वजले में रोजगार गारंटी योजना को दकस तरीके से 

कुचलने का काम दकया जा रहा ह.ै अध् यक्ष जी, मैं माननीय मंत्री जी से यह पूछना चाहता ूं ाँ दक 

अभी ितयमान में, जैसे मजदरू िगय, िे दकसी भी िगय के ह , जो गांि में अपना काम करते हैं, उनको 

एक साे उनकी मजदरूी नहीं वमल पाती. पहले आददिावसय  का पैसा आता है, दफर अनुसूवचत 

जावतय  का पैसा आता ह ैऔर दफर अन् य वपछड़ ेिगों का पैसा आता है, ससा करते-करते लगभग 6 

महीन  तक मजदरू  को मजदरूी का भुगतान नहीं हो पाता ह,ै ससा क् य  होता ह ै? 

 श्री रामखेलािन पटेल -- माननीय अध् यक्ष महोदय, मनरेगा में समय-सीमा में मजदरूी का 

भुगतान कर ददया जाता है, ससी कहीं कोई वशकायत नहीं ह.ै हर मजदरू जो काम करता है, उसको 

समय-सीमा में भुगतान हो जाता ह.ै  

 श्री भूपेन् र मरािी -- अध् यक्ष महोदय, वबल् कुल नहीं, हमारे वडण् डोरी वजले में अभी 6-6 

महीने से, साल  से मजदरूी भुगतान बकाया ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय -- नहीं, अब िह तो जिाब आ गया ह ैसबको वमल जाता ह.ै  

 श्री भूपेन् र मरािी -- अध् यक्ष महोदय, मैं माननीय मंत्री जी से कहना चाहता ूं ाँ दक आपकी 

सरकार बड़ी-बड़ी बातें कर रही हैं. 

 श्री रामखेलािन पटेल -- अध् यक्ष महोदय, स् पेवसदफक दकसी का भुगतान न हुआ हो तो हमें 

जानकारी द ेदेंगे, भुगतान हो जाएगा.  

 श्री भूपेन् र मरािी -- माननीय मंत्री जी से मेरा वनिेदन ह.ै.. 

 अध् यक्ष महोदय -- आप बैठ जाएं, प्रश् न सं् या 11, श्री उमाकांत शमाय जी. 
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 मनरेगा योजनान् तगयत वनमायण कायों की जानकारी 

[पंचायत और ग्रामीण विकास] 

11. ( *क्र. 2828 ) श्री उमाकातं शमाय    

  

 

 श्री रामखेलािन पटेल, राज् य मंत्री, पंचायत एिं ग्रामीण विकास विभाग -  
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 श्री उमाकांत शमाय -- माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं आपका, सदन का और माननीय विवध, 

विधायी और संसदीय कायय मंत्री महोदय का विशेष रूप से ध् यान आकषषयत कराना चाहता ूं ाँ. मेरे 

प्रश् न क्रमांक 2828 में मूल प्रश् न को ही बदल ददया गया ह.ै मैंने पूछा ेा, मेरे द्वारा मनरेगा योजना 

के सामुदावयक एिं वहतग्राहीमूलक कायों की जानकारी चाही गई ेी, नाम सवहत, कायय सवहत और 

मात्र मेरे विधान सभा के्षत्र के दो विकास-खण् ड  की और ये िषय 2014 से चाही गई ेी, उसमें केिल 

सामुदावयक कायों की सं् या वलखी गई ह.ै पूरी जानकारी क् य  नहीं दी गई ह ै? यह प्रश् न दकसने 

बदल ददया, विधान सभा के कमयचाररय  ने बदला या विभाग के कमयचाररय  ने बदला, माननीय 
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मंत्री महोदय बताने का कष् ट करें ? िषय 2014 से जानकारी दनेी ेी, िह क् य  नहीं दी गई ह,ै बताने 

का कष् ट करें ? 

 अध् यक्ष महोदय -- नहीं, नहीं, दकसी न ेबदला नहीं ह.ै  

 श्री रामखेलािन पटेल -- माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं विद्वान सदस् य को बताना चाहता ूं ाँ 

दक ... 

 श्री उमाकांत शमाय -- पहले आप मेरा मूल प्रश् न पढ दीवजए, मेरा मूल प्रश् न पदढए, क् या ेा 

और उसे दकसने बदला. यह पूरे सदन के अवधकार की बात ह.ै प्रत् येक सदस् य के सम् मान और 

अवधकार की बात ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय -- माननीय मंत्री जी और माननीय शमाय जी, आप बैठ जाइये. यह दवेखये 

आपने जो प्रश् न लगाया ेा, इतना िृहद ेा. आप बैठ जाइये. हर बार खड़ ेहोने की आिश् यकता 

नहीं ह.ै यह विधान सभा के अध् यक्ष का अवधकार ह ै दक प्रश् न  को दकस सीमा तक वलया जाए 

वजससे उत् तर दनेे में सूं वलयत हो. यह अवधकार की बात मत कररये दक दकसको अवधकार ह.ै 

अवधकार मुझे ह,ै आसंदी को अवधकार ह.ै इसवलये आपके प्रश् न  का जिाब जैसा आया ह ैउस पर 

आप उनसे पूवछये, क् य दक यह बहुत ज् यादा लंबा ेा.  

 श्री उमाकांत शमाय -- मैं पूछना चाहता ूं  ंदक मैंने जब मात्र दो विकासखंड के सब कायों का 

वििरण मांगा ेा, तो िह उत् तर क् य  नहीं ददया गया ?  

 अध् यक्ष महोदय -- िही तो कटौती कर दी गई ेी ना, िह बहुत ज् यादा ेा.  

 श्री रामखेलािन पटेल -- अध् यक्ष महोदय, प्रश् न संशोवधत कराया गया ह.ै  

 श्री उमाकांत शमाय -- अध् यक्ष महोदय, मैंने नहीं दकया ह.ै  

 श्री रामखेलािन पटेल -- प्रश् न के जिाब में सारी जानकारी उपलज ध ह.ै  

 श्री उमाकांत शमाय -- मैं सदन में साक्षी दकेर कहता ूं  ंदक मेरे प्रश् न के अनुसार जानकारी 

उपलज ध नहीं ह.ै संशोधन के बाद नहीं ह.ै आप 2020 की जानकारी तो दीवजये.  

 श्री रामखेलािन पटेल -- अध् यक्ष महोदय, मैं जानकारी उपलज ध कराये द ेरहा ूं .ं विधान 

सभा के अंतगयत जनपद पंचायत लटेरी और वसर ज में अपूणय कायों की जानकारी ह.ै वसर ज में 

2021 में 93 पंचायत  में कायों की सं् या 745 ह.ै 2 अपूणय हैं.  

 श्री उमाकांत शमाय -- मैंने लटेरी में 7, वसर ज में...  

 अध् यक्ष महोदय -- आप जिाब तो सुवनये.  

 श्री रामखेलािन पटेल -- वसर ज में 93 पंचायत  में 825 में से...  
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 श्री उमाकांत शमाय -- मैंने 93 का पूछा ही नहीं ह.ै मैंने पूछा ेा दक जनपद पंचायत लटेरी 

की 7 एिं वसर ज की 11 ग्राम पंचायत  की जांच 7 अगस् त, 2020 से जारी ह ैउस पर अभी तक 

जांच पूणय क् य  नहीं हुई और काययिाही क् य  नहीं हुई ?  

 अध् यक्ष महोदय -- उमाकांत जी, आप बैठ जाइये. जिाब तो दनेे दीवजये.  

 श्री रामखेलािन पटेल -- अध् यक्ष महोदय, आपने जो कायों की वशकायत की है, तीन महीने 

से उसमें जांच चल रही ह.ै जांच प्रदक्रयाधीन ह ैऔर जैसे ही जांच पूरी हो जाएगी उसमें काययिाही 

हो जाएगी.  

 श्री उमाकांत शमाय -- अध् यक्ष महोदय, सीई  लटेरी वनदशेक शमाय इसमें जांच में दोषी पाये 

जा रह ेहैं इसवलये उनकी पहुचं बहुत लंबी ह ैऔर इसवलये उनको बचाने के वलये इस प्रकार की 

काययिाही हो रही ह.ै(कांग्रेस सदस् य  द्वारा शेम-शेम के नारे लगाये जाने पर) आप लोग प्रसन् न मत 

होइये.  

 श्री कमलेश् िर पटेल -- अध् यक्ष महोदय ... 

 श्री उमाकांत शमाय -- श्रीमान् मैं सक्षम ूं .ं मैं पूछ लंूगा. आपके सहयोग की जरूरत नहीं ह.ै 

और सुन लो ( XXX ) ने विवधित पत्र वलखकर कहा ह ैदक इन पंचायत  की जांच ना कराई जािे. 

मेरे पास पत्र ह.ै यह ( XXX ) का पत्र ह.ै क् या मंत्री महोदय और विभाग के कमयचारी ( XXX ) के 

अनुसार चल रह े हैं ? मुझे लगता ह ैदक इसमें कोई बड़ी वमली भगत ह.ै अपरावधय  को बचाने के 

वलये कांग्रेस का संरक्षण ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय -- आप प्रश् न पूवछये. प्रश् न में आप क् या चाहते हैं शमाय जी ? 

 श्री उमाकांत शमाय -- मैं यह चाहता ूं  ंदक एक एसआईटी की टीम बनाकर जो तीन साल से 

जांच नहीं हो रही ह ैउसे समयािवध में पूणय कराया जािे. दोवषय  को दवंडत दकया जािे. ( XXX ) 

की अनैवतक बात न मानी जािे.  

 अध् यक्ष महोदय -- जो यहां नहीं हैं. आप उनका नाम मत लीवजये. आप नाम मत लीवजये. 

इसे ररकाडय न दकया जाए.  

 श्री तरुण भनोत -- अध् यक्ष महोदय, संसदीय कायय मंत्री जी बताइये. क् या आपकी सरकार ( 

XXX ) चला रह ेहैं ? 

 श्री उमाकांत शमाय -- मैं वनिेदन करना चाहता ूं  ंदक यह वलखा ह.ै मैं पत्र की कॉपी द ेदूगंा. 

यह दस् तखत दखे लो. क् या  प्रदशे  स् तर पर विशेष टीम  बनाकर  तीन महीने के अंदर जांच कराकर 

दधू का दधू, पानी का पानी कर ददया जाएगा ?  दोवषय  को दवंडत कर ददया जाएगा ? 
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 श्री रामखेलािन पटेल -- अध् यक्ष महोदय ...  

 अध् यक्ष महोदय -- आप बैठ जाइये. संसदीय कायय मंत्री जी खड़ ेहैं.  

 संसदीय काययमंत्री (डॉ. नरोत् तम वमश्र) -- अध् यक्ष महोदय, जो सम् मावनत सदस् य ने कहा ह ै

दक तीन महीने में जांच कराकर दधू का दधू, पानी का पानी कर ददया जाएगा, तो यह कर ददया 

जाएगा.  

 डॉ. गोिंिंद िंसंह -- अध् यक्ष महोदय, मैं कहना चाहता ूं .ं. 

 अध् यक्ष महोदय -- बस ठीक ह.ै उत् तर आ गया. हो गया गोिंिंद िंसंह जी, आगे मत बढाइये.  

डॉ. गोविन्द िंसंह - अध्यक्ष महोदय, मैं आपसे बड़ ेदखु के साे कह रहा ूं  ंदक यह वबल्कुल 

सच्चाई ह ै दक यहां प्रश्न बदले जाते हैं और बदले गये हैं. (शेम-शेम की आिाज) हमारे खुद के, मैं 

आपसे वनिेदन कर रहा ूं  ंदक आपको उसमें कोई जानकारी नहीं ह,ै स्ियं का प्रश्न ह,ै हमने बहुत 

छोटा प्रश्न लगाया ेा और उस प्रश्न में केिल एक कायायलय की दो साल की जानकारी मांगी ेी, 

बहुत छोटी जानकारी मांगी ेी, उसमें वलख ददया दक यह विस्तृत जानकारी ह ैऔर अगर िह 

जानकारी सही आ जाती तो जो उन्ह ने लाख  रुपय  का भ्रष्टाचार दकया, िह दोषी अवधकारी 

उसमें फंसते. अब पता नहीं कैसे आपकी जानकारी में, गैर जानकारी में यह हुआ ह,ै हमारे प्रश्न में, 

सीपीए के प्रश्न में यह हुआ ह.ै हमने प्रमुख सवचि से वनिेदन दकया और उन्ह ने कहा दक हम इसको 

भेज रह ेहैं. दोबारा जानकारी मंगा रह ेहैं, आवखर यह क्य  हो रहा है? अगर िह चला जाता तो 

िास्ति में सच्चाई सामने आ जाती, इसमें हमारा वनिेदन ह ैदक भविष्य में इस पर जहां गड़बड़ी हो 

रही ह,ै उसमें आप गौर करें और ेोड़ा अवधकाररय  को वनदवेशत करें.  

अध्यक्ष महोदय - आप बता दीवजएगा, उसको दखे लेंगे.  

श्री वप्रयव्रत िंसंह - अध्यक्ष महोदय, (XXX) के नाम का उल्लेख हुआ ह.ै  

अध्यक्ष महोदय - उसको हटिा ददया ह.ै  

श्री वप्रयव्रत िंसंह - या दफर जो आरोप उन्ह ने लगाया ह,ै िह मंत्री जी उसका जिाब द ेदें 

दक  क्या िह (XXX) के वहसाब से काम कर रह ेहैं?  

अध्यक्ष महोदय - उसको हटिा ददया ह.ै श्री वनलय विनोद डागा. 
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माध् यवमक वशक्षक  की भतती 

[स्कूल वशक्षा] 

12. ( *क्र. 1047 ) श्री वनलय विनोद डागा   क्या राज्य मंत्री, स्कूल वशक्षा महोदय यह बताने की 

कृपा करेंगे दक (क) विधानसभा प्रश् न क्रमांक 215, ददनांक 13.12.2021 द्वारा प्रदशे में माध् यवमक 

वशक्षक  के 54282 पद ररक्त होना बताया गया है, परन्तु विभाग ने केिल 5670 पद  पर ही भतती 

का आयोजन दकया ह?ै क् या उक् त पद  में िृवद्व की जािेगी? (ख) मध्यप्रदशे में माध् यवमक वशक्षक  के 

दकतने पद बैकलॉग के ररक् त हैं? विषयिार बतािें। (ग) मु्यमंत्री जी द्वारा जो घोषणा की गई ह ै

उसके अनुसार क्या इसी वित् तीय िषय में बैकलॉग पद  की भतती प्रदक्रया प्रारंभ की जाकर पद  की 

पूषतय की जािेगी? यदद हााँ, तो कब तक? यदद नहीं, तो क् य ? (घ) िषय 2018 में वशक्षक भतती परीक्षा 

का आयोजन दकया गया, वजसमें हजार  वशक्षक पात्रता परीक्षा उत्तीणय अयरयेती  िरएज हो गए हैं, 

इसके वलए कौन वजम्मेदार ह?ै क् या  िरएज हुए अयर यषेयय  को राहत प्रदान की जािेगी? 

राज्य मतं्री, स्कूल वशक्षा ( श्री इन् दर िंसहं परमार )   (क) विधान सभा प्रश् न क्रमांक 215, ददनांक 

13.12.2021 में बताई गई ररवक्तय  में सीधी भतती एिं पदोन्नवत की ररवक्तयां सवम्मवलत हैं। पदपूषतय 

एक सतत् प्रदक्रया ह,ै पद  में िृवद्व सक्षम स्िीकृवत पर वनभयर करेगा। (ख) माध्यवमक वशक्षक भतती 

प्रदक्रया प्रचवलत ह,ै भतती प्रदक्रया पूणय होने के पश् चात बैकलॉग पद  की गणना कर जानकारी दी जा 

सकेगी। (ग) ितयमान वनयोजन प्रदक्रया में पूिय के बैकलॉग पद  को सवम्मवलत दकया गया है, प्रश् नांश 

'ख' के उत् तर के प्रकाश में समय-सीमा बताया जाना संभि नहीं ह।ै शेषांश का प्रश् न उपवस्ेत नहीं 

होता। (घ) ितयमान में प्रचवलत उच्च माध्यवमक एिं माध्यवमक वशक्षक भतती प्रदक्रया में अयरयेती की 

न्यूनतम एिं अवधकतम आयु की गणना ददनांक 01.01.2019 की वस्ेवत में की गई ह।ै अतः शेषांश 

का प्रश् न उपवस्ेत नहीं होता।  

श्री वनलय विनोद डागा - अध्यक्ष महोदय, मेरा प्रश्न स्कूली वशक्षा मंत्री जी से ह ै दक 

माध्यवमक वशक्षा में 54222 पद ररक्त ेे, वजसमें 5670 पद  की भतती का आयोजन दकया गया.  

बाकी के पद कब तक ररक्त रहेंगे, कब तक उनको भरा जाएगा? माननीय मंत्री जी से प्रश्न ह ै दक  

बच्च  के भविष्य का अगला सेवमस्टर जो जून में चालू होने िाला ह,ै िह क्या बगैर वशक्षक  के 

चलेगा? िषय 2018 में वशक्षक भतती परीक्षा का आयोजन दकया गया ेा, वजसमें हजार  वशक्षक 

पात्रता परीक्षा में  उत्तीणय अयरयेती  िर एज हो गये हैं, इसकी वजम्मेदारी दकसकी ह,ै क्या  िर 

एज अयरयषेयय  को राहत प्रदान की जाएगी एिं  मध्यप्रदशे माध्यवमक वशक्षक  के दकतने पद 

बैकलॉग के ररक्त हैं, विषयानुसार एिं जावत अनुसार मुझे बताने की कृपा करें? 
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श्री इन्दर िंसंह परमार - अध्यक्ष महोदय, माननीय सदस्य ने जो प्रश्न पूछा ह ैउसका उत्तर 

वलवखत में ददया गया ह,ै दफर भी मैं बता दतेा ूं  ंदक  प्रदक्रया से बाहर होने का आयु सीमा का जो 

विषय आया ह,ै ददनांक 1.1.2019 की वस्ेवत में गणना की गई ह,ै इसवलए ससा कोई भी व्यवक्त 

जो उस समय यह उम्र पूरी कर रहा ेा, िह अपात्र नहीं हुआ ह.ै साे ही जो माध्यवमक वशक्षक के 

पद  का विषय ह,ै उसमें 11199 सीधी भतती के पद ररक्त ेे, उसमें से हमने 3677 लोग  की अभी 

भतती की ह ैक्य दक बाकी सब पद पदोन्नवत िाले हैं. पदोन्नवत की सं्या बड़ी ह ैजो ररक्त ह ै46760, 

क्य दक पदोन्नवत की प्रदक्रया हुई नहीं ह,ै इसवलए उन पद  पर हम दसूरी भतती कर नहीं सकते ेे. 

िह पद खाली हैं, इसवलए ररवक्तयां ज्यादा ददख रही हैं और इसीवलए उसमें भतती प्रदक्रया में एक भी 

व्यवक्त को िह नहीं दकया गया ह.ै  

अध्यक्ष महोदय, पूरी प्रदक्रया में जो आगे का आपका प्रश्न बैकलॉग पद  को लेकर ह.ै बैकलॉग 

पद  में वशक्षा विभाग में हम अलग उतने पद जोड़ते हैं और उसके बाद उनकी भी भतती करते हैं, शेष 

जो रहते हैं उसमें भी दफर िापस आरक्षण की प्रदक्रया का पालन करते हुए भतती की गई ह.ै मैं 

आपको आंकड़ा भी बता देता ूं .ं माध्यवमक वशक्षक के वलए भतती में हमने अनुसूवचत जावत के 160 

एिं अनुसूवचत जनजावत के 535 ससे बैकलॉग के पद  को सवम्मवलत दकया ह ैऔर उनको हमने 

भतती प्रदक्रया में जोड़ा ह,ै शेष को दफर से आरक्षण की प्रदक्रया में लेकर जोड़ा ह ै लेदकन साे में 

ददक्कत यह ह ैदक कई सारे विषय में अभी भी हमारे पास में कोई प्रवतभागी आए नहीं हैं, इस कारण 

से िह पद दफर भी खाली रहेंगे, चूंदक अभी प्रदक्रया चल रही ह ैऔर प्रदक्रया पूरी होने के बाद में हम 

पूरे अलग-अलग विषयिार क्या-क्या दकतने-दकतने पद बैकलॉग के हैं, उसकी सं्या बता पाएंगे. 

आज की वस्ेवत में क्य दक भतती प्रदक्रया में हमने िह जोड़ ेहैं तो उसकी पूरी गणना बची ह,ै अभी 

भतती प्रदक्रया वजतनी आज तक हुई ह,ै उसका यह आंकड़ा ह,ै अभी जो िेटटंग वलस्ट ह,ै उसको भी 

आगे जाकर वक्लयर करना ह ै तो उसमें जो ह गे तो उसके बाद इसकी गणना करके हम आपको 

जानकारी द ेपाएंगे.  

       

  श्री वनलय विनोद डागा -- मंत्री जी, बच्च  के भविष्य का सिाल ह.ै  नया सेमेस्टर 

जून में  चालू होने िाला ह ै और  आज अगर 46 हजार  पद ररक्त  हैं,  तो इनको कब तक भरा 

जायेगा,कृपया समय सीमा बता दें, तादक बच्च  का भविष्य सुरवक्षत  हो सके. कोरोनाकाल में िैसे 

भी   बच्चे पढ  नहीं पाये हैं.  आप भतती कर नहीं पाये हैं. इसवलये मेरा यह वनिेदन ह ैदक  बच्च  के 

भविष्य के साे  वखलिाड़ न करें और  इन पद  को  नया सेमेस्टर  जून  में चालू होने के पहले  

भरिाने की  कृपा करें और  कृपया इसमें आप हमें  समय सीमा  वनवित करके  बता दें.  
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  श्री इन्दर िंसंह परमार-- अध्यक्ष महोदय,  जो पदोन्नवत िाला प्रकरण ह,ै  पदोन्नवत 

के   ररक्त जो पद हैं,  उन पर हम अवतवे  वशक्षक  के माध्यम से उनकी पढाई  कराते हैं, क्य दक 

जब तक  प्रमोशन  के संबंध में   सुप्रीम कोटय और  हाई कोटय में  प्रकरण ह,ै जब तक  िह  वनराकरण  

नहीं होता,  तब तक हम उन पर  दकसी को प्रमोशन नहीं कर सकते हैं और उस कारण  िह  ररक्त 

हैं,  लेदकन उनकी  जगह पर हम  अवतवे वशक्षक   की व्यिस्ेा  से  अभी पढाई का काम  प्रभावित 

न हो,  इसका प्रयास कर रह ेहैं. साे  ही यह भी दक  जब अवतवे  वशक्षक पढा रह ेहैं,  तो पढाई  

कोई प्रभावित नहीं हो रही ह.ै  लेदकन   अभी   वपछले साल की हमारी जो  भतती प्रदक्रया ह,ै  िह 

जल्दी पूरी  हो जायेगी.  बाकी  जो सूची बची ह,ै िह भी  करके हम  अगले साल में भी, कल भी  

मु्यमंत्री जी ने  जो राज्यपाल जी के अवभभाषण पर   चचाय में बात कही ह,ै  13 हजार  ररक्त पद  

पर  अगले साल दफर हम   भतती  करने िाले हैं.  भतती की प्रदक्रया चल रही ह ैऔर  इसी प्रकार से 

शायद   ग्रेड-3 के जो  संविदा  पद हैं,  उनके वलये भी हमारी  पात्रता परीक्षा  अभी चल ही रही ह.ै 

प्रदक्रया में ह,ै वनरन्तर भतती प्रदक्रया  जारी रहगेी और  बच्च  का दकसी भी प्रकार  से  जीिन बबायद 

न हो, उनकी पढाई  बबायद  न हो,  सरकार   पूरी तरह से  उनका  ्याल रख रही ह.ै  

  श्री वनलय विनोद डागा -- मंत्री जी, 46 हजार पद  आज भी  ररक्त हैं. अध्यक्ष 

महोदय, मैं आपका संरक्षण चाहता ूं .ं  

   अध्यक्ष महोदय--  बस हो गया.  उन्ह ने कह ददया दक  हम अवतवे वशक्षक रख रह े

हैं.  

  श्री वनलय विनोद डागा --मंत्री जी, क्या ये  पूरे संविदा  वशक्षक 46 हजार  रखेंगे 

आप.  एक भी बच्चे का भविष्य खराब नहीं होने देंगे.  पूरे 46 हजार संविदा वशक्षक रखेंगे. अध्यक्ष 

जी,  मैं आपसे यह संरक्षण चाहता ूं .ं  

  अध्यक्ष महोदय-- जहां जरुरत होगी,  अवतवे वशक्षक रखेंगे. अवतवे वशक्षक रखने 

का कह तो रह ेहैं.  

  श्री वनलय विनोद डागा -- अध्यक्ष महोदय, क्या पूरे 46 हजार रखेंगे,मैं  यह 

जानना चाहता ूं .ं  

  अध्यक्ष महोदय-- वजतनी जरुरत होगी, उतने  रखेंगे, कह तो ददया.  

 श्री वनलय विनोद डागा -- अध्यक्ष महोदय, वजतने ररक्त पद हैं,  उतने पूरे भरने पड़ेंगे,  

क्य दक  आज  स्कूल बंद पड़ ेहुए हैं.  
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 श्री इन्दर िंसंह परमार-- अध्यक्ष महोदय, वजतने पद खाली हैं, प्रमोशन के पद खाली हैं,  

टोटल वजतने पद स्िीकृत  हैं, उसमें  से  इतने पद हमारे प्रमोशन के हैं,  प्रमोशन के पद खाली हैं  

और जहां जहां वजस  स्कूल  में  छात्र  की सं्या के मान पर  वजतनी आिश्यकता पड़ती ह,ै हमने 

इस साल भी अवतवे वशक्षक  रखे हैं, जरुरत पड़ेगी तो  आगे आने िाले सत्र  में भी रखेंगे. बच्च  की   

दकसी भी प्रकार से  पढाई प्रभावित नहीं होगी.  यह सरकार को पूरी िंचंता ह.ै 

 श्री वनलय विनोद डागा -- मंत्री जी, कृपया आप हमें सूची प्रदान कर दें दक  दकतने वशक्षक  

आपने संविदा पर रखें.  

 अध्यक्ष महोदय--डॉ. गोविन्द िंसंह जी, प्रश्न कररये.  

 डॉ. गोविन्द िंसंह --  अध्यक्ष महोदय, मैं मंत्री जी से अनुरोध करना चाहता ूं  ंदक  माननीय 

कमलनाे जी की सरकार  ने  उस समय पदोन्नवत पर  एक सामान्य प्रशासन विभाग  का  आदशे 

वनकाला ह.ै  वजस प्रकार आपके  आईएएस,आईपीएस, स्टेट सषियस के  वड्टी कलेक्टर से  जाकर 

कवमश्नर तक बन रह ेहैं.  डीएसपी से जाकर  आईजी  तक बन रह ेहैं.  उनकी पदोन्नवत न होकर यह 

क्रमोन्नवत ह.ै  तो यह साफ आदशे  आज भी लागू ह.ै  पदोन्नवत के संबंध में जब तक   माननीय 

सिपोरच्च न्यायालय  का स्पष्ट आदशे नहीं आ जाता,  तब तक आप क्रमोन्नवत  कर  उनको आगे पद  

पर  द ेसकते हैं.   क्रमोन्नवत पर सुप्रीम कोटय से  कहीं  रोक नहीं ह ैऔर यह आदशे ह.ै  हमारा आपसे 

अनुरोध ह ैदक  आपके विभाग में प्रदक्रया चली भी ेी, लेदकन बाद में िह  आज कल  बंद  हो गई, 

तो कृपा करके  उसको ददखिा लें  और आप क्रमोन्नवत कर दें.  तो आपके पद भी भर जायेंगे और 

समस्या का समाधान भी हो जायेगा.  

 श्री इन्दर िंसंह परमार-- अध्यक्ष महोदय,  जो आपने पुरानी सरकार का  उल्लेख दकया ह,ै  

उस सरकार के कारण ही  भतती प्रदक्रया में  भी ददक्कत ह,ै  जो आरक्षण के इशू को लेकर के   ठीक से 

केस नहीं लड़ा, उसके कारण से सारी ददक्कतें आई हैं और इसके बारे में क्या हो सकता ह,ै हमारे 

विभाग में  इसके बारे में समीक्षा हो रही ह.ै  जो ठीक होगा, िह करेंगे. 

 डॉ. गोविन्द िंसंह -- अध्यक्ष महोदय, इससे सबका भला हो जायेगा, प्रदशे  का वहत होगा.  

 श्री इन्दर िंसंह परमार--  जी,  सबका भला करने के वलये ही  भारतीय जनता पाटती  की 

सरकार ह,ै आपकी सरकार ने भला नहीं दकया.  उन सबका हम भला करने जा रह ेहैं, आप वनवित 

रहें.    

 डॉ.गोविन्द िंसंह - आदशे दखेो ना. (XXX) हम दकसी को भेज दतेे हैं. 

 अध्यक्ष महोदय - इसे विलोवपत दकया जाए. 
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 श्री इन्दर िंसंह परमार - अध्यक्ष महोदय,यह गलत तरीका ह.ै मैं इवतहास भी पढा दूगंा 

उनको. 

 डॉ.गोविन्द िंसंह - अवहत कर रह ेहो आप. 

 श्री इन्दर िंसंह परमार - पूरा इवतहास पढा दूगंा. आजादी से लेकर 1857 की क्रांवत से लेकर 

3 हजार साल पहले तक का. आप घबराईये मत. मैं बोलने िाला ूं .ंआपके विचार आपके कारनामे 

सब बता दूगंा. वनिंिंत रवहये आप. 

 अध्यक्ष महोदय - कृपया बैरठये. 

 

स्िीकृत सड़क का वनमायण 

[पंचायत और ग्रामीण विकास] 

13. ( *क्र. 1984 ) श्री विजय रेिनाे चौरे   क्या पंचायत मंत्री महोदय यह बताने की कृपा करेंगे 

दक (क) क्या सौंसर विधानसभा के ग्राम घोगरी से भिानी माता मंददर की  र लगभग डेढ 

दकलोमीटर की सड़क सन 2019 में स्िीकृत हुई ेी? (ख) ग्रामीण यांवत्रकी सेिा विभाग के अधीन 

इस सड़क का वनमायण होना ेा, परंतु आज 3 िषय बीत चुके ककंतु वनमायण कायय प्रारंभ क्य  नहीं 

हुआ?  (ग) कायय प्रारंभ कब तक होगा? (घ) इस सड़क का वनमायण कब तक पूरा दकया जाएगा, 

विभाग के अवधकाररय  पर क्या काययिही होगी? 

पंचायत मतं्री ( श्री महने् र िंसहं वससौददया )   (क) सन 2019 में कोपरािाडी रामूढाना रोड से 

घोघरी तक एक दकलोमीटर सड़क स् िीकृत हुई ेी। इसी मागय पर भिानी माता मंददर वस्ेत ह।ै 

(ख) ग्रामीण यांवत्रकी सेिा विभाग के अधीन स् िीकृत कोपरािाडी रामूढाना रोड से घोघरी मागय में 

दकसान  की वनजी भूवम आने एिं दकसान  द्वारा शासन पक्ष में भूवम दान दनेे हतेु तैयार न होने के 

कारण कायय प्रारंभ नहीं हुआ। (ग) दकसान  द्वारा शासन पक्ष में रवजस् टडय दान पत्र दनेे के उपरांत ही 

कायय दकया जा सकेगा। (घ) उत् तरांश ''ग'' के पररप्रेक्ष् य में शेष प्रश् न उपवस्ेत नहीं होता ह।ै  

 श्री विजय रेिनाे चौरे - माननीय अध्यक्ष महोदय, मेरे विधान सभा के्षत्र में सन् 2019 में 

कमलनाे जी जब मु्यमंत्री ेे उस समय एक सड़क स्िीकृत हुई ेी. भिानी माता मंददर से घूघरी 

सड़क जो तीन साल हो गये आज ददनांक तक उसका कायय प्रारंभ नहीं हुआ ह.ै यह 

आददिासी बाहुल्य ग्राम ह ैऔर मवहलाओं की  वडलेिरी के समय, हमारी  बूं -बेरटय  की वडलेिरी 

के समय बरसात के ददन  में मवहलाओं को अस्पताल ले जाना पड़ता ह ैतो बैलगावड़य  पर लादकर  

ले जाना पड़ रहा ह.ै इसमें मुझे उत्तर यह वमला ह ैदकसान  के द्वारा भूवम दान नहीं की गई ह.ै इसमें 
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प्रािधान दान का जरूर ह ैमैं मानता ूं  ंतो क्या दकसान  के द्वारा दान हीं की गई तो सड़क नहीं 

बनेगी. सड़क बनाने के वलये दसूरी तरफ से  भी रास्ता ह ैिहां के अवधकारी और िहां का जो अमला 

ह ैिह गु्मराह कर रहा ह ैमंत्री जो को मैं मंत्री जी वनिेदन करता ूं  ंदक मेरे विधान सभा के्षत्र में 

राजस्ि की जो भूवम ह ैिहां पर एक नाला ह ैिहां से होकर एक सड़क बनाई जाए और वजसके वलये 

बजट में प्रािधान दकया जाए दक इसकी रावश बढाई जाए. यह दभुाय्य ह ै दक आददिासी बाहुल्य 

के्षत्र में मवहलाओं के साे ससा हो रहा ह.ै 

 पंचायत राज्य मंत्री(श्री रामखेलािन पटेल) - माननीय अध्यक्ष महोदय, 400 मीटर वनजी 

भूवम आ रही ह ैउसके कारण िह रोड नहीं बन पा रही ह.ै तहसीलदार के कायायलय में आब्रजन की 

काययिाही की गई ह.ै वजसकी वनजी भूवम ह ैउसने मना कर ददया ह ैदक हम जमीन दान नहीं करेंगे 

इसवलये िह रोड नहीं बन पा रही ह.ै विधायक जी जमीन दान करिा दें तुरंत रोड बन जायेगी. 

 श्री विजय रेिनाे चौरे - माननीय अध्यक्ष महोदय, दसूरी जगह से भी जहां नाला ह ैिहां 

से सड़क बनाई जा सकती ह.ै कनाडपीपला से लेकर सालीढाना एक ससा गांि ह ैजहां पर नाले से 

होकर सड़क बनाई  जा सकती ह.ै उसके वलये बजट में प्रािधान दकया जाए. एक तरफ भारतीय 

जनता पाटती की सरकार मवहला वहत  की बात करती ह.ै आददिावसय  के वहत  की बात करती ह.ै 

अध्यक्ष महोदय, आपका संरक्षण चाूं गंा. 

 अध्यक्ष महोदय - उनका कहना ह ैदक कोई बगल से सड़क वनकलती ह ैवनकल सकती ह ैतो 

उसे कर दीवजये. 

 श्री रामखेलािन पटेल - माननीय अध्यक्ष महोदय, अगर कहीं दसूरी तरफ से शासकीय 

जमीन उपलजध हो जायेगी तो रोड बनिाने में कोई ददक्कत नहीं ह.ै 

 श्री विजय रेिनाे चौरे - माननीय अध्यक्ष महोदय, िहां सड़क बन सकती ह ैिहां रास्ता ह.ै 

 अध्यक्ष महोदय - आप बैठ जाईये. शासकीय जमीन का ही नहीं कवहये यदद और कोई 

जमीन भी उपलजध हो जाती ह ैतो करिा दीवजये. 

 श्री रामखेलािन पटेल - माननीय अध्यक्ष महोदय, हम परीक्षण करा लेंगे. परीक्षण के बाद 

जमीन उपलजध होगी तो उस पर विचार करेंगे. 

प्रश्न सं्या - 14  अनुपवस्ेत 

प्रश्न सं्या -  15  अनुपवस्ेत 
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प्रश्न सं्या - 16  अनुपवस्ेत 

 

जॉबकाडयधारी पररिार  को मनरेगा में काम ददया जाना 

[पंचायत और ग्रामीण विकास] 

17. ( *क्र. 755 ) श्री मकेुश राित (पटेल)   क्या पंचायत मंत्री महोदय यह बताने की कृपा करेंगे दक 

(क) अलीराजपुर वजले में वित्तीय िषय 2021-22 में प्रश् न ददनांक तक दकतने जॉबकाडयधारी पररिार  

द्वारा मनरेगा में कायय की मांग की गई? (ख) उक् त अिवध में दकतने जॉबकाडयधारी पररिार  को 

मनरेगा में काम वमला और दकतने को नहीं वमला? (ग) मनरेगा में जॉबकाडयधारी पररिार  को काम 

मांगने के बािजूद उन् हें काम न ददए जाने का क् या कारण ह?ै (घ) क्या सरकार भविष्य में मनरेगा में 

जॉबकाडयधारी पररिार  को काम ददया जाना सुवनवित करेगी? 

पंचायत मंत्री ( श्री महने् र िंसहं वससौददया )   (क) अलीराजपुर वजले में वित्तीय िषय 2021-22 में 

प्रश् न ददनांक तक 107138 जॉबकाडयधारी पररिार  द्वारा मनरेगा में कायय की मांग की गई। (ख) 

उत्तरांश ''क'' की अिवध में कायय स्ेल पर उपवस्ेत 83760 जॉबकाडयधारी पररिार  को मनरेगा में 

कायय उपलजध कराया गया। शेष जॉबकाडयधारी पररिार काययस्ेाल पर उपवस्ेत नहीं हुए। अत  

शेष प्रश् नांश उत्पन्न नहीं होता। (ग) उत्तरांश ''ख'' के पररप्रेक्ष्य में प्रश् न उत्पन्न नहीं होता। (घ) 

महात्मा गांधी राट्रीयीय ग्रामीण रोजगार गारंटी अवधवनयम 2005 का उ्ेश्य ससे प्रत्येक ग्रामीण 

पररिार वजनके ियस्क सदस्य अकुशल शारीररक श्रम कायय करना चाहते हैं, को एक वित्त िषय में 

कम से कम 100 ददन  का गारंटीयुक्त मजदरूी रोजगार उपलजध कराना ह।ै मनरेगा में मजदरूी 

रोजगार को कानूनी गारंटी दी गई ह।ै  

 श्री मुकेश राित(पटेल) - धन्यिाद अध्यक्ष महोदय, मैं पहली बार का विधायक ूं .ं 

 अध्यक्ष महोदय - आज सभी पहली बार के हैं. 

 श्री मुकेश राित(पटेल) - धन्यिाद अध्यक्ष महोदय, मेरा यह प्रश्न ेा दक मेरे विधान सभा 

के्षत्र में जॉबकाडय धारक  को मनरेगा योजना के अंतगयत जो जॉबकाडय धारक  ने मांग की ह ैऔर मुझे 

जो मंत्री जी ने जिाब ददया 107138 जॉबकाडय मजदरूी की मांग की गई लेदकन दसूरे प्रश्न के उत्तर 

में कहा ह ैदक 83760 को काम ददया गया. बाकी पररिार  को काययस्ेल पर उपवस्ेत नहीं बताया 

गया तो मैं मंत्री जी से पूछना चाहता ूं  ंदक  हमारा के्षत्र आददिासी बाहुल्य ह ैऔर हमारे मजदरू  

को समय पर मजदरूी नहीं वमल रही ह ैऔर जो िहां पंचायत सवचि रहता ह ैिह मजदरू  के काडय 
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उनके घर पर रखता ह ैऔर िहीं से उनका काम चलता ह ैऔर  लोग  को मजदरूी नहीं वमलती इस 

तरह िहां पंचायत  में भ्रष्टाचार हो रहा ह.ै 

  

राज् य मंत्री (श्री रामखेलािन पटेल)--  माननीय अध् यक्ष महोदय, जैसा दक माननीय सदस् य ने 

कहा ह ैदक 107138 जॉब काडयधारी ेे और उनको काम करने की सूचना दी गई. 83760 लोग काम 

करने आये उनको काम ददया गया, जो काम में नहीं आये उनको काम दनेे की सरकार की और 

पंचायत की ससी कोई मंशा नहीं ेी. हमने पहले भी दसूरे प्रश् न के जिाब में बताया दक मस् टर 7 

ददन में, 15 ददन में बनता ह.ै माननीय विधायक जी हमें बता देंगे दक ससे कौन लोग हैं, िहां के 

सरपंच को, सवचि को, रोजगार सहायक को बता दें दक हमको काम चावहये, तो काम दनेे का काम 

होगा.  

अध् यक्ष महोदय--  उनका कहना यह ह ैदक िह जॉबकाडय रख लेते हैं तो इसकी जांच करा लें.  

श्री रामखेलािन पटेल--  कोई अगर स् पेवसदफक बात हो, दकसी ने जॉबकाडय रख वलया होगा 

तो हम उसकी जांच करा लेंगे.  

 

प्रश् न क्रमांक 18- (अनपुवस्ेत) 

प्रश् न क्रमांक 19- (अनपुवस्ेत) 

 

दिेास वजलांतगयत खेल सामग्री का वितरण 

[खेल एिं युिा कल्याण] 

20. ( *क्र. 2404 ) श्री पहाड़िंसहं कन्नौज े  क्या खेल एिं युिा कल्याण मंत्री महोदया यह बताने की 

कृपा करेंगी दक (क) खेल एिं युिा कल्याण विभाग द्वारा दिेास वजला अन्तगयत वपछले 3 िषों में 

कहां-कहां खेल सामग्री वितररत की गई? संपूणय वििरण दें। दकतनी रावश वजला दिेास अन्तगयत खेल 

विभाग द्वारा दी गई? (ख) प्रश् नांश (क) के संदभय में क् या विधानसभा बागली को भी सामग्री दी 

गई? यदद हााँ, तो क्या सामग्री 3 िषों में दी गई? यदद नहीं, तो खेल सामग्री क्य  नहीं दी गई?                                                                                           

(ग) प्रश् नांश (ख) के संदभय में क्या खेल  को प्रोत्सावहत करने हतेु प्रश् नकताय के के्षत्र को भी खेल 

सामग्री दी जायेगी? यदद हााँ, तो क्या-क्या सामग्री दी जायेगी? यदद नहीं, तो क्य  नहीं दी जायेगी? 
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खेल एि ंयिुा कल्याण मतं्री ( श्रीमती यशोधरा राज ेिंसवंधया )   (क) खेल एिं युिा कल्याण विभाग 

द्वारा वजला दिेास अंतगयत वपछले 03 िषों में वितररत खेल सामग्री का तेा इस अिवध में वजला 

दिेास को प्राप्त आिंटन की जानकारी पसु्तकालय में रख ेपररवशष्ट के प्रपत्र 'अ' अनसुार ह।ै (ख) जी 

हााँ। विधानसभा के्षत्र बागली को 03 िषों में दी गई सामग्री की जानकारी पसु्तकालय में रखे 

पररवशष्ट के प्रपत्र 'ब' अनसुार ह।ै (ग) विकासखण् ड बागली में खेल  को प्रोत्सावहत करने हतेु िषय 

2021-22 में प्रदाय खेल सामग्री की जानकारी पसु्तकालय में रखे पररवशष्ट के प्रपत्र 'स' अनसुार ह।ै  

श्री पहाड़िंसंह कन् नौजे--  अध् यक्ष महोदय, मेरा प्रश् न मंत्री महोदया से ह ैदक मेरे दिेास वजले 

में खेल सामग्री इतनी दी गई और मेरे विधान सभा में वबलकुल नहीं दी, इसकी जानकारी चावहये.  

संसदीय काययमंत्री (डॉ. नरोत् तम वमश्र)--  माननीय अध् यक्ष महोदय, जो सामग्री की 

सम् मावनत सदस् य ने बात की ह ैउनके जो पररपत्र हैं उन दोन  में उनको द ेदी गई ह ैऔर जहां तक 

पररपत्र क्रमांक-ब ह ैपररवशष् ट-2, उसको अगर िह पढेंगे तो िह जानकारी भी उसमें ह.ै  

श्री पहाड़िंसंह कन् नौजे--  माननीय मंत्री महोदय, ट्राइबल के्षत्र में यदद खेल सामग्री बढाकर 

दी जायेगी तो वनवित ही खेल भािना से और िहां के वखलाड़ी आगे आयेंगे और आददिासी के्षत्र के 

बच् च  को प्रोत् साहन वमलेगा.  

डॉ. नरोत् तम वमश्र--  माननीय अध् यक्ष महोदय, अच् छा सुझाि ह.ै 

अध् यक्ष महोदय-- आपके सुझाि को उन् ह ने मान वलया. 

श्री पहाड़िंसंह कन् नौजे-- धन् यिाद मंत्री महोदय, मैं आपका आभारी ूं .ं  

 

प्रश् न क्रमांक 21- (अनपुवस्ेत) 

 

आर.जी.पी.िी. में की गई अवनयवमतताओं पर काययिाही 

[तकनीकी वशक्षा, कौशल विकास एिं रोज़गार] 

22. ( *क्र. 2845 ) श्री मिेाराम जाटि   क्या खेल एिं युिा कल्याण मंत्री महोदया यह बताने की 

कृपा करेंगी दक (क) क् या आर.जी.पी.िी. में वनयम  को दर दकनार करते हुए लगभग 170 करोड़ 

रूपय  का भुगतान दकये जाने के संबंध में श्री राकेश खरे एिं डॉ. एस.के. जैन की दो सदस् यीय जांच 

सवमवत ने जांच कर ररपोटय निम् बर 2021 में संचालनालय को सौंपी ेी? (ख) यदद हााँ, तो उक् त 

ररपोटय में की गई अनुशंसा एिं वनष् कषय के आधार पर दोवषय  के विरूद्ध काययिाही नहीं करने के 

क् या कारण हैं? 



विधान सभा कार्यिाही / 15 March 2022                                                                अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

खेल एिं यिुा कल्याण मतं्री ( श्रीमती यशोधरा राजे िंसवंधया )   (क) जी हााँ। (ख) श्री सुरेश िंसंह 

कुशिाह के विरूद्ध अनुशासनात् मक काययिाही करने के वलये राजीि गांधी प्रौद्योवगकी 

विश् िविद्यालय को वनयुवक्त प्रावधकारी होने के कारण जांच प्रवतिेदन प्रेवषत दकया गया ह।ै  

श्री मेिाराम जाटि--  माननीय अध् यक्ष महोदय, आपके माध् यम से मैं माननीय मंत्री जी से 

पूछना चाहता ूं  ं दक क् या आर.जी.पी.िी. में वनयम  को दरदकनार करते हुये लगभग 170 करोड़ 

रूपय  का भुगतान दकये जाने के संबंध में श्री राकेश एिं डॉ. एस.के. जैन को दो सदस् यीय जांच... 

अध् यक्ष महोदय--  पव ढये नहीं, प्रश् न पूवछये, आप तो प्रश् न पढ रह ेहैं. 

श्री मेिाराम जाटि--  मेरा यही प्रश् न ह ैदक जो यह जांच की जा रही ह ैइसमें सुरेश िंसंह 

कुशिाह के विरूद्ध अनुशासनात् मक काययिाही करने के वलये राजीि गांधी विश् िविद्यालय द्वारा जो 

जांच प्रवतिेदन प्रस् तुत दकया गया ह ैतो इनके विरूद्ध काययिाही की जायेगी दक नहीं.  

अध् यक्ष महोदय-- माननीय मंत्री जी, प्रवतिेदन आया ह ैउसमें काययिाही कब तक होगी.  

संसदीय कायय मंत्री (डॉ. नरोत् तम वमश्र)--  माननीय अध् यक्ष जी, सम् मावनत सदस् य ेोड़ा 

दोबारा पूछ लें.  

श्री मेिाराम जाटि-- मेरा माननीय मंत्री जी से अनुरोध ह ैदक आर.जी.पी.िी. के वनयम  को 

दरदकनार करते हुये जो 170 करोड़ का घोटाला दकया है, उसमें जो अनुशासनात् मक काययिाही की 

गई ह,ै आपके उत् तर में ददया ह ैदक सुरेश िंसंह कुशिाह के विरूद्ध अनुशासनात् मक काययिाही करने के 

वलये राजीि गांधी प्रौद्योवगक विश् िविद्यालय को वनयुक् त दकया गया ह.ै जांच प्रवतिेदन आया है, 

उसमें काययिाही की जायेगी, लेदकन उन दोवषय  के विरूद्ध काययिाही कब तक की जायेगी, मैं यह 

पूछना चाहता ूं .ं  

डॉ. नरोत् तम वमश्र--  जो भी दोषी पाया जायेगा, 3 महीने में सभी पर काययिाही हो जायेगी.  

 

 

 

(प्रश् नकाल समा् त) 
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12.00 बज े      बधाई उल् लखे 
मवहला विधायक  एिं प्रेम बार के विधायक  को प्रश् नकाल में प्रश् न पूछन ेका मौका ददय ेजान े

विषयक. 
 

 संसदीय काययमंत्री(डॉ.नरोत् तम वमश्र) -- माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं आपको बधाई द ेरहा 

ूं  ंदक पूरे प्रश् न हो गये हैं. आपको यह भी बधाई की मवहला सदस् य सम् मावनत  को आपने पयाय् त 

मौका ददया ह,ै इसके वलये मैं आपको बहुत-बहुत बधाई दतेा ूं  ं (मेज  की ेपेपाहट) एक नई 

परंपरा जो आपके द्वारा शुरूआत की गई ेी,उसका सफल संचालन हुआ ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय -- नेताप्रवतपक्ष जी और डॉ.गोविन् द िंसंह जी आप.  

 श्रीमती नीना विक्रम िमाय -- माननीय अध् यक्ष महोदय, इसी तरह से आप  हमेशा मौका दतेे 

रहें.  

 अध् यक्ष महोदय -- आप सुन लीवजये, मैं उसी पर बोलने जा रहा ूं .ं मैं जो बोलने जा रहा ूं ं, 

िह सबकी िंचंता का विषय ह.ै मैंने प्रयास यह दकया ह ैदक पहली बार के विधायक  को एक ददन 

उनके वलये आरवक्षत करंू और आज आरक्षण ह(ैमेज  की ेपेपाहट). मैंने मवहला विधायक  के 

वलये यह तय दकया ह ैदक वजतने प्रश् न लगते हैं, उनकी लॉटरी नहीं लाना ह,ै िह सीधे नंबर एक से 

वजतनी दरू तक आ पायें आ जायें. आज शायद सात मवहला विधायक  के प्रश् न ेे परंतु िंचंता का 

विषय यह ह ैदक प्रेम बार के विधायक  की प्रश् न  के प्रवत गंभीरता क् या ह?ै आपने दखेा ह ैदक आज 

करीब 6 या 7 सदस् य अनुपवस्ेत हैं, यह िंचंता का विषय सबके वलये होना चाहये. यह दोन  पक्ष के 

वलये िंचंता का विषय होना चावहये.  

 डॉ.गोविन् द िंसंह -- माननीय अध् यक्ष महोदय ,आगे से ध् यान रखेंगे.  
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12.01 बज े        वनयम 276-क के अधीन विषय 

  अध् यक्ष महोदय -- वनम् नवलवखत माननीय सदस् य  की शून् यकाल की सूचनाएं सदन 

में पढी हुई मानी जायेंगी.  

 1- डॉ.सतीश िंसंह वसकरिार 

 2- डॉ.सीतासरन शमाय 

 3- श्री बहादरु िंसंह चौहान  

 4-  श्री कमलेश् िर पटेल 

 5- श्री मनोज चािला  

 6- डॉ. योगेश पंडाग्रे  

 7- श्री प्रताप ग्रेिाल 

 8- श्री कंुिर िंसंह टेकाम 

 9- श्री सुनील सरायफ 

 10- श्री संजय सत् येंर पाठक   

 

 

12.02 बज े   शून् यकाल में मौवखक उल् लखे  

 

कमयचाररय  की परुानी पेंशन   यिस् े ा बहाल करन ेसबंंधी ध् यानाकषयण को चचाय में वलया जाना. 

 

 श्री पी.सी.शमाय -- माननीय अध् यक्ष महोदय, मेरी एक शून् यकाल की सूचना ेी, जो आई 

नहीं ह.ै (  यिधान).. 

 श्री सज् जन िंसंह िमाय -- माननीय अध् यक्ष महोदय, पुरानी पेंशन का मामला सारे विधायक  

ने लगा रखा ह.ै ध् यानाकषयण शून् यकाल सब में पुरानी पेंशन के वलये राजस् े ान सरकार और 

छत् तीसगढ सरकार ने जो मांग मंजूर की ह ै(  यिधान..)  

 अध् यक्ष महोदय -- नहीं, आप अलग से बात कर लेना.  

 श्री सज् जन िंसंह िमाय -- माननीय अध् यक्ष महोदय, यह गंभीर मु्ा ह,ै इसको लेना चावहये.  

 डॉ. गोविन् द िंसंह -- माननीय अध् यक्ष महोदय, इसे ध् यानाकषयण में लेना चावहये.   

 श्री पी.सी.शमाय -- माननीय अध् यक्ष महोदय, यह वलया जाना चावहये, यह कमयचाररय  की 

पेंशन का मु्ा ह ैइसको आप लीवजये.  
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 श्री सज् जन िंसंह िमाय -- माननीय अध् यक्ष महोदय, इससे लाख  पररिार इफेक् टेड 

हैं(  यिधान).. 

 अध् यक्ष महोदय -- बैठकर बातचीत कर लेंगे. (  यिधान)  

 श्री कमलेश् िर पटेल -- माननीय अध् यक्ष महोदय, इसमें ध् यानाकषयण भी लगा हुआ ह.ै 

(  यिधान) 

 श्री पी.सी.शमाय -- सब लगा हुआ ह ै(  यिधान).. 

 श्री कमलेश् िर पटेल -- माननीय अध् यक्ष महोदय, सबकी मंशा ह ैदक पुरानी पेंशन बहाली 

मध् यप्रदशे में होना चावहये (  यिधान)..पुरानी पेंशन की बहाली होना चावहये. (  यिधान).. इस पर 

चचाय कराने की आिश् यकता ह.ै (  यिधान).. 

 अध् यक्ष महोदय -- (एक साे कई माननीय सदस् य  के अपन ेआसन से कुछ कहन ेपर) आप 

बैठ जायें. अब ध् यानाकषयण होगा, सुश्री वहना वलखीराम कािरे जी आप आपकी सूचना पढे.  

 श्री सज् जन िंसंह िमाय -- इस पर सदन में चचाय कराया जाना चावहये. (  यिधान).. 

 श्री नमयदा प्रसाद प्रजापवत(एन.पी.) -- माननीय अध् यक्ष महोदय, हमने ध् यानाकषयण लगाये 

हैं, इस पर आप चचाय कब करायेंगे? (  यिधान).. अध् यक्ष महोदय, शून् यकाल में यह सूचना उठाना 

हमारा विवधित अवधकार ह,ै आप इस पर गौर कररयेगा. हम लोग  ने ध् यानाकषयण लगाये हैं दक 

पेंशन योजना लागू की जाये जैसे अन् य राज् य  ने की ह.ै (  यिधान).. आप जानकारी तो लीवजये. 

आप जानकारी क् य  नहीं द ेरह ेहैं? माननीय अध् यक्ष महोदय, लाख  कमयचाररय  का मामला है, हम 

लोग  ने ध् यानाकषयण लगाये हैं. आप ध् यानाकषयण पर चचाय करिाईये. (  यिधान).. 

 श्री सोहनलाल बाल् मीक -- माननीय अध् यक्ष महोदय, उनकी जीिन सुरक्षा का सिाल है, 

उनको पुरानी पेंशन नहीं वमलेगी, तो इतने साल नौकरी करने के बाद, उनको कुछ नहीं वमल पा 

रहा ह.ै 30 साल नौकरी करने के बाद िह आदमी भूखा मरेगा, बुढापे में कोई साे नहीं होगा, 

उसके पररिार का सहारा कोई नहीं होगा, लाख  कमयचारी इससे प्रभावित हो रह ेहैं. दसूरे राज् य 

इसको लागू कर रह ेहैं, मध् यप्रदशे में भी इसको लागू दकया जाना चावहये, यह गंभीर मामला ह.ै 

लाख  कमयचारी इससे प्रभावित हो रह ेहैं, इनके जीिन सुरक्षा की   यिस् े ा होना चावहये. माननीय 

अध् यक्ष महोदय, यह विषय लाख  कमयचाररय  का ह,ै उनके पररिार का सिाल है, इसको लागू 

दकया जाये, यह बहुत आिश् यक ह,ै दसूरे राज् य इसको लागू कर रह ेहैं. (  यिधान).. 
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 12.03 बज े                  बषहयगमन 

              इंवडयन नशेनल कांग्रसे के सदस्यगण द्वारा सदन स ेबषहयगमन  

 श्री सज् जन िंसंह िमाय -- माननीय अध् यक्ष महोदय, हम सदन से िॉकआउट करते हैं. 

(  यिधान).. 

 श्री नमयदा प्रसाद प्रजापवत(एन.पी.) -- माननीय अध् यक्ष महोदय, हमारा ध् यानाकषयण ग्राह्य 

न करने पर पूरे सदन के कांग्रेस पक्ष के सदस् य िॉकआउट करते हैं (  यिधान)..   

 (इंवडयन नशेनल कागं्रसे के सदस्यगण द्वारा कमयचाररय  की परुानी पेंशन बहाली सबंधंी 

ध् यानाकषयण चचाय में न वलय ेजान ेसे असतंषु्ट होकर नारे लगात ेहुए सदन स ेबषहयगमन दकया गया) 

      (  यिधान).. 

 

 12.04 बज े    पत्र  का पटल पर रखा जाना. 

(1) पाचंिें राज्य वित्त आयोग मध्यप्रदशे का प्रवतिदेन खण्ड 1 तेा 2 (अप्रैल, 2019) तेा 

प्रवतिदेन 

 

  वित्त मंत्री (श्री जगदीश दिेड़ा) -- माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं, भारत के संविधान के 

अनुच्छेद 243-झ के खण्ड (4) एिं अनुच्छेद 243-म के खण्ड (2) की अपेक्षानुसार पांचिें राज्य 

वित्त आयोग मध्यप्रदशे का प्रवतिेदन खण्ड 1 तेा 2 (अप्रैल, 2019) तेा प्रवतिेदन पर राज्य 

शासन द्वारा कृत काययिाही पटल पर रखता ूं .ं (  यिधान).. 

 

(2) वजला खवनज प्रवतष्ठान, वजला पन्ना, ्िावलयर, कटनी एिं नरिंसहंपुर का िाषषयक प्रवतिदेन िषय 

2020-2021 

 

 खवनज साधन मंत्री (श्री ब्रजेन्र प्रताप िंसंह)-- माननीय अध् यक्ष महोदय,  मध्यप्रदशे वजला खवनज 

प्रवतष्ठान वनयम, 2016 के वनयम 18 के उपवनयम (3) की अपेक्षानुसार वजला खवनज प्रवतष्ठान, 

वजला पन्ना, ्िावलयर, कटनी एिं नरिंसंहपुर का िाषषयक प्रवतिेदन िषय 2020-2021 पटल पर 

रखता ूं .ं  (  यिधान).. 
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12.05 बज े                ध् यान आकषयण 

(1) प्रदशे के स् कूल  में अध् ययनरत ्छात्र-छात्राओं को साइदकल का वितरण  

न दकया जाना. 

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे (लांजी) [श्री शरद जुगलाल कोल] - अध् यक्ष महोदय, मेरी 

ध् यान आकषयण सूचना का विषय इस प्रकार ह ै- 

 िषय 2019-20 में प्रदशे के समस् त स् कूल  को सायकल प्रदान की गयी, दकन् त ुआजददनांक 

तक उनके वितरण को लेकर कोई ददशा-वनदशे विभाग से प्रा् त न होने के कारण सायदकलें खराब 

हो रही हैं. विधान सभा के्षत्र लांजी में कुल प्रा् त 403 सायदकल  में से 205 सुरवक्षत हैं तेा शेष 

सायदकलें जंग लगने से खराब हो चुकी हैं. विकासखंड दकरनापुर में कुल प्रा् त 431 सायदकल  में से 

234 सायदकलें सुरवक्षत हैं. इसी प्रकार शहडोल वजले के मऊ के छात्र-छात्राओं को उक् त लाभ से 

िंवचत कर रखा ह.ै यही वस्ेवत प्रदशे के सभी विकासखंड  में अवनणयय के कारण छात्र-छात्राओं के 

वलए भेजी गयी सायकल उन् हें प्रा् त नहीं होने से छात्र-छात्राओं में असंतोष   या् त ह.ै  

 राज् यमंत्री स् कूल वशक्षा (श्री इन् दर िंसंह परमार) - अध् यक्ष महोदय, िषय 2019-20  में 

विकासखण् ड लांजी एिं दकरनापुर में सभी पात्र छात्र-छात्राओं को सायदकल वितररत की गई. 

वितरण उपरांत शेष बची सायदकल  को आगामी िषय में समायोवजत दकया जाता है, दकन् त ुिषय 

2020-21 एिं 2021-22 में कोविड-19 की पररवस्ेवतय  को दखेते हुए योजना स् े वगत रखे जाने 

से सायदकल  का समायोजन नहीं दकया जा सका. सभी पात्र विद्याषेयय  को वितररत करने के 

उपरांत शेष बची सायदकल  को सुरवक्षत रख-रखाि हतेु पूिय से वनदशे हैं. सत्र 2022-23 में 

सायदकल योजना का दक्रयान् ियन दकया जा रहा ह.ै अत  पूिय िषय की शेष सायदकल  को आिश् यक 

मरम् मत एिं सषियिंसंग उपरांत पात्र छात्र-छात्राओं को वितररत दकया जािेगा. प्रदशे में िषय 2019-

20 की वस्ेवत में सभी पात्र छात्र-छात्राओं को सायदकल वितरण करने के उपरांत सायदकल वितरण 

हतेु कोई भी पात्र विद्याेती शेष नहीं ह.ै अत  छात्र-छात्राओं में असंतोष की वस्ेवत नहीं ह.ै  

 सायदकल वितरण के पात्रता की शतय के अनुसार दसूरे ग्राम से आने िाले विद्याषेयय  तेा 

उसी गांि के ससे टोले मजरे वजनकी दरूी विद्यालय से 2 दकलोमीटर या अवधक है, तो ससे मजरे 

टोले से विद्यालय में आने िाले विद्याषेयय  को सायदकल प्रदाय की जाती ह.ै ज यौहारी विकास खण् ड 

के सभी पात्र विद्याषेयय  को सायदकल प्रदाय की गई ह.ै भूवम उपलज धता एिं सुविधा की दवृष्ट से 

शासकीय हायर सेकेण् डरी मऊ का भिन खामडाह में बना है, मऊ एिं खामडाह लगे हुये ग्राम हैं. 

वन शुल् क सायदकल प्रदाय योजना के अंतगयत पात्रता रखने िाले मऊ ग्राम पंचायत के 57 
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विद्याषेयय  को वन शुल् क सायदकल प्रदाय की गई ह.ै यह कहना सही नहीं ह ैदक मऊ के विद्याषेयय  

को सायदकल का लाभ नहीं वमल रहा ह.ै खामडाह ग्राम पंचायत के पात्र विद्याषेयय  को भी इसका 

लाभ ददया गया ह.ै अत  यह कहना सही नहीं ह ै दक सायदकल का लाभ नहीं वमलने से के्षत्र में 

आक्रोष   या् त ह.ै 

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे - माननीय अध् यक्ष महोदय, विधान सभा का जब सत्र शुरू हो 

रहा ेा. विधान सभा के सत्र शुरू होने से पहले, मैंने विधान सभा स् तरीय प्रशासकीय बैठक 

करिाई, तो उस बैठक में जनपद अध् यक्ष भी उपवस्ेत ेे. उस समय जब मीटटंग चल रही ेी तो 

हमारे जनपद अध् यक्ष ने मुझसे कहा दक मैडम, हमारे जनपद के भिन में सायदकलें रखी हुई हैं और 

खराब भी हो रही ह.ै यदद आप हमको कुछ ससा करिा दें तो जो हमारे पंच हैं, उनके पास सायदकलें 

नहीं हैं, तो मैं कम से कम अपने पंच  को ही सायदकलें बंटिा दतेा ूं ाँ, तो मैंने पूछा दक यह वस्ेवत 

कैसे वनषमयत हो गई ह ै? तो जो विभाग के अवधकारी िहां पर बैठे ेे, उन् ह ने मुझे बताया दक िषय 

2019-20 सत्र से सायदकलें आई हुई हैं और जो सायदकलें बची हुई हैं, िह रखी हुई हैं और िह 

खराब हो रही हैं. चूाँदक शासन की तरफ से कोई ससा वनदशे उनको प्रा् त नहीं ह,ै इसवलए िह 

सायदकल  का कोई वनणयय नहीं कर पा रह ेहैं. मैं आपके माध् यम से, माननीय मंत्री जी से केिल यह 

कहना चाहती ूं ाँ दक आपने उत् तर में ददया ह ैदक िषय 2022-23 के सत्र में सायदकल  का वितरण 

दकया जायेगा.  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, कोविड के चलते दो शैक्षवणक सत्र में सायदकल वितरण में 

ददक् कत आई, तो सायदकल वितरण नहीं हो सका. जो हमारा वपछला सत्र गया, िषय 2021-22 का, 

उसमें कक्षाएं भी आयोवजत हुईंटे, उसमें छात्र-छात्राएं भी आए. लेदकन सायदकल  का वितरण नहीं 

होने से, िह बच् च ेजो हमारे छटिीं एिं निीं कक्षा के हैं, उनको सायदकल नहीं वमल पाई. क् या 

माननीय मंत्री जी िषय 2022-23 में जब आप सायदकल  का वितरण करेंगे, तो क् या इस सत्र के 

विद्याषेयय  को उसका लाभ वमलेगा, जो पास होकर सातिीं एिं दसिीं कक्षा में जाएंगे, तो क् या 

आप उन विद्याषेयय  को इसका लाभ देंगे ? 

 श्री इन् दर िंसंह परमार - माननीय अध् यक्ष महोदय, िषय 2020-21 और िषय 2021-22 का 

जो हमारा सत्र ेा, क् य दक ज् यादा समय कक्षाएं नहीं लगी ेीं और स् कूल की पढाई भी प्रभावित हुई 

ेी, स् कूल भी प्रभावित हुआ ेा. बच् चे भी स् कूल नहीं आ पाए ेे. जब हमने स् कूल खाले, तब भी 

सभी बच् च  की उपवस्ेवत सुवनवित नहीं हो पाई ेी, अभी परीक्षाएं चल रही हैं. इसवलए हमने 

शासन स् तर पर यह तय दकया ह ैदक िषय 2020-21 और िषय 2021-22 में इस योजना को स् े वगत 
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रखा जाये. िषय 2022-23 से दफर से हम सत्र प्रारंभ होते से ही सायदकल  को बच् च  को वितरण 

करने िाले हैं. मैं समझता ूं ाँ दक उसके वलए हमारी सारी प्रदक्रया प्रचलन में है, बहुत जल् दी हम उस 

पर काम शुरू कर देंगे. 

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे - माननीय अध् यक्ष महोदय, मैंने पूछा ह ै दक इस सत्र के जो 

बच् चे स् कूल जा रह ेहैं, एक् जाम द ेरह ेहैं. क् या उनको आप िषय 2022-23 में इसका लाभ देंगे ? चूाँदक 

इस सत्र में तो स् कूल लगा हुआ ह.ै  

 श्री इन् दर िंसंह परमार - अध् यक्ष महोदय, क् य दक जब उस सत्र की योजना स् े वगत ह,ै 

इसवलए दफलहाल हमने उस पर अभी विचार नहीं दकया ह.ै             

  

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे - माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं यही तो चाह रही ूं  ंदक आप 

उस पर विचार करें, क् य दक िे बच् चे अभी स् कूल जा रह ेहैं, वजतने ददन भी स् कूल लगा ह,ै िे स् कूल 

गए हैं और रेगुलर स् कूल लग रह ेहैं. आप अभी उन बच् च  के वलए क् या कर रह ेहैं. माननीय अध् यक्ष 

महोदय, आपके माध् यम से संरक्षण चाहती ूं  ंदक कम से कम आप उन बच् च  को आने िाले साल में 

सायकल द ेदें.  

 श्री इन् दर िंसंह परमार - माननीय अध् यक्ष महोदय, हमने अभी न तो उस पर बजट में 

प्रािधान दकया ह ैऔर न ही उस पर विचार दकया ह.ै 

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे - माननीय अध् यक्ष महोदय, पुरानी साइदकलें रखी हैं, जो उनके 

वहस् से में आनी ेी, अब उनको नहीं वमल पाई तो इस सत्र में आप उनको ददलिा दें, बच् च ेभी िही 

ह.ै  

 श्री इन् दर िंसंह परमार - पुरानी साइदकलें, िे िषय 2019-20 की हैं और 66 हजार से अवधक 

साइदकलें ज् यादा खरीदी ेी. दफर मैं कूं गंा तो हमारे माननीय गोविन् द िंसंह जी को तकलीफ होगी.

  

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे - आप बोवलए न कोई तकलीफ नहीं ह.ै  

 श्री इन् दर िंसंह परमार - गोविन् द िंसंह जी को तकलीफ होगी, इसवलए मैं िह नहीं कहना 

चाहता ूं  ंये 2019-20 की साइदकलें हैं, िास् ति में इतनी ज् यादा नहीं खरीदते हैं, लेदकन आ गई हैं 

तो हम उनको ठीक करके समायोवजत करेंगे, और अगले सत्र 2022 और 2023 में सभी छात्र  को 

साइदकलें दनेे िाले हैं.  

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे - माननीय अध् यक्ष महोदय, इन बच् च  को भी साइदकलें देंगे 

क् या जो इस सत्र में अध् ययनरत ह.ै  
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 श्री इन् दर िंसंह परमार - जो दो साल के जो छात्र हैं, उसमें योजना नहीं ेी, उसमें नहीं देंगे.  

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे - माननीय अध् यक्ष महोदय, आपसे मेरा वनिेदन हैं िे बच् चें 

अभी अध् ययनरत हैं. कृपया करके इसमें ससा कुछ वनणयय करिाइए दक अभी जो बच् चे पढ रह ेहैं, 

उनको भी अगले सत्र में साइदकलें वमले.  

 अध् यक्ष महोदय - नहीं, मंत्री जी ने तो कह ददया दक   यिस् े ा नहीं ह,ै प्रािधान नहीं ह.ै  

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे - माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं वनिेदन कर रही ूं .ं प्रािधान 

नहीं ह,ै तो प्रािधान कर दीवजए अध् यक्ष महोदय, आप ही को तो वनणयय लेना ह.ै  

 श्री इन् दर िंसंह परमार - इस विषय पर अलग से बात कर लेंगे.  

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे - माननीय मंत्री जी, अलग से बात कर लेंगे, लेदकन घोषणा तो 

यहां कर दीवजए.  

 श्री इन् दर िंसंह परमार - नहीं, अभी तो प्रािधान नहीं ह.ै  

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे - माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं यही चाहती ूं  ं दक आप इन 

बच् च  को साइदकल  से क् य  िंवचत कर रह ेहैं. 

 अध् यक्ष महोदय - आपका जिाब आ गया.  

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे - अध् यक्ष महोदय, आप एक बार बोल दीवजए, क् य दक जायज 

प्रश् न ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय - मंत्री जी ने कहा न दक इस विषय पर अलग से बात कर लेंगे. 

 सुश्री वहना वलखीराम कािरे - अध् यक्ष महोदय, ध् यानाकषयण लगाने का उ्ेश् य सफल हो 

जाएगा, यदद उन बच् च  को भी साइदकलें वमल जाएगी तो.  

 अध् यक्ष महोदय - दद  यराज िंसंह जी, पंचूलाल प्रजापवत जी, राजेन् र शुक् ल जी, प्रेम नाम 

दद  यराज िंसंह जी का ह,ै यशपाल वससौददया जी मैंने आपको अनुमवत दी ह.ै  
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12.13 बज े   (2) रीिा वजल ेकी नईगढी माइक्रो िंसंचाई पररयोजना का कायय पूणय न होना 

 श्री यशपाल िंसंह वससौददया(मंदसौर) - माननीय अध् यक्ष महोदय, मेरी ध् यानाकषयण की 

सूचना का विषय इस प्रकार ह.ै 

 

   

   जल संसाधन मंत्री  ( श्री तुलसीराम वसलािट)  --अध्यक्ष महोदय, 
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           हमारा प्रयास होगा दक इसका कायय हम अवतशीघ्र प्रारंभ करेंगे. 

 श्री यशपाल िंसंह वससौददया--अध्यक्ष महोदय, मेरे प्रश्न के पहले ही माननीय मंत्री जी ने 

जिाब द ेरह ेहैं इसवलये आपको धन्यिाद. माननीय मंत्री जी ने बहुत ही विस्तार से बाण सागर की 

इस महत्िाकांक्षी योजना का यहां पर िक्तव्य ददया ह.ै जो कायय-योजना हजार  हकै्टेयर िंसंचाई के 

के्षत्र में लाभांवित करने िाली हो. चाह ेिंखंचा हुआ पाटय 2 का हो, चाह ेपाटय 1 का हो माननीय मंत्री 

जी ने यह भी स्िीकार दकया ह ैदक नई गढी का कायय लगभग 67-68 पूरा हो चुका ह ैउसके वलये मैं 

धन्यिाद द ेसकता ूं .ं लेदकन सिाल यह दक मेरा जो ध्यानाकषयण ह.ै िह बहुती कैनाल को लेकर है. 

माननीय अध् यक्ष महोदय, ससा कौन सा ठेकेदार वजसने ठेका तो वलया, अनुबंध भी दकया और बीच 

में काम छोड़कर के चला गया और जब काम छोड़कर के चला गया तो इसमें री-टेण् डर करने को 
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लेकर, वनिादाएं आमंवत्रत करने को लेकर के इतना विलंब क् य  हुआ, िह अभी सावधकार सवमवत में 

ह,ै अन् य जगह ह ैऔर उसकी छानबीन में चल रहा ह.ै  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, आसमान से वगरा और खजूर में अटका ह.ै मैं समझता ूं  ंदक यह 

रीिा के्षत्र की बहुत महत् िपूणय और महत् िाकांक्षी िंसंचाई योजना होगी, वजसको बाण सागर के साे 

जोड़ा गया ह ै और माननीय अध् यक्ष महोदय मैं मत्री जी से यह भी सिाल पूछना चाूं गंा दक 

11.5.2020 को अनुबंध वनरस् त दकया गया ह ै , उसके बाद िापस दफर री-टेण् डर हुए हैं. अब तक 

क् य  टेण् डर खोले गये,अब क् य  विलंब हो रहा ह ै? विलंब का कोई कारण तो होगा, क् या सामंजस् य 

की कोई कमी ह,ै समन् िय की कमी ह,ै ठेकेदार का कहीं दबाि, पुनय उसको जीवित करना या उसका 

दफर इंतजार करना और जो नई वनविदा ह ैउसको तत् काल खोलकर, मैं आपका संरक्षण चाहते हुए 

माननीय मंत्री जी से यह भी वनिेदन करंूगा दक िह आज सदन में घोषणा करें दें, आश् िासन द ेदें 

या समय बता दें दक दकतने ददन में वनविदाएं खुल जायेंगी, टेण् डर खुलने में विलंब क् य  हो रहा ह.ै 

इसकी विलंबता के बाद आप क् या पुन  शाटय टेण् डर आन वनकालेंगे ?  

 श्री तुलसीराम वसलािट - माननीय अध् यक्ष महोदय, मैंने बहुत स् पष् ट कहा ह ैदक सावधकार 

सवमवत की बैठक दफर से होगी, वनविदा आमंवत्रत की जायेगी और सारी औपचाररकताएं अवतशाघ्र 

पूरी कर ली जायेंगी.  

 श्री यशपाल िंसंह वससौददया - माननीय अध् यक्ष महोदय, जो योजना इतनी महत् िपूणय ह,ै 

इतनी महत् िाकांक्षी, टेण् डर हो चुका ेा, अनुबंध हो चुका ेा, काम अधूरा छोड़कर चला गया अ ब 

दफर सावधकार सवमवत में अटका पड़ा ह.ै मैं सीधे-सीधे माननीय मंत्री जी, से पूछना चाूं गंा दक 

वनविदा कब तक खुल जायेंगी, वनविदा खुल जाना चावहये ेी और अगर आप री-टेण् डर कर रह ेहैं, 

जैसा मंत्री जी ने कहा ह ै दक सावधकार सवमवत, तो सावधकार सवमवत कब फैसला करेगा उसकी 

वतवे बता दें. माननीय मंत्री जी, री-टेण् डर होगा तो क् या शाटय टेण् डर करेंगे ?  

 श्री तुलसीराम वसलािट - माननीय अध् यक्ष महोदय, आपने जो आपवत्त ली, विलंब का 

कारण जो ठेकेदार उसका स् िगयिास हो चुका ह ैऔर हमने ठेकेदार की 19 करोड़ रूपये की रावश भी 

जज त की ह,ै विलंब का कारण यह ह.ै 

 अध् यक्ष महोदय - माननीय मंत्री जी, िह नहीं ह ैिह मृतक हो गया, आपने रावश जज त कर 

ली और नया टेण् डर बुला वलया. नया जो टेण् डर आया िह 9 महीने पेंवडग रहा, उसको आपने नहीं 

खोला. दसूरा, इसमें यह जो नेशनल हाइिे क्रास करना ेा. मैं िहां स् ित  गया ेा, चूंदक मेरी स् िय ं

की विधान सभा, हमारे विधान पंचूलाल जी की विधान सभा, मऊंगज विधान सभा इससे क  हर 
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होती हैं, तो मैं स् ित  गया ेा. नेशनल हाइिे क्रािंसंग की मैं स् ियं मंजूरी लेकर िहां से आया ेा, 

पहले तो आपकी सड़क ही क्रास नहीं हो रही ेी. अब केिल यह कहना ह ै दक यह 2014  की 

घोषणा ह,ै 67 प्रवतशत और 68 प्रवतशत तो िह आप प्रवतशत में वगनती मत कराइये, आप तो यह 

बतायें दक नईगढी को पानी कब वमल जायेगा, यह सीधा बताइये. आप तो सीधे जोरदारी से तारीख 

की घोषणा करो, दकसी को बुलाइये और काम शुरू कररये. 

 श्री तुलसीराम वसलािट - माननीय अध् यक्ष महोदय, इस पररयोजना के अंतगयत आने िाले 

576 ग्राम हैं, वजसमें की आपकी विधान सभा के 323 ग्राम हैं, मेरे पूरे संज्ञान में हैं. 

 अध् यक्ष महोदय -हां सोच लीवजये. 

 श्री तुलसीराम वसलािट - मैंने आपसे अनुरोध दकया ह ैदक अवतशीघ्र मतलब अवतशीघ्र करी 

जायेगी, आप वनिंिंत रहें. आसंदी के आदशे का पालन दकया जायेगा. 

 श्री यशपाल िंसंह वससौददया -अध् यक्ष महोदय, अवतशीघ्र कभी समा् त नहीं होता ह.ै आप 

समय-सीमा बता दें दक दो महीने में टेण् डर हो जायेंगे. 

 श्री तुलसीराम वसलािट - माननीय अध् यक्ष महोदय, मैंने बहुत स् पष् ट कहा ह ैदक आसंदी के 

एक-एक शज द का पालन दकया जायेगा, उसमें सारी विस् तृत सब समय-सीमा भी आ जायेगी. 

अवतशीघ्र जब तुलसी वसलािट बोल रहा ह ैतो आप मानकर चवलये दक होगा.  

 अध् यक्ष महोदय-  पंचूलाल जी की बात आ जाये.  

 श्री पंचूलाल प्रजापवत-  मानननीय अध् यक्ष महोदय, मंत्री जी से वनिेदन ह ै दक क् या एक 

माह के अंदर ये शॉटय टेण् डर करेंगे ? इसके न होने से दकसान  को बहुत बड़ा नुकसान है, िहां हमारा 

विधान सभा के्षत्र लग जाता ह.ै इससे कई गांि प्रभावित हो रह ेहैं ,माननीय मु् यमंत्री जी और 

िंसंचाई मंत्री जी बहुत ही उदार हैं िे दकसान  को अवधक से अवधक पानी पहुचंायेंगे.  
 श्री तुलसीराम वसलािट-  मानननीय अध् यक्ष महोदय, मैंने कहा दक आसंदी का सम् मान 

दकया जायेगा. अब हमारे विद्वान, सम् माननीय सदस् य, िररष् ठतम सदस् य को, मैं, आपके सम् मुख 

आश् िस् त करता ूं  ंदक रबी की िषय 2023 की फसल हतेु प्रयास करेंगे दक रबी की उस फसल में पानी 

वमले.  

 श्री पंचूलाल प्रजापवत-  मानननीय अध् यक्ष महोदय, इससे तो बहुत समय लग जायेगा, 

इसमें शॉटय टेण् डर करिा दें. 

 श्री लक्ष् मण िंसंह-  मानननीय अध् यक्ष महोदय, मेरे के्षत्र से हजार  मजदरू  ने पलायन दकया 

ह,ै बार-बार वनविदा बुलाकर, काम को लटकाया जा रहा ह.ै   
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 श्री यशपाल िंसंह वससौददया-  मानननीय अध् यक्ष महोदय, अभी गेूं ,ं चना, सरस  कट रहा 

ह,ै अगली रबी की फसल में तो बहुत समय ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय-  मंत्री जी, मैं, आपको सियप्रेम धन् यिाद दनेा चाूं गंा दक ये पहला ध् यान 

आकषयण ह,ै जो माननीय सदस् य ध् यानआकषयण लगाते हैं दक जनता में आक्रोश ह ैऔर उसके उत् तर में 

जिाब  आता ह ैदक कोई आक्रोश नहीं ह ै ,यह पहली बार हुआ ह ैदक आपके जिाब में इसका वजक्र 

नहीं दकया गया ह,ै इस हतेु आपको धन् यिाद. सरकार की  र से इसे अस् िीकार नहीं दकया गया ह.ै 

 दसूरा आग्रह यह ह ैदक यह मु् यमंत्री जी का ड्रीम प्रोजेक् ट ेा दक रीिा वजले के सभी गांि  

को पानी देना ह ैऔर इसमें मैंने स् ित , मैं, आप सभी को बताना चाहता ूं  ंदक मैंने स् ित  15 ददन 

साइदकल चलाई ह,ै मैं, साइदकल चलाकर, मु् यमंत्री जी को नईगढी ले गया ेा, िहां उन् ह ने 

घोषणा की ेी, यह काम ह,ै तो कम से कम इस पररश्रम का कुछ तो फल वमलना चावहए. मंत्री जी, 

इसमें आप दखेें, कुछ   यिस् े ा करें दक इसमें कैसे काम हो सकता ह.ै  

 श्री यशपाल िंसंह वससौददया-  मानननीय अध् यक्ष महोदय, शीघ्र और अवतशीघ्र के बीच में 

एक वतवे होती ह,ै माह होता ह,ै ददनांक होती ह.ै  

 श्री तुलसीराम वसलािट-  मानननीय अध् यक्ष महोदय, मैं, आपकी बात से सहमत ूं ं, यह 

एक बड़ी योजना ह,ै वजसके बांध से 2 लाख 51 हजार 620 हके् टेयर में िंसंचाई होगी, यह बहुत 

बड़ी योजना ह ैऔर बड़ी योजना होती ह ैतो कम से कम 18 माह लगते हैं इसवलए मेरा आपसे 

अनुरोध ह ैइसमें 300 करोड़ रुपये और लगेंगे. मैं, आसंदी के आदशे का पालन करंूगा और मैं, प्रयास 

करंूगा दक वजतना जल् दी हो सकता ह,ै उसे करके, आपको सूचना दी जायेगी.  

 श्री सज् जन िंसंह िमाय-  वनमायण में 18 माह लगते हैं, टेण् डर में नहीं.  
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12.26 बजे  

अनपुवस्ेवत की अनुज्ञा 

 

वनिायचन क्षते्र क्रमाकं 215 घरिया (अ.जा.) स ेवनिायवचत सदस्य, श्री रामलाल मालिीय  को 

विधान सभा के माचय, 2022 सत्र की बठैक  स ेअनपुवस्ेत रहन ेकी अनुज्ञा 
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12.27 बज े 

प्रवतिदेन  की प्रस् तुवत 

 

(1) शासकीय आश्वासन  सबंंधी सवमवत का वद्वतीय, ततृीय एि ंचतुे य प्रवतिेदन 

 

 

 

 

 

 

 

12.28 बज े 

यावचकाओं की प्रस् तुवत 

 

 अध् यक्ष महोदय-  आज की काययसूची में सवम्मवलत सभी यावचकायें प्रस् तुत की गई मानी 

जायेंगी.  
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12.29 बज े 
िक् त  य 

 

ददनाकं 2 माचय, 2021 को पूछे गय ेअतारांदकत प्रश्न सं् या 46 (क्रमाकं 1683) के उत्तर में सशंोधन 

करने के सबंंध में पचंायत एिं ग्रामीण विकास मतं्री का िक्तव्य 

 

 

 

 

  राज् यमंत्री, पंचायत एिं ग्रामीण विकास (श्री रामखेलािन पटेल)-  माननीय अध् यक्ष 

महोदय,  
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12.30 बज े   शासकीय विवध विषयक कायय   

 

(1) मध् यप्रदशे पंचायत राज एिं ग्राम स् िराज (संशोधन) विधेयक, 2022 (क्रमांक 1 सन् 2022 का 

पुर स् े ापन 
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(2) मध् यप्रदशे पंचायत राज एिं ग्राम स् िराज ( वद्वतीय संशोधन) विधेयक, 2022 (क्रमांक 2 सन् 

2022 का पुर स् े ापन 
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12.31 बज े        िषय 2022-2023 के आय-  ययक पर सामान् य चचाय 

 

 

 

 श्री तरुण भनोत (जबलपुर-पविम)-- माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं सियप्रेम आपसे एक 

विनम्र वनिेदन करना चाहता ूं  ंऔर आपका संरक्षण भी चाहता ूं  ंदक आप वित् तमंत्री महोदय को 

इस बात के वलए जरूर कहेंगे दक जो बातें विपक्ष के सदस् य  के द्वारा, सदन के सदस् य  के द्वारा यहां 

रखी जाती हैं िह उनका वबन् दिुार  उत् तर जरूर दें क् य दक वपछली बार यह देखने में आया ेा दक 

हमने अपनी बात तो रखी ेी परंतु हमें उसका जिाब माननीय वित् तमंत्री महोदय की तरफ से सदन 

में नहीं वमला ेा.   

 माननीय अध् यक्ष महोदय, वित् तमंत्री महोदय ने लगभग 2 लाख 80 हजार करोड़ रुपए का 

बजट अनुमान िषय 2022-2023 के वलए विधान सभा के समक्ष रखा ह ैऔर इसी से वनधायरण होगा 

दक आने िाले इस वित् तीय िषय में मध् यप्रदशे में दकस गवत से काम ह गे, दकस विभाग को दकतना 

आिंटन दकया जाएगा और जो जनता की जरूरत ह ैउसे कैसे पूरा दकया जाएगा. कल हम सदन के 

नेता माननीय मु् यमंत्री जी का िक् त  य सुन रह ेेे और उन् ह ने कहा दक बजट की कमी नहीं होने 

दी जाएगी, पैसे की कमी नहीं होने दी जाएगी जो भी शासकीय योजनाएं हैं और जो भी घोषणाएं 

की गईंटे हैं हम उनको पूरा करेंगे चाह ेइसके वलए हमें अवतररक् त णण लेना पड़े.  माननीय अध् यक्ष 

महोदय, मैंने हमेशा से यह माना ह ैऔर यह प्रचवलत भी ह ैदक वनवित रूप से दकसी भी सरकार के 

वलए णण लेना महत् िपूणय होता ह ैऔर हम वबना णण के जो बहुत सारे काम प्रस् तावित करते हैं 

उन् हें पूरा नहीं कर सकते हैं. परंतु क् या यह ध् यान में रखना जरूरी नहीं ह ैदक हम जो णण ले रह ेहैं 

उसको दकस प्रकार से उपयोग दकया जा रहा ह.ै हम   यवक्तगत जीिन में भी कहीं न कहीं दकसी न 

दकसी तरह से जुड़ ेरहते हैं चाह ेहमारे घर का बजट हो, हमारे   यािसावयक काम ह  वनवित रूप से 

िहां भी णण लेने की जरूरत पड़ती ह ैपर णण लेते समय हम इस बात का ध् यान भी सबसे पहले 

रखते हैं दक जब इसके ज याज का भुगतान करना पड़ेगा इसको िापस करने की क् या तैयारी ह ैऔर 

क् य दक मैं नहीं मानता ससा कोई भी णण ह ैजो दक वबना ज याज के वमलता हो. ज याज तो भरना 

पड़ता ह ैतो हम उसकी तैयारी करते हैं. हर सरकार ने णण वलया ह.ै कांग्रेस पाटती के काययकाल की 
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और ितयमान सरकार के काययकाल की बार-बार तुलना की जाती ह.ै मैं पूरे सदन का ध् यान इस  र 

आकषषयत करना चाहता ूं  ंदक सन् 2003 तक जब मध् यप्रदशे में कांग्रेस पाटती की सरकार ेी उसके 

बाद िषय  2004 से भारतीय जनता पाटती की सरकार आई. आपको मैं यह जानकारी दनेा चाहता ूं  ं

दक सभी विद्वान सदस् य यहां सदन के अंदर बैठे हैं दक मध् यप्रदशे के ऊपर जो कुल कजे की रावश ेी 

िह लगभग 26 हजार करोड़ रुपए की ेी. आज  वस्ेवत यह ह ैदक मध् यप्रदशे के ऊपर वजतना कुल 

णण ेा उससे ज् यादा प्रवतिषय हम वसफय  ज याज के रूप में भर रह ेहैं. 

 

12.35 बजे     { सभापवत महोदया (श्रीमती नवन्दनी मरािी) पीठासीन हुईंटे } 

 श्री तरुण भनोत -- सभापवत महोदया, उस रावश पर वजस रावश को णण के रुप में हमने 

वलया ह.ै अपने-अपने तकय  हम सदन के अन्दर रख सकते हैं, तुलना कर सकते हैं दक वपछले 17-18 

िषों में मध्यप्रदशे की तस्िीर दकस के्षत्र में दकतनी बदली. उसके साे-साे यह भी ध्यान रवखए दक 

दकतना पैसा मध्यप्रदशे की आम जनता से जो हम टैक्स के रुप में िसूलते हैं उसका दकस प्रकार से 

खचय हुआ. दकसान अपने आपको संतुष्ट नहीं पाते हैं. हम में से कोई भी एक दािे के साे यह नहीं 

कह सकता ह ैदक दकसान  की सारी समस्याएं दरू हो गईंटे हैं. दकसान  की आय दोगुना हो गई ह.ै 

बेरोजगारी का प्रवतशत 40 िषय में सिायवधक हो गया ह.ै बेरोजगारी की समस्या भी सामने खड़ी ह.ै 

इन्रास्ट्रकचर का वजस तरह से डेिलपमेंट होना चावहए ेा, जो रावश उस पर खचय होना चावहए 

ेी उसमें भी हमें कमी ददखती ह.ै  

 सभापवत महोदया, अगर हम मध्यप्रदशे के औद्योवगक विकास की बात करें उसमें भी बड़ी 

भारी कमी ददखती ह.ै वजस प्रकार से जो इनिेस्टमेंट आना चावहए ेा िह नहीं आया ह.ै मैं एक 

आंकड़ा आपके सामने रखना चाहता ूं ाँ वित्त विभाग का जो ररिाइज्ड इस्टीमेट ह ैउसके अनुसार 

माचय 2023 तक मध्यप्रदशे के ऊपर लगभग 3 लाख 47 हजार करोड़ रुपए का कजय होगा. यह बहुत 

बड़ी रावश ह.ै आपने जो इस बार प्रस्तावित दकया तो खचय के साे साे आपने बता तो ददया, यह 

मध्यप्रदशे के इवतहास में पहली बार हो रहा ह ैस्िषणयम अक्षर  में आपका नाम वलखा जाएगा दक जो 

बजट की रावश ह ैउससे ज्यादा मध्यप्रदशे के ऊपर कजय ह.ै मैंने हमेशा एक बात कही ह ैदक कजय लेना 

गलत बात नहीं ह ैहमारी सरकार ने भी कजय वलया ेा. वित्त मंत्री के रुप में काम करने का 15 

महीने मौका वमला पर आप हमसे उसका वहसाब पूछ सकते हैं. मैं उन आकड़  का जिाब भी द े

सकता ूं ाँ. 13 हजार करोड़ रुपए का कजय 15 माह  के काययकाल में वलया ेा. हम हमेशा कृवष की 

बात करते हैं कृवष के बारे में बात करना इसवलए महत्िपूणय ह ैक्य दक हमारी अेयव्यिस्ेा का 70 

प्रवतशत से अवधक भाग दकसान  के ऊपर वनभयर करता ह.ै मध्यप्रदशे की जनसं्या का 70 प्रवतशत 
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से ज्यादा भाग कृवष के ऊपर आधाररत ह.ै जो णण हमने वलया ेा उसमें से 60 प्रवतशत से अवधक 

रावश हमने दकसान कजय माफी के तहत दी ेी. 20 लाख से अवधक दकसान भाइय  का 1 लाख रुपए 

तक का कजय माफ दकया ेा. वजसको आपकी सरकार ने भी प्रश्न  के माध्यम से विधान सभा में 

स्िीकार दकया ह.ै एक बात और याद ददलाना चाहता ूं ाँ. कल सदन के नेता ने कहा ेा दक मै 

उपवस्ेत रूं गंा. मैंने उनसे वनिेदन भी दकया ेा दक आप रहें. िे मु्यमंत्री हैं हो सकता ह ैकुछ ससे 

अपररहायय कारण ह  कोई काम आ गया हो जो इस चचाय से ज्यादा महत्िपूणय हो इसवलए यहां 

उपवस्ेत नहीं हैं. यह बात उन तक तो जरुर पहुचंेगी िे सदन के नेता हैं हो सकता ह ैअपने कक्ष में 

बैठकर सुन भी रह ेह .  

 सभापवत महोदया, सामावजक उत्ेान की बात की जाती ह.ै मध्यप्रदशे में सामावजक सुरक्षा 

पेंशन जो िषय 2018 तक वमलती ेी िह 300 रुपए प्रवतमाह वमला करती ेी. हमने उसको 

तत्काल बढाकर 300 से 600 रुपए दकया ेा. हमने अपने घोषणा-पत्र में कहा ेा मैं सदन के अन्दर 

स्िीकार करता ूं ाँ दक इसको हम 1000 रुपए तक करेंगे. कोई भी सरकार आती ह ैतो उसे वित्तीय 

प्रबंधन करने में समय लगता ह.ै संसाधन भी जुटाने पड़ते हैं. हमने उस िगय का ्याल रखते हुए यह 

दकया ेा दक 300 रुपए को बढाकर 600 रुपए दकया जाए. मध्यप्रदशे की बवच्चय  का जो वििाह 

होता ेा उसकी रावश 25 हजार रुपए से बढाकर 51 हजार रुपए की ेी. ससे बहुत सारे कायय ेे 

जो हमने दकये ेे. इन बात  को कहने का तथ्य यह ह ैदक.. 

 श्री रघुनाे मालिीय -- भाई साहब आपने 51 हजार रुपए ददए ही नहीं ेे.  

 श्री तरुण भनोत -- आपको तो 51 हजार रुपए दनेे का प्रािधान भी नहीं ेा बवच्चय  के 

वििाह के वलए प्रािधान ेा. सभापवत महोदया, मेरा वनिेदन ह ैदक माननीय सदस्य मुझसे सीधे 

बात न करके आपके द्वारा बात करें. 

  सभापवत महोदया-- टोका-टाकी न करें. 

 श्री तरुण भनोत -- करें, हमने भी की ेी आप भी करें पर पॉवजरटि करें. सकारात्मक बात 

करें उसको स्िीकार करेंगे. हमें टोका-टाकी से डर ेोड़ी लगता ह.ै आज आप सरकार में हैं आप 

कररए, हमने प्रािधान दकया ेा. वनयम बनाया ेा, कानून बनाया ेा. अब आप सरकार में हैं 

आपका दावयत्ि ह ैआप कीवजए.  

 सभापवत महोदया, मेरा वनिेदन ह ैदक आपने 2 लाख 80 हजार करोड़ का अनुमावनत बजट 

रखा ह.ै आपने जो जानकारी सदन को दी ह ैउसके मुतावबक आपको लगभग 64 हजार करोड़ रुपया 

आपने वलखा ह.ै करोड़ रुपया आपने वलखा ह ैदक आपको सेंट्रल गिनयमेंट से जीएसटी में आपका जो 



विधान सभा कार्यिाही / 15 March 2022                                                                अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

ररिेल्यूएशन शेयर ह ैउसके तहत वमलेगा और बढकर जो अन्य केन्रीय सहायता ह ैउसको वमलाकर 

लगभग 64 हजार करोड़ रुपये की रावश आपको प्राप्त होगी. उसके बाद आपने वलखा दक लगभग 

72 हजार 860 करोड़ रुपया आपको राज्य का जो राजस्ि ह ैउससे आएगा. अब 64 हजार और 72 

हजार को अगर हम जोड़ें तो लगभग 1 लाख 37 हजार करोड़ रुपया होता ह.ै माननीय वित्त मंत्री 

महोदय, माननीय सभापवत महोदया, मैं आपके माध्यम से यह बात सदन के सामने रखना चाहता 

ूं ाँ दक आपकी प्रस्तावित आय सेंट्रल गिनयमेंट के ररिेल्यूएशन शेयर के बाद, अन्य अनुदान प्राप्त करने 

के बाद, आपका टैक्स जो आपने एस्टीमेट दकया ह ैदक हमें, बजट का जो आपने यहााँ प्रािधान दकया 

ह ैदक हमें इतना प्राप्त होगा, इसको अगर जोड़ वलया जाए तो 1 लाख 36 हजार, 1 लाख 38 हजार 

करोड़ रुपया यह होता ह ैऔर यह 2 लाख 80 हजार करोड़ रुपये का बजट आपने इस सदन के 

सामने रखा ह,ै तो यह सदन जानना चाहता ह ैऔर इस सदन के माध्यम से मध्यप्रदशे की साढे आठ 

करोड़ जनता आपसे जानना चाहती ह ैवित्त मंत्री महोदय दक यह बाकी रुपया कहााँ से आएगा?  

          औद्योवगक नीवत एिं वनिेश प्रोत्साहन मंत्री(श्री राजिधयन िंसंह प्रेमिंसंह दत्तीगााँि)--     

 माननीय सभापवत महोदया, माफी चाहता ूं ाँ तरुण हमारे बड़ ेविद्वान हमारे पूिय वित्त मंत्री 

हैं. सभापवत जी, अगर ये वित्त मंत्री जी का भाषण ठीक से सुन लेते, मैिंचंग ग्रांट समझ लेते, जो हमें 

णण की ऊपर से परवमशन वमली ह,ै उसको दखे लेते, हमने जो परफॉमेंस की ह,ै जो ररफॉम्सय दकए 

हैं, जो इज़ वबज़नेस बाकायदा, िह सब चीजें समझ लेते, तो शायद बजट पर इनकी समझ बेहतर 

होती.  

 श्री तरुण भनोत--  मुझे तो आपकी समझ पर ेोड़ा सा िह लग रहा ह,ै मैं तो उस पर अभी 

आ रहा ेा. मैं यही तो पूछ रहा ूं ाँ, यह तो आपने एस्टीमेट ददया ह ैदक यह हमें प्राप्त होने िाला ह.ै 

आपकी बहुत बेहतर परफॉमेंस ह ैअभी उसकी बात भी करते. इतनी अच्छी परफॉमेंस ह ैदक लगभग 

लगभग 60 हजार करोड़ रुपये का कजाय आपने 18 महीने में ले वलया. दकतनी बेहतर परफॉमेंस ह.ै 

दकसान  के तो कहीं आन्दोलन नहीं हो रह,े गृहवणय  को तो सस्ती गैस भी वमल रही ह,ै पेट्रोल, 

डीज़ल के रेट भी आपने कम कर ददए हैं, बेरोजगारी को भी आपने दरू कर ददया ह,ै दकतना अच्छा 

आपका परफॉमेंस ह.ै आपको कमयचाररय  के वहत में भी जो सारे वनणयय लेने ेे, िह भी आप ले चुके 

हैं. माननीय, आप ेोड़ा सा धैयय रवखए, मैं उस पर भी आऊाँ गा. आप दफर उसी बात को कह रह ेहैं, 

रेखांदकत करना चाह रह ेहैं दक हम और कजाय ले लेंगे. मैंने शुरू में कहा दक हम कजय के विरोधी नहीं 

हैं, पर यह कजय जो आप ले रह ेहैं, यह मेरे या आपके दकसी की प्रायिेट वलवमटेड कंपनी का कजाय 

नहीं ह,ै जो हम उठाते जा रह ेहैं. यह मध्यप्रदशे की जनता के ऊपर आप कजय का बोझ बढा रह ेहैं. 
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माननीय विद्वान सदस्य ने एक बात कही, मैं आप से जानना चाूं ाँगा अगर आपने यह आाँकड़ ेपढे ह , 

आप मुझे यह बताइये दक मध्यप्रदशे के प्रवत व्यवक्त के ऊपर इस समय दकतना कजाय है? बताइये मुझे 

दकतना कजाय मध्यप्रदशे के प्रवत व्यवक्त के ऊपर है? उसके काम में तो कजाय नहीं आया, उसका 

विकास तो नहीं हुआ...(व्यिधान)..उसकी बेरोजगारी तो दरू नहीं हुई, उसकी मंहगाई तो कम नहीं 

हुई और आपने उसको कजे में डाल ददया.  

 श्री बहादरु िंसंह चौहान--  सभापवत जी, प्रवत व्यवक्त की आय 1 लाख 34 हजार हो गई ह.ै  

 श्री राजिधयन िंसंह प्रेमिंसंह दत्तीगााँि--  सभापवत जी, माननीय पूिय वित्त मंत्री ने कहा ह ैतो 

माननीय सभापवत जी, आपकी अनुमवत से कहना चाहता ूं ाँ. वपछली बार कााँग्रेस के बजट पर मैंने 

ही शुरुआत की ेी, िह एक-एक आाँकड़ा आज भी मुझे याद ह,ै उस पर ज्यादा नहीं जाऊाँ गा 

लेदकन....(व्यिधान).. 

 श्री तरुण भनोत--  आप जाइये, मैं आपका स्िागत करता ूं ाँ, िह आाँकड़ ेभी लाया ूं ाँ. आप 

बात कररए.  

 श्री राजिधयन िंसंह प्रेमिंसंह दत्तीगााँि--  कहााँ 60 हजार करोड़ से 48 हजार करोड़ तक का 

कम से कम अनुमान ेा दकसान कजय माफी का माननीय वित्त मंत्री जी ने मात्र 6 हजार करोड़ का 

उस बजट में प्रािधान दकया ेा, आप बताइये छलािा ेा दक नहीं? कैसे होती 60 हजार करोड़ की 

कजय माफी, 6 हजार करोड़ के प्रािधान से?  

 श्री तरुण भनोत--  सभापवत जी, आपकी अनुमवत अगर इनको ेी तो मुझे पता नहीं. पर 

उस विषय पर मैं आता. पर अब दसूरे तरीके से आऊाँ गा. आप ही के तरीके से आऊाँ गा. माननीय, मैं 

वसफय  यह जानना चाह रहा ूं ाँ दक यह बाकी जो पैसा ह,ै जो आपने प्रस्तावित दकया ह,ै वजसमें 

आपका विभाग भी ह ैऔर आपके विभाग पर चचाय होगी तो आप से भी हम पूछेंगे इस सदन में ही 

दक दकतना पैसा प्रस्तावित हुआ ेा बजट में और दकतना पैसा वमला. दकतने उद्योग लगे, दकतने 

बेरोजगार  को नौकरी वमली? आप तो हमारे काययकाल की बात कर रह ेेे, हमने तो यह भी कानून 

बनाया ेा दक मध्यप्रदशे के 75 परसेंट युिाओं को यहााँ पर हम काम देंगे उन उद्योग  में और तमाम 

तरह की राहतें दी ेीं. तब तो आपने सरकार का विरोध नहीं दकया ेा. आज पररवस्ेवतिश आप 

कर रह ेहैं. आपको यहााँ से कूदकर िहााँ जाना पड़ा, तो ठीक ह.ै..(व्यिधान).. 

 श्री राजिधयन िंसंह प्रेमिंसंह दत्तीगााँि--  माननीय मेरे भाई, मैं आपका बहुत आदर करता ूं ाँ. 

मैं विरोध नहीं कर रहा ूं ाँ मैं केिल याद ददला रहा ूं ाँ.   
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 श्री तरुण भनोत--   यहााँ विधायक के रूप में ेे, िहााँ मंत्री के रूप में बैठ रह ेहैं. यह आपकी 

उपलवजध ह,ै यहााँ विधायक के रूप में बैठते ेे, िहााँ आप मंत्री के रूप में बैठे हैं और वजनको मंत्री के 

रूप में बैठना ेा िह बेचारे हमारे विधायक के रूप में बैठे हैं, यह आपकी उपलवजध हो सकती ह,ै 

पर यह मध्यप्रदशे की उपलवजध नहीं ह,ै यह आपकी व्यवक्तगत उपलवजध हो सकती ह.ै सभापवत जी, 

विषयांतर न हो और मुझे ससा लगता ह ै दक एक सक्षम, जो बहुत सीवनयर, आप से और हम से, 

दोन  से ह ैऔर बाकी सदन के बहुत सारे सदस्य  से भी हैं. हमारे िररष् ठ नेता वित् त मंत्री के रूप में 

यहां बैठे हैं िह अपने जिाब देंगे, उनको आता ह.ै बजट भी उन् ह ने प्रस् तुत दकया ह ैऔर उनके ऊपर 

विश् िास और धैये रवखए आप. ेोड़ा-सा धैय भी रवखए और विश् िास भी रवखए. माननीय, कोरोना 

काल के समय केन् र सरकार ने एक कायय दकया ेा. केन् र सरकार ने यह कहा दक सभी राज् य  को 

वसफय  मध् यप्रदशे को ही नहीं, वहन् दसु् तान के सभी राज् य  को, क् य दक रेिेन् यू 100 परसेंट, हम भी 

सरकार में होते, हमारे सामने भी चुनौवतयॉं होतीं, वजन चुनौवतय  का सामना आपने दकया, पर 

आपने उसका रास् ता जो आसान रास् ता ेा, ढंूढ वलया जो आगे आने िाले समय में इस प्रदशे की 

जनता के वलए बहुत करठन ह.ै केन् र सरकार ने कहा दक हम आपको दकसी प्रकार की कोई सहायता 

नहीं द ेरह ेहैं. हम आपकी एफआरबीएम की वलवमट को बढा द ेरह ेहैं. एफआरबीएम की वलवमट का 

मतलब यह होता ह ैदक जो आपकी कजय लेने की सीमा है, उसको बढा दतेे हैं और कजय ले लीवजए, 

हम आपको सहायता नहीं करेंगे. वनवश् चत तौर पर िह एक दौर ेा. आपको कजय लेने की जरूरत 

भी ेी, हम भी होते तो हम भी लेते. आपने उस एफआरबीएम सीमा का, उस बढी हुई सीमा का 

पूरा दोहन दकया और कजाय वलया. माननीय वित् त मंत्री महोदय, मैं आपसे जानना चाहता ह ू  ं दक 

कोरोना काल में क् या मध् यप्रदशे का हर िगय का   यवक् त जब पीवड़त ेा, उसके खाते में कोई रावश 

डालकर उसकी मदद की गई दक उसके   यवक् तगत खाते में 10 हजार, 15 हजार, 20 हजार रूपए 

की रावश डाली गई हो. उस करठन दौर में उसका तो प्रािधान हमने कहीं नहीं दखेा, न दकसी को 

वमला. सामान् य पररिार  के लोग  के जो लाख  रूपए इलाज में लग गए, क् या उसका दकसी भी 

प्रकार का अंश का, कोई पूरा तो छोवड़ए, कोई उसका छोटा-सा अंश भी सरकार ने िापस दकया ? 

नहीं दकया, तो माननीय वित् त मंत्री महोदय, यह सिाल खड़ा होता ह ैदक यह कजय का पैसा कहां 

गया. कल माननीय सदन के नेता यहां कह रह ेेे दक कांग्रेस पाटती के समय में हमने फसल बीमा का 

पैसा जमा नहीं कराया, मैं फन ररकॉडय आपसे कह रहा ह ू  ं दक यहां अवधकारी बैठे हैं, उनसे मंगिा 

लीवजए. आज भी िहीं अवधकारी हैं जो उस समय ेे. फसल बीमा योजना का पैसा जो दकसान  के 

अंश का ेा, िह हमारी तत् कालीन सरकार ने जारी करने के आदशे दकए ेे या नहीं दकए ेे. 
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माननीय, यह जो लगभग-लगभग डेढ लाख करोड़ रूपए का अंतर है, मैं जानना चाहता ह ू  ंदक यह 

पैसा कहां से आएगा और इसको उठाने का मकसद मेरा यह नहीं ह ैदक मैं आपको वसफय  कटघरे में 

खड़ा करके आपकी आलोचना करना चाहता ह ू .ं मैंने इस बात को वपछली बार भी सदन में दोहराया 

ेा और आज भी दोहराना चाहता ह ू  ंदक हमें अपने पैर  पर खड़ा होना सीखना पडे गा. हमारी आय 

कैसे बढे गी वबना आम जनता के ऊपर टैक् स लगाये, इसके वलए हमें कोई न कोई रूपरेखा बनानी 

पडे गी. िह मुझे कहीं नहीं ददख रहा ह ैदक हम एक समय में, आने िाले समय में, लंबे समय में आज 

आप सरकार में हैं आप एक वित् त मंत्री के रूप में यहां मौजूद हैं, हम यहां पर हैं सदन में हम ह  या 

न ह , प्रदशे तो रहगेा. कोई न कोई तो सरकार चलायेगा, तो कैसा समय आयेगा दक जब हमारी 

णण लेने की सीमा भी पूरी हो जाएगी, ज याज का बोझ प्रदशे के ऊपर बढ जाएगा और विकास भी 

नहीं होगा. आपने कोई भी ससा एक भी ठोस प्रस् ताि सदन के सामने इस बजट के माध् यम से नहीं 

रखा दक इस आने िाले वित् तीय िषय में हम अपने साधन  के अलािा, इस णण के अलािा जो 

सरकार से वमल रहा ह,ै कैसे अपनी आय को बढायेंगे, कैसे हमारा जो दफस् कल डदेफवसट बढ गया ह ै

उसको कम करेंगे और िहां से हमारे पूिय के साेी विद्वान, जो उधर मंत्री बने बैठे हैं उन् ह ने एक बात 

उठायी ेी, एक महोदय पीछे से बोल रह ेेे दक प्रवत   यवक् त आय बढ गई. अपने ददल पर हाे 

रखकर इसी मु्े पर अपने के्षत्र में घूमकर चुनाि लड़ लेना दक प्रवत   यवक् त की आय बढ गई, हमें 

िोट द ेदीवजए. आप भी जानते हैं मैं भी जानता ह ू  ंदक क् या होगा. इसी को मु्ा बना लीवजए.  

 माननीय सभापवत महोदया, दसूरी बात मैं यह कहना चाहता ह ू  ं दक आज मध् यप्रदशे का 

प्रत् येक नागररक, चाह ेउसको सरकार की दकसी योजना का लाभ वमला हो अेिा न वमला हो, चाह े

उसके यहां पानी भरपूर आता हो या न आता हो, चाह ेवबजली का वबल उसका बढा हुआ आता हो, 

चाह ेसड़कें  खराब ह , चाह ेउसके बच् चे बेरोजगार ह , माननीय वित् त मंत्री जी इस बात पर ध् यान 

दीवजएगा दक प्रत् येक   यवक् त को आपने जो तोहफा ददया ह ैदक मध् यप्रदशे का प्रत् येक नागररक 51 

हजार रूपए का कजयदार हो गया ह.ै इसको आप अपनी उपलवज ध में वगनना चाहते हैं, तो वगन 

लीवजए. मैं बार-बार सदन के माध् यम से आपसे वसफय  एक वनिेदन वपछली बार भी करता रहा, आज 

भी कर रहा ह ू  ंदक जब तक हम िैकवल् पक आय के साधन नहीं ढंूढेगें, वसफय  कजय के ऊपर वनभयर रहेंगे, 

तो यह दकतने ददन चलने िाला ह.ै माननीय, बात हो रही ेी सदन में बहुत हमेशा चचाय भी होती 

ह ैऔर माननीय मु् यमंत्री जी सदन के नेता का भी हमने एक िक् त  य सुना दक हम मध् यप्रदशे में 

और राज् यपाल महोदय का जो अवभभाषण ेा, उसमें भी उसका उल् लेख ेा, रीज़नल बैलेंस करके 

विकास करेंगे, के्षत्रीय संतुलन बनाएंगे. सब के्षत्र  में सामान् य रूप से काम होगा.  
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 माननीय वित् त मंत्री महोदय, जब आप यह बात कहते हैं तो िह आपके बजट में पररलवक्षत 

नहीं होती. कहीं न कहीं हमें यह ददखता ह ैदक भेदभाि हो रहा ह.ै आप अगर यह कहें दक 15 करोड़ 

रुपये तक के कायय इस सदन के सदस् य, जो पक्ष के के्षत्र से आते हैं, उनके हम स् िीकार करेंगे और जो 

दसूरे पक्ष से आते हैं, विपक्ष से आते हैं, इसी सदन के सदस् य हैं, िे भी मध् यप्रदशे की जनता का 

अपने-अपने के्षत्र  से प्रवतवनवधत् ि करते हैं, उनके स् िीकार नहीं करेंगे तो कैसे आप इस बात का दािा 

कर सकते हैं दक आप के्षत्रीय संतुलन बनाकर पूरे प्रदेश का सामान् य रूप से विकास करना चाहते हैं. 

वित् त मंत्री महोदय, मैं आपसे वनिेदन करंूगा इस सदन के 230 सदस् य हैं...(  यिधान)... 

 श्री अवनरूद्ध माधि मारू -- आपने पहले विकास कर वलए ना, 15 महीने में, आपके के्षत्र  

के, तो बाकी के भी हो जाने दो. 15 महीन  में आपने यही तो दकया ह ैदक सारी योजनाएं अपने-

अपने के्षत्र  में ले गए हैं, कहीं पूरे प्रदशे में काम नहीं दकया ह ैआपने...(  यिधान)... 

 श्री तरूण भनोत -- सभापवत महोदया, मैं बहुत-बहुत धन् यिाद दनेा चाहता ूं ाँ मेरे विद्वान 

साेी को दक वजन् ह ने इस सदन में कबूल दकया दक हमने 15 माह में भरपूर विकास दकया. आपका 

बहुत-बहुत धन् यिाद...(  यिधान)... 

 श्री अवनरूद्ध माधि मारू -- प्रदशे की सारी योजनाएं बंद करके आपने अपने-अपने के्षत्र  में 

लेकर गए, सारा पैसा अपने के्षत्र  में लगाया, केिल 2-4 वजल  में, कहीं काम नहीं  दकया, पूरे प्रदशे 

को सूखा रख ददया आपने. ...(  यिधान)... 

 श्री तरूण भनोत -- हमारे के्षत्र तो अफगावनस् तान की सीमा में आते हैं, पादकस् तान की सीमा 

में आते हैं...(  यिधान)... 

 श्री अवनरूद्ध माधि मारू -- आप भी के्षत्रीय संतुलन का ध् यान रखते तो आज ये वस् े वत नहीं 

होती. क् या आपने के्षत्रीय संतुलन का ध् यान रखा ? आपने ही सारे रास् ते खोले हैं...(  यिधान)... 

 सभापवत महोदया -- बैठ जाइये.. ...(  यिधान)... 

 श्री तरूण भनोत -- माननीय सदस् य महोदय, आप अनुमवत ले लें. सभापवत महोदया, मैं 

सम् मावनत सदस् य से विनम्र वनिेदन करंूगा, बहुत सारे सदस् य आज भी उस पक्ष में बैठे हैं, जब हमने 

बजट प्रस् तुत दकया ेा, उन् ह ने जो हमें कायय ददए ेे, िे हमने दकए हैं, मेरे पास सूची रखी ह.ै आप 

मुझसे ले सकते हैं, मैं आपको द ेदूगंा. वजस-वजस ने कहा ेा, उस-उस के काम हमने स् िीकृत दकए ेे. 

भेदभाि का आरोप हमारे ऊपर नहीं लग सकता, पर जब आप के्षत्रीय संतुलन की बात करते हैं, पूरे 

मध् यप्रदशे का बराबर से विकास करने की बात करते हैं, तो ससा तो नहीं हो सकता दक बाजू िाले 
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विधान सभा के्षत्र में काम हो और उसके साे िाले विधान सभा के्षत्र में अगर कोई विपक्ष का 

सदस् य प्रवतवनवधत् ि कर रहा हो तो िहां काम न हो. ...(  यिधान)... 

 श्री ददलीप िंसंह पररहार -- नीमच वजले को एक रुपये नहीं ददया ेा भैया.. ...(  यिधान)... 

 श्री तरूण भनोत -- माननीय सभापवत महोदया, एक आंकड़ा और बहुत चौंकाने िाला ह.ै 

माननीय वित् त मंत्री जी यहां बैठे हुए हैं, जो वित् त विभाग के भी मंत्री हैं, योजना विभाग के भी 

मंत्री हैं... ...(  यिधान)... 

 डॉ. योगेश पण् डागे्र -- माननीय सभापवत महोदया, इन् ह ने ेोड़ी सी अनुमवत प्रदान की ेी 

दक बीच में टोका-टोकी कर सकते हैं. मैं आपकी अनुमवत से ेोड़ी सी टोका-टोकी करना चाह रहा 

ूं ाँ. बैतुल वजले में कुल पांच विधान सभा के्षत्र हैं, चार विधान सभा के्षत्र  में दकसान कजय माफी की 

वद्वतीय दकश् त जारी कर दी गई ेी, आमला विधान सभा के्षत्र में चूाँदक विपक्ष का विधायक ेा, नहीं 

की गई ेी. ...(  यिधान)... 

 श्री तरूण भनोत -- पुन  आपको धन् यिाद दक आपने स् िीकार दकया दक आपके वजले के पांच 

विधान सभा के्षत्र  में से चार विधान सभा के्षत्र  में णण माफी हुई ेी...(  यिधान)... 

 डॉ. योगेश पण् डागे्र -- मैं भेदभाि का आरोप लगा रहा ूं ाँ. आप अगर यह बोलें दक सब जगह 

आप विकास कायय कर रह ेेे तो दफर आमला के्षत्र को क् य  छोड़ा गया ेा, मैं यह जानना चाह रहा 

ूं ाँ ...(  यिधान)... 

 श्री रामेश् िर शमाय -- िे यह बोल रह ेहैं दक चार विधान सभा के्षत्र  में आपने फॉमय बांट ददए 

ेे, फजती कजयमाफी के, उनकी विधान सभा में नहीं ददए ेे. ...(  यिधान)... 

 सभापवत महोदया  -- सभी लोग बैठ जाएं. माननीय भनोत जी, आपको 20 वमनट हो गए 

हैं, अभी और आप दकतना समय लेंगे. आप जल् दी से समा् त करें.  

 श्री तरूण भनोत -- सभापवत महोदया, समय ही समय ह,ै समय की क् या कमी ह.ै  

 सभापवत महोदया -- नहीं नहीं. अन् य सदस् य  को भी बोलना ह,ै उन् हें भी समय दनेा ह.ै  

 श्री तरूण भनोत -- समय तो चावहए, बहुत महत् िपूणय ह.ै हमारे सदस् य  का समय काट 

लीवजए.  

 सभापवत महोदया -- आपके पक्ष से ही बोलने िाले सदस् य ज् यादा हैं.  

 श्री तरूण भनोत -- उसमें से आप वजसको बोलेंगे, िह समय नहीं लेगा, हम लोग आपस में 

बात कर लेंगे. 

 सभापवत महोदया -- नहीं, नहीं. 
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 श्री सवचन यादि --  माननीय सभापवत महोदया, हमारे  पिंनंग बैट्समेन हैं. इन् हें बोलने 

दीवजए. 

 श्री तरूण भनोत -- माननीय सभापवत महोदया, कृपया इस बात को ररकॉडय से वनकालें, 

फजती, साढे 8 हजार करोड़ रुपये की रावश मेरे घर से नहीं, कमलनाे जी के घर से नहीं, हमारे 

मंवत्रमण् डल के सदस् य  के घर से नहीं, मध् यप्रदशे के खजाने से वनकलकर दकसान भाइय  की 

कजयमाफी में गई ेी. िह फजती नहीं हो सकती. उसको हमारे आज के मंत्री महोदय, अभी िे यहां 

उपवस् े त नहीं हैं, उन् ह ने इसी विधान सभा में एक प्रश् न के माध् यम से स् िीकार भी दकया दक हां, हुई 

ेी, तो यह गलत बात ह.ै यदद रह गई तो आप कर दीवजए. मैं आपको भी यही बात कहना चाहता 

ूं ाँ, माननीय सभापवत महोदया, कल मु् यमंत्री जी ने ये कहा दक हम दकसान  का 200 करोड़ 

रुपया िह माफ करने जा रह ेहैं जो उनके ऊपर लोन का हो गया ेा, जो वडफॉल् टर हो गए ेे. क् या 

यह सदन यह वनणयय नहीं ले सकता दक जो 15 माह के काययकाल में बाकी दकसान भाई कजयमाफी से 

बच गए ेे, वजनकी कजयमाफी नहीं हो पाई ेी, आप कर दीवजए, हम आपको बधाई देंगे और कहेंगे 

दक आपके माध् यम से दकसान  की कजयमाफी हुई. आप घोषणा कीवजए. ...(  यिधान)... 

 डॉ. योगेश पण् डागे्र -- महोदय जी, आपने 10 ददन  के अंदर कजयमाफी की बात की ेी. 

आपको 15 महीने वमले, हमारे ऊपर क् य  लाद रह ेहो, यह आपने बोला ेा...(  यिधान)... 

 श्री तरूण भनोत -- हमारा िादा ेा, हम कर रह ेेे. ...(  यिधान)... 

 श्री राजिधयन िंसंह प्रेमिंसंह दत् तीगांि -- सभापवत जी, राहुल गांधी जी ने मंदसौर की सभा 

में कहा ेा दक 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9, 10 ददन में कजाय माफ हो जाएगा.  

 श्री पी.सी. शमाय -- आपने 35 करोड़ के वलये कहा ेा.  

 श्री शशांक श्रीकृष् ण भागयि -- घोषणा में आप भी जीते ेे. इस घोषणा से आप भी उस समय 

जीते ेे. 15-15 लाख आने की बात कही ेी. 15 लाख आ गये क् या खाते में ? ..(  यिधान)... 

 श्री हररशंकर खटीक -- आपने 10 ददन में कहा ेा.  

 सभापवत महोदया -- सब लोग बैठ जाइये.  

 श्री रामेश् िर शमाय -- माननीय सभापवत जी, कांग्रेस के नेता बोलते हैं लेदकन यह पूरा नहीं 

करते तो हम उनके माननीय नेता की बात पूरी करते हैं दक 10 ददन में मु् यमंत्री बदल दूगंा और 

जब कजय माफी नहीं हुई तो सदन ने मु् यमंत्री ही बदल ददया. हमने उनकी बात पूरी की.  

 डॉ. वहरालाल अलािा -- इसवलये मैं कह रहा ूं  ंदक 15-15 लाख आ गये खाते में. दकस-

दकस के खाते में 15 लाख आ गये ? 
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 श्री तरुण भनोत -- सभापवत महोदया, यह समय न जोड़ा जाए. इसी को आप जोड़ देते हैं. 

मैं माननीय वित् तमंत्री महोदय, आपसे...  

 डॉ. अरिंिंद िंसंह भदौररया -- माननीय तरुण जी... 

 श्री तरुण भनोत -- अब आप शुरू हो गये. बैठ जाइये अरिंिंद भाई. आपको हम कभी छेड़ते 

नहीं, आप चाहते हैं दक मैं आपको भी छेड़ना चालू करंू ?  

 डॉ. अरिंिंद िंसंह भदौररया -- नहीं नहीं, आप तो हमेशा ही छेड़ते हैं. इतने ् यारे आदमी हैं 

आप. आप तो दसूरे को छेव डये नहीं तो मुझे छेड़ेंगे, मैं बैठ जाता ूं .ं 

  श्री हररशंकर खटीक -- एक भी उपलवजध अपनी बता नहीं सकते. इन् ह ने कुछ भी नहीं 

दकया और इनकी सरकार चली गई. आज यह विपक्ष में बैठे हैं.  

 श्री अवनरुद्ध माधि मारू -- विधान सभा में खुली धमकी.  

 सभापवत महोदया -- माननीय विधायक जी, बोलने दीवजये.  

 श्री तरुण भनोत -- सभापवत महोदया, आपको भरपूर मौका वमलेगा आप जिाब दीवजयेगा 

और आप विश् िास कीवजये सीतासरन शमाय जी के ऊपर, मेरी एक-एक बात का जिाब िह देंगे. 

आपके पास बहुत िररष् ठ और विद्वान लोग बैठे हैं आप टोका-टाकी करते हैं.  

 सभापवत महोदया -- भनोत जी, अपनी बात कररये आप.  

 श्री तरुण भनोत -- सभापवत महोदया, दोन  विभाग  के मंत्री आप हैं. बजट के एक ददन 

पहले आषेयक सिेक्षण आया, उसमें यह बताया गया दक हमारी ग्रोे ह ैजीएसडीपी मध् यप्रदशे की 

िषय 2022-23 में 11 लाख, 69 हजार करोड़ होने िाली ह.ै दसूरा, आपने जब बजट इस् टीमेट यहां 

पर रखे 2 लाख, 79 हजार करोड़ रुपये के, तो आपने कहा दक 10 लाख, 36 हजार करोड़ रुपये यह 

वित् त विभाग ने कहा दक हमारी जीडीपी होने िाली ह.ै यह दोन  में से कौन सा आंकड़ा सही ह ै? 

दोन  विभाग के मंत्री आप हैं. आप एक ददन पहले यह कहते हैं दक 11 लाख, 69 हजार करोड़ 

हमारी जीएसडीपी होगी और आप जब बजट रखते हैं तो कहते हैं दक 10 लाख, 36 हजार करोड़ 

होगी. मैं आपसे इस बात का जिाब जरूर चाूं गंा माननीय. एफआरबीएम की जो सीमा केन् र 

सरकार ने वहन् दसु् तान के सारे राज् य  के वलये बढाई ेी उसको पुन  कम कर ददया गया ह.ै जो पहले 

ेी उसी को कर ददया गया ह,ै तो यह जो आपके बजट में असंतुलन है, जो प्रस् ताि आपने रखे हैं और 

जो आपने अपनी आय ददखाई ह ैइसमें आपने केन् र सरकार का पैसा भी शावमल दकया है, उसको 

आप कैसे पूरा करेंगे ? इस सदन को बताइये और िह इस सदन को बताना इसवलये जरूरी ह ै

क् य दक यह जो पैसा इस् तेमाल करेंगे या जो कजाय आप करेंगे उसका माध् यम भी हमें पता होना 
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चावहये और उसकी ज याज की रावश भी पता होना चावहये. पता यह चल रहा ह ैदक मध् यप्रदशे के 

विकास के वलये 20 हजार करोड़ रुपया कुल वमल रहा ह ैसारे विभाग  को खचय करने के वलये और 

मध् यप्रदशे की सरकार 25 हजार करोड़ रुपये ज याज के रूप में भर रही ह.ै क् या यह स् िीकार ह,ै क् या 

यह सदन स् िीकार करेगा ? पक्ष-विपक्ष को भूल जाइये. यह हमें तय करना पड़ेगा दक हमें अपनी जो 

फायनेंवसयल ररस् पॉंवसवबल् टी ह ैउसको हम कैसे पूरी करें. हमारा काम यह बस नहीं ह ैदक हम कजय 

लें, लेते जाएं, प्रदशे की जनता को कजय के बोझ में डुबोते जाएं.  माननीय वित् तमंत्री जी, एक चीज 

को और आप स् पष् ट कीवजयेगा, समाचार पत्र  के माध् यम से बजट के बाद हमारे जो समाचार पत्र  

के अलािा जो विवभन् न इलेवक्ट्रावनक मीवडया चैनल के माध् यम से आपने खूब अपनी और सरकार 

की पीठ ेपेपाई, हमारे सदस् य  ने भी यहां पर बैठकर खूब ताली बजाई दक इस बार मध् यप्रदशे 

दशे में पहला प्रदशे बन रहा ह ैजो चाइल् ड बजट लेकर आ रहा ह ैऔर 57 हजार करोड़ रुपये की 

रावश हम प्रदशे में चाइल् ड बजट में खचय करने िाले हैं.  

 श्री ददलीप िंसंह पररहार -- यह तारीफ की बात ह ैना. बच् च  का ध् यान रखना पड़गेा. अपने 

ही पररिार के हैं.  

 श्री तरुण भनोत -- पूरी बात तो सुन लो दफर ददल पर हाे रखकर तारीफ कर लेना. जब 

बाेरुम में आइने के सामने खड़े ह गे तब भी नहीं कर पाएंगे.  

 श्री ददलीप िंसंह पररहार -- बजट की तारीफ तो सारे आषेयक विशेषज्ञ कर रह ेहैं. बजट की 

तारीफ सब लोग कर रह ेहैं.  

 श्री तरुण भनोत -- मैं आपको बता रहा ूं  ंिह विशेषज्ञ कौन हैं, िह भी सब दखे रह ेहैं. 57 

हजार करोड़ रुपये की रावश का प्रािधान माननीय विद्वान वित् तमंत्री जी कहां पर दकया गया ह ैयह 

हमें बता दीवजये. मुझे एक अलग से हडै कहीं नहीं ददखा आपके बजट अनुमान में दक 57 हजार 

करोड़ रुपये हम चाइल् ड िेलफेयर के वलये उन बच् च  के ऊपर खचय करने जा रह ेहैं वजनकी 18 िषय 

से कम की आयु हो. कोई भी सम् मावनत सदस् य मुझे वनकालकर िह पन् ना बता द ेऔर वनकाल ले. 

भाषण में ेा, इसमें ददखा दे. आपने क्या दकया ह,ै सम्माननीय अवधकारी तो िही हैं जो हमारे 

समय भी ेे, आपने वनवित रूप से बोला होगा दक हमें कुछ करना ह,ै उन्ह ने कर ददया, उसमें भी 

कहीं न कहीं पूरा नहीं कर पाए, ेोड़ी-सी चूक हो गई. 18 साल से नीचे के बच्च  की वजतनी 

योजनाएं मध्यप्रदशे में चलती हैं और उसमें जो पैसा खचय होता ह,ै उसको आपने बता ददया दक 

हमने चाइल्ड बजट बना ददया. यह चाइल्ड बजट के वलए आप 57000 करोड़ रुपये की रावश तो 
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छोवड़ए, अगर 5000 करोड़ रुपये की रावश दतेे तो मैं सदन में तो संभि नहीं ेा, बाहर आकर 

आपको जरूर माला पहनाता और मध्यप्रदशे के बच्च  की  र से धन्यिाद दतेा.  

              अध्यक्षीय घोषणा 

माननीय सदस्य  के वलए लॉबी में भोजन व्यिस्ेा विषयक 

सभापवत महोदया - आज भोजनािकाश नहीं होगा, माननीय सदस्य  के वलए भोजन की 

व्यिस्ेा सदन की लॉबी में की गई ह.ै माननीय सदस्य  से अनुरोध ह ैदक सुविधानुसार भोजन ग्रहण 

करने का कष्ट करें.  

1.01 बज े  िषय 2022-2023 के आय-व्ययक पर सामान्य चचाय (क्रमशः) 

निीन एिं निकरणीय ऊजाय मंत्री (श्री हरदीप िंसंह डगं) - सभापवत महोदया,  बच्च  के 

ऊपर जो खचाय दकया गया ह,ै उसमें बच्च  को आंगनिाड़ी में दवलया.  

श्री तरुण भनोत - यह अपने विभाग का जिाब नहीं द ेपाते.  

श्री हरदीप िंसंह डगं - उसका उत्तर तो भेज ददया, उन्ह ने जो अलग हटकर बोला ेा, 

उनको भी मालूम ह.ै अलग हटकर भी जो पूछा ेा िह भी मालूम ह,ै बच्च  के ऊपर जो खचय दकया 

उसका पूरा वहसाब आज जो बच्च  को साईदकलें दी जा रही हैं, आंगनिाड़ी में जो दवलया ददया जा 

रहा ह,ै जो बच्च  पर खचय दकया जा रहा ह,ै िह सब उसी में ह.ै परन्तु बच्च  का अलग से बजट ह.ै 

यह बच्च  के वलए दकया ह.ै  

श्री तरुण भनोत - सभापवत महोदया, सरकार के मंत्री स्िीकार कर रह ेहैं सदन में दक हां, मैं 

सही कह रहा ूं .ं जो दवलया ददया जाता ह,ै जो बाकी पैसा ददया जाता ह,ै जो बाकी के कपड़ ेददये 

जाते हैं. साईदकलें दी जाती हैं. आप बैठ जा .  

श्री हरदीप िंसंह डगं - बच्च  के वलए अलग से खचय दकया ह,ै बच्च  पर जो खचय दकया जा रहा 

ह ैिह बच्च  का बजट ह.ै  

श्री सुखदिे पांसे - िह बैंगलोर में खचय हो गया.  

श्री हरदीप िंसंह डगं - बैंगलोर के बाद सुिासरा से 20000 िोट से जीतकर आए.  

श्री सुखदिे पांसे- बच्च  का भी खा गये. शेम 

श्री ददलीप िंसंह पररहार - बैंगलोर के बाद तो आप कोमा में चले गये. जनता ने उनको 

जनादशे ददया ह.ै जनता ने जनादशे दकेर वजताया ह.ै  

श्री बहादरु िंसंह चौहान - यह सरदार जी मालिा के शेर हैं.  
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श्री तरुण भनोत - सभापवत महोदया, मैं यही कह रहा ूं  ंदक आपने कोई चाइल्ड बजट का 

प्रािधान नहीं दकया ह ैकोई चाइल्ड बजट मध्यप्रदशे के वलए नहीं आया ह,ै जो विवभन्न योजनाओं के 

तहत  18 साल से कम उम्र के बच्च  के वलए पैसे से सरकार जो खचाय करती ेी, आपने उसको 

जोड़कर बता ददया दक हमने चाइल्ड बजट लाए हैं और 57000 करोड़ रुपये का प्रािधान उसके 

माध्यम से दकया ह.ै  

सभापवत महोदया, इसी के साे कल सम्मान वनवध की बात हो रही ेी. सम्मान वनवध 

दकसान  की जमा नहीं हुई, हमने काययकाल में पूरी सूची नहीं भेजी ेी तो बहुत सारे दकसान िंवचत 

रह गये. आप बताइए और सदन को जिाब दीवजए दकतने ससे दकसान भाई वजनको यह सम्मान 

वनवध वमल चुकी ेी उनको आपने अिैध मानकर उनके नाम काटकर उनको िसूली के नोरटस ददये, 

सदन में आप कुछ कहते हैं और बाहर उनको नोरटस दतेे हैं दक हम यह करेंगे.  

सभापवत महोदया, एक बात कहकर अपने बात समाप्त करंूगा, मु्े तो बहुत सारे हैं, हमारे 

साे में बहुत सारे ससे िक्ता यहां पर बैठे हैं जो बात  को और बदढया तरीके से रखेंगे. सबसे प्रमुख 

बात और दकसी भी सरकार की रीढ की हड्डी होते हैं, उसके सरकारी कमयचारी और अवधकारी.  

राज्यमंत्री, नमयदा घाटी विकास (श्री भारत िंसंह कुशिाह) - नाम काटने का काम तो आपने 

संबल योजना में दकया ेा.  

श्री तरुण भनोत - मैं आपको चुनौती दतेा ूं  ंसदन में, संबल योजना के अंदर अगर 6 माह से 

दकसी भी एक भी आदमी को पैसा वमला होगा तो मैं सदस्यता छोड़ दूगंा.  

श्री हरदीप िंसंह डगं - संबल में नाम तो आपने काटे हैं. (व्यिधान).. 

श्री तरुण भनोत - आप इतना असत्य बोलते हैं.  

एक माननीय सदस्य - संबल का पाप आप लोग  ने दकया ह.ै (व्यिधान).. 

श्री तरुण भनोत -मेरी विधान सभा की बात करो, आपकी विधान सभा पूरा मध्यप्रदशे नहीं 

ह.ै  

श्री ददलीप िंसंह पररहार - सभापवत महोदया, नया सिेरा में नहीं वमले.  

डॉ. सीतासरन शमाय - बजट में प्रािधान दकया ह.ै  

श्री रामेश्वर शमाय (हुजूर) - सभापवत महोदया, आप पूिय  मंत्री हैं, बहुत अच्छे हैं, तरुण भी 

हैं, ेोड़ा-सा इनसे कहें दक इतना चैलेंज क्य ? आप जो बोल रह ेहैं सुन तो रह ेहैं, क्य  इतने गुस्से में 

आ रह ेहो, कुछ मत करो, बने रहो भैया, मुवश्कल से बनते हैं.  
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श्री तरुण भनोत - असत्य पर अगर क्रोध न आए तो िह खून नहीं पानी ह.ै सभापवत 

महोदया, मैं एक मांग आपके सामने रखना चाहता ूं  ंऔर मैं आशा करता ूं  ं दक मध्यप्रदशे की 

विधानसभा के सारे सदस्य इस मांग का समेयन भी करेंगे, वबना भेदभाि के करेंगे, वबना पक्ष-

विपक्ष को देखकर करेंगे दक हमारे प्रदशे के कमयचाररय  अवधकाररय  की मांग बहुत लम्बे समय से 

चली आ रही ह,ै  पीएस,  ल्ड पेंशन स्कीम को लागू करने की. (मेज  की ेपेपाहट).. जो 

राजस्ेान और छत्तीसगढ की सरकार ने कर भी ददया ह.ै मैं उन सरकार  को भी धन्यिाद दतेा ूं .ं  

मैं आप सबसे पूछना चाहता ूं  ंदक  भाइय  और बहन , लागू होनी चावहये दक  नहीं होनी चावहये.  

आप सब बताइये, लागू होनी चावहये दक नहीं होनी चावहये.  हमारे कमयचारी भाइय  को   ल्ड 

पेंशन स्कीम  का लाभ वमलना चावहये दक नहीं वमलना चावहये. बोवलये भाइय  बहन . ..(हसंी).. 

  श्री जालम िंसंह पटेल -- सभापवत महोदया, िह बंद दकसने की ेी. यह  आपकी 

सरकार ने दकया.  

..(व्यिधान).. 

  सभापवत महोदया-- कृपया सब बैठ जायें.  तरुण भनोत जी, कृपया समाप्त  करें.  

  श्री तरुण भनोत --  सभापवत महोदया, दो वमनट का समय द ेदें, मैं दो वमनट में 

खत्म करंुगा. कमयचारी, अवधकाररय  के वलये हमारी  सरकार ने  यह योजना बनाई ेी, कमयचारी  

एिं अवधकाररय  के वहत में दक हम स्िास्थ्य सेिाओं  का लाभ हम उनको दनेा चाहते ेे.  िह भी 

लवम्बत वनणयय पड़ा ह.ै  वित्त मंत्री जी, मैं आपको वनिेदन करना चाूं गंा दक    ल्ड पेंशन स्कीम के 

साे साे  िह जो उनके लाभ के वलये  उपचार की योजना बनाई गई  ेी, उसको भी लागू कररये 

और इस बात को कहकर  मैं  अपनी बात समाप्त करंुगा दक  हम सदन में वसफय  आपका विरोध करने 

के वलये खड़ ेनहीं हुए हैं.  जो कवमयां रह गई हैं,  जो प्रािधान नहीं हुए हैं.  मु्यमंत्री जी ने कल  

सारे सदस्य  के अनुरोध पर, सारे सदस्य  के दबाि में, जनता के दबाि में, जनता के अनुरोध  पर, 

मैं सदन के माध्यम से  उनको धन्यिाद दनेा चाहता ूं  ंदक  इस बात को स्िीकार दकया दक  हम 

वबजली के वबल जो  हमने  घोषणा की ेी, वजसको हम पूरा  नहीं कर पा रह ेेे, कल उन्ह ने सदन 

में घोषणा की दक  हम करेंगे.  मैं वित्त मंत्री जी से यह वनिेदन करना चाहता ूं  ंदक  उस रावश का 

प्रािधान  भी इस बजट  में कर वलया जाये,  वजससे जब हम कोई भी अपने अपने  के्षत्र  में जायें,  

तो जनता परेशान न हो, उसका प्रािधान नहीं दकया गया ह,ै कर लीवजये.  

  श्री  भारत िंसंह कुशिाह--   तरुण जी, आप यह भी तो बता दो दक  आपके कारण 

जो  लोग  ने जयाज  भरा ह,ै  िह भी  तो माफ दकया ह.ै यह भी तो बता दो. 
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  श्री तरुण भनोत --   आप जिाब दनेा, जब  आपकी बारी आये. सभापवत महोदया,  

मैं इस बात को कहकर,  यह मेरा दावयत्ि भी बनता ह,ै  मैं भी इस सदन का सदस्य ूं ,ं  हम सब इस 

सदन के सदस्य हैं.  मु्यमंत्री जी को उस बात के वलये साधूिाद दक  उन्ह ने स्िैच्छानुदान की रावश  

और हमारी जो विधायक वनवध ह,ै  उसको  बढाने की बात की.  पर एक बात कहना चाहता ूं  ंदक  

आज से दो िषय पूिय  जब आप यहां बैठे ेे, आज माननीय मंत्री जी जो उस समय विपक्ष में ेे.  

विश्वास सारंग जी और रामेश्वरशमाय जी ने एक बात उठाई ेी दक विधायक वनवध को बढाया जाना 

चावहये. स्िैच्छानुदान  वनवध को बढाया जाना चावहये.  20 माचय वजस ददन हमारी सरकार वगरी, 

उस ददन हमारा बजट आना ेा,  हम उसमें यह प्रािधान  करके ला रह ेेे दक  विधायक वनवध को 

बढाकर हम  साढे 3 करोड़ रुपये  और स्िैच्छानुदान को 50 लाख रुपये  करने जा रह ेेे.  आज 

हमारी सरकार नहीं ह,ै  आपने ढाई  करोड़ रुपये दकया. 50 लाख स्िैच्छानुदान  दकया.  मैं पूरे 

सदन की  र से  वित्त मंत्री जी से वनिेदन करता ूं  ंदक  यह बात आप सदन के नेता तक ले जायें.  

हम सबकी  र से उनको धन्यिाद, साधूिाद भी दें और साे में यह वनिेदन भी करें दक  उसको 

दफर से बढाकर  जब िह जिाब दें,  आप जिाब दें, तो  साढे 3 करोड़ रुपये विधायक वनवध और 50 

लाख रुपये स्िैच्छानुदान करके कुल 4 करोड़ रुपये की रावश  कर दें.   जब छत्तीसगढ जैसा छोटा 

राज्य  यह कर सकता ह,ै तो हम तो उनके हमेशा बड़ े  भाई रह ेहैं.  बढाकर करना चावहये, पर 

बढाकर न करें, तो  कम से कम उतना  तो कर दें. धन्यिाद, जय वहन्द, जय भारत. 

  श्री शैलेन्र जैन (सागर)-- सभापवत महोदया,  मध्यप्रदशे  सरकार के  द्वारा वित्तीय 

िषय 2022-23   के आय व्ययक,  इस समय समयानुकूल  और एक  आदशय बजट इस सदन के  नेता, 

मध्यप्रदशे सरकार  के यशस्िी मु्यमंत्री, सम्मानीय   वशिराज िंसंह चौहान जी के नेतृत्ि  में हमारे 

विद्वान  वित्त मंत्री महोदय,   सम्मानीय जगदीश दिेड़ा जी  के द्वारा जो बजट  पेश दकया गया ह,ै  

मैं  उनको  और पूरी सरकार को  बहुत बहुत बधाई एिं साधूिाद दनेा चाहता  ूं .ं  कहते हैं दक  ह े

िही सूरमा  इस जग में  जो  अपनी राह बनाता ह,ै  कुछ चलते पद वचह्न  पर, कोई पद वचह्न 

बनाता ह.ै  वित्त मंत्री जी ने लीक पर चलना श्रेयस्कर नहीं  समझा और उन्ह ने  इस कोविड 

संक्रमणकाल  के पिात्  पररवस्ेवतय  को बेहतर से बेहतर  बनाने के वलये  एक ससा आदशय बजट 

बनाया. वजसमें विशेष रूप से हमारे पूंजीगत व्यय को बढाने का काम दकया ह.ै मैं आज इस बात के 

वलये सरकार को और वित्त मंत्री महोदय को बधाई दनेा चाहता ूं  ंदक पूंजीगत व्यय जो िषय 2019-

20 में 30228 करोड़ ेा कोविड की प्रेम लहर के बाद भी इस पूंजीगत व्यय को हमने कम नहीं 

होने ददया हमारी सरकार ने कम नहीं होने ददया और उसमें इजाफा करते हुए 2021-22 में इसको 
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लगभग 8829 करोड़ बढाकर 40115 करोड़ तक पहुचंाने का काम दकया ह.ै यह कीषतयमान ह.ै यह 

िृवद्ध लगभग 28 प्रवतशत ह ैऔर कोविड जैसे संक्रमण काल के बाद भी हमारी सरकार ने बगैर 

विचवलत हुए बेरोजगार  को रोजगार ददलाने के वलये और सरकार के स्ेाई संपवत्तय  के सृजन 

करने के वलये जो पूंजीगत व्यय में िृवद्ध की ह ैयह अवद्वतीय ह ैयह नया कीषतयमान ह ैइसके वलये मैं 

वित्त मंत्री जी को बधाई दतेा ूं .ं माननीय सभापवत महोदया,अभी हमारे िररष्ठ सदस्य और इस 

सरकार के पूिय मंत्री सम्मानीय भनोत जी ने कुछ विषय रखे हैं. सबसे पहले तो जो बात उन्ह ने 

कही दक प्रवत व्यवक्त जो कजय ह ैिह हर व्यवक्त के वसर पर 51 हजार रुपये हो गये हैं. आपके ही 

िररष्ठ सदस्य लक्ष्मण िंसंह जी प्रवत व्यवक्त कजय को 30 हजार बता रह ेहैं. आप लोग यह तय कर 

लीवजये दक आपके आंकड़ ेऔर उनके आंकड़ ेमें क्या फकय  ह.ै 

 श्री तरुण भनोत - माननीय सभापवत महोदया, मेरा नाम वलया तो मैं इनको बता दू.ं उनका 

क्या आंकड़ा ह.ै मेरा क्या आंकड़ा ह.ै इसके बाद बोलने िाले सदस्य का क्या आंकड़ा ह ैयह मायने 

नहीं रखता. आंकड़ा िह मायने रखता ह ैजो सरकार के पास दफगर ह.ै आप सम्मावनत िररष्ठ सदस्य 

हैं आप सही आंकड़ा बता दीवजये अगर हम गलत आंकड़ा बता रह ेहैं. दकतना कजाय ह ैबता दीवजये. 

आप नाम नहीं लेते तो मैं खड़ा नहीं होता. मैंने तो स्िीकार कर वलया मेरा आंकड़ा गलत ह.ै 

सम्मावनत सदस्य लक्ष्मण िंसंह जी का आंकड़ा गलत ह.ै 

 सभापवत महोदया -  आप बैठ जाईये.  

 श्री शैलेन्र जैन - आपने आंकड़ ेके बारे में कहा ह.ै आप दोन  एक ही दल के िररष्ठ सदस्य हैं 

आप लोग तय कररये तादक उसका जिाब हमारे वित्त मंत्री जी द ेसकें . 

 श्री तरुण भनोत - सरकार हमें ेोड़ी चलाना ह.ै हम कैसे तय करेंगे. आप बताईये दक क्या 

सही ह ैमैं उसको स्िीकार कर लंूगा अगर मैं और लक्ष्मण िंसंह जी गलत हैं आप सही बता दीवजये 

ना. 

 श्री शैलेन्र जैन - आप बैरठये तो. 

 सभापवत महोदया -  आप बैठ जाईये. 

 श्री शैलेन्र जैन -  अब सब जिाब ही हम द ेदेंगे तो वित्त मंत्री महोदय क्या करेंगे. 

 श्री तरुण भनोत - अंत में करना यही पड़गेा आप ही को दनेा पड़गेा. िह कुछ नहीं करेंगे. 

 श्री शैलेन्र जैन - मैं आपकी सरकार के द्वारा जो सामावजक सुरक्षा पेंशन में िृवद्ध की गई ेी. 

300 रुपये से बढाकर 600 रुपये की गई ेी. इस बात के वलये मैं आपको धन्यिाद दनेा चाहता ूं .ं 

पूरे सदन की  र से धन्यिाद दनेा चाहता ूं  ंलेदकन मैं आपसे पूछना चाहता ूं  ंदक आपने मु्यमंत्री 
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कन्यादान योजना के अाँतगयत जो हमारी रावश ेी उसको बढाकर 51 हजार रुपये दकया. आप मुझे 

यह बता दीवजये दक आपके 15 मवहने के कालखण्ड में दकस कन्या के खाते में पैसे जमा हुए. दकस 

कन्या को इस रावश का लाभ वमला ह.ै अकेले घोषणाएं कर दनेे से अकेले रावश बढा दनेे से काम 

और सरकार का दावयत्ि पूरा नहीं होता. 51 हजार की रावश आपने की. मुझे अच्छा लगा ेा मुझे 

प्रसन्नता हुई ेी लेदकन जब उन कन्याओं और उनके अवभभािक  ने आकर अपना दखुड़ा रोया,एक 

भी बेटी के खाते में एक भी पैसा आपने नहीं ददया. उसके वलये आपको इस बात के वलये कन्याएं 

कभी माफ नहीं करेंगी. 

 श्री लखन घनघोररया - माननीय सभापवत महोदया, 75 हजार शाददयां 15 मवहने में हुई 

हैं. 316 करोड़ रुपये का भुगतान हुआ ह.ै 

 (...व्यिधान..) 

 श्री यशपाल िंसंह वससौददया--  शैलेन् र जी, सरकार बनने की उम् मीद ेी नहीं, 500, 700 

िचनपत्र में डाल ददये, अब सरमाेे आ गये. ...(  यिधान)... 

 श्री शैलेन् र जैन--  आप उस विभाग के मंत्री ेे. अनुसूवचत जनजावत के्षत्र के विकास के वलये 

दकतनी बार अनुरोध दकया, लेदकन एक भी पैसा आपने अनुसूवचत जनजावत के विकास के वलये 

हमारे दकसी भी साेी को नहीं ददया. आपको स् मरण होगा माननीय लखन जी, अभी हमारे 

सम् मानीय पूिय वित् त मंत्री जी ने बेरोजगार भाईय  की   येा को वचन् हांदकत करने का काम दकया. 

मैं उनसे पूछना चाहता ूं  ंआपका जो विजन डाक् यूमेंट ेा, आपका जो िचन पत्र ेा उस िचन पत्र 

में 4 हजार रूपये प्रवतमाह बेरोजगार  को दनेे के वलये घोषणा की ेी, ...(  यिधान)... यह घोषणा 

हमारी नहीं ेी, यह घोषणा आपकी ेी. हमारे बेरोजगार साेी पूछना चाहते हैं, ...(  यिधान)... 

हमारे बेरोजगार नौजिान पूछना चाहते हैं दक आपने िह 4 हजार रूपये की रावश हमें क् य  नहीं 

दी. ...(  यिधान)...  

 श्री तरूण भनोत-- सभापवत महोदया, आप इनको वबठाईये, मैं बहुत महत् िपूणय बात रखना 

चाहता ूं .ं ...(  यिधान)... आप हमसे पूछना चाहते हो ...(  यिधान)... आप क् या कर रह े हैं 

बेरोजगार  के वलये ...(  यिधान)... आप वित् तमंत्री महोदय से पूवछये दक उन् ह ने बेरोजगार  के 

वलये क् या प्रािधान दकया. अगर आप ससा करेंगे, आप तो ठीक ह ैजब आवखरी में सीतासरन जी 

बोलेंगे तो हम लोग (हसंते हुये) चुप होकर बैठे रहेंगे. आप क् या चाहते हैं, आप हमसे सिाल नहीं 

पूवछये. आप जिाब दीवजये.  

 श्री शैलेन् र जैन--  आप बैरठये तो जनाब. 
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 सभापवत महोदया--  आप बैठ जाईये तरूण जी. 

 श्री तरूण भनोत-- माननीय सभापवत महोदया, इनको जिाब देना ह,ै यह सिाल पूछते हैं. 

...(  यिधान)... 

 श्री शैलेन् र जैन--  आपके भाषण से यह उ्भूत हुआ ह.ै ...(  यिधान)... 

 श्री तरूण भनोत--  इस बजट में से उ्भूत हुआ ह ैजो आपने पेश दकया है, जो प्रािधान 

न हीं दकया, इसमें से आया ह.ै ...(  यिधान)... 

 श्री शैलेन् र जैन--  आपने दकसान भाईय  की कजयमाफी की बात कही है, मैं आपसे पूछना 

चाहता ूं ,ं हमारे आमला के्षत्र के विधायक महोदय ने अपनी पीड़ा का इजहार  दकया. चीन-चीन कर 

आपने कजय माफी का काम दकया, हालांदक पूणय नहीं दकया, लेदकन वचवन्हत कर-कर के यह हमारा 

ह,ै यह आपका ह,ै यह पीली शटय िाला है, यह नीली शटय िाला है, यह केसररया ह ैससा करके आपने 

दकसान भाईय  में...(  यिधान)...  

 श्री तरूण भनोत-- आप िंचंता मेरी मत करो, आप िंचंता करो गोपाल भागयि जी की, गोिंिंद 

िंसंह राजपूत की और दकसकी भूपेन् र िंसंह जी की ...(  यिधान)... 

जब ये बाहर जायेंगे तब आप अंदर आ गे. ...(  यिधान)... 

 श्री हररशंकर खटीक--  यह हम लोग  के अंदर का पररिार का मामला है, आपको कष् ट नहीं 

होना चावहये. ...(  यिधान)... आपको बहुत कष् ट हो रहा ह.ै आपको िंचंता नहीं होना चावहये.  

 श्री तरूण भनोत--  कष् ट तो आपको भी ह ैखटीक जी ...(  यिधान)... 

मंत्री नहीं बन पाये. ...(  यिधान)... 

 श्री शैलेन् र जैन--  हमारी सरकार पर यह आके्षप लगा रह ेेे दक दकसान भाईय  को नोरटस 

दनेे का काम दकया, सरकार ने दकसी भी दकसान भाई को नोरटस नहीं ददया, उन बैंक  ने नोरटस 

ददया ह ैवजन बैंक  ...(  यिधान)... 

 सभापवत महोदया--  तरूण जी आप बैठ जाईये ...(  यिधान)... आपके सदस् य जब बोलेंगे 

तब िह जिाब देंगे न. ...(  यिधान)... 

 श्री गोिंिंद िंसंह राजपूत--  जब पूिय वित् त मंत्री तरूण जी बोल रह ेेे, पूरा सदन सुन रहा 

ेा. ...(  यिधान)... माननीय विधायक बोल रह ेहैं, जरा सुनने की आदत डावलये. ...(  यिधान)... 

माननीय विधायक स् ियं एक उद्योगपवत हैं िह वित् त के मामले में अच् छे से जानते हैं, आप सुवनये 

आगे चलकर काम आयेगा. ...(  यिधान)... 
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 श्री तरूण भनोत--  मेरे भाषण में भी सबने टोका टाकी की ...(  यिधान)... िह तो कह रह े

हैं दक गोिंिंद राजपूत को िापस ले जा  मेरी जगह ले गया ह.ै   

  श्री शैलेन् र जैन -- माननीय सभापवत महोदया, उन दकसान भाईय  ने यह सोचकर की 

हमारी कजय माफी होने िाली है, उन् ह ने कजय का भुगतान करना बंद कर ददया, उन् ह ने ज याज का 

भुगतान करना बंद कर ददया, लेदकन न कजय माफी हुई, न िायद  को पूरा दकया गया और िह 

दकसान भाई घर बैठे वबठाये वडफाल् टर हो गये.  

 श्री तरूण भनोत -- फसल बीमा के नाम पर दकसान  से छल, डमी चेक दकेर फोट  

 िंखंचिाये, फसल बीमा की रावश एकाउंट में नहीं डाली, धार भास् कर. तीन महीने पहले पटल पर 

आया, पैसा अभी तक नहीं पहुचंा, कहां फंस गया भाई? 

 सभापवत महोदया -- श्री तरूण भनोत जी. (  यिधान..) 

 श्री आशीष गोविन् द शमाय -- ससी बहुत सारी कटटंग हमारे पास भी ह ैतरूण भाई.  

 सभापवत महोदया -- श्री तरूण भनोत जी आप बैठ जायें. श्री शैलेन् र जी को बोलने दीवजये.  

 श्री शैलेन् र जैन -- सभापवत महोदया, इससे लय टूट जाती ह.ै (  यिधान) 

 सभापवत महोदया -- (श्री तरूण भनोत, सदस् य द्वारा अपन ेआसन से लगातार कुछ कहन े

पर) आप बैठ जायें, उनको बोलने दीवजये. श्री भनोत जी आप जिाब मत दीवजये.  

 श्री तरूण भनोत -- गौशाला के पास ढेर में 85 प्रवतशत गाय  की हवड्डयां प्रा् त हुई, यह 

दवेखये, आपकी सरकार ह.ै गौमाता मर रही, दकसान  का पैसा नहीं पहुचं रहा ह,ै नौजिान डडं ेखा 

रहा ह ैऔर राम राज् य ह.ै    

 सभापवत महोदया -- श्री भनोत जी आप जिाब मत दीवजये.  

 श्री अरिंिंद िंसंह भदौररया -- श्री भनोत जी जो हमारे शैलेन् र जी बोल रह ेहैं, आपने जो 

दकसान  के साे धोखा दकया ह.ै (श्री भनोत, सदस् य द्वारा अपन ेआसन स ेकुछ ददखान ेपर) अब 

आप बैठ जायें, मैं आपके वलये बैठ गया ेा. आप िह कागज न ददखायें, आप हमारी तरफ दखेें. 

तरूण भाई आप बैठ जायें. (  यिधान)...  

 श्री आशीष गोविन् द शमाय -- ससी बहुत सारी कटटंग मेरे पास भी ह.ै   

 डॉ. सीतासरन शमाय -- सदन में अखबार नहीं ददखाया जा सकता ह.ै  

 सहमाररता मंत्री(श्री अरिंिंद िंसंह भदौररया)-- एक् च् युअली माननीय सभापवत महोदया, जो 

पैक सोसायरटय  के आपने कजय माफ करने के जो िायद ेदकये ेे. एक् च् युअली पैक सोसायरटयां होती 

दकसकी हैं? दकसान  की अंशु पूंजी िहां पर जमा होकर, दकसान  की पैक सोसायरटयां हैं. दकसान  
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की पैक वससायटटंय  से दकसान  के नाम पर पचास परसेंट, उसमें से कजे माफ करने की कोवशश 

की, इसके कारण कांग्रेस पाटती ने उस समय जो ह ैपूरी कोफपरेरटि जो हमारी सोसायरटयां बबायद 

करने का काम दकया ह,ै इसवलये दकसान  का पैसा दकसान  को िापस करने की कोवशश की ह.ै 

 डॉ.गोविन् द िंसंह -- ससा ह,ै माननीय सभापवत महोदया, आप दोन  की समीक्षा कर लो, 

वपछले काययकाल की और सिा साल हमारे काययकाल की. अगर हमारे समय में भ्रष् टाचार, 

सोसायरटय  की ेोड़ी बहुत मदद हुई ह,ै तब आप कहना. हम उसके वलये तैयार है, अगर हमारे 

टाईम पर, हमारे समय में वगरी है, पहले ही आप मरटया मैट कर गये ेे, तो बचा ही क् या ेा? आप 

दखे लो जरा, आप एक साल का अपने विभाग के अवधकाररय  को बुला  और अवधकाररय  से 

बुलाकर पूछ लो.  

 राजस् ि मंत्री(डॉ.गोविन् द िंसंह राजपूत) -- डॉक् टर साहब आपके मन का विभाग नहीं ेा, 

आपको ेोपा गया ेा, इसवलये आपने उसको चलाया ह.ै  

 डॉ. गोविन् द िंसंह --सभापवत महोदया, सौंपा गया ेा, लेदकन हमने उसको सुधारने की 

कोवशश की. अब पूरी तरह से तो नहीं हो सकती ेी, जब पूरा मरटयामैट हो चुका ेा, तो कहां से 

होती. काले हाे डालना उसमें कुछ ह ै नहीं, बेकार में, सबसे ज् यादा सहकाररता नहीं है, 

भ्रष् टाचाररता विभाग ह ैिह.  

 श्री जालम िंसंह पटेल -- डॉक् टर साहब िषय 2003 के पहले भी बजट होता ेा. सड़क नहीं 

बनी, बांध नहीं बने, 24 घण् टे वबजली नहीं वमली, प्रधानमंत्री आिास नहीं, यह सब उस समय बन 

जाते 50 साल में, पैसा कहां से चला गया? 

 श्री तरूण भनोत -- सब कुछ 50 साल में ही बना. (  यिधान) 

 सभापवत महोदया -- श्री शैलेन् र जैन जी आप तो बोवलये. (  यिधान) 

 श्री जालम िंसंह पटेल -- मैं मूलभूत सुविधाओं की बात कर रहा ूं ं, िह क् य  नहीं बने, उस 

समय बजट कहां चला गया? (  यिधान) 

 श्री शैलेन् र जैन --सभापवत महोदया, ससे में तो हम कुछ बोल ही  नहीं पायेंगे.  

 सभापवत महोदया -- श्री शैलेन् र जैन जी आपका ही वलखा जायेगा और दकसी का नहीं 

वलखा जायेगा.  

 श्री शैलेन् र जैन -- माननीय सभापवत महोदया, हमारे कावबल दोस् त, चले गये िह कजय की 

बात कर रह ेेे. इनके समय काल में जब िषय 2003 तक यह सत् ता में रह,े िषय 1993 से 2003 

तक, तब इस सरकार के ऊपर दकतना णण का बोझ ेा? इनसे पूवछये, उस समय इनके बजट की 
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साईज क् या ेी? 20 हजार, 25 हजार, 30 हजार और क् या वजतनी रावश के हम अनुदान द ेरह ेहैं, 

उतनी रावश का मध् यप्रदशे सरकार का टोटल बजत होता ेा. 

 श्री तरूण भरोत -- माननीय सभापवत महोदया, वजतना कजाय होता ेा, उससे ज् यादा का 

आप ज याज भर रह ेहैं, आप इसको स् िीकार नहीं करते हैं.     

 सभापवत महोदया - भनोत जी, आप हर बात का जिाब देंगे तो कैसे चलेगा ? 

 श्री तरुण भनोत - इनको जिाब मेरी बात  का नहीं दनेा ह.ै इनको बजट पर चचाय करना है. 

 सभापवत महोदया - भनोत जी, आपके अगले िक् ता जिाब देंगे.  

 श्री तरुण भनोत - यह मेरी बात  का जिाब द े रह ेहैं. मैं वित् त मंत्री नहीं ूं ाँ, भूतपूिय ूं ाँ. 

आपको बजट पर बोलना ह.ै  

 सभापवत महोदया - आप हर बात का जिाब देंगे तो कैसे चलेगा. भनोत जी, आप उन् हें 

बोलन ेदीवजये. जो आपके अगले िक् ता ह गे, िह उसका जिाब देंगे.  

 श्री शैलेन् र जैन - सभापवत महोदया, इनके 10 िषों के कालखण् ड में, पूरे 10 िषय इनकी 

रेिेन् यू घाटे में रही. राजस् ि घाटे का दस  िषय इनका बजट रहा. ससा कोई माह नहीं जाता ेा, जब 

 िरड्राफ्ट की वस्ेवत न बनती हो. ससा कोई माह नहीं जाता ेा, जब अवधकाररय -कमयचाररय  

की सैलरी पर रोक न लगा दी जाती हो, ससा कोई माह नहीं जाता ेा, जब हमारे वनमायण कायों से 

संबंवधत हमारे वजतने पूाँजीगत   यय होते ेे, उनके वनमायण पर रोक न लगा दी जाती हो.  

 सभापवत महोदया, लेदकन मुझे यह कहते हुए और सदन को बताते हुए प्रसन् नता होती ह ैदक 

जब माननीय श्री वशिराज िंसंह चौहान जी, हमारी श्रद्धये सुश्री उमा भारती दीदी के नेतृत् ि में 

भारतीय जनता पाटती की सरकार बनी, तब िषय 2004-2005 से रेिेन् यू सर् लस की वस्ेवत में 

पहली बार आया और 1,717 करोड़ रुपये का रेिेन् यू सर् लस रहा. यह मैं इस सदन को बताना 

चाहता ूं ाँ, उसके बाद लगातार िषय 2004-2005, िषय 2005-2006 लगतार रेिेन् यू सर् लस की 

वस्ेवत बनी और यह वजस कजय की बात कर रह ेहैं, माननीय सभापवत महोदया, िषय 2000-2001 

में इन् ह ने जो कजय वलया ेा, उस कजय पर जो ज याज का भुगतान ेा, िह राजस् ि के प्रवतशत के 

वहसाब से 18 प्रवतशत ेा, िषय 2001-2002 में 20 प्रवतशत, िषय 2002-2003 एिं िषय 2003-

2004 में क्रमश  19 प्रवतशत एिं 22 प्रवतशत, आज िषय 2021-2022 में, जो कुछ भी ज याज हम दे 

रह ेहैं, िह हमारी रेिेन् यू का 11 प्रवतशत ह,ै 12 प्रवतशत ह ैएिं 10 प्रवतशत ह.ै यह हमारे वपछले 

िषों के ररकॉडय हैं, आप उठाकर दखे लीवजये. अब आप यह बताइये दक लोन अवधक दकसने वलया 

ेा, लोन उस समय वलया गया ेा या इस समय वलया गया. उस समय तो आपके लोन लेने की 
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वस्ेवत नहीं ेी, उस समय लोन लेने की आपमें ताकत नहीं ेी. आज मध् यप्रदशे सशक् त बना ह,ै 

आज मध् यप्रदशे अेय  यिस् े ा का स् तम् भ बना ह.ै इसवलए इतने लोन लेकर और लोन लेने के पश् चात्, 

हमने उस लोन का क् या दकया ?  

 सभापवत महोदया, मैं बताना चाहता ूं ाँ. लाड़ली लक्ष् मी योजना, प्रेम करके समा् त नहीं 

कर ली, लाड़ली लक्ष् मी योजना वद्वतीय के बारे में हमने वचन् ता की ह.ै हमारी लाड़ली लवक्ष्मयां जो 

उच् च वशक्षा ग्रहण करने की वस्ेवत में आ गई हैं. उनके उच् च वशक्षा की   यिस् े ा करने के वलए, 

हमारी इस सरकार ने इस बजट में प्रािधान दकया ह.ै मैं सरकार को, सम् मानीय वित् त मंत्री महोदय 

को उनकी इस हृदयशीलता के वलए उनको बधाई दनेा चाहता ूं ाँ. हमारे सामने बैठे हुए वमत्र  की 

जब 15 माह की सरकार ेी. िह मजदरू  की दवुनया की सबसे बड़ी योजना- संबल योजना को, 

वजसके माध् यम से हजार -लाख  मजदरू भाइय  को लाभ हुआ, िे लाभावन्ित हुए. इतनी महत् िपूणय 

योजना को बंद करने का जो पाप दकया है, िह दकसने दकया ेा, िह आपने दकया ेा. मध् यप्रदशे 

सरकार के माननीय वशिराज िंसंह जी चौहान के चौेी बार मु् यमंत्री बनने के पश् चात, हमने 

संबल योजना जैसी महत् िपूणय योजना को दफर से शुरू करने का काम दकया ह,ै इसके वलए हमें अगर 

णण लेने की जरूरत पड़ी तो हम णण जरूरी लेंगे.  

 श्री कमलेश् िर पटेल - सभापवत महोदया...(आसन पर खड़ ेहोने पर) 

 श्री शैलेन् र जैन - कमलेश् िर भाई जरा रुक जा , अरे मेरे दोस् त जरा रुक तो जा  यार, 

मुझे अभी बहुत लंबा बोलना ह,ै जरा सुनने की ताकत रवखए.  

 सभापवत महोदया - पटेल साहब आप बैठ जाइए, जब आपकी बारी आएगी, तब आप 

जिाब दीवजए.  

 श्री शैलेन् र जैन - सभापवत महोदया, मु् यमंत्री तीेय दशयन योजना जैसी महत् िकांक्षी, 

महत् िपूणय योजना वजसकी लोकवप्रयता पूरे मध् यप्रदशे के अंदर ेी, हमारे बुजुगय लोग  को तीेयदशयन 

करिाने की मु् यमंत्री जी ने अ्भुत पहल की ेी, उसका अनुसरण पूरी दवुनया ने दकया, उसका 

अनुसरण दकया पूरे भारत िषय के राज् य  ने. उस योजना को आपने पलीता लगाने का काम दकया, 

उस योजना को आपने बंद करने का काम दकया और अगर ससी ही तमाम योजनाओं के वलए णण 

लेने की आिश् यकता पड़ी तो एक बार नहीं 10 बार णण वलया जाएगा.  

 सभापवत महोदया, ससा नहीं दक अकेले सत् तापक्ष के विधायक  को मु् यमंत्री स् िेच् छानुदान 

का लाभ वमल रहा ह.ै आज ससे लोग जो बीमार हैं, जो बड़ ेबड़ ेइलाज कराने के वलए सक्षम नहीं ह ै

और ससे लोग भी होते हैं, वजनके पास आयुष् मान काडय नहीं ह ैऔर वजनके पास आयुष् मान काडय हैं, 
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उन् हें पांच लाख रुपए तक की रावश का उनका इलाज मुफ्त हो रहा ह.ै ससे लोग वजनका आयुष् मान 

काडय नहीं बन पा रहा ह,ै िषय 2011 की सूची में वजनके नाम नहीं है, िे क् या करेंगे, ससे गरीब लोग  

को इलाज करिाने के वलए मु् यमंत्री स् िेच् छानुदान के माध् यम से हजार  लाख  पररिार  को 

सहायता पहुचंाने का काम दकया ह.ै (...  यिधान) 

 श्री विनय सक् सेना - दकसी को स् िेच् छानुदान की रावश नहीं वमलती है, सभी को ररजेक् ट कर 

ददया जाता ह.ै आपकी सरकार सबका साे, सबका विकास की बातें भर करती हैं, लेदकन पैसा दनेे 

में, गरीब  के इलाज में भेदभाि करती है, ये वबल् कुल स् पष् ट बात ह.ै (...  यिधान) 

 सभापवत महोदया - विधायक जी, आप बैठ जाइए.  

 श्री शैलेन् र जैन - सभापवत महोदया, हमारी सरकार ने सड़क  के वनमायण को प्राेवमकता के 

साे में वलया ह.ै सड़कें  दकसी भी राज् य की अेय  यिस् े ा की लाइफ लाइन होती ह.ै जैसे शरीर में 

कोवशकाएं होती हैं, रक् तिावहनी होती हैं, िैसे ही सड़कें  दकसी भी प्रदशे की अेय  यिस् े ा में 

महत् िपूणय भूवमका वनभाती हैं. हमारी सरकार ने कोविड काल के संक्रमण के दौरान भी िषय 2021-

22 में लगभग दो हजार नई सड़कें  बनाने का काम दकया. इतनी ही सड़क  का निीनीकरण दकया 

गया, सुदढृीकरण दकया गया, उनकी स् टे्रिंेंिंनंग और उनकी बाइडिंनंग का कायय दकया गया और िषय 

2022-23 के वलए हमारी सरकार ने जो अपना अनुमान दकया है, लगभग 3 हजार सड़क  का 

वनमायण दकया जाएगा, 88 बड़ ेपुल  का वनमायण दकया जाएगा और एक काम हमारी सरकार ने जो 

शुरूआत की ह,ै उसके वलए वित् तमंत्री महोदय का धन् यिाद करता ूं .ं संपवत्त के संधारण के वलए, 

रखरखाि के वलए, उनकी पुताई के वलए, मरम् मत के वलए पहले कभी कोई मद सृजन नहीं दकया 

गया ेा, पहली बार उस मद का सृजन दकया गया है, ससी लोकवप्रय सरकार को मैं धन् यिाद दनेा 

चाहता ूं .ं  

 हमारा अटल प्रगवत पे, प्रगवत के पे पर आगे बढ रहा है, लगभग 404 दकलोमीटर का 8 

हजार करोड़ रूपए का हमारा प्रगवत पे आगे बढ रहा ह,ै उससे वभण् ड, मुरैना, श् योपुर जैसे हमारे 

जो के्षत्र हैं, िहां पर विकास की अपार संभािनाएं विकवसत होने िाली हैं, लोग  को रोजगार वमलने 

िाला ह,ै लॉवजवस्टक हब बनने िाले हैं, ये तमाम कायय हमारी सरकार कर रही ह.ै  

 श्री शैलेन्र जैन--नमयदा प्रगवत पे का वनमायण कायय शुरू हो गया ह.ै मां नमयदा मईया के 

चार   र लगभग 906 दकलोमीटर लंबा प्रगवत पे बनने की  र अग्रसर ह.ै  
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 श्री रविन्र िंसंह तोमर--सभापवत महोदया, मैंने पहले भी वनिेदन दकया ेा उसका नाम 

यदद बदल ददया गया तो राम प्रसाद वबसवमल वजन्ह ने आजादी आंदोलन में प्राण दकेर के चंबल 

घाटी का नाम ऊंचा दकया ह,ै िह होना चावहये.  

 श्री शैलेन्र जैन-- सभापवत महोदया, अटल जी भी हमारे चंबल के गौरि ेे. आप इवतहास-

भूगौल का कुछ तो ्याल रवखये.  

 श्री बहादरु िंसंह चौहान--अटल जी ्िावलयर के ही ेे तेा िे दशे के प्रधानमंत्री जी ेे.  

 सभापवत महोदया--माननीय विधायक जी आप बैठ जाईये. 

 श्री रविन्र िंसंह तोमर--सभापवत महोदया, मेरा वनिेदन ह ैदक इसमें दकसान  की जमीनें जो 

डूब में आयी हैं उनको दोगुनी करके दें. दकसान अभी अपनी जमीन देने के वलये राजी नहीं ह.ै वजस 

प्रकार से दकसान जमीन चाह रह ेहैं. उस प्रकार से उनको दी जाये.  

 श्री शैलेन्र जैन-- सभापवत महोदया, िंसंचाई के के्षत्र में हमारी सरकार ने जो प्रगवत की ह.ै 

वजस तरह से िंसंचाई के संसाधन  को बढाने का काम दकया ह.ै यह वनवित रूप से दकसान भाईय  

के वलये एक मील का पत्ेर सावबत हुआ ह.ै हम 7 लाख हकै्टेयर से इस समय लगभग 43 लाख 

हकै्टेयर िंसंचाई के के्षत्र में पहुचंने में सफल हो रह ेहैं. िषय 2025 तक हमारी िंसंचाई क्षमता को 65 

लाख हकै्टेयर तक पहुचंाने का हमारा लक्ष्य ह.ै िंसंचाई के साधन जैसे ही बढते जायेंगे इससे दकसान 

खुशहाल होगा. माननीय प्रधानमंत्री जी का जो लक्ष्य दकसान भाईय  की आय को दोगुनी करने का, 

उस लक्ष्य को हम जरूर प्राप्त करेंगे. केन िंलंक पररयोजना का उल्लेख जरूर होना चावहये, क्य दक 

इस पररयोजना के माध्यम से हमारे बुंदलेखण्ड के जो हमारा वपछड़ा हुआ के्षत्र ह.ै उस बुंदलेखण्ड के 

के्षत्र का द्वार खुलने िाला ह.ै इसके माध्यम से लगभग 8 लाख 11 हजार हकै्टेयर अवतररक्त भूवम 

पर िंसंचाई के साधन उपलजध ह गे. इससे लगभग 40 लाख पररिार  को शुद्ध पेयजल प्राप्त होने 

िाला ह.ै इससे लगभग 103 मेगािाट वबजली का उत्पादन होगा. 

 श्री लक्ष्मण िंसंह--केन बेतिा िंलंक पररयोजना के मैं वखलाफ नहीं ूं  ं इससे िंसंचाई होगी 

अच्छी बात ह.ै मैं एक सुझाि दनेा चाहता ूं  ंदक कई पयायिरणविद  से इस बारे में चचाय करके मैं 

इस प्रस्ताि को रख रहा ूं  ंदक वनमायण स्ेल ेोड़ा बदल ददया जाये बहुत सारा पन्ना नेशनल पाकय  

का जो आरवक्षत जंगल ह,ै जहां पर बाघ विचरण करते हैं िह के्षत्र बच जायेगा और बहुत सारे 

आददिावसय  के गांि डूबने से बच जायेंगे. इसको हम पिई के पास हम बनाते हैं तो इससे 

मध्यप्रदशे में िंसंचाई तो होगी ही और मध्यप्रदशे को ज्यादा पानी वमलेगा, बजाय अभी जो पानी 

वमल रहा ह,ै अभी पानी कम वमल रहा है उत्तरप्रदशे को ज्यादा वमल रहा ह.ै अगर स्ेान को 
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पररिषतयत करके आप पिई के पास बनाते हैं तो मध्यप्रदशे का ज्यादा के्षत्र िंसंवचत होगा और पन्ना 

नेशनल पाकय  का एक बड़ा सवतहावसक पाकय  जहां पर पांडि  के विश्राम करने का इवतहास ह.ै यह 

भी नेशनल पाकय  के अंदर ह,ै यह सब बच जायेगा. धन्यिाद.  

 श्री शैलेन्र जैन-- सभापवत महोदया, हमारे िररष्ठ सदस्य ने जो विचार व्यक्त दकये हैं उससे 

मैं अपनी सहमवत व्यक्त करता ूं .ं इसमें आिश्यकता अगर पड़गेी तो हम भी साे में चलने के वलये 

तैयार हैं. ऊजाय के के्षत्र में हमारी सरकार ने बहुत अच्छा काम दकया ह.ै ऊजाय के के्षत्र में आपके द्वारा 

एिं सरकार के द्वारा दकये गये अच्छे कायों की िजह से जो हमारी णण लेने की क्षमता ह.ै उस 

क्षमता को 0.5 प्रवतशत बढाने में हमारी ऊजाय के के्षत्र में बहुत बड़ा योगदान ददया ह ैऔर आज मैं, 

आपके माध् यम से पूरे सदन को भी बधाई दतेा ूं  ंऔर मध् यप्रदशे की साढे आठ करोड़ जनता को 

बधाई दतेा ूं  ंदक कल अपने उद्बोधन में माननीय मु् यमंत्री जी ने कोविड काल के िो  वबल जो उस 

समय स् े वगत कर ददये गये ेे, उन स् े वगत वबल  को माफ करने की घोषणा की ह ैउनके वलये मैं, 

साधुिाद दनेा चाहता ूं ,ं बधाई दनेा चाहता ूं .ं 

  सम् माननीय सभापवत महोदया, निकरणीय ऊजाय के के्षत्र में हमारी सरकार ने बहुत अच् छा 

काम दकया ह,ै पररणाम यह वनकला की लगभग जो 21हजार मेगािाट की हमारी टोटल स् े ावपत 

क्षमता ह ैउसका 25 प्रवतशत ह,ै लगभग 5 हजार मेगािाट वबजली उत् पादन हम निकरणीय ऊजाय 

और जो हमारे गैर परम् परागत स् त्रोत हैं, उनसे कर रह ेहैं. यह भी अपने आप में एक बहुत बड़ा 

कीषतयमान ह.ै मैं सम् माननीय वित् त मंत्री महोदय, को बुन् दलेखण् ड की जनता की  र से धन् यिाद 

दनेा चाहता ूं  ंदक िषय 2022-23 के नये बजट में एक सोलर पािर ् लांट सागर वजले में 1500 

मेगािाट का और एक सोलर ् लांट छतरपुर वजले में 1500 मेगािाट का स् े ावपत करने का इस 

बजट में उन् ह ने प्रािधान दकया ह.ै मैं उनके प्रवत हम बुन् देलखण् डिावसय  की  र से धन् यिाद देना 

चाहते हैं.  

 सम् माननीय सभापवत महोदया, दकसी भी प्रदशे की और दशे की अेय  यिस् े ा की सम् पन् नता 

की कल् पना नहीं की जा सकती ह.ै संक्रमणकाल में, कोविड काल में जबदक हमारी सरकार ने सत् ता 

के सूत्र सम् भाले ेे उन दो िषों में हमारी सरकार ने प्रत् यक्ष और अप्रत् यक्ष रूप से 1लाख, 72 हजार 

करोड़ रूपये दकसान भाइय  को दनेे का काम दकया ह.ै यह भी आज तक के इवतहास में एक कोई 

कीषतयमान बनकर उभरकर आया ह.ै यहां मैं जैविक खेती की बात जरूर करना चाहता ूं .ं जैविक 

खेती आज की आिश् यकता ह.ै 



विधान सभा कार्यिाही / 15 March 2022                                                                अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

 श्री शंशाक श्रीकृण् ण भागयि - माननीय सभापवत महोदय, हमारे माननीय सदस् य 1 लाख, 

72 हजार करोड़ रूपये की बात कर रह ेहैं. उसमें गेूं  ंखरीदी का 66 हजार करोड़ रूपये भी शावमल 

हैं. आपने 66 हजार रूपये गेूं  ंका पैसा ददया ह ैिह सहायता रावश नहीं ह.ै  

 श्री शैलेन् र जैन - 66 हजार ह.ै नहीं ह,ै कौन बोल रहा ह.ै  

 श्री शंशाक श्रीकृण् ण भागयि - णण ददया ह ै30 हजार करोड़ रूपये का. िह सहायता रावश 

नहीं ह.ै 

 श्री शैलेन् र जैन -भागयि जी, मैं कह ही नहीं रहा ूं  ंदक िह अनुदान ह.ै 

 श्री शंशाक श्रीकृण् ण भागयि - िह सहायता रावश नहीं है, आपने कहा ह ैदक सहायता रावश 

ह.ै 

 सभापवत महोदय - आप बैठ जायें, उनको बोलने दीवजये. 

 श्री शैलेन् र जैन - लेदकन उसमें बीमा की रावश तो ह ै? जो बीमा की रावश आप लोग  की 

अक्षमता के चलते नहीं वमल पायी ेी.(   यिधान) 

 श्री शंशाक श्रीकृण् ण भागयि - बीमा का प्रीवमयम.. 

 श्री तरूण भनोत  -अब दफर िही बात. (  यिधान) हमने फसल बीमा रावश जमा की ह,ै 

आप बार-बार असत् य बोलेंगे तो हम मान ेोड़ ेही लेंगे.  

 श्री शैलेन् र जैन - अब यह भोजन करके आ गये हैं. 

 श्री तरूण भनोत - मैं भोजन करके नहीं आया ूं .ं 

 श्री शैलेन् र जैन - मैं खाली पेट ूं ,ं मुझे भी भूख लग रही ह.ै  

 श्री तरूण भनोत - जा  भोजन करो, बंद करो दकतना     असत् य बोलोगे. 

 श्री रघुनाे िंसंह मालिीय - आप तो बार-बार खड़े हो जाते हो िक् ता को बोलने तो दतेे ही 

नहीं हो. 

 श्री जालम िंसंह पटैल - मनमोहन िंसंह जी की सरकार के समय कोयला घोटाला हुआ ेा 1 

लाख, 72 हजार रूपये का. आप तो कोटय का वनणयय भी मानने को तैयार नहीं ह.ै 

 सभापवत महोदया - आप हर बात का जिाब देंगे.( श्री तरूण भनोत जी के खड़ ेहोने पर.) 

 श्री तरूण भनोत - माननीय सुप्रीम कोटय का, यह बात ररकाडय से वनकाली जाये दक सदस् य 

महोदय ने कहा दक 1 लाख, 72 हजार करोड़ रूपये का घोटाला हुआ. यह सुप्रीम कोटय की 

अिमानना ह.ै उसमें सुप्रीम कोटय वनणयय द ेचुका ह ैदक कोई घोटाला नहीं हुआ ह ैऔर जो तत् कालीन 

कैग ेे विनोद राय िह माफी मांग चुके हैं.  



विधान सभा कार्यिाही / 15 March 2022                                                                अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

 सभापवत महोदय - भनोत जी, आप बैठ जायें. 

 श्री तरूण भनोत - और जो कैग ेे वजन् ह ने आरोप लगाये ेे िह माफी मांग चुके हैं. आप 

यहां बैठ कर कुछ भी कहेंगे. 

 सभापवत महोदय - भनोत जी, आप बैठ जायें. 

 डॉ.सीतासरन शमाय -ररकाडय से तो वनकाल नहीं सकते हो, जो ह ैतो िह ह.ै 

 श्री तरूण भनोत - क् य  िह तो नहीं ह,ै जो ह ैसो ह.ै मेरी मजती, मैं चाह ेये करंू, मैं चाूं  ंिो 

करंू, आप भी ससे ही हो गये हैं. आप तो ससे नहीं ेे. 

 सभापवत महोदय - भनोत जी बैठ जाइये. शैलेन् र जी एक वमनट में अपनी बात समा् त 

कररये. 

 श्री शैलेन् र जैन - पांच वमनट में समा् त करता ूं .ं जैविक खेती को बढािा दनेे के वलये .. 

 श्री तरूण भनोत - जैविक खेती में 74 करोड़ रूपये का घोटाला हुआ ह,ैसदन में स् िीकार 

दकया ह.ै        

 श्री शशांक श्रीकृष् ण भागयि-  सभापवत महोदया, जैविक खेती को बढािा दनेे के वलए 

मध् यप्रदशे की पूरी सोसायरटय  में खाद और बीज ददया जा रहा है, जो दकसान लेना  नहीं चाहता 

ेा.  

(...  यिधान...) 

    श्री आशीष गोिंिंद शमाय-  भागयि जी, मध् यप्रदशे जैविक खेती में नंबर िन पर पहुचं गया ह.ै  

 श्री शशांक श्रीकृष् ण भागयि-  यदद मध् यप्रदशे जैविक खेती में नंबर िन होता तो आज 

दकसान  को रासायवनक खाद और डी.ए.पी. की जरूरत नहीं होती. 

 श्री शैलेन् र जैन-  सभापवत महोदया, मैं आपके माध् यम से, माननीय कृवष मंत्री महोदय आज 

यहां नहीं ह ै लेदकन माननीय वित् त मंत्री महोदय, उन तक हमारी बात का संप्रेषण करेंगे, 

पेवस्टसाइड-इंसेवक्टसाइड और कीटनाशक जो भी हैं, इनका इतनी बड़ी मात्रा में, इतनी प्रचुर मात्रा 

में इस् तेमाल हो रहा ह ैऔर िह इस् तेमाल असंतुवलत हो रहा ह,ै दकसान भाईय  को ये नहीं पता ह ै

दक हमें पेवस्टसाइड-इंसेवक्टसाइड का इस् तेमाल दकतनी मात्रा में करना चावहए इसवलए हमारी जो 

सवजजयां पैदा हो रही हैं, विषाक् त हो रही ह ैऔर उस कारण से अभी जो कैं सर के मरीज बढ रह ेहैं, 

यह पूरे प्रदशे और दशे के वलए िंचंता का विषय ह.ै  

 सभापवत महोदया, मैं, आपके माध् यम से वनिेदन करना चाहता ूं  ं दक जब कोई भी नई 

फसल लगाई जायेचाह ेरबी की हो या खरीफ की हो, तो दकसान  की जमीन का सबसे पहले, उनकी 
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खेत की वमिी का परीक्षण करिा लेना चावहए. उसमें दकस तरह के पेवस्टसाइड-इंसेवक्टसाइड की 

आिश् यकता ह,ै दखेना चावहए.  

 श्री शशांक श्रीकृष् ण भागयि-  सभापवत महोदया, 472 वमिी परीक्षण की प्रयोगशालायें हैं 

लेदकन िहां कोई कमयचारी नहीं ह.ै  

 एडिोकेट हषय यादि-  शैलेन् र भाई, हमारे वजले में मशीनें लगी हुई हैं, प्रयोगशालायें बन 

गई हैं लेदकन िहां परीक्षण करने िाले नहीं है, िहां करोड़  की मशीनें लगी हुई हैं लेदकन आप लोग 

परीक्षण करने िाल  की वनयुवक्त नहीं कर पाये.  

 श्री विजय रेिनाे चौरे-  सभापवत महोदया, वमिी प रीक्षण की शालाओं में कोई 

अवधकारीपकमयचारी नहीं हैं, िहां जानिर बैठते हैं. 

 श्री शैलेन् र जैन-  हमारे माननीय साेी को कौन बताये दक यह वमिी के परीक्षण को करने 

िाला कायय भी, हमारी सरकार द्वारा दकया गया ेा.  

(...  यिधान...) 

 श्री शशांक श्रीकृष् ण भागयि-  यह कें र सरकार की नीवत ह.ै  

 श्री आशीष गोिंिंद शमाय-  माननीय नरेंर मोदी जी ने वमिी परीक्षण की प्रयोगशालायें 

खुलिाई हैं.  

(...  यिधान...) 

 श्री शैलेन् र जैन-  सभापवत महोदया, केिल जैविक खेती करने से काम नहीं चलेगा लेदकन 

उसकी माकेटटंग करने का भी कोई तंत्र जरूर तैयार करना चावहए.  

 श्री तरूण भनोत-  उसका प्रािधान बजट में होना चावहए ेा.  

 श्री पी.सी.शमाय-  सभापवत महोदया, यह कायय तो सरकार करेगी और कौन करेगा ?  

 श्री शैलेन् र जैन-  हम सरकार से ही तो वनिेदन कर रह ेहैं. 

 श्री तरूण भनोत-  आप वनिेदन कर रह ेहैं, इसका मतलब ये बजट बेकार ह.ै   

 श्री शैलेन् र जैन- सभापवत महोदया, जैविक उत् पाद  के वलए अलग से  हाट-बाजार होने 

चावहए.  

 सभापवत महोदया-  जैन जी, आप अपनी बात जल् दी समा् त करें.  

 श्री शैलेन् र जैन-  सभापवत महोदया, िे लोग बीच में बोल रह ेहैं और आप मुझे बैठने के वलए 

कह रही हैं. मैं, केिल एक-दो और महत् िपूणय विषय  को रखकर अपनी बात समा् त करंूगा.  

 श्री तरूण भनोत-  सभापवत महोदया, आपने हमसे ज् यादा समय इन् हें ददया ह.ै  
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 सभापवत महोदया-  नहीं ददया ह ैभाई, आपको ददया ह.ै 

 श्री शैलेन् र जैन-  सभापवत महोदया, हमारे जनजातीय के्षत्र  में, जहां पर बहुत दरू-दरू 

राशन की दकुानें हैं और हमारे उन जनजातीय भाई-बहन  को राशन लेने के वलए बहुत लंबी दरूी 

तय करनी पड़ती ेी, ससे जनजातीय के्षत्र  में उनके घर  तक वन शुल् क और न् यूनतम रावश के साे, 

राशन की वडलीिरी की ह,ै यह प्रयोग आप भी कर सकते ेे, आप केिल तावलयां बजाते रहना.  

 श्री विजय रेिनाे चौरे-  सभापवत महोदया, कोई राशन घर पर नहीं पहुचं रहा है, 

माताओं-बहन  को, अभी-भी 10-10 दकलोमीटर पैदल जाना पड़ता ह.ै 

(...  यिधान...) 

 सभापवत महोदया-  माननीय सदस् य, आप बैठ जाईये, आपको, अपनी बात रखने का भी 

समय वमलेगा.  

 श्री शशांक श्रीकृष् ण भागयि-  माननीय सदस् य, यह बतायें दक िषय 2013 में "भोजन का 

अवधकार" दकसने ददया ह,ै दकसने कानून बनाया ह,ै 5 दकलोग्राम गेूं  ंदनेे का, शायद इस बात की 

जानकारी इनको नहीं है, यदद उसको आगे बढाते हुए सरकार ने राशन को घर तक पहुचंाने की 

  यिस् े ा कर दी, तो उसके वलए पीट ेपेपाने का काम नहीं, डॉक् टर मनमोहन िंसंह जी को 

धन् यिाद दनेा चावहए दक उन् ह ने भोजन के अवधकार का कानून इस वहन् दसु् तान की गरीब जनता के 

वलए बनाया.  

 सभापवत महोदया-  भागयि जी, यह प्रश् न काल नहीं ह,ै आप कृपया बैठ जायें. 

 श्री शैलेन् र जैन-  सभापवत महोदया, एक रुपये दकलोग्राम गेूं ,ं चािल, नमक यह सब दकसने 

शुरू दकया ेा, पूछो पंवडत जी से और दसूरी बात इस संक्रमण काल में पूरी की पूरी बी.पी.एल. की, 

राशन की, जो रावश वमल रही ेी. उतनी ही रावश का उतनी ही मात्रा की रावश सम् मावनत 

प्रधानमंत्री जी ने विशेष रूप से पूरे वहन् दसु् तान के लोग  के वलए दी ेी िह अभी भी प्रचलन में ह ैमैं 

उनके प्रवत भी धन् यिाद   यक् त करना चाहता ूं .ं  

 श्री शशांक श्रीकृष् ण भागयि-- अवत गरीबी रेखा के काडय बंद कर ददए. उस पर 35 दकलो 

अनाज वमलता ेा. अब मात्र पांच दकलो द ेरह ेहैं.  

 सभापवत महोदया-- विधायक जी आप बैठ जाइए. यह कोई प्रश् नकाल नहीं ह.ै  

 श्री शैलेन् र जैन-- माननीय सभापवत महोदया, रोजगार के बारे में हमारे वमत्र  ने बहुत 

िंचंता की ह.ै  
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 श्री गोविन् द िंसंह राजपूत-- हमारे इतने विद्वान विधायक बोल रह े हैं आप लोग क् य  

  यिधान पैदा कर रह ेहैं.  

 श्री  मकार िंसंह मरकाम-- सबसे बड़ े विद्वान तो आप हो आप ही बैठ जाइए सब बैठ 

जाएंगे.  

 श्री गोविन् द िंसंह राजपूत--  मकार जी फायनेंस आपके ददमाग के ऊपर से वनकल जाएगा. 

आप कहां फायनेंस के चक् कर में पड़ ेहो.  

 श्री पी.सी. शमाय-- गोविन् द भाई यह फायनेंस का मामला तो केिल आपको ही मालूम ह,ै 

आपके साे िाल  को मालूम ह.ै 

 सभापवत महोदया-- विधायक जी आप बैठ जाइए. यह प्रश् नकाल नहीं ह.ै आप शैलेन् र जी 

को बोलने दीवजए. जैन साहब आप अपनी बात रवखए.  

 श्री रामपाल िंसंह-- माननीय सभापवत महोदया, यह बहुत ही आपवत्तजनक ह ैजब मंत्री जी 

बोलें तो आप समय लें और बोवलए आपका विषय रवखए, लेदकन जब हमारे विद्वान विधायक 

आपके बता रह ेहैं तो आपको तकलीफ नहीं होना चावहए. आप आंकड़  से क् य  घबरा रह ेहैं. बार-

बार खड़ ेहोकर   यिधान उत् पन् न कर रह ेहैं. यह बहुत ही आपवत्तजनक ह.ै ससा कभी नहीं दखेा है 

यह पहली बार देख रह ेहैं दक एक विधायक बोल रह ेहैं तो आप टोक रह ेहैं. मंत्री भी बोल रह ेहोते 

तो आप एक बार टोक सकते ेे. आप उन् हें उनका विषय रखने दीवजए कृपा कीवजए. 

  श्री तरुण भनोत-- हमें बोलने ददया ेा. (सीट से बैठे-बैठे) 

 श्री शैलेन् र जैन-- मैंने आपको एक बार भी नहीं टोका. आप काययिाही वनकलिा लीवजए.  

 श्री तरुण भनोत-- मैं आपको नहीं टोकंूगा. (सीट से बैठे-बैठे) 

 श्री शैलेन् र जैन-- माननीय सभापवत महोदया, िषय 2021-2022 में लगभग 12 हजार 

वशक्षक  की वनयुवक्त की गई. आगामी िषय 2022-2023 में 13 हजार नए वशक्षक  की भतती करने 

का हमारा लक्ष् य ह.ै पुवलस आरक्षक  की भतती की प्रदक्रया चालू ह ैलगभग 6 हजार पुवलस आरक्षक  

की भतती िषय 2022-23 में पूणय होगी. जनजावत वशक्षा के के्षत्र में हमारे सरकार की जो कवमटमेंट है, 

जो प्रवतबद्धता ह ै4 हजार 137 ससे वशक्षक िहां पर पदस् े  दकए गए हैं जो जन जावत बाहुल् य के्षत्र हैं 

और आगामी िषय  2022-2023 में 11 हजार 556.. (  यिधान) 

 श्री  मकार िंसंह मरकाम-- आपके शासनकाल में आपका 5 हजार स् कूल  को बंद करिाने 

का प्रस् ताि ह ैऔर जनजावत विभाग के बजट में तो आप और विभाग  को द ेरह ेहो, जन जावतय  का 

तो आप नुकसान कर रह ेहो. 
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 सभापवत महोदय-- आप शैलेन् र जैन जी को बोलने दीवजए.  

 श्री शैलेन् र जैन-- आपने बजट नहीं दखेा ह ैदक दकतने प्रवतशत का इजाफा दकया ह.ै  

 श्री सज् जन िंसंह िमाय-- शैलेन् र जी अब गला दखु गया होगा. अब रहने दो बहुत दरे हो गई 

ह.ै 

 श्री  मकार िंसंह मरकाम-- मैं आपको बता दू ंदक बजट में हमारा 22 प्रवतशत का अवधकार 

बनता ह.ै उसमें 2 लाख 80 हजार करोड़ रुपए में हमारा 55 हजार करोड़ रुपए का अवधकार ह.ै 

आप 10 हजार करोड़ रुपए द ेरह ेहो. डीएसपी के ् लान में हमारा 22 प्रवतशत बजट के अलॉटमेंट 

में आना चावहए आप कहां द ेरह ेहैं.  

 सभापवत महोदया--माननीय विधायक जी यह प्रश् नकाल नहीं ह.ै आप कृपया बैठ जाइए.  

 श्री शैलेन् र जैन-- कृपया कर मुझे अपना भाषण समा् त करने दें. सभापवत महोदया, िषय 

2021-2022 में 28.6 लाख   यवक्तय  को 14 हजार 551 रुपए का णण दकेर जोड़ने का काम भी 

दकया ह ै यह भी बहुत बड़ा कीषतयमान ह.ै मु् यमंत्री उद्यम क्रांवत योजना इसमें 100 करोड़ का 

प्रािधान दकया गया ह ै दक यह एक क्रांवतकारी योजना ह ै इससे वनवित रूप से हमारे नौजिान 

भाइय  के वलए एक बहुत बड़ा...  

 श्री आलोक चतुिेदी-- सभापवत महोदया, शैलने् र जी उद्यम क्रांवत के बारे में कह रह े हैं. 

इसमें टारगेट दफक् स दकए गए हैं. एक-एक वजले में मात्र 100 या 50 लोग  को उद्यम क्रांवत का 

लाभ वमल रहा ह.ै पूरे मध् यप्रदशे में पांच हजार लोग  को लाभ वमलना ह ैइस टारगेट को बढिाइए.  

 श्री आलोक चतुिेदी -- मैं आपसे यह कह रहा ूं ाँ दक आप टारगेट को बढिाइए तादक 

मध्यप्रदशे के लोग  को और अवधक लाभ वमल सके. 

 श्री शैलेन्र जैन -- आप जागृत अिस्ेा में बने रवहए हम टारगेट जरुर बढाएंगे. 

 श्री आलोक चतुिेदी -- बजट का सिाल ह ै बजट में शावमल होगा तो लोग  को लाभ 

वमलेगा. 

 डॉ. अशोक मसयकोले -- आलोक भैया एक बात भूल गए अभी दो साल के बाद यह मु्यमंत्री 

उद्यमी योजना लागू की गई ह ैइससे पहले दो साल बंद हो गई ेी.  

 सभापवत महोदया -- यह प्रश्काल नहीं ह,ै विधायक जी बैठ जाइए.  

 श्री शैलेन्र जैन -- अब यह डॉक्टर साहब अपना नर्सिंग होम चलाएंगे या उद्यमी योजना. 

डॉक्टर साहब आप एक बहुत बड़ ेसजयन हैं आप अपना काम जरुर कररए.  



विधान सभा कार्यिाही / 15 March 2022                                                                अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

 सभापवत महोदया, मैं, अंत में हमारी सरकार को, सम्माननीय वशिराज िंसंह जी को हमारे 

विद्वान वित्त मंत्री महोदय को इस बहुत ही अच्छे बजट के वलए, समयानुकूल और क्रांवतकारी बजट 

के वलए बधाई दतेे हुए इन शजद  के साे अपनी बात समाप्त करंुगा दक -- 

 मंवजल वमल ही जाएगी,  मुवश्कल ही सही, 

 गुमराह तो िो हैं जो घर स ेवनकल ेही नहीं. 

  

 माननीय सभापवत महोदया, बहुत- बहुत धन्यिाद.  

 

 डॉ. विजय लक्ष्मी साधौ  (महशे्वर) -- माननीय सभापवत महोदया, माननीय वित्त मंत्री 

द्वारा जो बजट प्रस्तुत दकया गया ह ैउसका मैं विरोध करती ूं ाँ और कटौती प्रस्ताि का समेयन 

करती ूं ाँ.  

 सभापवत महोदया,  इस बजट को दखेकर ससा लगता ह ैदक अेयव्यिस्ेा िेंटीलेटर पर ह,ै 

रोजगार सृजन कोमा में चला गया ह.ै न नौकरी ह ैन रोजगार ह.ै कृवष के के्षत्र में भी मंदी की दशा 

चल रही ह.ै कृषक मार खा रहा ह.ै बेहद खराब आषेयक प्रबंधन के चलते रोजगार में भारी कमी ह ै

वजससे युिा िगय जो कल का भविष्य ह ै उसका भविष्य अन्धकारमय ह.ै जब उसका भविष्य 

अंधकारमय ह ैतो दशे तो गतय में जा ही रहा ह.ै गृवहणी की ेाली में से एक-एक चीज वखसकती जा 

रही ह.ै उसका स्िरुप छोटा होता जा रहा ह.ै  

 डॉ. योगेश पण्डाग्रे -- दशे गतय में जा रहा ह ैमतलब राजस्ेान भी उसमें इनक्लूड कर रह े

हो क्या. अभी तो अपन प्रदशे की बात कर रह ेहैं.  

 डॉ. विजय लक्ष्मी साधौ -- आप तो चुप ही रवहए भाई साहब. आपकी बारी आएगी तब 

आप बोवलएगा.  

 इंजीवनयर प्रदीप लाररया -- 15 महीने आपने बेरोजगारी भत्ता क्य  नहीं ददया.  

 डॉ. विजय लक्ष्मी साधौ -- यह मोदी जी से पूवछए.  

 इंजीवनयर प्रदीप लाररया -- आपको अिसर वमला आपने बेरोजगारी भत्ता ददया नहीं, कह 

रही हैं दशे गतय में जा रहा ह.ै  

 सभापवत महोदया -- विधायक जी सदस्या को बोलने दीवजए.  (व्यिधान) 

 डॉ. विजय लक्ष्मी साधौ -- सभापवत महोदया, केन्र सरकार ने हर साल जब िषय 2014 

में...आपको तो डेढ घंटा वमला आपको तो खुली छूट दी ेी हमारे  पनर के समय में कटौती कर 

दी. (व्यिधाऩ) 
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 श्री शैलेन्र जैन -- आपके माननीय आईसीयू में हैं. (व्यिधाऩ) 

 डॉ. विजय लक्ष्मी साधौ -- आईसीयू में नहीं हैं. आईसीयू में तो आप ेे जब आप दो ेे. 

(व्यिधाऩ) 

 इंजीवनयर प्रदीप लाररया -- कांग्रेस पाटती पूरे दशे में िेंटीलेटर पर ह.ै (व्यिधाऩ) 

 डॉ. विजय लक्ष्मी साधौ -- मात्र पूरे दशे में दो ेे, दो से यहां पर आए हो. (व्यिधाऩ) 

 श्री शैलेन्र जैन -- यू पी में दो ही बचे हैं. प्रदशयनी में रखे गए हैं. (व्यिधाऩ) 

 इंजीवनयर प्रदीप लाररया -- आने िाले समय में ढंूढते रह जा गे. (व्यिधाऩ) 

 श्री पी.सी. शमाय -- दो के बाद ही दशे पर कजजा होता ह.ै आप वसफय  दो ेे अब ददल्ली में 

बैठे हो.  

 श्री धमेंन्र भाि िंसंह लोधी -- कांग्रेस के लोग  को कहना चाहता ूं ाँ दक ददल को बहलाने को 

गावलब ्याल अच्छा ह.ै  

 डॉ. विजय लक्ष्मी साधौ -- रंगा वबल्ला की जोड़ी. यह समय मुझे ददए गए समय में न जोड़ें.  

 सभापवत महोदया -- आप अपनी बात बोवलए. 

 डॉ. विजय लक्ष्मी साधौ -- यह डेढ घंटा बोले और हमारा  पनर आधा घंटा भी नहीं बोला 

क्या यह वडवस्क्रवमनेशन नहीं हुआ. यह भेदभाि क्य , विपक्ष को तो ज्यादा बोलना चावहए. विपक्ष 

का काम ह ैकवमयााँ वनकालना खावमयााँ वनकालना तभी तो यह सुधरेंगे. दो करोड़ नौकररय  का 

लालच ददया गया ेा दशे में, यहााँ पर 10 लाख नौकररय  का लालच ददया गया ेा. नौकरी दनेा 

तो दरू जो चयवनत लोग बेचारे 3-4 साल से जो घूम रह ेहैं. िह जब नौकरी मांगने जाते हैं तो 

मवहलाओं को भी नहीं छोड़ा जाता, पुवलस के डडंे, लाठी, से उनको खदडे़ा जाता ह.ै यह इस 

सरकार का मानिीय चेहरा ह.ै मैं वसफय  इन्दौर की बात करूाँ . इन्दौर में 2019 में जो बेरोजगार  ने 

पंजीयन कराया ेा, मात्र 32 हजार ने, 2020 में यह आाँकड़ा 57 हजार हो गया, 2021 में पहुाँच 

कर यह आाँकड़ा 1 लाख 5 हजार हो गया. आज मध्यप्रदशे के रोजगार पोटयल पर बेरोजगार  का जो 

पंजीयन ह ै मैडम करीब करीब 33 लाख बेरोजगार  ने पंजीयन कराकर रखा ह.ै सेंटर फॉर 

मावनटटरंग आफ इंवडयन इकानॉमी यह कहता ह ैदक बेरोजगारी की जो दर ह ैिह 8.5 प्रवतशत ह,ै 

जो आजादी के बाद से सबसे कम बेरोजगारी की यह दर, मैं नहीं कह रही ूं ाँ, सेंटर फॉर मावनटटरंग 

आफ इंवडयन इकानॉमी यह कह रही ह.ै इंटरनेश्लल लेबर फगेनाइजेशन आइलो के अनुसार दवुनया 

में बेरोजगारी की दर 4.9 परसेंट ह,ै उससे भी डबल बेरोजगारी हमारे यहााँ चल रही ह.ै इस बार 

तो सरकार ने और ही कमाल कर ददया. रोजगार विभाग ने जो बेरोजगारी की सं्या कम करने के 
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वलए एक नया तरीका खोज वनकाला ह,ै िह कैसा मैडम, 1 फरिरी से नये फॉमेट में पंजीयन दकया 

जा रहा ह.ै इसमें 3 कैटेवगरी वनधायररत की गई ह,ै कैटेवगरी नंबर िन, आप पूरी तरह से बेरोजगार 

हैं, कैटेवगरी नंबर टू, आप नौकरी कर रह ेहैं, कैटेवगरी नंबर तीन खुद का कोई काम कर रह ेहैं या 

नहीं.  

2.2 बज े 

{सभापवत महोदय (श्री यशपाल िंसहं वससौददया) पीठासीन हुए} 

 सभापवत महोदय, इस बदलाि से अब तक वजतने भी लोग  का पंजीयन हुआ ह ै उनकी 

कैटेवगरी बन गई ह,ै वजससे वनधायररत करके बेरोजगार  की जो सं्या ह ै सुवनयोवजत तरीके से 

इसका परसेंटेज कम वनकाला जा रहा ह.ै मु्यमंत्री जी ने कल राज्यपाल जी के अवभभाषण में 

बोला दक रोजगार के विषय में हम कोई कसर बाकी नहीं छोड़ेंगे, वबल्कुल सही ह.ै कुछ साल  पहले 

पकौड़ ेतलिाए गए ेे, दफर गटर की गैस से रोजगार उत्पन्न कराया गया ेा. अब जो छुिे जानिर 

हैं उनके गोबर से बहुत शीघ्र ही रोजगार उपलजध कराया जाएगा. यह बहुत अच्छा तरीका 21 िीं 

सदी में हम ढंूढ रह ेहैं. 

 सभापवत महोदय, अब बात करें कोरोना काययकाल की..(व्यिधान)..अरे आप तो बैठ ही 

जा  जो कमलनाे जी की सरकार ने गौ माताओं को आपने नेश्नल हाई िे पर छोड़ ददया ेा और 

रोज गाय माताएाँ िहााँ मरती ेीं उन गाय माताओं को सुरवक्षत और सही रूप से रखा गया. इस 

प्रदशे के अन्दर कमलनाे जी की सरकार ने गौ शालाएाँ खोली ेीं उनमें आप चारा भी उपलजध 

नहीं करिा पा रह ेह . सबसे बड़ा उदाहरण पी.सी. भाई कहााँ चले गए, आपकी भाजपा की एक 

नेता के यहााँ सैकड़  गायें मर गईंटे. इस पर भी जरा चचाय कर लो...(व्यिधान).. 

 सभापवत महोदय--  माननीय सदस्य बैठ जाएाँ. ..(व्यिधान).. 

 डॉ.विजय लक्ष्मी साधौ--  माननीय सभापवत महोदय, टोकाटाकी होगी तो.... 

 सभापवत महोदय--  आप जारी रखें.  

 डॉ. विजय लक्ष्मी साधौ--  सभापवत महोदय, कोरोना के ऊपर कल माननीय मु्यमंत्री ने 

कहा दक रात भर सो नहीं पाते ेे, सही ह,ै हम सब भी नहीं सो पाते ेे. फक्सीजन की कमी, बेड 

की कमी, रेमडेवसिर की कमी, अन्य दिाओं की कमी, ये उन्ह ने भी स्िीकार दकया. कल उन्ह ने 

बोला ेा दक रात रात भर सोने नहीं ददया. फक्सीजन का संकट ेा, अस्पताल  में वबस्तर नहीं ेे. 

टे्रन से फक्सीजन के टैंकर मंगाना पड़ते ेे. सेना को बोलना पड़ता ेा. यह बार बार कहा मु्यमंत्री 

जी ने. साे में यह भी कहा डबल इंजन की सरकार. दकतना हास् यास् पद लगता ह ैडबल इंजन की 



विधान सभा कार्यिाही / 15 March 2022                                                                अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

सरकार. डबल इंजन की सरकार में जो ऊपर िाला इंजन है, जो दशे की सिपोरच् च पंचायत ह,ै िहां 

कहा जाता ह ैदक फक् सीजन की कमी से एक भी मौत नहीं हुई और प्रदशे के हाउस में, इस मंददर में 

कहा जाता ह ैदक रात-रात भर हम सोये नहीं क् य दक फक् सीजन की कमी ेी. िाह रे डबल इंजन 

की सरकार. 

 डॉ. योगेश पंडाग्रे -- फक् सीजन उपलज ध कराने के वलए रात-रात भर नहीं सोये ेे. पूरी 

मेहनत की उसके वलए...(  यिधान)...  

 एक माननीय सदस् य -- अ  यिस् े ा कांग्रेस की सरकार 15 महीने में करके गई ेी, उसी को 

सुधारने में टाइम लगा. ..(  यिधान).. 

 सभापवत महोदय -- कृपया, बोलने दीवजए. 

 डॉ.विजयलक्ष् मी साधौ -- माननीय सभापवत महोदय, एक बोलता ह ैडबल इंजन की 

सरकार ने यहां पर, यह कुछ समझ में नहीं आया...(  यिधान)..  

 श्री अवनरूद्ध माधि मारू --   यिस् े ा तो करनी पडे गी. रात-रात भर जागकर   यिस् े ा की 

ह.ै आपके पूिय मु् यमंत्री ने तो कोरोना को लेकर एक बैठक तक नहीं की...(  यिधान)..  

 सभापवत महोदय --  कृपया, आप बोवलए. 

 डॉ.विजयलक्ष् मी साधौ -- माननीय सभापवत महोदय, मध् यप्रदशे की सरकार ने मौत  में भी 

हरेाफेरी की. मौत  के आंकडे  भी वछपाये गये. घोषणाएं कीं दक जो िॉररयसय हैं, जो रंट लाईन 

िॉररयसय हैं उनकी मौत  पर उनके पररिार को सहायता दी जायेगी.  वजन बच् च  के माता-वपता 

दोन  की मृत् यु हो गई हैं उनके बच् चो को सहायता दी जायेगी या वजन बच् च  के माता-वपता में से 

एक की मौत हुई ह ैउसको सहायता दी जायेगी, लेदकन िाह री सरकार मौत  पर भी खेल, खेल 

गए. मौत  पर भी लापरिाही कर गये. अगर आप आंकडे  उठाकर दखेेंगे तो जो सामान् य मौतें होती 

हैं मध् यप्रदशे में 12 माह में िषय 2017 में जो सामान् य मौतें हुईंटे हैं िह 3 लाख 50 हजार औसतन 

एक िषय में मौतें हुईंटे हैं. मैं सामान् य मौत  की बात कर रही ूं ाँ. िहीं जब कोरोना का काल आया तो 

िषय 2020 में जब इन् ह ने वपछले दरिाजे से सरकार में बैठे ेे और कोरोना को चुपके-चुपके प्रदशे में 

आने ददया और प्रदशे की जनता को धोखे में रखकर कोरोना के काल में ग्रवसत करिा ददया. िषय 

2020 में 5 लाख 18 हजार मौतें हुई हैं. िषय 2021 में  3 लाख 28 हजार 963 मौतें पंजीकृत हुई हैं 

यह मात्र िषय 2021 में 5 महीने के आंकड़ें हैं. अगर इन सब आंकड़  को जोडे  ंऔर औसत वनकालें, 

सामान् य मौत  का आंकड़ा वनकालें तो 54 प्रवतशत से अवधक मौतें इस कोरोना काल में हुई हैं जो 

लगभग 1 लाख 13 हजार बैठती ह.ै सरकार का आंकड़ा क् या ह ै10 हजार. प्रदशे में दकतनी मौतें 
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सरकार बता रही ह ैकेिल 10 हजार. माननीय, सरकार की लापरिाही से यह वनदपोरष तो मर गये 

से, बेड नहीं वमले, फक् सीजन नहीं वमली लेदकन मुझे रेमडेवसविर के बारे में यहां बताना नहीं ह ै

तुलसी भाई कहां गये, उनकी नाक के नीचे कालाबाजाररयॉं हुईंटे, मैं उसमें नहीं जाना चाहती. 

जबलपुर से एक जखीरा पकड़ाया. कौन पकड़ाया, इसमें नहीं जाना चाहती. सब शहर, पूरा प्रदशे 

जानता ह.ै यह सब चीजें होने के बाद उन मृत पररिार  का क् या दोष ह.ै आपने घोषणाएं कीं दक 

उनको हम लाभ देंगे, लेदकन आपने मौतें भी वछपायीं दक लाभ न द ेसकें  क् य दक आपके पास पैसा ही 

नहीं ह,ै खजाना खाली ह ैतो कहां से लाभ देंगे. यह चीजें हुई हैं. इसवलए मेरा वनिेदन ह ैदक मौत  

की राजनीवत न करें. आज भी बहुत से पररिार ससे हैं वलखा क् या गया, हम रोज-रोज परेशान होते 

हैं. मृत् यु प्रमाण पत्र पर सरकार के यह वनदशे हैं दक मृत् यु प्रमाण पत्र पर कोरोना न वलखा जाये. उस 

पर वलखा जाए दक यह जो मौतें हुई हैं कोरोना का नाम न वलखा जाये. सस् पेक् टेड शज द, कोरोना 

शज द न डालकर यह आप भी भलीभांवत जानते ह गे, सस् पेक् ट शज द छपिाया, वजससे डेे  हुई ह ै

इसवलए उन पररिार  को लाभ नहीं ददया जा रहा ह.ै  

 माननीय सभापवत महोदय, मेरा वनिेदन ह ैदक जब हम िैक् सीन लगिाते हैं तो मुफ्त शज द 

आता ह.ै मुफ्त से यह साउंड वनकलकर आता ह ैदक प्रदशे की जनता को खैरात वमल रही ह.ै मुफ्त 

शज द से खैरात का शज द उ्ोवषत होता ह.ै माननीय सभापवत महोदय, अगर यह 70 साल की बात 

करते हैं तो हम और आपको, सब को टीके लगे हैं वड् े ीररया का, रटटनेस का, वचकनपॉक् स का, 

हमने तो कभी मुफ्त शज द नहीं वलखा. क् य दक जनता का टैक् स ेा, जनता के टैक् स से   यिस् े ाएं 

कर रह ेेे, हमने मुफ्त नहीं वलखा, लेदकन इस मुफ्त शज द से खैरात का बोध होता ह ैदक कोई हमें 

खैरात द ेरहा ह.ै दफर उसमें एक बड़ा भारी दाढी लगाकर फोटो रविन् रनाे टैगोर का, बड़ा भारी 

फोटो, तो जब आप िैक् सीन के प्रमाण-पत्र पर फोटो लगा रह ेहैं तो मृत् यु प्रमाण-पत्र पर भी लगा 

दो. हम लोग यह भी चाहते हैं दक कोरोना से मृत् यु हुई तो मृत् यु प्रमाण-पत्र पर भी फोटो लग जाए.  

 सभापवत महोदय -- माननीय सदस् या, दकतना समय और लेंगे ? 

 डॉ. विजयलक्ष् मी साधौ -- सभापवत महोदय, अभी तो शुरू दकया ह.ै 

 सभापवत महोदय -- अभी शुरू नहीं दकया ह,ै 15 वमनट हो गए हैं.  

 डॉ. विजयलक्ष् मी साधौ -- सभापवत महोदय, इसके साे मैं बोलना चाहती ूं ाँ, आज दोन  

आदरणीय नहीं हैं, मेरे भाई विश् िास सारंग जी भी नहीं ह ैऔर हमारे बड़ ेभाई डॉ. शमाय जी भी 
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नहीं हैं. राज् यपाल के अवभभाषण पर चचाय के दौरान उन् ह ने कहा ेा, सुनने की आदत नहीं ह,ै मन 

की बात करते हैं, लेदकन मन की बात नहीं सुनते हैं. उन् ह ने मेवडकल कॉलेज को लेकर कहा ेा और 

यह कहा ेा दक वपछले साल  में मात्र 5 या 6 मेवडकल कॉलेज ेे. उस िक् त की जनसं् या के 

आधार पर उस िक् त की आिश् यकता ेी. प्रकृवत का वनयम है, सतत् चलना, चलते रहना, 

जनसं् या बढती गई, चीजें आती गईंटे. जब उन् ह ने यह बात की दक हमारी सरकार ने इतने मेवडकल 

कॉलेज लाए तो दकसी एक सरकार का यह काम नहीं है, यह केन् र और राज् य सरकार का वमला-

जुला मेवडकल कॉलेज होता है, स् पेवशयवलटी और एम् स मेवडकल कॉलेज केन् र की सहायता से आते 

हैं. 50-50 प्रवतशत का इसमें प्रािधान रहता ह.ै 50 प्रवतशत राज् य सरकार और 50 प्रवतशत केन् र 

सरकार का वहस् सा रहता ह.ै माननीय सभापवत महोदय, मैं आपकी जानकारी में ला दूाँ, आप जो 

अपनी िाहिाही ले रह ेहैं, पीठ ठ क रह ेहैं, इसमें आदरणीय मनमोहन सरकार, यूपीए सरकार का 

भी वहस् सा ह ैदक वजन् ह ने आपको मेवडकल कॉलेज की सौगातें दीं, एम् स की सौगात दी. आपको मैं 

यह भी याद ददला दूाँ, हालांदक िे यहां पर हैं ही नहीं तो क् या बोलूाँ, दक विजयलक्ष् मी साधौ जब 

आदरणीय श्री ददव् िजय िंसंह जी के मंवत्रमण् डल में िषय 2002-03 में वचदकत् सा वशक्षा मंत्री ेीं, 

सागर का मेवडकल कॉलेज एदफवलएशन वडवस् ट्रक् ट हॉवस् पटल का यह हमने ही शुरू दकया ेा. 

प्राइिेट सेक् टर में इसकी शुरुआत भी हमने ही की ेी. चाह ेिह अरविन् दो मेवडकल कॉलेज हो, चाह े

आरकेडीएफ कॉलेज हो, चाह ेगागे मेवडकल कॉलेज हो, चाह ेयहां का वचरायु मेवडकल कॉलेज हो, 

वपपुल् स मेवडकल कॉलेज हो, यह प्राइिेट सेक् टर में दनेे की शुरुआत श्री ददव् िजय िंसंह जी के 

काययकाल में हो चुकी ेी. दफर आप अभी िषय 2019 की बात करके पीठ ेपेपा रह ेहैं दक हमने 9 

मेवडकल कॉलेज कर वलए. माननीय सभापवत महोदय, विजयलक्ष् मी साधौ जब मंत्री ेीं, यहां से 

प्रस् ताि 10 मेवडकल कॉलेज के भेजे गए ेे. 10 मेवडकल कॉलेजेस में ये भेदभाि जो इन् ह ने अभी 

कहा ेा दक हम सबका साे, सबका विकास लेकर चलेंगे. 

 सभापवत महोदया -- माननीय सदस् या महोदया, स् िास् थ् य विभाग के बारे में जब चचाय 

होगी, जब वडमाण् ड्स पर चचाय होगी, तब आप इस विषय पर विस् तार से प्रकाश डाल दीवजएगा.  
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 डॉ. विजयलक्ष् मी साधौ -- माननीय सभापवत महोदय, मैं बताऊंगी, बस ेोड़ा सा ह.ै 

 श्री सज् जन िंसंह िमाय -- प्रदशे का स् िास् थ् य ठीक रखना ह,ै इसवलए ज् यादा बोलना पड़ रहा 

ह.ै  
 श्री रामपाल िंसंह -- (डॉ. गोविन् द िंसंह एिं अन् य 4-5 सदस् य  द्वारा आसन के समीप खड़े 

होकर चचाय करने पर) माननीय सभापवत महोदय, माननीय गोविन् द िंसंह जी जो यह कर रह ेहैं, 

यह उवचत नहीं ह,ै दवेखए आप, ये   यिधान पैदा कर रह ेहैं. कोई बड़ी योजना ये बना रहे हैं (हसंी). 

योजना का पटाके्षप करें. 
 सभापवत महोदय -- यह योजना लाभकारी रहगेी.  
 श्री रामपाल िंसंह -- ये उकसा भी रह ेहैं और माननीय सदस् य  को उत् तेवजत कर रह ेहैं.  

 सभापवत महोदय -- माननीय सदस् य, आप िंचंता मत करें, योजना लाभकारी होगी.  

 डॉ. विजयलक्ष् मी साधौ -- माननीय सभापवत महोदय, आदरणीय कमलनाे जी की सरकार 

में 10 मेवडकल कॉलेज के प्रस् ताि गए ेे. 10 प्रस् ताि  में से दलगत राजनीवत के आधार पर 

वडवस् क्रवमनेशन दकया गया, 9 के तो एम यू वचदकत् सा वशक्षा विभाग ने दकए, लेदकन एकमात्र 

मेवडकल कॉलेज, विजयलक्ष् मी साधौ के एररए का, महशे् िर का छोड़ ददया गया. यह भेदभाि नहीं ह ै

तो और क् या ह,ै दफर कैसे कहते हैं दक सबका साे, सबका विकास और सबको साे में लेकर हम 

चलते हैं. यह आदशे 20 माचय, 2020 का ह,ै यह भारत सरकार ने ददया, उसके पहले 

14.01.2020 को यावन जनिरी, 2020 में राज् य सरकार ने महशे् िर में 300 वबस् तरीय हॉवस् पटल, 

लागत करीब 116 लाख रुपये, इसमें वित् त विभाग से भी अनापवत् त वमली, इसमें पररिार कल् याण 

विभाग से भी वमला और आयटम नंबर 16 में बजट में यह स् िीकृत हुआ और इसी के आधार पर 

माचय 2020 में गिनयमेंट फफ इंवडया की यह वचट्ठी ह ैवजसमें Centrally Sponsor Scheme, For 

establishment of new Medical Colleges attach with existing Institutes, I am directed to 

refer to the subject mentioned above and I convey the approval of this Ministry to the 

Proposal for establishment of two new Medical Colleges वजसमें िंसंगरौली और महशे् िर 

को इन् ह ने मेंशन दकया ह,ै जो दक माचय 2020 में आया ेा. इसमें यह डायरेक् शन ददया गया ह.ै  

 श्री राजेश कुमार प्रजापवत -- सभापवत महोदय, यह स् िास् थ् य की चचाय नहीं ह.ै यह आम 

बजट की चचाय ह.ै  
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 डॉ. विजय लक्ष् मी साधौ -- सभापवत महोदय, अब यह मुझे बताएंगे ?   

 सभापवत महोदय -- नहीं, नहीं आप इधर बात करें. उधर जिाब ना दें.  

 डॉ. विजय लक्ष् मी साधौ -- आपको यह जानकारी में होना चावहये दक यह जो बजट चल 

रहा ह ैयह सामान् य बजट पर चचाय चल रही है, दकसी विषय पर नहीं चल रही ह.ै गिनयमेंट फफ 

इंवडया ने अंडरसेिंमंग का डायरेक् शन ददया ेा. अंडरसेिंमंग एम यू जल् दी से जल् दी बुलाने का 

आदशे ददया ेा. सभापवत जी, यह मैं पटल पर रखना चाूं गंी.  

 सभापवत महोदय -- आप दकतना समय और लेंगी ? बस दो वमनट में पूरा करें. 20-22 

वमनट हो गये हैं.  

 डॉ. विजय लक्ष् मी साधौ -- बस 5 वमनट. आपने मेरे पूिय दकतना समय ददया ेा.  

 सभापवत महोदय -- िह दोन  तो  पनर ेे इसवलये समय ददया. आप तो जानती हैं. आप 

तो सदन की िररष् ठ सदस् य हैं. दोन  दल  के  पनसय ने वजतना समय वलया ह.ै दो वमनट में समा् त 

करें. िक् ता बहुत हैं.  

 डॉ. विजय लक्ष् मी साधौ -- सभापवत जी, आपके माध् यम से कृवष पर मैं कहना चाूं गंी दक 

वपछले सत्र में मैंने एक मु्ा उठाया मुआिजे की रावश का. आदरणीय कमलनाे जी की सरकार के 

समय जो िषय 2019-20 में अवतिृवष्ट हुई ेी उसमें मेरे विधान सभा के्षत्र में 48 हजार, 834 

दकसान  को मुआिजा रावश का वितरण हुआ ेा. वजसकी करीब 1 अरब, 56 लाख, 60 हजार 

रुपये की मुआिजा रावश स् िीकृत हुई ेी. वजसका 25 प्रवतशत भाग 38 करोड़, 18 लाख रुपये का 

वितरण हो गया ेा. 75 परसेंट िह रावश शेष ेी. आसंदी से भी वनदशे हुआ ेा. संसदीय काययमंत्री 

जी ने भी इसमें भाग वलया ेा. राजस् ि मंत्री जी ने भी कहा ेा दक फरिरी-माचय का बजट आएगा 

उसमें यह रावश दी जाएगी, तो आदरणीय वित् तमंत्री जी, से मेरा वनिेदन ह ैदक इसी सदन में यह 

हुआ ेा, इसवलये इसमें राहत दें तो मैं समझती ूं  ंदक बहुत अच् छी बात होगी. 

 सभापवत महोदय -- आपका धन् यिाद प्रकट कर दू.ं काफी समय हो गया. 22 वमनट हो 

गया. 2 वमनट में समा् त करें. काफी िक् ता हैं. दोन  तरफ से काफी नाम हैं.  

 डॉ. विजय लक्ष् मी साधौ -- बस, 5 वमनट. टोका-टाकी बहुत हुई ह.ै अपने के्षत्र की बात 

करना चाहती ूं .ं 5 वमनट में अपने के्षत्र की बात करंूगी. जल जीिन वमशन में जो बात कही गई ह ै

यहां पर इसमें माननीय मु् यमंत्री जी ने जो कल बोला ेा दक हर घर को हम नल देंगे. इसमें यह 

हो रहा ह ैदक जो नल जा रह ेहैं गांि के अंदर, उसमें एससी, एसटी के मोहल् ले छूट रह ेहैं. आपको 

हर घर को दनेा ह.ै यह जो ठेकेदार हैं एक मोहल् ला टच करके छोड़ दतेे हैं.  
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 श्री विजयपाल िंसंह -- सभापवत महोदय, कहीं ससी वस्ेवत नहीं ह.ै हर घर को नल ददये जा 

रह ेहैं. गलत जानकारी द ेरही हैं.  

 इंजी.प्रदीप लाररया -- सभापवत जी, ससा कहीं नहीं ह.ै होना तो यह ेा दक 55 िषों में जो 

मूलभूत आिश् यकता ेी लोग  की िह पूरा इनको करना ेा. पीने का पानी तक लोग  को नहीं वमल 

पाया. कहीं कुछ नहीं हो रहा, जल जीिन वमशन में सब जगह पानी जाएगा.  

 डॉ. विजय लक्ष् मी साधौ -- मैं सुझाि द ेरही ूं .ं मेरे के्षत्र में जो हो रहा ह ैिह बोल रही ूं .ं 

इसमें एससी, एसटी मोहल् ले को पानी नहीं वमल पा रहा ह.ै कई लाइनें गई हैं जहां 5-5, 6-6 ददन 

में पानी आ रहा ह.ै  

 श्री भारत िंसंह कुशिाह -- बदले की राजनीवत मत करें, सच् चाई की बात करें. 

 सभापवत महोदय -- माननीय मंत्री जी, आप बैठ जाएं.  

 डॉ. विजय लक्ष् मी साधौ -- मैं अपने के्षत्र की बात कर रही ूं .ं चलकर मेरे साे दखे लें क् या 

हो रहा ह ैिहां, लोग  को पानी वमल रहा ह ैदक नहीं वमल रहा ह ै? यहां आकर बोलना आसान ह.ै 

महोदय, धरातल पर जाकर दवेखये.  

 सभापवत महोदय -- माननीय सदस् या, आपस में चचाय न करें. इधर दखेकर बात करें. 

आपकी बात 2 वमनट में समा् त करें.  

 डॉ. विजय लक्ष् मी साधौ -- माननीय, िह क् य  टोक रह ेहैं ? इसवलये मेरा वनिेदन ह ै दक 

ठेकेदार को यह ताकीद दकया जाए, यह विभाग को ताकीद दकया जाए दक जब गांि में पूरी हो नहीं 

जाती तब तक यह योजना पूरी नहीं मानी जाएगी.  

 सभापवत महोदय -- आपकी बात आ गई. सबको वमलेगा. सबको वमलना चावहये.  

 डॉ. विजय लक्ष् मी साधौ -- मेरे यहां से जो नेशनल हाइिे क्रमांक 347 जा रहा है, 

जो इंदौर-एटलाबाद-इच् छापुर मागय ह ैिहां पर जो मुआिजे की रावश ह ैलोग  में बहुत असंतोष ह.ै 

िहां पर जो दकसान  के एसेट्स ेे चाह ेउनके कंुए ह , या उनकी पाईपलाइन ह , उसको उसमें नहीं 

जोड़ा जा रहा ह ैइसवलये लोग  में बड़ा असंतोष ह.ै दसूरा, जो बचारे गरीब लोग  ने जो प्रधानमंत्री 

आिास से कुटीर दी हैं. दसूरा, जो बेचारे गरीब लोग  को प्रधानमंत्री आिास में कुटीर दी हैं, िह 

सरकारी जमीन पर बनाई ह,ै उनको रावश मात्र 2 लाख रुपये दी जा रही ह,ै जो कुटीर का होता ह.ै 

िह जमीन कहां से लाकर दसूरा मकान कहां बनाएंगे. इसके ऊपर भी बहुत गंभीरता से विचार 

करने की जरूरत ह.ै मध्यप्रदशे का जो सेक्टर इन्ह ने घोवषत दकया ह,ै इसके मुआिजा वितरण का 

जो गुणांक वनकालते हैं. िह मध्यप्रदशे का जो गुणांक ह,ै िह नम्बर िन ह ैदक अगर 1 लाख रुपये 
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का मुआिजा ह ैतो 1 लाख रुपये ही देंगे, सोलेवशयम 1 लाख रुपये जो भारत सरकार दगेी तो यह 

2 लाख रुपये होगा और महाराट्रीय का 2 गुणांक ह ैतो िहां पर 4 लाख रुपये वमलेगा तो ससी कोई 

व्यिस्ेा करें तादक अपने यहां के लोग  को भी लाभ वमले.  

सभापवत महोदय - अपना िक्तव्य समाप्त करें.  

डॉ. विजयलक्ष्मी साधौ - माननीय 2 वमनट.  

सभापवत महोदय - आपको 26 वमनट हो चुके हैं. अब आप समाप्त कर दें. 

डॉ. विजयलक्ष्मी साधौ - सभापवत महोदय, आधा समय तो मेरा टोका-टाकी में चला गया 

ह.ै सभापवत महोदय, बलिाड़ा माइक्रो योजना, इसमें भी दकसान  को पानी नहीं वमल रहा. वक्षप्रा 

िंलंक योजना से दकसान  को पानी नहीं वमल रहा. सारा पानी ऊपर जा रहा ह,ै जहां के दकसान हैं 

वजनके जमीनें गई हैं, उनको वबल्कुल पानी नहीं वमल रहा ह.ै एक और जो योजना हमारे यहां पर ह ै

गंभीर योजना, जो तुलसीबाई के इधर जा रही ह,ै उसमें भी दकसान  की जमीन में दल-दल हो रहा 

ह.ै सीपेज हो रहा ह,ै योजना बहुत खराब बनी ह.ै इसके ऊपर भी माननीय मंत्री जी कुछ बोलेंगे. 

धन्यिाद. 

श्री बहादरु िंसंह चौहान (मवहदपुर) - सभापवत महोदय, िषय 2022-23 के बजट पर पक्ष 

और विपक्ष, सभी अपने-अपने विचार रख रह ेहैं. हमारे सदन के नेता माननीय श्री वशिराज िंसंह 

चौहान जी, भारतीय जनता पाटती की सरकार के द्वारा और हमारे मालिा के बहुत ही लोकवप्रय 

नेता और ितयमान में वित्त मंत्री माननीय श्री जगदीश दिेड़ा जी के नेतृत्ि में बहुत ही अच्छा बजट 

समस्त िगों को स्पष्ट करते हुए बनाया गया ह.ै मैं माननीय मु्यमंत्रीजी को, माननीय वित्त मंत्री 

जी को धन्यिाद ज्ञावपत करता ूं .ं वभन्न-वभन्न विभाग हैं लेदकन मैं कृषक पररिार से होने के कारण 

िंसंचाई, ऊजाय, राजस्ि इन पर मेरी व्यवक्तगत रुवच रहती ह.ै दकसी भी प्रदशे का विकास करने के 

वलए िंसंचाई का रकबा बढाना बहुत ही महत्िपूणय होता ह.ै 

सभापवत महोदय, इस िषय 2022-23 के बजट में िंसंचाई के वलए 9259 करोड़ रुपये का 

प्रािधान माननीय वित्तमंत्री जी ने दकया ह,ै मैं उनको धन्यिाद दनेा चाहता ूं .ं िंसंचाई विभाग के 

द्वारा मध्यप्रदशे में 27 िृहद पररयोजना का वनमायण चल रहा ह ैऔर 46 मध्यम पररयोजना का 

वनमायण चल रहा ह,ै 288 लघु पररयोजना का वनमायण कायय चल रहा ह,ै इस प्रकार  मध्यप्रदशे में 

कुल स्िीकृत योजनाएं हैं, िह 361 योजनाएं वनमायणधीन हैं. ये 361 योजनाएं पूणय होने पर 

मध्यप्रदशे में जो ितयमान रकबा 43 लाख हकै्टेयर ह,ै उसमें 23 लाख 21 हजार हकै्टेयर रकबा और 

बढ जाएगा.  
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िंसंचाई का विषय आया ह ैतो हम जानते हैं दक जैसे मालिा, वनमाड़, ्िावलयर-चंबल, महाकौशल, 

मध्यभारत के्षत्र ह,ै लेदकन बुन्दलेखण्ड वजसकी चचाय होती ह,ै िंसंचाई के पानी को लेकर, पीने के 

पानी को लेकर हमेशा समस्या बनी रहती ह.ै कई प्रकार की योजना पूिय में बनाई, लेदकन मैं नरेन्र 

मोदी जी की केन्र की सरकार को और मध्यप्रदशे की वशिराज जी की सरकार को धन्यिाद दनेा 

चाहता ूं  ंदक उन्ह ने बुन्देलखण्ड की बहुत ही महत्िपूणय योजना केन बेतिा नदी िंलंक पररयोजना 

स्िीकृत की ह ैऔर उसके वलए 44605 करोड़ रुपये स्िीकृत दकये गये हैं. इस योजना के बनने से 

मध्यप्रदशे के 8 वजले छतरपुर,टीकमगढ,सागर,पन्ना,दमोह,विददशा,  रायसेन और  गृह मंत्री जी का 

वजला दवतया, ये 8 वजले लाभावन्ित ह गे.  उत्तर प्रदशे के 3 वजल  में  भी पानी वमलेगा-  झांसी, 

बांदा और महोबा.  लेदकन इस योजना का  80 प्रवतशत पानी जो ह,ै िह  मध्यप्रदशे को वमलने 

िाला ह.ै इस योजना से  8 लाख 11 हजार  हके्टेयर पर मध्यप्रदशे में िंसंचाई होगी और 41 लाख  

गांि  को  बुन्दलेखण्ड में   पीने का पानी   इस केन बेतिा नदी  िंलंक  पररयोजना से  ददया जायेगा.  

यहां तक ही  नहीं  103 मेगािाट   विद्युत हाइड्रो  इलैवक्ट्रवसटी  इससे उत्पाददत होगी  और 23  

मेगािाट वबजली सौर ऊजाय से इस योजना के बनने से पैदा होगी.  वचनकी बोरास  पररयोजना  के 

वलये  8 हजार करोड़ का इसमें प्रािधान   रखा गया ह.ै पूरा नरिंसंहगढ, रायसेन वजला  एिं 

सांिेर, जो हमारे  तुलसी वसलािट जी, जो  जल संसाधन मंत्री जी हैं,  इस  योजना के  साे साे  

माइक्रो उद्वहन िंसंचाई  पररयोजना हमारे खरगोन  के्षत्र  दीदी जी बोल रही ेी िह एिं इन्दौर इन  

तीन   योजनाओं से वमलाकर   2 लाख 12 हजार  हके्टेयर में िंसंचाई  की जायेगी.  

  श्री रामपाल िंसंह -- सभापवत महोदय, अभी सवमवत भी गई ेी िंचंकी पररयोजना 

दखेने और (श्री लक्ष्मण िंसंह, माननीय सदस्य की तरफ दखेते हुए) आप  उस ददन लौट आये ेे 

बेगमगंज से, सवमवत के माननीय सदस्य.  बहुत बड़ी योजना ह ै और इससे 3-4 वजल  को  बहुत 

बड़ा लाभ  वमलने  िाला ह,ै इसके वलये सरकार को  हम धन्यिाद दतेे हैं.  

  श्री बहादरु िंसंह चौहान-- मैं भी वित्त मंत्री जी को धन्यिाद दतेा ूं .ं  

  श्री लक्ष्मण िंसंह --  सभापवत महोदय,  चूंदक मेरा नाम  वलया ह ैआपने. मैं एक 

चीज स्पष्ट करना चाूं गंा.  आप भी बैठक में ेे, हम भी बैठक में ेे. पहली बात तो यह ह ैदक  िह 

जो सवमवतयां  हैं,  उनमें क्या चचाय होती ह,ै उसकी बात सदन में नहीं होनी चावहये.  

  सभापवत महोदय -- यह बात आपकी जब  आपका िक्तव्य आयेगा,  उद्बोधन   

होगा, तब कर लीवजयेगा.  
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  श्री लक्ष्मण िंसंह -- इन्ह ने मेरा नाम वलया ह,ै  इसवलये मैं  कह रहा ूं .ं  चवलये 

ठीक ह.ै  

  श्री संजय यादि -- बहादरु िंसंह  जी,  उज्जैन में वक्षप्रा  में नमयदा जी का पानी  वमल 

रहा ह ैदक नहीं वमल रहा ह.ै  पहले यह बता . यह योजना फेल हो गई ह,ै आप क्या बात कर रह े

हैं.  

  श्री बहादरु िंसंह चौहान-- वमल रहा ह.ै  

  श्री महशे परमार -- सभापवत महोदय, अभी आप दखे सकते हैं दक  अभी अमािस्या 

का स्नान  कहीं दरू तक पानी नहीं ेा.   वसफय  कागज  में चल रहा ह.ै  

  सभापवत महोदय -- संजय जी, परमार जी,  आप बैरठये.   बहादरु िंसंह जी, आप  

कंटीन्यू करें, वडस्टबय मत होइये, आप अपना िक्तव्य कंटीन्यू करें.  आप िक्तव्य जारी रवखये.  

  श्री बहादरु िंसंह चौहान -- सभापवत महोदय, मैंने नमयदा की बात ही नहीं की.  

नमयदा िाला विषय मैंने वलया ही नहीं.  

  सभापवत महोदय -- बहादरु िंसंह जी, आप अच्छा बोल रह ेहैं,  आप िक्तव्य जारी 

रवखये.  आप अच्छा बोल रह ेहैं, तभी तो वडस्टबय कर रह ेहैं.  

  श्री बहादरु िंसंह चौहान--  सभापवत महोदय, जी.  िंचंकी बोरास पररयोजना ह,ै  

इससे  50 मेगािाट वबजली  का उत्पादन होगा.  िंसंचाई विभाग  की  9  माइक्रो िंसंचाई 

पररयोजनाएं  इस बजट में सवम्मवलत की गई हैं.  इससे  3 लाख 72 हजार हके्टेयर   पर िंसंचाई 

होगी और 150  मेगािाट  वबजली  इन 9 उद्वहन योजनाओं से पैदा होगी. 

  डॉ. विजय लक्ष्मी साधौ -- सभापवत महोदय,  आप माइक्रो पररयोजनाओं  की बात 

कर रह ेहैं.  मेरे यहां  बलिाड़ा  माइक्रो के बारे में  आपने बोलने  ही नहीं  ददया.  जो  चल रही हैं,  

जो हो गई हैं,  िही  सही नहीं चल रही हैं,  तो  ये आगे की बात कर रह ेहैं.  फंूट रही हैं,  हैंड 

  हर कर ददया,जगह जगह से पाइप फंूट रह ेहैं.  सीपेज हो रहा ह,ै दकसान  की जमीनें दल दल 

हो रही हैं, लेदकन पानी नहीं वमल रहा ह.ै  

  सभापवत महोदय -- दल दल की बात आपने कही ेी  अपने  िक्तव्य में.  

  श्री बहादरु िंसंह चौहान -- सभापवत महोदय, योजना बनाने मैं तो नहीं गया ूं .ं  मैं 

कोई टेक्नीकल तो नहीं ूं .ं  

  डॉ. विजय लक्ष्मी साधौ -- आपकी सरकार गई ह.ै  

  सभापवत महोदय --  बहादरु िंसंह जी, आप प्रवतदक्रया मत दीवजये.  
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  श्री बहादरु िंसंह चौहान-- सभापवत महोदय, इस प्रकार मध्यप्रदशे में  ितयमान में 

43  लाख हके्टेयर   पर िंसंचाई वमलाकर   हम 2025 तक  65 लाख हके्टेयर पर िंसंचाई  

मध्यप्रदशे में हो जायेगी.  इससे िंसंचाई का रकबा बढने से  दकसान की  आय  वनवित रुप से 

दोगुना होती ह,ै  मैं अच्छी तरह से जानता ूं .ं कृवष का विषय, दकसान होने के नाते जैविक खेती को 

प्रोत्साहन दनेे के वलये भी बजट में प्रािधान दकया गया ह.ै एक वजला एक उत्पाद. माननीय 

सभापवत महोदय, जैसे आपका वजला मंदसौर िहां पर लहसुन उत्पाद, उज्जैन में ्याज,बुरहानपुर 

में केला. इसकी माकेटटंग करके एक उत्पाद होने से एक दकसान को सीधा बड़ा फायदा होने िाला 

ह.ै पैसे कम ह गे लेदकन योजना का महत्ि बहुत ह.ै 

 श्री मनोज चािला - लहसुन के भाि तो ददलिा दीवजये. एमएसपी लागू करिा दीवजये. 

 श्री बहादरु िंसंह चौहान - यह हमारी सरकार ह ै मैं दकसान ूं .ं 2003 में चने,गेूं  ं क्या 

वबकते ेे मैं इसका वचत्रण नहीं कर रहा ूं  ंलेदकन आज केन्र की सरकार ने गेूं  ंका समेयन मूल्य 

2015 रुपये प्रवत कवंटल दकया ह.ै यहां तक नहीं केन्र ने चने का  5230 रु पये प्रवत कवंटल न्यूनतम 

समेयन मूल्य दकया ह.ै यहां तक ्िावलयर में जो सरस  3-4 हजार में वबकती ेी. सरस  का रेट 

5050 रुपये जो ह ैसमेयन मूल्य दकया गया ह.ै यह समेयन मूल्य बढाने का काम केन्र की डबल 

इंजन की सरकार ने ही दकया ह.ै 

 (..व्यिधान..) 

 श्री विजय रेिनाे चौरे - तेल का भाि भी आपके समय में 200 रुपये  हुआ ह.ै मके्क के 

समेयन मूल्य पर मक्का नहीं खरीद रह.े 

 श्री बहादरु िंसंह चौहान - अगर उपाजयन योजना नहीं होती तो यही दकसान  का गेूं  ं

1600-1700 रुपये में मंवडय  में वबकता. आज 2015 में प्रत्येक सहकारी संस्ेाएं चाह ेमाकेटटंग हो 

चाह ेसरकारी विभाग हो िह इसके वलये बाध्य ह.ै 

 श्री शशांक श्रीकृष्ण भागयि - उपाजयन की योजना कौन लेकर आया इसके बारे में माननीय 

सदस्य बता दें. 

 (..व्यिधान..) 

 सभापवत महोदय -  हर बात पर व्यिधान खड़ा करना कदावचत उवचत नहीं ह.ै 

 डॉ.विजयलक्ष्मी साधौ -  माननीय सभापवत महोदय, गेूं  ंकी खरीदी में छन्नी लगाई जा 

रही ह ैऔर 20 रुपये प्रवत कवंटल दकसान  से िसूला जा रहा ह.ै 
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 सभापवत महोदय -  26 वमनट में भी आप नहीं बोल पाए. दफर बोल रह ेहैं. बहादरु िंसंह 

जी अपना िक्तव्य जारी रखें. 

 श्री बहादरु िंसंह चौहान - मेरी अपनी जानकारी में मैं दकसान ूं .ं अभी उपाजयन का काम 

चालू ही नहीं हुआ ह ैतो कहां छन्नी लग रही ह.ै 

 सभापवत महोदय -   प्रवतदक्रया नहीं दें. 

 श्री बहादरु िंसंह चौहान - सभापवत महोदय, 25 माचय से खरीदी मध्यप्रदशे में चालू होगी 

तो छन्नी कहां से लग गई. 

 डॉ.विजयलक्ष्मी साधौ - दकस नींद में हो. हमारे एररये  में दखेो जरा. 

 श्री बहादरु िंसंह चौहान - 25 माचय से उपाजयन का काम चालू होगा 15 मई तक. 

 डॉ.विजयलक्ष्मी साधौ - आप ्याली पुलाि में हो. आप मंुगेरीलाल के सपने दखे रह े

हो.(..व्यिधान..)आप मैदान में उतरो तब पता चलेगा. 

 सभापवत महोदय -  कृपया आपस में चचाय न करें. 

 श्री बहादरु िंसंह चौहान -  आपको न जानकारी महशे्वर की ह ैऔर बुखार की गोली क्या 

कृवष की जानकारी भी नहीं ह.ै 

 डॉ.विजयलक्ष्मी साधौ - सभापवत महोदय, यह क्या  बोल रह ेहैं. मेरा आरोप ह.ै मुझे भी 

खेती-दकसानी जानती ूं .ं(..व्यिधान..) सारा ज्ञान आपमें नहीं ह.ै 

 श्री बहादरु िंसंह चौहान - (..व्यिधान..) हरी वमचय और लाल वमचय में क्या अंतर ह.ै 

 (..व्यिधान..) 

 श्री सज्जन िंसंह िमाय - मैं बता दतेा ूं  ंलाल वमचय और हरी वमचय का फकय . लाल वमचय लाल 

रंग की होती ह ैहरी वमचय हरे रंग की होती ह.ै 

 डॉ.विजयलक्ष्मी साधौ - आप क्य  भूल जाते हैं दक वनमाड़ वमचय का एररया ह.ै वनमाड़ की 

वमचय बहुत तीखी होती ह.ै 

 (..व्यिधान..) 

 सभापवत महोदय - कृपया सभी बैठ जाएं. बहादरु जी िक्तव्य जारी रवखये. 

 श्री बहादरु िंसंह चौहान - सभापवत महोदय, वजतना मेरा समय ह ै उतना दें. मुझे सभी 

विभाग  पर बोलना ह.ै आप मालिा के हैं तो कृपा तो मेरे ऊपर रहगेी. 

 सभापवत महोदय -  हमारी तो सब पर कृपा ह.ै 
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 श्री बहादरु िंसंह चौहान - सभापवत महोदय, हमारी सरकार ने फसल बीमा योजना जो 

2019-20, 2021-22 तक का 17 हजार करोड़ दकसान  के खाते में वशिराज जी की सरकार ने 

और वित्त मंत्री जी ने प्रािधान दकया ह.ै 

 श्री शशांक श्रीकृष्ण भागयि - (अपने आसन पर बैठे-बैठे) सभापवत महोदय, 

 सभापवत महोदय -  भागयि जी, वबल्कुल नहीं. बैठ-बैठे भी नहीं बोलेंगे और बोलने के वलये 

खड़ े भी नहीं ह गे. 

 श्री बहादरु िंसंह चौहान-- माननीय सभापवत महोदय, प्रधानमंत्री दकसान सम् मान वनवध 

और मु् यमंत्री दकसान कल् याण योजना रावश छोटी होगी, लेदकन इस योजना का महत् ि बहुत ह.ै 

प्रधानमंत्री दकसान सम् मान वनवध में एक िषय में 6 हजार रूपये 3 दकश् त  में ददये जाते हैं और 

मु् यमंत्री दकसान कल् याण योजना में 4 हजार रूपये 2 दकश् त  में ददये जाते हैं. इस प्रकार 10 हजार 

रूपये एक कृषक को एक िषय में वमलते हैं.  

 श्री नीरज विनोद दीवक्षत--  मु् यमंत्री सम् मान योजना के नोरटस लोग  के पास जा रह ेहैं. 

िापस पैसे मांगे जा रह ेहैं.  

 सभापवत महोदय--  नीरज जी बार-बार   यिधान न करें.  

 श्री बहादरु िंसंह चौहान--  माननीय सभापवत महोदय, यह 10 हजार रूपये एक सक्षम 

दकसान के वलये, सक्षम   यवक्त के वलये कम होते हैं, लेदकन िह मध् यप्रदशे का दकसान जो सीमांत 

कृषक और लघु कृषक ह ैवजसके पास एक हके् टेयर, एक बीघा, दो बीघा जमीन ह ैउसके वलये 10 

हजार रूपये बहुत ही महत् िपूणय हैं. इसमें हमारे सीमांत और लघु कृषक इन दोन  योजनाओं से 

मध् यप्रदशे में 80 से 82 प्रवतशत तक किर होते हैं. 10 हजार रूपये प्रा् त करके दकसान अपना 

उच् च दकस् म का बीज, दिाई और अच् छी खेती कर लेता है. यह योजना 1 फरिरी 2019 को केन् र न े

लागू की ेी और इसी तरह 25 वसतम् बर 2020 को मु् यमंत्री दकसान कल् याण योजना हमारी 

सरकार ने शुरूआत की ेी. इन दोन  योजनाओं से अभी तक 76 लाख 53 हजार दकसान  के खात  

में 15 हजार करोड़ रूपये मध् यप्रदशे सरकार ने स् े ानांतररत कर ददये हैं और अभी तक वभन् न-वभन् न 

योजनाओं से, हां उसमें उपाजयन की रावश है, अब उपाजयन में फायदा कैसे हो रहा है, मैं बताना 

चाहता ूं .ं हम एक कवंटल गेंूं  ले जाते हैं 1600 में, 1700 में वबकता ह ैऔर िही गेंूं  यदद हम 

उपाजयन केन् र पर ले जाते हैं तो 2015 में वबकेगा. 300 रूपये प्रवत कवंटल, 200 रूपये प्रवत कवंटल 

दकसान को लाभ हुआ दक नहीं हुआ. इस प्रकार 66684 करोड़ रूपया का उपाजयन योजना में 
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माननीय जगदीश दिेड़ा जी ने प्रािधान रखा ह.ै मैं बहुत-बहुत धन् यिाद दनेा चाहता ूं  ंजगदीश 

दिेड़ा जी को तादक दकसान  का गेंूं  उपाजयन केन् र  पर वबक सके.  

 सभापवत महोदय--  आप दकतना समय और लेंगे. दो वमनट में अपना भाषण खत् म करें.  

 श्री बहादरु िंसंह चौहान-- माननीय सभापवत महोदय, हम जानते हैं दक िषय 2018 का 

चुनाि जब हुआ ेा तो कांग्रेस पाटती का घोषणा पत्र ेा दक हम मध् यप्रदशे के प्रत् येक दकसान के 2 

लाख रूपये माफ करेंगे, अच् छी घोषणा की ेी, मैं धन् यिाद दनेा चाहता ूं .ं इन् ह ने एक बड़ी 

जानकारी दी एक सफेद कागज, एक नीला कागज, एक गुलाबी कागज हर गांि-गांि में बंटिाये 

गये. अब सुवनये उसमें क् या हुआ 11 ह जार करोड़ माफ हुये दकतने हुये मुझे पूरा आंकड़ा पता नहीं 

ह,ै लेदकन मैं जानकारी दनेा चाहता ूं  ंिह 2 लाख रूपये दकसान  को दनेे की घोषणा की ेी उसमें 

मध् यप्रदशे के कई दकसान चक् कर में आ गये और बहुत सार  ने बैंक में पैसा जमा नहीं दकया. आज 

मध् यप्रदशे के कई दकसान वडफाल् टर हो गये और मेरी विधान सभा के विधायक जी और मैं गया ेा 

तो मुझे नगद, णण, बीज और उियरक नहीं वमल रहा ह,ै क् य दक िह वडफाल् टर हो गये. मैं माननीय 

मु् यमंत्री जी को इस मंच से इस बात के वलये धन् यिाद दनेा चाहता ूं  ं ...(  यिधान)...  कल 

माननीय मु् यमंत्री जी ने ससे वडफाल् टर दकसान जो इनकी िजह से परेशान हुये हैं ...(  यिधान)... 

उनका पैसा हमारी सरकार ने भरने का वनणयय वलया है, मैं उनको धन् यिाद दनेा चाहता ूं .ं 

...(  यिधान)...   

 सभापवत महोदय--  मैं भी आपको धन् यिाद दनेा चाहता ूं ,ं अपना िक् त  य समा् त करें.  

 श्री नीरज विनोद दीवक्षत--  आपके डबल इंजन की िजह से ...(  यिधान)...  आपके मंत्री ने 

खुद कहा ह ै27 लाख दकसान  का कजाय माफ हुआ ह.ै ...(  यिधान)...   

 श्री शशांक श्रीकृष् ण भागयि--  के.सी.सी. की दकश् तें बनाई ेी ...(  यिधान)...  उसका क् या 

होगा. ...(  यिधान)...   

 सभापवत महोदय--  भागयि जी आपका नाम वलखिा दीवजयेगा, आपको बोलने का अिसर 

वमलेगा.  

 श्री बहादरु िंसंह चौहान--  माननीय सभापवत महोदय, हमारी सरकार ने और मु् यमंत्री 

जी ने कोरोना काल में वबजली के वबल माफ करने की बात कही ेी.   

   

      श्री बहादरु िंसंह चौहान (जारी..)  

  और उसको लेकर सरकार समाधान योजना लाई ेी और समाधान योजना में कई लोग  ने 

वबल जमा कर ददये ेे. मैं मु् यमंत्री जी को और माननीय जगदीश दिेड़ा जी को धन् यिाद दनेा 
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चाहता ूं  ंदक कोरोनाकाल के वबल भी माननीय मु् यमंत्री जी ने और हमारी सरकार ने माफ दकया 

ह.ै  

 सभापवत महोदय -- बहुत बहुत धन् यिाद, कृपया अब समा् त करें.  

    ..(  यिधान..) 

 श्री बहादरु िंसंह चौहान -- माननीय सभापवत महोदय, वजन् ह ने समाधान योजना में पैस े

भर ददये ेे, उनको भी अलग वबल में समायोवजत दकया जायेगा.  

 सभापवत महोदय -- बहुत-बहुत धन् यिाद, माननीय सदस् य कृपया अब समा् त करें.  

 श्री बहादरु िंसंह चौहान -- माननीय सभापवत महोदय, एक योजना पर बोलना बहुत 

जरूरी ह.ै (  यिधान..) 

 सभापवत महोदय -- (श्री नीरज विनोद दीवक्षत एि ंशशाकं श्रीकृष् ण भागयि सदस् यगण द्वारा 

लगातार अपन ेआसन ेस ेकुछ कहन ेपर) श्री नीरज एिं शशांक श्रीकृष् ण भागयि जी आप बार-बार 

मत उरठये, हर बार उठना जरूरी नहीं ह.ै आपके कारण ही समय ज् यादा हो रहा ह.ै आप दोन  

सदस् य  के कारण समय ज् यादा   यतीत हो रहा ह,ै आप दोन  बैठ जाईये. श्री बहादरु िंसंह चौहान 

जी आप भी अब समा् त करें. (  यिधान..) 

 श्री बहादरु िंसंह चौहान -- माननीय सभापवत महोदय, पंचायत, ग्रामीण और संबल योजना 

पर बोलकर मैं अपनी बात समा् त कर दूगंा.  

 सभापवत महोदय -- आप जल् दी समा् त करें.  

 श्री बहादरु िंसंह चौहान -- माननीय सभापवत महोदय, बहुत महत् िपूणय बात ह.ै प्रधानमंत्री 

ग्राम सड़क योजना पर समय कम होने के कारण प्रधानमंत्री आिास ग्रामीण और शहरी पर बोलना 

चाहता ूं .ं  माननीय सभापवत महोदय, हमारी सरकार अभी तक 23 लाख 50 हजार मकान 

पूणय कर चुकी ह.ै हमारी सरकार अगले तीन वित् तीय िषों में मध् यप्रदशे में 33 लाख मकान बनाने 

िाली ह.ै माननीय सभापवत महोदय, जल जीिन वमशन बहुत महत् िपूणय ह.ै  

 शशाकं श्रीकृष् ण भागयि -- माननीय सभापवत महोदय, एक बात बतायें.  

 सभापवत महोदय -- भागयि जी यह वबल् कुल ठीक बात नहीं है. भागयि जी की कोई बात 

ररकाडय में नहीं आयेगी.  

 शशांक श्रीकृष् ण भागयि -- XXX 

 सभापवत महोदय -- आप बैठ जायें, श्री बहादरु िंसंह चौहान जी आप बोलें और समा् त करें.  
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 श्री बहादरु िंसंह चौहान -- माननीय सभापवत महोदय, जल जीिन वमशन हम जानते हैं, 

इतने साल राजनीवत में हो गये हैं. हैंडपंप लगाकर, मोटर डालकर अभी तक पानी की समस् या आज 

तक हल नहीं हुई ह,ै यह हमारी सरकार ह ैदक सतह से योजना बनाकर 38.55 प्रवतशत ग्रामीण 

के्षत्र  को पानी द ेचुकी ह.ै  

 श्री बैजनाे कुशिाह -- माननीय सभापवत महोदय, इनकी एक भी नल जल योजना सफल 

नहीं ह.ै  

 श्री बहादरु िंसंह चौहान -- माननीय सभापवत महोदय, 75 योजनाएं सतह की बनाई गई 

ह.ै  

 सभापवत महोदय -- श्री लक्ष् मण िंसंह जी आप बोलें.  

 श्री बहादरु िंसंह चौहान -- माननीय सभापवत महोदय, 75 योजनाओं से 16 हजार 853 

गांि  में नल जल योजना बनाकर पानी ददया जायेगा.  

 सभापवत महोदय -- बहुत-बहुत धन् यिाद, श्री लक्ष् मण िंसंह जी आप बोलें.  

 श्री बहादरु िंसंह चौहान -- माननीय सभापवत महोदय, अंत में संबल योजना पर बोलकर 

समा् त कर दूगंा. (  यिधान..) 

 सभापवत महोदय --  आपका बहुत-बहुत धन् यिाद, अब आप  विभाग की अनुदान मांग  पर 

बोल लीवजयेगा. (  यिधान..) 

 श्री बहादरु िंसंह चौहान -- माननीय सभापवत महोदय, एक वमवनट द ेदीवजये. (  यिधान..) 

 सभापवत महोदय -- श्री बहादरु िंसंह जी, आप वडमांड पर बोल लीवजयेगा, पयाय् त समय 

हो गया ह.ै (  यिधान..) 

 श्री बहादरु िंसंह चौहान -- माननीय सभापवत महोदय, मैं एक वमवनट में अपनी बात 

समा् त कर दूगंा.  

 श्री लक्ष् मण िंसंह(चाचौड़ा) -- माननीय सभापवत महोदय, यह सियश्रेष् ठ पुरस् कृत विधायक 

हैं, समय का ध् यान रखेंगे. 

 श्री बहादरु िंसंह चौहान -- माननीय सभापवत महोदय, 01 जुलाई 2018 को संबल योजना 

माननीय मु् यमंत्री जी द्वारा शुरू की गई ेी, इस योजना में 3 लाख 29 हजार वहतग्रावहय  का 

लाभ हुआ और 2 हजार 727 करोड़ रूपये उन वहतग्रावहय  के खाते में सरकार द्वारा अंतररत दकये 

गये हैं. माननीय सभापवत महोदय, बहुत-बहुत धन् यिाद.  

 श्री लक्ष् मण िंसंह -- बहुत बव ढया, अब आपकी ेोड़ी बहुत पोल खोलते हैं. 
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 श्री बहादरु िंसंह चौहान -- मेरी तो कोई पोल नहीं ह.ै  

 श्री लक्ष् मण िंसंह-- माननीय सभापवत महोदय, मैं ज् यादा समय नहीं लंूगा पांच वमवनट में 

अपनी बात समा् त करंूगा. वित् तमंत्री जी और पूरी सरकार यह िैसे ही बहुत परेशानी में है. मैं 

इनकी परेशानी उलझन ज् यादा नहीं बढाऊंगा.  

 माननीय सभापवत महोदय, अवभभाषण पर मु् यमंत्री जी ने जो भाषण ददया, एक बजट 

का प्रवतिंबंब होता ह ैऔर माननीय वित् तमंत्री जी ने जो बजट पेश दकया है, 2 लाख 80 करोड़ 

रूपये का बजट और कजाय उससे ज् यादा होने का अनुमान ह.ै बजट भी बढ रहा ह ैऔर कजाय भी बढ 

रहा ह ैऔर भ्रष् टाचार के प्रकरण भी बढ रह ेहैं. मैं आपको आपके लोकायुक् त के आंकड़ ेदतेा ूं .ं बड़ी 

गंभीर बात ह ै3 लाख करोड़ रूपये के ऊपर आपका कजय हो जायेगा और भ्रष् टाचार के मामले बढते 

जायेंगे तो यह पैसा कहां जायेगा? और आषेयक दबाि से प्रदशे दबा रहगेा, इस पर ध् यान दनेे की 

आिश् यकता ह.ै लोकायुक् त पुवलस और आषेयक अपराध प्रकोष् ठ के आंकड़  का अध् ययन दकया गया 

ह,ै िषय 2020 में वसफय  118 लोग  ने ररश् ितखोर अवधकारी अेिा कमयचारी की वशकायत की ेी 

और अब यह बढकर 341 हो गए हैं, यावन 289 प्रवतशत की िृवद्ध हुई है, लोकायुक् त की काययिाही 

में, ररश् ितखोरी की काययिाही में. यह गंभीर बात ह.ै दफर मध् यप्रदशे में आईएएस, आईपीएस और 

आईएफएस के 100 से अवधक अफसर  पर भ्रष् टाचार और अवनयवमतताओं के मामले में, उन पर 

ई डज ल् यू की जांच चल रही है, िे ई डज ल् यू के घेरे में हैं. डॉ. गोविन् द िंसंह जी ने इस पर प्रश् न 

लगाया ेा, यह उसके उत् तर में आपने जिाब ददया ह.ै आप सन् 2021 के आंकड़े दखेें, तो राजस् ि में 

53 मामले हैं, पंचायत और ग्रामीण विकास में 32 मामले हैं, आपने अभी बहुत सारे तो रवजस् टडय 

नहीं दकए हैं, इनको मैं इससे दस गुना मानता ूं ाँ, कोई वशकायत लेकर जाता है, तो मामले रवजस् टडय 

नहीं होते हैं. इसको आप ेोड़ा सुदढृ कीवजये, सतकय ता आयोग को सुदढृ बनाइये. गुना में सतकय ता 

आयोग का दफ्तर हम दखेने गए तो बहुत समय तक उसे ढंूढते रहे, दफ्तर ही नहीं वमला, भ्रष् टाचार 

की वशकायत करनी ेी. कहीं दरू, एक छोटे से कमरे में िहां सतकय ता आयोग का दफ्तर ेा, वजसमें 

अंधेरा ेा, िहां हमें कोई नहीं वमला, फाईल  का ढेर लगा हुआ ेा. तो एक प्रयास होगा भ्रष् टाचार 

को दबाने का, यदद कोई उसमें फंस गया ह ैतो उसको बचाने का. इस पर विशेष ध् यान दीवजये. यह 

मेरा आपसे वनिेदन ह.ै  

 माननीय सभापवत महोदय, आपने पशुपालन पर बजट बढाया है, बहुत अच् छी बात ह.ै 

लेदकन पशुपालन में सबसे बड़ी समस् या क् या आती ह ै दक जो बैंक होती हैं, िह रोजगार के वलए 

लोन नहीं दतेी हैं, पशुपालन के वलए लोन नहीं देती हैं. आपकी योजना है, 5-6 लाख रुपये आप 
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पशुपालन के वलए दतेे हैं. लेदकन मेरे पास ससे कई दकसान आते हैं. हमारे सभी साेी मुझसे सहमत 

ह गे और भाजपा के साेी भी सहमत ह गे दक बैंक उनको णण नहीं दतेे हैं, को-फषडयनेशन की कमी 

प्रशासन और बैंक में ह.ै  

 सभापवत महोदय, िन  के बारे में आपने कहा ह ैदक आप वजनको  नेशनल पाकय  से हटाते हैं, 

आपने उसको 10 लाख रुपये से बढाकर 15 लाख रुपये मुआिजा कर ददया, यह बहुत अच् छी बात 

ह.ै लेदकन महगंाई को देखते हुए यह रावश कम है, कम से कम 20 लाख रुपये आप उनको दें, 

वजनको आप िन के्षत्र से विस् े ावपत कर रह े हैं और िन के्षत्र को बढाना भी बहुत आिश् यक ह.ै 

सेंचुरी बनाना आिश् यक ह.ै आपने रातापानी सेंचुरी अभी वडक् लेयर दकया ह.ै यह अच् छी बात ह,ै 

हमें और भी बनाना ह.ै एक राघौगढ की सेंचुरी प्रस् तावित ह.ै 

 श्री उमाकांत शमाय - आदरणीय उसमें वसर ज-लटेरी भी जोड़ना ह.ै  

 श्री लक्ष् मण िंसंह - सभापवत महोदय, इनका जंगल भी हमारे जंगल से जोड़ दीवजये, बहुत-

बहुत धन् यिाद. इससे और अच् छी सेंचुरी बन जायेगी. लटेरी का जंगल भी लगा हुआ है, हमारे 

जंगल से, तो िह भी जुड़ जाएगा. क् य दक आप देवखये दक जो बाघ हैं, यह भोपाल शहर के आस-

पास घूम रह ेहैं.  

2.48 बजे  [सभापवत महोदय (डॉ. राजेन् र पाण् डये) पीठासीन हुए] 

 सभापवत महोदय, आप यहां न् यू माकेट से जाइये, आपको 20-25 दकलोमीटर दरू  बाघ 

ददख जायेगा और यह बाघ जो शहर के पास आ रह ेहैं, यह बहुत खतरनाक बात ह.ै इनका एक 

बहुत पुराना कॉररडोर होता ेा. भोपाल-बैरवसया-मधुसूदनगढ-राघौगढ-गुना-फतेहगढ और दफर 

राजस् े ान में सिाई माधौपुर वनकल जाते ेे. यह कॉररडोर बनाने के वलए आपको राघौगढ की 

सेंचुरी बनाना बहुत आिश् यक ह.ै इसवलए मैं आपसे वनिेदन करूाँ गा दक आप यह करें. दफर आपके 

जो िन विभाग में ् लांटेशन होते हैं, क् य दक िन विभाग एक ससा विभाग ह ै दक जो बहुत सारा 

रोजगार, बहुत सारी मजदरूी, हमारे गरीब मजदरू  को द ेसकता है, तो ् लांटेशन आप करते हैं, 

उसमें टू्यबिेल का प्रािधान नहीं होता है. अभी हमने राघौगढ में एक ् लांटेशन चाचौड़ा में 

बनिाया ह,ै तो मैंने दखेा ह ैदक िहां पानी का कोई स् त्रोत नहीं ेा, मैंने उनसे पूछा दक तुम पेड़ लगा 

रह ेहो, तुम पानी कहां से दोगे, िह बोला दक ् लांटेशन में पानी टैंकर से देंगे. तो मैंने कहा दक टैंकर 

से कैसे इतना बड़ा ् लांटेशन सिायइि करेगा ? तो िह बोला दक इसमें प्रािधान नहीं ह ै दक हम 

टू्यबिेल करें. मुझे यह सुनकर बड़ा आश् चयय हुआ दक जब आप लाख  रुपये खचय करके ् लांटेशन 

करते हैं और एक टू्यबिेल का प्रािधान नहीं करते हैं, तो इसका प्रािधान करें.  
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 सभापवत महोदय, मैं गौ धन योजना के बारे में आपसे कूं ाँगा. यह गौशालाएं, जो हमने 

बनाई हैं, उनका संचालन ठीक से नहीं हो पा रहा ह.ै आप जो रावश भेजते हैं, िह पता नहीं दक क् या 

कारण ह,ै िह रावश िहां खचय नहीं होती ह.ै यदद रावश खचय होती ह ैतो ददखती नहीं ह ैऔर जैसा 

मैंने जब मु् यमंत्री जी बोल रह ेेे, उस समय हस् तके्षप करके भी कहा ेा और मैं दफर से कह रहा ूं ाँ 

दक ये गौशालाएं आपकी तब तक नहीं चलेगी, जब तक आप सस् ता चारा और भूसा उपलज ध नहीं 

करिाएंगे और सस् ता भूसा उपलज ध तब होगा, जब आप भूसे का अन् य प्रदशे  में पररिहन रोकें गे. 

अभी जब मैं सदन के वलए सोमिार को आ रहा ेा, तो मैंने दखेा दक यहां भोपाल के पास और 

हमारे उधर भी बहुत सारे हािेस् टर लगे हैं, जब हािेस् टर चलता ह ैतो भूसा उड़ा जाता है, बचता 

नहीं ह,ै हािेस् टर  पर रोक लगाइए. बहुत सारे भूसे के   यापारी दकसान  के खेत  में जा रह ेहैं और 

उनसे कह रह ेह ैदक हमें भूसा द ेदो. अब ये महाराष् ट्र, गुजरात या कहीं ले जाएंगे तो यहां भूसे की 

ददक् कत होगी. इस बार 15 रुपए दकलो भूसा खरीदा ह.ै छत् तीसगढ में वजस तरह की गौधन योजना 

चल रही ह,ै उसको यहां चलाने में क् या आपवत्त ह,ै आप जाइए छत् तीसगढ िहां के मजदरू खुद कहते 

हैं दक ये गौधन योजना से हमने अपनी बवच्चय  के वलए जेिर तक खरीदा ह.ै गोधन योजना से. िहां 

का जो मजदरू ह,ै िह इतना पैसा कमा रहा ह.ै सरकार िहां पर दो रुपए दकलो में गोबर खरीदती ह ै

और 6 रुपए में बेचती ह ैटाटा फटतीलाइजर को, तो 4 रुपए सरकर कमाती ह ैऔर 2 रुपए दकसान 

कमाता ह.ै इसमें कोई नुकसान िाली बात नहीं ह.ै इस तरह की योजना का भी आप दकयान् ियन 

करें तो अच् छा होगा.  

 सेल् फ हले् प ग्रुप के बारे में आपने कहा है, आपने बहुत सारी धनरावश इस ग्रुप को दी ह.ै 

धनरावश दनेा एक बात ह ैउसका दक्रयान् ियन कराना अलग बात है, आपका काम ये भी ह ैदक जो 

धनरावश आप द ेरह ेहैं, क् या िह सही हाे  में जा रही है, क् या उसका दक्रयान् ियन सही हो रहा ह,ै 

ये जरूर दवेखए, नहीं तो ये सारा पैसा इसी तरह इधर उधर हो जाएगा और उसका लाभ नहीं 

होगा. राघौगढ में एक एनसीयूआई का प्रोजेक् ट ह,ै िह कई साल  से चल रहा ेा, िहां पर उस 

प्रोजेक् ट को आपने बंद कर ददया और उसी प्रोजेक् ट को आपकी सरकार ने 3 साल पहले पुरस् कृत 

दकया. हमारे जो एनसीयूआई के कमयचारी जो उसको चला रहा है, आपने उन् हें ददल् ली में बुलाकर, 

आपकी ही केन् र सरकार ने उसको पुरस् कृत दकया और दफर इसको बंद कर ददया. मेरा यह वनिेदन 

ह,ै अभी सहकारी मंत्री भी बैठे हैं, मंत्री जी आप भी नोट कर लें, जो एनसीयूआई का जो प्रोजेक् ट ह,ै 

राघौगढ का, इसको शुरू कर दीवजए. इससे बहुत सारे सेल् फ हले् प ग्रुप जुड़ ेहैं, हमारे यहां जो डॉ. 

श्रीिास् ति इसको चला रह ेहैं, उनको आपने पुरस् कृत दकया तो इस प्रोजेक् ट को आप बंद न करें.  
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 दफर मनरेगा, मनरेगा में क् या हो रहा ह,ै क् या नहीं हो रहा ह,ै यह दकसी से वछपा नहीं ह.ै 

मनरेगा में मशीन  से आप काम करिाते हैं, मजदरू पलायन करते हैं और मजदरूी की जो दर है, िह 

बहुत कम ह.ै केरेला में मजदरू को एक ददन के वलए 700 रूपए वमलते हैं, गुजरात में 400 रूपए 

वमलते हैं और यहां पर केिल 150-180 रुपए वमलते हैं, जो बहुत ही कम ह,ै इसको बढाकर के कम 

से कम 300-400 रूपए कररए, वजससे दक मजदरू पलायन न करें और ये मशीन  से काम न हो, 

आप इसको सुवनवित करें.  

 दफर आपकी जो आबकारी नीवत है, उसकी आलोचना भी हो रही है, उसकी तारीफ भी हो 

रही ह.ै मेरा यह सोचना ह ैदक आप एकदम शराबबंदी करते हैं तो आपको जो रेिेन् यु वमलता ह,ै िह 

नहीं वमलेगा. वजन प्रदशे  में शराब बंदी आपने की ह,ै िहां शराबमादफया इतना सदक्रय ह ैऔर िहां 

शराब वमल रही ह,ै ससा नहीं ह ैऔर क्राइम रेट बढा ह.ै शराब बंदी के बाद वबहार और गुजरात में 

क्राइम रेट बढा ह,ै तो शराब बंदी एक दम से करना उवचत भी नहीं है, लेदकन मैं चाहता ूं  ं दक 

शराब की आदत भी न पढे, लत भी न पड़े, हमारे युिा इस तरह से न भटके. उसके वलए बहुत सारे 

एनजी  ह,ै बहुत सारी संस् े ाएं हैं, जो इसके विरुद्ध कायय करती ह ैआप ससी संस् े ाओं को बढाइए. 

आप इसको बंद करके रेिेन् यु को एकदम खत् म मत कीवजए, नहीं तो आपका ये जो 3 से साढे तीन 

लाख का जो कजाय ह ैये और बढ जाएगा, इस तरफ भी ेोड़ा ध् यान दीवजए.  

 सभापवत महोदय - माननीय दकतना समय और लेंगे.  

 श्री लक्ष् मण िंसंह - आप कहें तो बैठ जाऊं, और बस 1 वमवनट. कोरोना की महामारी दकसी 

से वछपी नहीं ह.ै कोरोना के समय हमने जो दखुदायी वस्ेवतयां दखेी, िह वनवित रूप से दकसी से 

वछपी नहीं ह.ै सरकार बनते ही सरकार पर जो सबसे बड़ी वजम् मेदारी आयी ेी, अगले ददन ही 

लॉक डाउन लग जाना, अगले ददन लॉक डाउन लग जाने से सारी आषेयक गवतविवधयां रूक 

जाना,सारे स् त्रोत  का बंद हो जाना और िैसी चुनौतीपूणय वस्ेवत में शासन को, सरकार को काम 

करना. सरकार ने काम करना प्रारंभ दकया और उसी का पररणाम रहा, चाह ेविश् ि भर में कोरोना 

को लेकर जो वस्ेवत रही हो लेदकन मध् यप्रदशे में माननीय मु् यमंत्री जी स् ियं सड़क  पर वनकले. 

माननीय मु् यमंत्री जी स् ियं आगे बढकर के लोग  को जागरूक करने की कोवशश की और उसी का 

पररणाम रहा दक हमने तेजी के साे में पूरे मध् यप्रदशे में कोरोना पर वनयंत्रण दकया. आज पूरे 

मध् यप्रदशे भर में आक् सीजन ् लांट तहसील मु् यालय  तक लग जाना कोई छोटी और सामान् य बात 

नहीं ह.ै आप हममें से कई लोग यहां पर पहली बार नहीं आये हैं. हम सबने िह कवमयां दखेी हैं. 

ग्रामीण के्षत्र की वस्ेवत को हम ध् यान में लाये, हम तहसील मु् यालय  की वस्ेवतय  को ध् यान में 
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लाये.विगत िषों में हमारे ग्रामीण के्षत्र दकतने कमजोर हुआ करते ेे, पहुचंने के वलये सड़कें  नहीं ेी. 

अब प्रवतिषय हजार  दकलोमीटर सड़कें  बनायी जा रही हैं. एक गांि से दसूरे गांि को जोड़ा जा रहा 

ह,ै उस गांि में कैसे अच् छा स् कूल बन सके उसकी कायय योजना बनायी रही ह.ै घर-घर में कैसे पानी 

नल  के माध् यम से पानी पहुचं सके, नल-जल योजना जल वमशन के माध् यम से उसे पूरा दकया जा 

रहा ह.ै वशक्षा गुणित् तापूणय वमले , उन् हें स् िच् छ पेयजल वमल सके, उन् हें अच् छी सड़क वमल सके और 

इसी के साे में हमारा मध् यप्रदशे कृवष बाहुल् य के्षत्र ह ै और यह भी दकसी से छुपा नहीं ह ै दक 

भारतीय जनता पाटती की सरकार ने प्रारंभ दकया ेा दक वबना वबजली के वबना पानी के, वबजली 

भी पयाय् त हो जाये और मैं एक बात पुन  दोहराना चाूं गंा दक हमारा वसफय  3100 मेगािाट 

वबजली का उत् पादन पूरे मध् यप्रदशे भर में हुआ करता ेा. तात् कावलक समय में आज हम वसफय  पिन 

ऊजाय के माध् यम से 5000 मेगािाट से अवधक उत् पादन कर रह ेहैं, हम 29 हजार मेगािाट से कई 

गुना आगे पहुचं गये हैं., अगर मैं, छोटी सी बात करंू तो हर विधान सभा में छोटे बड़ ेडमे  की 

सं् या दखेी जाये तो लगातार डेम बढते गये, पयाय् त पानी हमें वमलने लगा, पयाय् त वबजली हमें 

वमलने लगी.कृवष उत् पादन हमारा लगातार बढा ह ैऔर यही कारण रहा दक मध् यप्रदशे एक बार 

नहीं एकावधक बार कृवष कमयण पुरस् कार माननीय राष् ट्रपवत महोदय के द्वारा प्रदान दकया गया और 

उस समय यह भी दखेा गया दक अभी भले ही केन् र में भारतीय जनता पाटती की सरकार ह,ै लेदकन 

जब केन् र में कांग्रेस की सरकार केन् र में होने की वस्ेवत में भी मध् यप्रदशे में कृवष का उत् पादन बढने 

के कारण कृवष कमयण पुरस् कार इस भारतीय जनता पाटती की सरकार माननीय के पररश्रम से प्रा् त 

हुआ ेा. 

 डॉ. विजयलक्ष् मी साधौ - माननीय अध् यक्ष महोदय,यह बार-बार 2003 के बाद की बात कर 

रह ेहैं. आप यह क् य  भूल जाते हो दक उस समय सरदार सरोिर, ओंकारेश् िर फन गोइंग प्रोसस ेे, 

पाइप लाइन में ेे. िह जब बने तो आपको वबजली वमली. यह तो ददव्िजय िंसंह की सरकार भी 

बोल रही ेी दक हम आपको 2013 में वबजली देंगे. यह तो हम भी बोल रह ेेे. आपने यह कोई 

बड़ा काम नहीं दकया, यह फन गोइंग प्रोसस ेी. 

 श्री रघुनाे िंसंह मालिीय - 2013 में आपने वबजली कब दी ? 

 डॉ. राजेन् र पाण् डये - आपने तो हमने जो योजनाएं बनायीं ेी उन योजनाओं को बंद कर 

ददया. देंगे, दी नहीं. आपने तो कहा ेा दक दो लाख रूपये कजय माफ करेंगे,आपने दो लाख रूपये का 
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कजय माफ दकया नहीं और नहीं दकया इसी के कारण आपकी यह ददुयशा हुई ह.ै आज आप आइसीयू 

में आ गयी हैं.  
 डॉ. विजयलक्ष् मी साधौ - कोई ददुयशा नहीं हुई है, आइसीयू में नहीं ूं .ं जो मु्े आपने 

वलये,जो प्रदशे की जनता को भड़काया, उसके कारण आप हो. अभी तो आप वपछले दरिाजे पर बैठे 

हो 

 डॉ. राजेन् र पाण् डये - पूरी कांग्रेस तो पूरे दशे भर में िैसे ही िेंटीलेटर पर आ गयी ह ैऔर 

कांग्रेस आइसीयू में बैठी हुई ह.ै 

 श्री मनोज चािला - राजेन् र जी आप दकतनी भी तारीफ कर लो आपको मंत्री नहीं बनायेंगे. 

 डॉ. अशोक मसयकोले - आप सुरवक्षत हो, मंत्री बन गये क् या. 

 अध् यक्ष महोदय - आप बैठ जायें. 

 श्री मनोज चािला - मंत्री बनने के चक् कर में तारीफ कर रह ेहैं.सरकार की तारीफ इसीवलये 

हो रही ह.ै 

 अध् यक्ष महोदय - आप लोग बैठ जायें. विषय पर आइये. 

 डॉ. राजेन् र पाण् डये-  माननीय अध् यक्ष महोदय, पूरे मध् यप्रदशे में सामावजक समरसता का 

िातािरण वनषमयत करने के वलए, समस् त िगों के वलए, चाह ेअनुसूवचत जनजावत हो, जावत हो, 

वपछड़ा िगय हो या सामान् य िगय हो, उन समस् त िगों के वलए, उन सारी योजनाओं का दक्रयान् ियन 

करने के वलए, इस बात को आगे बढाते हुए, मैं कहना चाूं गंा दक हमारी सरकार ने बच् च  के वलए 

अलग से जो बजट बनाया ह,ै बच् च  के भविष् य के वलए, 1 िषय की आयु से लेकर 18 िषय की आयु के 

बच् च  के वलए, एक विशेष कायय योजना प्रारंभ की गई ह,ै िह सराहनीय ह.ै  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, पूरे मध् यप्रदशे में 11 निीन औद्योवगक के्षत्र प्रारंभ दकए जा रह ेहैं, 

इससे हमारे प्रदशे में उद्योग  के वलए औद्योवगक िातािरण का वनमायण होगा, हमारे यहां वनिेश 

बढेगा, लोग  के वलए रोजगार के अिसर बढेंगे. अभी रोजगार मेले के माध् यम से लगातार युिाओं 

को रोजगार के अिसर ददये जा रह ेहैं. साधौ दीदी, मैं, आपको बताना चाूं गंा दक वसफय  और वसफय  

विगत चार माह में 5 हजार करोड़ रुपये से अवधक का णण, नए छोटे-बड़े रोजगार धंधे प्रारंभ 

करने के वलए ददया गया ह.ै यह केिल इन चार महीन  में हुआ है, मैं, कोई वपछली बात नहीं कर 

रहा ूं .ं अभी दफर रोजगार-मेला लगने िाला ह,ै आप, अपने वजले में जो रोजगार मेला लगे, उसमें 

अिश् य जाइयेगा तादक आपको यह पता चल सके दक भारतीय जनता पाटती की सरकार, रोजगार के 
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वलए, बेरोजगार  की बेरोजगारी को दरू करने के वलए, दकतना काम कर रही ह.ै मैं, पुन  इसका 

स् िागत करता ूं ,ं बहुत-बहुत धन् यिाद.  

 श्री बाला बच् चन (राजपरु)-  माननीय अध् यक्ष महोदय, िषय 2022-23 के आय-  ययक पर 

सामान् य चचाय हो रही ह ैलेदकन दभुाय् य की बात यह ह ैदक माननीय वित् त मंत्री जी, आय-  यय पर 

जो चचाय हो रही ह,ै उसकी बुकलेट कहां ह ै? हर िषय इससे संबंवधत बुक वमलती है, हम दकसको 

दखेकर आंकड़ ेजुटायेंगे ?  

 माननीय वित् त मंत्री जी, आप इस पर ध् यान दें दक आपने इस िषय बुकलेट सकुय लेट नहीं की 

ह,ै हमें नहीं वमली ह.ै  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, सरकार का वजतना बजट ह,ै उससे अवधक सरकार पर कजय ह.ै 

जहां तक मैंने जो समझा ह ैऔर मैंने जो दखेा ह ैजो विवनयोग है, माननीय संसदीय कायय मंत्री जी, 

आपसे और सरकार से मैं, पूछना चाहता ूं  ंदक वपछली बार जब माननीय वित् त मंत्री जी को सदन 

के सदस् य  की बात  का उत् तर दनेा ेा, उनके प्रश् न  का जिाब दनेा ेा तो आपने फटाफट वित् त 

मंत्री जी की  र इशारा दकया और उसके बाद, उनसे अपना िक् त  य समा् त करिा वलया.  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, मेरा आपके माध् यम से सरकार से आग्रह ह ैदक राज् य सरकार का 

जो बजट ह,ै जहां तक मैंने समझा ह ैलगभग 2 लाख 79 हजार 253 करोड़ रुपये का विवनयोग ह ै

और कजय में जो सरकार डूबी हुई ह,ै िह लगभग 3 लाख 25 हजार 153 करोड़ रुपये ह.ै सरकार को 

बजट बनाना चावहए, वजन   यवक्तय  के वलए, वजस के्षत्र के वलए, वजन काम  के वलए, सिािंगीण 

विकास के वलए, सियहारा िगय को किर करने के वलए, आप आंकाड़  का मायाजाल तो बुक में बहुत 

बव ढया संजो लेते हैं लेदकन जब उसे खचय करने की बात आती तो आपने दकस-दकस तरीके से, बजट 

को लुटाया ह,ै मैं, उसका वजक्र और िणयन यहां करना चाूं गंा. आपने बजट की शुरूआत  मयायदा 

पुरूषोत् तम भगिान श्री राम का स् मरण करते हुए की है, दोन  स् े ान  पर राज् यपाल जी के 

अवभभाषण में और वित् त मंत्री जी के बजट भाषण में भी संत रविदास जी के दोह  को आपने अंत में 

इंवगत करते हुए उसका समापन दकया ह.ै  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं, इसी को कोड करते हुए भगिान श्री रामचंर जी को स् मरण 

करते हुए, आपने जो बजट बनाया है, उसी से, मैं, भी अपनी शुरूआत करता ूं  ंदक सरकार दकतनी 

भटकी हुई ह,ै आपने यहां वजन कंवडकाओं का उल् लेख दकया ह,ै मैंने आपकी पूरी बजट की पुवस्तका 

पढी ह,ै इसमें लगभग 53 पृष् ठ हैं और 202 कंवडकायें हैं, ससे ही राज् यपाल जी के अवभभाषण को 

भी मैंने पढा ह ैऔर मैंने जो समझा है, उस बात को, मैं, अपनी विधान सभा के्षत्र राजपुर और वजला 
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बड़िानी एिं पूरे मध् यप्रदेश की जनता-जनादयन की  र से आपका ध् यान आकषषयत कर रहा ूं  ंदक 

आप बजट कहां रखते हो, दकस काम के वलए रखते हो, दकन िगों के वलए रखते हो लेदकन आप उसे 

खचय कहां करते हैं, िह मैं आपको कंवडकाओं सवहत और उसके बाद अनुदान मांग  में जो छपा है. 

उसको पढकर मैं आपका ध् यान आकषषयत कर रहा ूं  ंदक कृपया ससा न करें दक वजनके वलए बजट 

रखा गया ह ैिह बजट आप नहीं चुराएं. उसको दसूरी जगह खचय न करें और िह भ्रष् टाचार का 

वशकार न हो. मैं इसी से संबंवधत आपकी जानकारी में लाना चाहता ूं  ं दक आपने अपने बजट 

भाषण में राम जी के स् मरण से शुरुआत की ह.ै प्रदशे में रामराज् य स् े ावपत करने के वहसाब से या जो 

भी आपकी राजनैवतक बात हो सकती ह ै िह आप जाने सरकार जाने, लेदकन मैं जो भी कूं गंा 

एेेंरटक चीज रखूंगा और आप जो बजट बनाते हैं हो सकता ह ै दक आप उस पर खुद ही दकतना 

ध् यान द ेपाते हैं दकतना आपने उसे समझा या उसे दकतना इम् ् लीमेंट करा पाते हैं. धाषमयक न् यास 

तेा धमयस् ि विभाग के मद क्रमांक 5 हजार 384 राम पे गमन अंचल विकास योजना में विगत 

िषय आपने 30 करोड़ रुपए का प्रोिीजन दकया ेा, लेदकन मात्र 12 करोड़ रुपए   यय हुए. मैंन ेइसे 

पढा ह,ै इसे दखेा ह ैऔर उसके बाद हम यह सब दखेकर दखुी हो जाते हैं दक आपने ससा क् य  

दकया? जब आपने 30 करोड़ रुपए का बजट प्रोिीजन दकया तो आप केिल 12 करोड़ रुपए खचय 

कर रह ेहो 18 करोड़ रुपए आपने कहीं और खचय कर ददया. आप इसका जिाब भी दें दक आपने िह 

18 करोड़ रुपए कहां खचय दकए. जो राम जी के नाम से जुड़ा हुआ बजट ह ैउसको भी सरकार खा 

रही ह.ै  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं कल माननीय मु् यमंत्री जी को सुन रहा ेा अनुसूवचत जावत, 

जनजावत और वपछड़ ेिगय के मैं समझता ूं  ंदक उन िगय के लोग  के वलए, उन के्षत्र  के विकास और 

इंरास् ट्रक् चर की बात तो दरू ह ैिहां कर् शन करने की बात तक तो ठीक है, लेदकन इन िगय के छात्र  

की छात्रिृवत्तय  में भी आपने कमी कर दी और कटौती कर दी और उनको खत् म कर ददया या उनकी 

हरेा फेरी कर दी. मैं इन सबका मद सवहत, कंवडका सवहत उल् लेख करना चाहता ूं  ंयह मेरा पहला 

् िाइंट ेा. दसूरा आपने जो शुरुआत की ह ैमहामवहम राज् यपाल जी के अवभभाषण में और आपके 

बजट में भी इस बात का उल् लेख दकया गया ह.ै आपने संत रविदास जी का उल् लेख दकया ह,ै लेदकन 

आपने इस िगय के लोग  को दकतना चूना लगाया ह ैदकतना ठगा है, दकतना छला ह.ै यह मद क्रमांक 

47, 22 में िषय 2021-2022 में 61 करोड़ रुपए का बजट आपने अनुसूवचत जावत बस् ती विकास के 

वलए प्रािधावनत दकया ेा लेदकन आपने मात्र 18 करोड़ रुपए खचय दकए जो बाकी की रावश ेी िह 

रावश कहां गई? आपने िह रावश कहां खचय की या उसको कहीं चुनाि में तो नहीं लुटिा ददया या 
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आजकल जो हरेाफेरी भाजपा करने लग गई ह ैउसमें तो आपने नहीं दकया ह.ै आप जब बोलें इन 

बात  का जिाब दें.  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, तीसरा िंबंद ुयह ह ैदक मु् यमंत्री जी बड़ी-बड़ी डींगे हांक रह ेेे, 

जो बड़ी-बड़ी बात कर रह ेेे, लच् छेदार भाषण दे रह ेेे. अनुसूवचत  जावत कल् याण विभाग में 

विभागीय पररसम् पवत्तय  के संधारण के वलए 49.69 करोड़ का बजट प्रोिीजन आपने दकया ह ै

लेदकन इस िगय के युिाओं को रोजगार दनेे की जब बात आती ह ैतो मात्र 40 करोड़ रुपए ह.ै आप 

40 करोड़ रुपए में अनुसूवचत जावत िगय के युिाओं को क् या रोजगार द ेदोगे? अभी आषेयक सिेक्षण 

के आंकड़ ेआपने दखेे हैं. यह अनुसूवचत जावत, जनजावत, वपछड़ा िगय के छात्र-छात्राओं के वलए या 

इन िगों के विकास या इंरास् ट्रक् चर के वलए चौकाने िाले आंकड़ें हैं दक सरकार क् या कर रही ह,ै 

सरकार होश में भी ह ैदक नहीं ह.ै माननीय वित् त मंत्री जी आप इसे दवेखए आप इसके मुवखया हो.  

 अध् यक्ष महोदय, इसका चौेा िंबंद ुह ैअनुसूवचत जावत छात्रािास में िषय 2021-2022 में 

सरकार ने 315  करोड़ रुपए का प्रािधान दकया ेा. आप छात्रिृवत्त में भी मात्र 188 करोड़ रुपए 

खचय कर रह ेहो. माननीय वित् त मंत्री जी, माननीय मंत्रीगण, संसदीय काययमंत्री जी आपने छात्रिृवत्त 

में 315 करोड़ रुपए का प्रािधान दकया ेा. अनुसूवचत जावत िगय के शेड्यूल कास् ट की स् टूडेंट के 

वलए 315 करोड़ में से मात्र 188 करोड़ रुपए द ेरह ेहैं. आपकी यह जो बजट अनुदान मांग  की जो 

बुके हैं उससे मैंने सारी चीजें वनकाली हैं. सरकार इन पर ध् यान द ेऔर वजनके वलए बजट बनाती है, 

वजनके वलए बजट रचती ह ैउनको उपलज ध कराएं.  

 अध् यक्ष महोदय, मेरा पांचिा िंबंद ुह ै दक अनुसूवचत जावत के कक्षा एक से आठिीं तक के 

विद्याषेयय  की छात्रििृवत्त जो 22 करोड़ रुपए ेी उसको इस बार कम कर दी ह ैउसे 14 करोड़ 

रुपए कर दी ह.ै 8 करोड़ रुपए कम कर ददए हैं. माननीय वित् त मंत्री जी आप इन सब चीज  का 

ध् यान दीवजए. अनुसूवचत जावत शासकीय ज्ञानोदय विद्यालय में विगत िषय 72 करोड़ रुपए का 

आिंटन ेा लेदकन आपने केिल करोड़ रुपए 39 खचय दकया ह.ै आप हमसे यहां बजट पर चचाय 

कराते हैं. आप हमसे बजट पास कराते हो लेदकन वजनके वलए ह ैउन पर खचय क्य  नहीं करते हो. 

ससे ही एसटी िगय के छात्र  के वलए और उनके वलए इन्रास्ट्रक्चर और वनमायण कायय के वलए भी मैं 

आपका ध्यान आकषषयत कराना चाहता ूं ाँ. इसवलए मैंने इसको शुरुआत में कोट दकया ह ैक्य दक कल 

का मैंने मु्यमंत्री जी का भाषण सुना ेा उसमें उन्ह ने इस पर बहुत ज्यादा बात कही ेी इसवलए 

मैं उस पर आपका और सरकार का ध्यान आकषषयत कराना चाह रहा ेा.  
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 अध्यक्ष महोदय, अनुसूवचत जनजावत कल्याण कंवडका क्रमांक 95 से 101, जो अनुदान 

मांग  की बुक हैं, उसमें सरकार विभागीय पररसम्पवत्तय  के संधारण हतेु इस विभाग में 194 करोड़ 

रुपए का प्रािधान करती ह.ै लेदकन इस िगय के युिाओं के वलए मात्र 60 करोड़ रुपए का प्रािधान 

ह.ै एससी के स्टूडेंट्स के वलए 40 करोड़ रुपए का और एसटी के कल्याण के वलए केिल 60 करोड़ 

रुपए का प्रािधान ह.ै वजस प्रदशे में बेरोजगार  की सं्या 31-32 लाख हो उसमें 40 और 60 

करोड़ रुपए से सरकार क्या कर लेगी. सरकार उनको कब रोजगार उपलजध करा पाएगी. सरकार 

इस बात पर ध्यान द ेसरकार को इस पर काम करना पड़गेा. िषय 2021-22 में जनजातीय कायय 

विभाग का बजट अनुमान 9700 करोड़ रुपए ेा लेदकन आपने केिल 7600 करोड़ रुपए ही व्यय 

दकए हैं. लगभग 2100 करोड़ रुपए आप खचय नहीं कर पाए हैं. माननीय संसदीय कायय मंत्री जी, 

लोक वनमायण मंत्री जी, पीछे बैठे मंत्री जी, वित्त मंत्री जी के सपोटय में भी आप बोले. जहां 9700 

करोड़ रुपए के बजट के अगेंस्ट मात्र 7600 करोड़ रुपए ही खचय हो रह ेहैं. आप 2100 करोड़ रुपए 

खचय क्य  नहीं कर पा रह े हैं. ससा ही मैंने एससी और एसटी का बताया ह.ै कहीं आप अपनी 

राजनीवत चमकाने के वलए कहीं पॉवलरटकल काययक्रम  में तो नहीं खचय कर रह ेहैं. माननीय वित्त 

मंत्री जी इसको आपको दखेना पड़गेा हम लोग  का इस पर ध्यान ह.ै वपछली बार भी हमने जो मु्े 

उठाए ेे आप उनका जिाब नहीं द ेपाए ेे.  

 अध्यक्ष महोदय, तीसरा पाइंट ह ैमद क्रमांक 7881 अनुसूवचत जनजावत के्षत्र विकास में िषय 

2021-22 में 490 करोड़ रुपए का बजट में प्रािधान दकया गया ेा. उसके विरुद्ध केिल 80 करोड़ 

रुपए ही आप खचय कर पाए हैं. 410 करोड़ रुपए खचय नहीं हुए हैं. उधर 2100 करोड़ रुपए और 

इधर 410 करोड़ रुपए खचय नहीं हुए हैं. मध्यप्रदशे दशे का सबसे वबगेस्ट ट्रायबल स्टेट ह ैऔर अगर 

यहां पर इन िगों के साे ससा कर रह ेहैं तो आप दकतना बड़ा षड्यंत्र उनके वखलाफ रच रह ेहैं. 

उनके साे भाजपा और आपकी सरकार छलािा कर रही ह.ै मैं जो आंकड़ ेद ेरहा ूं ाँ िे एेेंरटक हैं. 

इनमें कुछ भी हरेा फेरी हो तो आप जो सजा दनेा चाहें िह सजा भुगतने के वलए मैं तैयार ूं ाँ. यह 

सब मैंने बजट भाषण से वलया ह.ै मध्यप्रदशे राजकोषीय उत्तरदावयत्ि बजट प्रबंधन अवधवनयम 

एक्ट की आप क्या धवज्जयााँ उड़ाते हैं. आपको संभलना पड़गेा लोग  में इसका मैसेज जा रहा ह.ै 

हमारा भी उस पर ध्यान ह.ै कंवडका क्रमांक मद क्रमांक 9853 अनुसूवचत जनजावत संस्कृवत का 

परीक्षण विकास, इस मद में विगत िषय केिल 80 लाख रुपए का बजट ेा. आपने इसमें 47 करोड़ 

रुपए खचय कर ददए. वजस हडे में आपको खचय करना चावहए ेा िहां पर 2100 करोड़ रुपए खचय 

नहीं कर पा रह ेहैं. 410 करोड़ रुपए खचय नहीं कर रह ेहैं. सरकार कहां जा रही ह,ै दकस ददशा में 
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जा रही ह.ै मु्यमंत्री वजस समय यह भाषण द ेरह ेेे उस समय इन िगों की पीड़ा को, प्रदशे की 

जनता की पीड़ा को मैं व्यक्त कर रहा ेा इसवलए मैं उस समय बोल रहा ेा.  

 अध्यक्ष महोदय, संस्कृवत विभाग में भीमा नायक की कल बात आई ेी. चाह े फौजा नायक 

जी की बात हो, भीमा नायक की जी बात हो, टंटया मामा की बात हो. भीमा नायक प्रेरणा केन्र 

पर केिल एक हजार रुपए का प्रािधान रखा ह.ै मु्यमंत्री जी बड़ी बात कर रह ेेे इसवलए मैंने यह 

कहा ेा. यह जो आपका बजट का वलटे्रचर ह ैउससे यह सारी चीजें मैंने वनकाली हैं. माननीय वित्त 

मंत्री जी आप सरकार को होश में लाइए. विभागीय पररसम्पवत्तय  के संधारण में अवधकांश 

अनुसूवचत जावत, जनजावत उपयोजनाओं से ली गई रावश ह.ै यह जो बजट ददखाने के वलए रखते हैं 

एससी,  एसटी के वलए और उसके बाद इस बजट को यह चुराते हैं. सरकार को इस पर संभलना 

होगा. यह अनुसूवचत जावत, जनजावत के स्टूडेंट्स और उनके के्षत्र के नि वनमायण और विकास पर 

खचय होने के वलए जो बजट बनता ह,ै नहीं तो यह बजट की वसफय  नहीं तो यह बजट की वसफय  

औपचाररकता रह जाएगी. बजट की चचाय का और इसका कोई मतलब नहीं और इसका कोई महत्ि 

नहीं बच जाएगा. आपको इस बात में हमको सहयोग करना पड़ेगा.  

अध्यक्ष महोदय, विभागीय पररसंपवत्तय  के संधारण पर सरकार 13 सौ 55 करोड़ रुपये 

खचय कर रही ह.ै लेदकन यह सुवनवित करे दक वजस संपवत्त के संधारण पर यह रावश व्यय हो रही 

ह,ै अध्यक्ष महोदय, अब हमें इनकी सरकार के ऊपर विश्वास और भरोसा नहीं बचा ह ैक्य  नहीं 

बचा ह ैदक यह जो शासकीय पररसंपवत्तयााँ हैं उनको सरकारें बेचने लग गई हैं. केन्र सरकार ने केन्र 

सरकार के 13 विभाग  को 30 साल के वलए 6 लाख करोड़ पर उसको वगरिी रख रही ह ैइसवलए 

हमारा यहााँ कहना ह ैदक जो पररसंपवत्तयााँ पूिय की सरकार  ने जो िंसंची हैं, बनाई हैं, निवनमायण 

दकया ह,ै विकास दकया ह,ै प्रदशे और दशे को जो खड़ा दकया ह.ै कृपा करके उसको आप बेचने का 

काम न करें. माननीय संसदीय कायय मंत्री जी, इस पर आपको ध्यान दनेा पड़गेा. अध्यक्ष महोदय, 

कंवडका 79....... 

संसदीय कायय मंत्री (डॉ.नरोत्तम वमश्र)--  माननीय अध्यक्ष जी, मेरे को बार बार कहते हैं 

मुझे ध्यान दनेा चावहए. मैंने एक बार ध्यान ददया ेा जलिा ही खत्म हो गया इसका. (हाँसी)  इधर 

से इधर पहुाँच गया. इसका विभाग मेरे पर आ गया बार बार कहते हैं संसदीय कायय मंत्री जी ध्यान 

दो. वित्त मंत्री ध्यान देंगे.  

श्री बाला बच्चन--  वित्त मंत्री जी आपके ही इशारे से चलते हैं इसमें.  

डॉ.नरोत्तम वमश्र--  नहीं, नहीं. मेरे इशारे पर कोई नहीं चलता.  
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श्री बाला बच्चन--  वपछली बार मैंने दखेा ह.ै जब वित्त मंत्री जी जिाब द ेरह ेेे, बोलना 

चाह रह ेेे, तुलनाएाँ कर रह ेेे तब आपने ही इशारा दकया ेा..... 

डॉ.विजय लक्ष्मी साधौ--  सरकार बनाने में मु्य भूवमका भैय्या आपकी ही ेी. आपके 

ऊपर दोषारोपण नहीं करेंगे तो दकसके ऊपर करेंगे.  

डॉ. नरोत्तम वमश्र--  मैं तो स्िीकार कर रहा ूं ाँ हााँ मेरी ेी.  

श्री उमाकांत शमाय--  बहन जी, आपको क्या पता, लगता ह ैआप भी वमली हुई ेीं.  

डॉ.नरोत्तम वमश्र--  मैं तो स्िीकार कर रहा ूं ाँ दक हााँ मेरी ेी.  

डॉ.विजय लक्ष्मी साधौ--  मु्य भूवमका में ेे पर अफसोस दक नंबर एक पर नहीं बैठ पाए.  

डॉ.नरोत्तम वमश्र--  पर मैं जहााँ बैठा ूं ाँ बहुत खुश ूं ाँ.  

डॉ.विजय लक्ष्मी साधौ--  हमें बड़ा दखु ह.ै  

डॉ.नरोत्तम वमश्र--  मै जहााँ ूं ाँ बहुत  खुश ूं ाँ. िहााँ आप बहुत दखुी हो गए.  

डॉ.राजेन्र पाण्डये--  दीदी, अगर आप संपकय  में होते तो आप भी इधर ही होते.  

डॉ.विजय लक्ष्मी साधौ--  आप भूल जाते ह  दक मैं दकस बाप की बेटी ूं ाँ.  

श्री बाला बच्चन--  अध्यक्ष महोदय, यह कंवडका 79 में आपने उल्लेख दकया ह ैदक इस िषय 

विवभन्न स्िरोजगार योजनाओं के अन्तगयत आपने आाँकड़ ेददए हैं 28 लाख 63 हजार 779 व्यवक्तय  

को 14 हजार 556 करोड़ रुपये का णण उपलजध कराने के आाँकड़े ददए हैं. मैं जानना चाहता ूं ाँ दक 

उनकी सवजसडी कहााँ ह.ै जहााँ तक मेरी जो जानकारी में ह ैजो सवजसडी के हकदार हैं मध्यप्रदशे के 

व्यवक्त उनकी सवजसडी यह सरकार खा गई उनको सवजसडी आज तक सरकार ने उपलजध नहीं कराई 

ह.ै  

अध्यक्ष महोदय, मैं अब आना चाहता ूं ाँ जो कजयमाफी की जो बात चलती ह.ै मैंने कल भी 

यह बात मु्यमंत्री जी के सामने कोट की ेी, मैंने मु्यमंत्री जी को रोका ेा. कजयमाफी की बात 

आती ह.ै कमलनाे जी ने, हमारी सरकार ने, 27 लाख दकसान  का साढे 11 हजार करोड़ का कजाय 

माफ दकया ह.ै मुझे मालूम ह ै मेरे बड़िानी वजले में 283 करोड़ रुपये का कजाय 7 हजार 203 

दकसान  का हमने कजाय माफ दकया ह.ै लेदकन जब हम अब पूछते हैं दक दसूरा चरण पूरी तरह से 

संपन्न हो जाए और कजय माफी की तीसरे चरण की शुरुआत कब होगी? अध्यक्ष महोदय, इस सत्र में 

भी मेरा प्रश्न ेा, हमारी पाटती के विधायक सावेय  के भी प्रश्न ेे, सभी प्रश्न  पर सरकार जानकारी 

दतेी ह,ै जानकारी एकवत्रत की जा रही ह,ै सरकार डडंाई कर रही ह ैमैं समझता ूं ाँ दक इससे बड़ी 

बेइमानी सरकार के द्वारा जो की जा रही ह ै यह हो नहीं सकती ह.ै इस बार माननीय अध्यक्ष 
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महोदय, दकसान कल्याण विभाग दकसान कजय माफी के वलए केिल 3 हजार रुपये का आप 

प्रोविजन करते ह , 3 हजार रुपये का. बचे हुए दकसान  की कजय माफी का मुझे मालूम ह ैआप और 

हम िषय 2013-18 के सदन में उस समय की चौदहिीं विधान सभा में भी हम ेे. 20 हजार 

दकसान  की आत्महत्या कजय माफी के कारण हुई ेी. कोई जहर पीकर, कोई पानी में डूब कर तो 

कोई फााँसी पर लटक कर मरे ेे, 20 हजार. एक ददन में लगभग 6 से 8 दकसान आत्म हत्याएाँ करते 

ेे कजय के कारण.  अध्यक्ष महोदय, 15 महीने की सरकार में लगभग लगभग िह शराब सा मामला 

हो गया ेा. माननीय वित्त मंत्री जी, 3 हजार रुपये कजय माफी के वलए, यह आप धोखा कर रह ेह  

दकसान  के साे में. ससे ही अध्यक्ष महोदय, मु्यमंत्री कृषक फसल उपाजयन योजना में विगत िषय 

3 हजार करोड़ रुपये व्यय हुए ेे. लेदकन इस िषय बजट में आपने केिल 15 सौ करोड़ रुपये ही रखे 

हैं. 3 हजार करोड़ वजसमें खचय हो गए तो दफर आपने उसको आधा क्य  कर ददया? दफफ्टी परसेंट 

उसको कम क्य  दकया? यह तो लगभग आपको उसको बढा कर रखना चावहए ेा और दफर अगर 

आपने 3 हजार करोड़ खचय करने की बात कही ह ैतो कजय माफी की बात ह,ै वबजली के वबल  की 

बात ह,ै 3 से 5 हॉसय पािर के जो बढे हुए वबजली के वबल आ रह ेहैं, ट्रांसफामयर खत्म होते जा रह े

हैं. दकसान परेशान ह.ै उस पर आपको प्रोविजन करना ेा और इसको आपने दफफ्टी परसेंट कम 

कर ददया. इसको बढाना चावहए ेा. 

 माननीय अध् यक्ष महोदय, नगरीय विकास के बारे में कहना चाहता ह ू .ं इन् दौर, भोपाल मेट्रो 

रेल योजना लगभग 13 हजार करोड़ रूपए की ह ैलेदकन आप बजट में केिल 500 करोड़ रूपए का 

प्रोिीजन कर रह े हैं. आप इसको कब स् टाटय करेंगे. स् टाटय हो चुकी लेदकन इसको एंड कब करोगे, 

इसको कब दौड़ाना शुरू करोगे. मध् यप्रदशे के इंदौर, भोपाल की जनता मेट्रो टे्रन का लाभ कब ले 

पायेगी. 13 हजार करोड़ रूपए के अगेंस् ट मात्र 500 करोड़ रूपए.  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, मु् यमंत्री अधोसंरचना योजना में विगत िषय 103 करोड़ रूपए 

का प्रािधान ेा और इस िषय मात्र 29 करोड़ रूपए का ह.ै कहां 103 करोड़ और कहां अभी केिल 

29 करोड़ रूपए. दफर चौंकाने िाला एक आंकड़ा ह.ै शहरी स् िच् छ भारत वमशन में विगत िषय 200 

करोड़ रूपए का प्रािधान ेा. खचय दकतना हुआ ह ै2000 रूपए, अगर हम इस बात को जो यहां 

कह रह ेहैं मैंने जो आपको बोला है, मैं पांचिीं बार का इस सदन का मेम् बर ह ू  ंमेरी ररस् पॉवसवबवलटी 

को मैं समझता ह ू  ंऔर उसको समझते हुए मैं इस बात को रख रहा ह ू .ं 200 करोड़ रूपए के अगेंस् ट 

मात्र 2000 रूपए खचय कर रह ेहो. क् या जिाब दोगे मध् यप्रदशे की जनता को, इसवलए मैंने यह 
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कहा ेा दक सरकार दकतनी होश में है, क् या सरकार का ध् यान ह ै ? कहां 200 करोड़ रूपए के 

अगेंस् ट 2000 रूपए खचय कर रह ेहो आप.  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, सामावजक न् यास योजना के बारे में कहना चाहता ह ू .ं कन् या 

अवभभािक पेंशन योजना, जो इसका हडे ह ै िह बता रहा ह ू .ं विगत िषय 44 करोड़ रूपए का 

प्रािधान दकया गया ेा और आप खचय कर रह ेहैं केिल 20 करोड़ रूपए. इस बार आपने इस िषय 

केिल 20 करोड़ रूपए रखे, मतलब 40 करोड़ रूपए ेे, उसको 20 करोड़ रूपए कर ददये. 50 

प्रवतशत उसको कम कर ददया. सामावजक सुरक्षा पेंशन के बारे में कहना चाहता ह ू .ं 

 डॉ.नरोत् तम वमश्र -- बाला भाई, अभी आपने जो चौंकाने िाला आंकड़ा बोला ेा, अगर 

वजतु भाई या  मकार भाई िह आंकड़ा बता दें दक क् या बोला ेा तो मान जाऊं...(हसंी) इन दोन  

से पूछकर बता दो.  मकार भाई, बता  जरा. दकतना बोला ेा इन् ह ने िह आंकड़ा. सुन ही नहीं 

रहा कोई. ध् यान नहीं द ेरह ेआप उस पर..(हसंी).. 

 श्री गोपाल भागयि -- इतना चेताने के बाद भी सज् जन भाई अभी भी नहीं सुन रह.े..(हसंी).. 

 श्री  मकार मसयकोले -- माननीय पंवडत जी, आप विद्वान हैं. हमारे दल के नेता सुना रह ेहैं 

लेदकन आप सुन नहीं पा रह ेहो, तो उलटा दोषारोपण इधर कर रह ेहो. सुनना आपको है, ररकाडय 

आपको रखना ह ै(XXX )   

  डॉ.नरोत् तम वमश्र -- (XXX ) 

 श्री बाला बच् चन -- (XXX ) 

 श्री विजय रेिनाे चौरे -- (XXX ) 

....(  यिधान)... 

 अध् यक्ष महोदय -- यह कुछ नहीं वलखा जाएगा. 

 श्री बाला बच् चन -- िह तो फाइनल ह ैऔर इसका ररजल् ट, पररणाम आने िाले िक् त में 

वमल भी जाएगा. यह इसी की तो ह ैसब कुछ जो ददख रही ह ैइधर. िह क् या शज द बोल रह ेहैं िह 

बोलने के वलए बहुत सारे शज द हैं लेदकन िह मैं बोलना नहीं चाहता ह ू .ं लोकतंत्र को वजस तरह से 

आपने पानी में वमला ददया, आप उसका पररणाम आगे दखेना. मैं आपको बताना चाहता ह ू .ं 

 श्री अरविन् द िंसंह भदौररया -- बाला भाई, आशीिायद वलये होते. पंवडत जी का आशीिायद 

वलये होते, तो इसवलए पंवडत जी से आग्रह ेा. 

 श्री बाला बच् चन -- अध् यक्ष महोदय, यह जो वजतने गये हैं, िैसे िह हो सकते हैं. बाला 

बच् चन या बचे हुए विधायक नहीं हो सकते. यह ध् यान रखना. 
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 डॉ.नरोत् तम वमश्र -- कह-कहके 30 हटा ददये तुमने. ससा बोल-बोलकर 30 चले गये और 

उसके बाद कह रह ेहो, दक वजतने बचे हैं जो चला जाएगा उसको ही कह दोगे. ...(हसंी).. 

 श्री उमाकांत शमाय -- माननीय बाला बच् चन जी, िह लोग अभी ह ै न, उन् हें एक बयान 

ददलिा दो नेता जी से, सड़क पर आ जा , यह भी चले जाएंगे...(हसंी).. 

 श्री बाला बच् चन -- आगे के िक् त को पकड़ना ह,ै िक् त इंतजार कर रहा ह.ै मेरा आग्रह ह ैदक 

सामावजक सुरक्षा पेंशन माननीय कमलनाे जी ने और हमारी सरकार ने 300 रूपए से 600 रूपए 

कर दी ेी. आप उसको द ेभी नहीं पा रह ेहो. मुझे आज नंदा नगर, इंदौर से एक पाटीदार जी का 

चौेी-पांचिीं बार फोन आया. मैंने िहां के उनके नेताओं के नाम का उल् लेख दकया, िह बोले भैया, 

कोई नहीं सुनता. िह बोले दक पेंशन हमारे खाते में नहीं आ रही ह ै4-4, 5-5 महीने हो गए, कृपया 

करके खाते में पेंशन डलनी चावहए. 

 माननीय अध् यक्ष महोदय, खाद्य, नागररक आपूषतय विभाग के बारे में कहना चाहता ह ू .ं 

विगत िषय गोदाम  के वनमायण के वलए 50 करोड़ रूपए रखे गए ेे लेदकन   यय वसफय  5 करोड़ रूपए 

हुए. क् या कर रही ह ैसरकार? 50 करोड़ रूपए के अगेंस् ट 5 करोड़ रूपए. खाद्यान् न  के पररिहन में 

भ्रष् टाचार की वशकायतें जो हम लोग करते हैं, विधानसभा में हम प्रश् न उठाते हैं, सबकी जानकारी 

एकवत्रत की जा रही ह,ै घुमाया जा रहा ह ैयह आपका दौर ह ैकब तक चलेगा, यह भी आने िाले 

2023 में समा् त हो जायेगा. यह ध् यान रखना. यह हमारे प्रभारी मंत्री जी हैं खलघाट के डाकबंगले 

में बैठकर क् या कर रह ेेे, आप उनसे पूछना. (श्री हरदीपिंसंह डंग, माननीय मंत्री की  र इशारा 

करते हुए) डगं जी आपके पास बैठे ह.ै अवधकाररय  को लेकर जो टारगेट..(  यिधान)... 

 श्री आशीष गोविन् द शमाय -- बाला भाई, जो आप करते ेे, िही हरदीप भाई भी कर रह े

हैं...(हसंी)... 

 श्री बाला बच् चन -- माननीय अध् यक्ष महोदय, इसमें एक और पाइंट ह ैउसके बाद मैं एक-दो 

वमनट में बजट पर बोलकर समा् त करंूगा. यह आरटीई के तहत अशासकीय संस् े ाओं को ददये जाने 

िाले 100 करोड़ रूपए की कमी कर दी गई. लेदकन इस बार जो कमी कर दी गई ह ैऔर िह जो 

मैंने बजट में उल् लेख दकया ह,ै अवतवे वशक्षक  पर सरकार ध् यान द.े उन पर वबल् कुल भी ध् यान नहीं 

ददया जा रहा ह.ै  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, मैंने अभी एफआरबीएम का उल् लेख दकया ेा, दफस् कल 

ररसपॉवन् सवबवलटी एंड बजट मैनेजमेंट एक् ट की सरकार दकतनी धवज् जयां उड़ा रही ह.ै अब आप सुन 

लीवजए, मैं उस बारे में उल् लेख करना चाहता ूं ाँ, मैंने तैयारी की ह,ै आप मुझे जो समय द ेरह ेहैं, 
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उसके वलए मैं आपको धन् यिाद भी करता ूं ाँ. मेरे प्रश् न  का जिाब नहीं ददया गया है, अनुसूवचत 

जावत, जनजावत पर अत् याचार प्रकरण बढे हैं, प्रश् न क्रमांक 1162, ददनांक 24.12.2021 का ह,ै 

उसका भी मैं उल् लेख कर रहा ूं ाँ. मैं बताना चाहता ूं ाँ दक 1500 से अवधक प्रकरण  में चालान पुट 

अप नहीं हुआ ह,ै 3 हजार से अवधक आरोवपय  को अभी तक वगरफ्तार नहीं दकया गया ह.ै यह 

गृहमंत्री जी का काम ह,ै गृहमंत्री जी को मैं अिगत करा रहा ूं ाँ. जबदक िषय 2020 में और 30 

निंबर, 2021 में राजपुर विधान सभा के्षत्र में चोरी से संबंवधत जो मामला है, मैं भूल जाऊंगा, 

राजपुर विधान सभा में ..(  यिधान)... 

 श्री अवनरूद्ध माधि मारू -- यह बजट से संबंवधत कोई चचाय नहीं है, यह बजट भाषण में 

नहीं ह.ै ..(  यिधान)... 

 श्री बाला बच् चन -- मैं बजट भाषण पर आ रहा ूं ाँ. ..(  यिधान)... 

 श्री अवनरूद्ध माधि मारू -- ये कहीं भी विषय को डायिटय करते जा रह ेहैं. ये   यवक् तगत 

विषय  पर आ गए..(  यिधान)... 

 श्री बाला बच् चन -- मेरा एक ् िॉइन् ट बता दो, वजतना मैंने बजट पर उल् लेख दकया ह,ै 

उसका एक आंकड़ा बता दो. अगर आपने ध् यान ददया होगा तो ..(  यिधान)... 

 अध् यक्ष महोदय -- बच् चन जी, बोवलए.  

 श्री बाला बच् चन -- माननीय अध् यक्ष महोदय, कर वभन् न राजस् ि प्राव् तय  में सरकार 

ध् याान दे. कर वभन् न राजस् ि प्राव् तय  में 13,618.20 करोड़ रुपये का बजट अनुमान ह.ै आपन ेबजट 

में बताया ह ैदक इसमें जीएसटी के अंतगयत सरकार से होन ेिाली क्षवतपूषतय शावमल ह.ै अध् यक्ष महोदय, 

कर वभन् न राजस् ि प्राव् तय  में, वजसका यह हडे ह,ै उसमें 13,618.20 करोड़ रुपये वमलने हैं, केन् र की 

जीएसटी की क्षवतपूषतय शावमल ह,ै लेदकन क् या सरकार होश में ह ै? अभी जून, 2022 में पांच साल पूरे 

हो जाएंगे, और उसके बाद यह क्षवतपूषतय की रावश आपको वमलना बंद हो जाएगी तो दफर आप इस 

13,618.20 करोड़ रुपये की   यिस् े ा कहां से करेंगे ? जून, 2022 में जीएसटी को लागू होन ेको पांच 

साल हो जाएंगे, केन् र से क्षवतपूषतय वमलना बंद हो जाएगी, कहां से लोगे आप, आपने कभी इसकी िंचंता 

की, इस पर ध् यान ददया ह ै?  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, ससा ही मेरा दसूरा ् िॉइंट सरकार की णण लेन ेकी सीमा का ह.ै 

श्रीमान जी, पहले आपने णण लेन ेकी सीमा को तीन से साढे तीन प्रवतशत दकया, साढे तीन से चार 

प्रवतशत दकया, दफर चार प्रवतशत से साढे चार प्रवतशत कर ददया. अब कजय लेने की सीमा को भी 

सरकार ने लांघ ददया ह,ै 4.5 प्रवतशत कजय लेन ेकी सीमा होना चावहए, इस सरकार ने 4.56 प्रवतशत 
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कजय ले वलया ह,ै 0.06 प्रवतशत अवधक कजय वलया ह.ै कजय लेन ेकी जो सीमा खत् म हो चुकी ह,ै उसको 

आप लांघ रह ेहैं. मु् यमंत्री जी कई बार केन् रीय वित् त मंत्री जी को कजय की सीमा बढाने के वलए पत्र 

वलख रह ेहैं, लेदकन आज तक केन् र सरकार ने सीमा बढान ेकी मंजूरी नहीं दी ह.ै मैं यह कहना चाहता 

ूं ाँ, अब जो आप कजय लेंगे, जैस ेवपछले िषय में एक िषय में ही आपने लगभग 52 हजार करोड़ रुपये कजय 

वलया ह,ै तो अब जो आप कजय लेंग ेतो िह दकस रेट फफ इन् टरेस् ट पर लेंगे. मध् यप्रदशे की जनता की 

गाढी कमाई को दकतना चूना लगाएंगे, उसको दकतना छलेंगे, दकतना ठगेंगे, माननीय वित् त मंत्री जी, 

इस बात पर आप ध् यान दें. कजय लेन ेकी सीमा आपने लांघनी शुरू कर दी ह.ै  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, एकाध ् िॉइन् ट और ह.ै िषय 2021-22 में पुनरीवक्षत अनुमान में 

राजस् ि प्राव् तय  में केिल 4.5 प्रवतशत की िृवद्ध हुई ह.ै इस बार आप अनाप-शनाप िृवद्ध होना बता 

रह ेहैं, यह भी संभि नहीं ह.ै इसको मैंने पढा ह,ै इसको मैंने समझा ह,ै इसवलए मैं माननीय वित् त मंत्री 

जी को बोल रहा ूं ाँ. इसी तरह कुल प्राव् तयां िषय 2021-22 में केिल 2 प्रवतशत बढी ह ैऔर इस िषय 

आप जो अनुमान लगा रह ेहैं, 10 और 11 और 12 और 13 और 14 और 15 प्रवतशत तक, माननीय 

वित् त मंत्री जी, िह कहां से बढेगी. क् या आपन ेबजट बनात ेसमय इन चीज  को समझा ह,ै इन चीज  

पर ध् यान ददया ह ै? क् या आपन ेदखेा ह ैदक प्राव् तय  में इतने-इतने प्रवतशत िृवद्ध कहां से होगी ?  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, ससे ही केन् रीय सहायता अनुदान जो हमें वमलती ह,ै िषय 2020-21 

में हमें केन् रीय सहायता अनुदान 35,101 करोड़ रुपये वमली ेी, िषय 2021-22 में यह बढकर 

36,896 करोड़ रुपये हुई ेी, दो िषय में केिल आपको 1,800 करोड़ रुपये बढकर वमली ेी और इस 

बार आप और सरकार जो अनुमान लगा रही ह ैदक लगभग 44,594 करोड़ वमलेगी. माननीय वित् त 

मंत्री जी, यह संभि नहीं ह.ै जब वपछले दो िषों में िह 1,800 करोड़ रुपये ही बढी तो अब 44,594 

करोड़ रुपये कहां से वमलेगी. आपन ेक् या बजट बनाया ह ै? क् या आपने दखेा ह ै? और कैसे ससे धोखे 

से आप इसका इम् पलीमेंट भी लोग  के साे में कराएंगे ? णण तेा अवग्रम विविध पूंजीगत प्रावप्तय  

की िसूली आपने विगत िषय 2828 करोड़ रुपये की की ेी और इस बार आप अनुमान केिल 24 

करोड़ रुपये का लगा रह ेहैं. इतनी भारी कमी, इतनी भारी वगरािट कैसे ? जब आपका पहला बजट 

अनुमान होता ह ैऔर उसके बाद बजट पुनरीवक्षत होता है, जो लेखा होता ह,ै िह 2020-21 का 

आज आ चुका ह,ै इसमें मैंने अभी जो आंकड़ ेबताए दक 2828 करोड़ रुपये की िसूली और इस साल 

के बजट अनुमान में मात्र आप 24 करोड़ रुपये की िसूली कर रह ेहैं, तो िह जो आपका अनुमान 

वबगड़ा ेा, िह माननीय वित् तमंत्री जी, मैं आपको बताना चाहता ूं  ंदक पहले 1507 करोड़ रुपये 

की ेी, लेदकन िह पुनरीवक्षत अनुमान में 2828 करोड़ रुपये की हो गई, तो अब जब आपका 
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अनुमान 1507 का ेा उसकी जगह िसूली 2828 करोड़ की हो गई तो दफर आप मात्र 24 करोड़ 

रुपये की िसूली बता रह ेहैं. क् या दखेा ह ैमाननीय वित् त मंत्री जी, समझा ह ै? पढा ह ै? इसको पढें, 

इसको समझें और उसको दखेें और वजन हडै्स में, वजन काम  में, वजन   यवक्तय  के वलये, वजन के्षत्र  

के वलये वजसका आपने प्रॉिीजन दकया है, माननीय वित् तमंत्री जी, आप खचय करें.  

 अध् यक्ष महोदय, एक ् िाइंट और बचा ह.ै सरकार ने विभागीय संपवत्तय  के संधारण पर हर 

विभाग से बजट तो वलया ह ै लेदकन आजादी के अमृत महोत् सि को मनाने के वलये बजट में क् य  

प्रोिीजन नहीं दकया गया ह ै? क् या आजादी को भाजपा नहीं मानती ? आजादी के वलये वजस तरह 

से लड़ाई लड़ी गई, वजस तरह से हमारे रीडम फाइटसय ने आजादी की लड़ाई में अपना जीिन 

खपाया ह,ै आपने आजादी के इस अमृत महोत् सि पर कोई बजट का प्रोिीजन नहीं दकया ह.ै मेरा 

आपसे यह आग्रह ह,ै जैसा हमारे एक साेी ने बोला ह ैबजट पर आइये, मैं समझता ूं  ंपूरी-पूरी 

अपनी जो बात बजट पर रखी है, माननीय संसदीय कायय मंत्री जी उनको रोकें गे. हमारे विधायक 

सावेय  ने जो बातें पूछी हैं, जो प्रश् न दकये हैं, ससे ही अिसर होते हैं चाह ेिह अवभभाषण हो.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र -- अपनी िंजंदगी में इतना लंबा भाषण बाला जी ने कभी नहीं ददया.  

 श्री नमयदा प्रसाद प्रजापवत (एन.पी.) -- आपने कभी सुना भी नहीं होगा.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र -- नहीं, सिाल ही नहीं ह.ै मैं यह कह रहा ेा दक इनको इतना कभी 

इनकी सरकार में नहीं बोलने ददया गया वजतना आपने बोलने ददया ह.ै अध् यक्ष जी, मैं आपका 

आभारी ूं .ं  

 अध् यक्ष महोदय -- नहीं-नहीं, आभार उनको   यक् त करना चावहये वजनको अिसर ददया ह.ै  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र -- उन् ह ने िह कला सीखी ही नहीं ह.ै  

 श्री बाला बच् चन -- अध् यक्ष महोदय, मेरी बात समा् त करने के बाद मैं आपको धन् यिाद 

दूगंा. मैं अध् यक्ष महोदय का हा्दयक अवभनंदन भी करंूगा और उनको धन् यिाद भी दूगंा. मैं तो यह 

कहना चाहता ूं  ंदक और भी बहुत सारे िंबंद ुजो मैंने और मेरी पाटती के विधायक सावेय  ने उठाये 

हैं और उसके बाद हमारे सामने के सावेय  ने भी उठाये हैं, पहले इस सदन का विधायक होता ह ै

सदस् य, पहले 230 में से विधायक की सदस् यता आती ह,ै उसके बाद मंत्री, मंवत्रमंडल और उसी में से 

मु् यमंत्री चुने जाते हैं. आप हमारी इन सब बात  को मैं समझता ूं  ंदक आप इस पर ध् यान देंगे और 

उसके बाद इस पर काययिाही करेंगे और वजतने मु्े हमने सुझाये हैं उसका आप ठीक ढंग से प्रदशे 

की जनता के वलये इम् पलीमेंटेशन करेंगे ससी मैं उम् मीद करता ूं .ं मैं अभी तक वपछले काफी समय 

से आप लोग  के साे में ूं  ंलेदकन बहुत बुरे हाल और हालात हैं और आप माननीय गृह मंत्री जी, 
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सािधान रवहये, गृह विभाग आ रहा ह ै अनुदान मांग  पर, जो राजपुर और बड़िानी वजले में 

आपका विभाग, जहां से मैं चुनकर आता ूं ं, राजपुर विधान सभा में मेरे घर के आसपास, पूरे 

बड़िानी वजले में आपका विभाग क् या गुल वखला रहा ह.ै अब जब गृह विभाग पर चचाय आएगी उस 

समय मैं आपके कान के कीड़ ेझाड़ूगंा. माननीय गृह मंत्री जी, आप इस बात का ध् यान रखना.  

 डॉ. नरोत् तम वमश्र -- अध् यक्ष महोदय, अपने नेता से पूछ लेना दक गृह विभाग की चचाय 

आएगी दक नहीं आएगी. (हसंी) मुझसे मत ही पूछो, उनसे पूछ लेना जो आपके नेता आगे बैठते हैं.  

 श्री बाला बच् चन -- अध् यक्ष महोदय, आपको मेरी तरफ से बहुत-बहुत धन् यिाद. वजतनी मैंने 

तैयारी की ेी िह पूरी-पूरी बात मैं वडवलिर कर पाया ूं .ं अब मैं आपसे यह विनती करता ूं  ंदक 

सरकार पर लगाम लगाएं. बेलगाम सरकार ह.ै आंकड़  के इस मायाजाल को वजतना इम् पलीमेंटेशन 

फील् ड पर हो सके उसकी भरपाई हो, उनका फायदा और लाभ वमले. अध् यक्ष महोदय, आपने जो 

िक् त ददया ह ैउसके वलये कोरट-कोरट धन् यिाद.  

श्री ददलीप िंसंह पररहार (नीमच) - अध्यक्ष महोदय, िषय 2022-23 के बजट के समेयन में 

बोलने के वलए खड़ा हुआ ूं .ं मैं मध्यप्रदशे के यशस्िी मु्यमंत्री और हमारे मालिा के गौरि प्रदशे 

के वित्त मंत्री श्री जगदीश दिेड़ा जी को बहुत धन्यिाद दतेा ूं ,ं उनका समेयन करता ूं .ं  

कृवष के के्षत्र में दकसान को यदद कुछ चावहए तो वबजली, पानी, सड़क और खाद की पयायप्त 

व्यिस्ेा मध्यप्रदशे के इस बजट में रखी गई ह.ै यह बजट सियहारा िगय के कल्याण का बजट ह.ै 

िंसंचाई की क्षमता बढाने के वलए लगातार मध्यप्रदशे के वित्तमंत्री जी मनोयोग से लगे हुए हैं. िषय 

2003 में साढे सात लाख हकै्टेयर िंसंचाई होती ेी. हमारी सरकार ने निीन प्रयास  के माध्यम से 

िंसंचाई क्षमता 43 लाख हकै्टेयर तक पहुचंाई ह ैऔर आज कहीं न कहीं अन्न के भण्डार मध्यप्रदशे 

की धरती पर भरे हुए हैं. कृवष को लाभ का धंधा बनाने के वलए केन्र और प्रदशे  की सरकार 

लगातार लगी हुई ह.ै दशे के प्रधानमंत्री जी श्री नरेन्र मोदी, कृवष मंत्री मान्यिर श्री नरेन्र िंसंह 

तोमर, हमारे मान्यिर मु्यमंत्री श्री वशिराज िंसंह चौहान लगातार लगे हैं. िंसंचाई का के्षत्र 65 

लाख हकै्टेयर तक पहुचंाने का जो लक्ष्य वलया ह ैउस लक्ष्य के आधार पर खेती का धंधा लाभ का 

धंधा बनेगा  और दकसान की आय दोगुनी होगी.  

अध्यक्ष महोदय, हम दखेते हैं दक बजट में जल संसाधन विभाग के माध्यम से भी आज हमारे 

के्षत्र में 27 िृहद, 56 मध्यम और कुल 188 लघु िंसंचाई योजनाएं रखी गई हैं. केन बेतिा नदी को 

जोड़ने की योजना बहुत महत्िपूणय ह.ै जो िंसंचाई के के्षत्र में बहुत ही अवग्रम होगी. उद्वहन िंसंचाई 

योजना में 1209 करोड़ रुपये का प्रािधान इस बजट में माननीय वित्तमंत्री जी ने दकया ह.ै इसमें 
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रामपुरा और मनासा की उद्वहन  िंसंचाई योजना, वजसमें 1209 करोड़ रुपये की स्िीकृवत प्रदान की 

ह.ै मैं इसके वलए माननीय वित्तमंत्री जी और माननीय मु्यमंत्री जी को धन्यिाद दतेा ूं .ं हमारा 

मालिा के्षत्र, उसमें नीमच, मंदसौर और जािद में जो जल स्तर नीचे जाता जा रहा ेा, िह जल 

स्तर बढाने में यह रामपुरा, मनासा उद्वहन िंसंचाई योजना मंजूर करके एक बहुत बड़ा काम दकया 

गया ह,ै उससे जल स्तर भी बढेगा और लगभग 250 गांि इस दक्रयान्ियन योजना में वलये गये हैं, 

वजसमें हजार  दकसान लाभावन्ित ह गे.  

मेरी विधान सभा के नीमच के 28 गांि आ रह ेहैं वजसमें मां भादिा माता का एक स्ेान ह.ै 

िहां कोई भी आता ह,ै वजनको लकिा मार जाता ह ैतो िह कंधे पर बैठकर आते हैं और मां की कृपा 

से िह पैदल घर चलकर जाते हैं, उस स्ेान में जल स्तर नीचे हो रहा ेा. इस योजना से हमारे  

भादिा माता के मंददर के्षत्र में जल स्तर भी ऊंचा बढेगा और दकसान िंसंचाई कर पाएंगे. अन्न 

उत्पादन कर पाएंगे. 11774 हकै्टेयर की िंसंचाई इस योजना में होगी, इसके वलए मैं मान्यिर श्री 

जगदीश दिेड़ा जी को धन्यिाद दतेा ूं  ंक्य दक िह स्ियं भी रामपुरा के रहने िाले हैं और उन्ह ने 

नीमच वजले के वलए खजाना खोल ददया ह,ै मैं इसके वलए उनको धन्यिाद दतेा ूं .ं  

अध्यक्ष महोदय, एक वजला एक उत्पादन योजना में  जो सरकार की योजना चल रही ह,ै 

उसमें दकसान वजस वजले में उत्पादन श्रेष्ठ हो सकता ह,ै िहां बोरे का काम करते हैं और उसमें ग्रेिंडगं 

के माध्यम से भी हम बेरोजगार  को लोन द ेसकते हैं. नीमच वजले में धवनया उसमें रखा गया ह ै

और धवनया की फसल िहां बहुत होती ह.ै िैसे तो नीमच में लगभग 65 प्रकार की जींस पैदा होती 

ह ैतो धवनया उत्पादन में भी नीमच अवग्रम ह ैऔर उस एक वजला एक उत्पादन योजना में धवनया 

रखा गया ह.ै मंदसौर में श्री यशपाल जी के यहां लहसुन रखी गई ह.ै मध्यप्रदशे में वजल  में अलग-

अलग उत्पादन के संबंध में प्रािधान दकया गया ह.ै साे ही हमारे प्रधानमंत्री जी भी दकसान  को 

सम्मान वनवध के रूप में 6000 रुपये उपलजध कराते हैं, मु्यमंत्री 4000 रुपये उपलजध कराते हैं. 

लघु और सीमांत जो दकसान हैं उनकी आय में कहीं न कहीं िृवद्ध भी होती ह ैऔर उनको लाभ भी 

वमलता ह.ै यह योजना िषय 2019 से प्रारंभ की गई ह.ै मैं इसका भी स्िागत करता ूं .ं 2 लाख रुपये 

तक के कजय माफी की बात कही गई ेी. अब उस बात पर मैं जाना नहीं चाहता ूं ,ं दफर भी दकसान 

मत्स्य उत्पादन, पशु दधू उत्पादन के मामले में भी अवग्रम रहा ह.ै हम दखेते हैं दक दशे में अन्न 

उत्पादन में तो 5 बार कृवष कमयण पुरस्कार लगातार प्राप्त कर रह ेहैं. हम दखेते हैं दक मध्यप्रदशे में 

मालिा में दधू उत्पादन के संबंध में पशुपालन की  र विशेष ध्यान ददया गया ह.ै दधू उत्पादन में 

मध्यप्रदशे कहीं न कहीं तृतीय स्ेान पर आया ह.ै मैं इसके वलए भी वित्तमंत्री जी और मु्यमंत्री जी 
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को धन्यिाद देता ूं .ं प्रदशे में लगभग ढाई करोड़ गौ भैंस िंशीय पशुओं के वलए प्रािधान दकया गया 

ह.ै पशुओं के उपचार हतेु भी  406 नये पशु  वचदकत्सा िाहन   की व्यिस्ेा की गई ह.ै  साे ही 

142 करोड़  रुपये का  प्रािधान   इसमें दकया गया ह.ै गौशालाओं के  संबंध में भी हम दखेते हैं दक  

पशुधन का  पुराने समय में  बहुत महत्ि होता ेा.  यदद वजसके यहां भी  पशु होते ेे,  तो िह 

सम्मान की दवृष्ट से  दखेा जाता  ेा और हम दखेते हैं दक गाय  भैंस, गौमाता सबको दधू वपलाती 

ह.ै  छोटे को, बड़ ेको, वहन्द ूको, मुसलमान को और आज उन  गौमाताओं की रक्षा के वलये  हमने 

गौशालाओं का वनमायण  पंचायत-पंचायत स्तर  पर  दकया ह,ै इसके वलये भी मैं  वित्त मंत्री जी को  

धन्यिाद दतेा ूं .ं  लगातार सड़क  के के्षत्र में भी, सड़क हमारे आिागमन का  माध्यम होती ह ै और 

िही विकास में अवधक कारगर  सावबत होती ह.ै  िषय 2022-23 के बजट में  3 हजार   दकलोमीटर 

निीन सड़क   का कायय, लगभग   1250 दकलोमीटर का सड़क निीनीकरण कायय तेा 88 निीन 

पुल पुवलयाओं  का भी बजट में  प्रािधान दकया गया ह.ै अटल प्रगवत पे, मध्यप्रदशे में नमयदा 

प्रगवत पे  ससे  प्रधान मंत्री ग्राम  सड़क  योजना के मामध्यम से हम दखेते हैं दक जो गांि से पहले 

लोग पलायन करके  शहर  की तरफ आ रह ेेे और  पंवडत अटल वबहारी िाजपेयजी जी ने  यह 

प्रधानमंत्री सड़क योजना  जब से प्रारम्भ की ह.ै  छोटे छोटे गाि  को भी  जोड़ने का काम हमारे 

मु्यमंत्री जी एिं वित्त मंत्री  जी ने  इस बजट में प्रािधान दकया ह.ै  प्रधानमंत्री सड़क योजना में  

वित्तीय िषय 2022-23  में  4584  दकलोमीटर  की सड़कें , 180 पुल-पुवलयाओं का वनमायण   का 

लक्ष्य ह ैमु्यमंत्री ग्राम सड़क योजना अंतगयत वित्तीय िषय 2021-22 में माह जनिरी,2022 तक 

618 दकलोमीटर सड़क  के कायय पूणय  दकये गए हैं.  वित्तीय िषय 2022-23 में   इस योजना अंतगयत 

1200 दकलोमीटर  सड़क वनमायण का लक्ष्य  रखा गया ह.ै  सड़क जैसे हम देखते हैं दक शरीर  में  

रक्त चलता ह ैध्िवनय  में इसी प्रकार  अच्छी सड़क यदद दशे में   हो जाती ह,ै  तो प्रगवत के पे पर  

दशे दौड़ता ह.ै सड़क  वनमायण एिं सडॉक संधारण के वलये    वित्त िषय 2022-23 के अनुसार  

लगभग  8590 करोड़  रुपये और 2443 करोड़ रुपये का प्रािधान  रखा गया ह.ै  हमारी िंसंचाई 

योजनाओं के साे साे ही  मैं मु्यमंत्री जी एिं वित्त मंत्री जी को  धन्यिाद दूगंा दक  पेयजल 

पुराने समय  में  हम दखेते ेे पानी  का स्तर नीचे होता ेा,  हैंडपम्प चला चलाकर  माताएं एिं 

बहनें  पानी भरा करती ेीं और पेयजल के वलये   जल जीिन वमशन की  एक क्रांवत सी  हमारे 

मध्यप्रदशे में आई ह.ै  4 हजार से अवधक गांि  में  शत प्रवतशत   घर  में नल जल योजना   पहुचंा 

चुके हैं  और ितयमान  में 47 लाख से अवधक  पररिार  में  पेयजल सुविधा  उपलजध कराई  जा 

चुकी ह.ै  इस  िषय  कुल 11190 करोड़ की  17318  गांि   में एकल ग्राम नल योजनाएं  तेा  
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18454 करोड़  की  16853  गांि  में  75 समूह  नल जल योजनाएं स्िीकृत की जा चुकी ह.ै  

इसके वलये भी  मैं   वित्त मंत्री जी एिं मु्यमंत्री जी को  धन्यिाद दतेा ूं .ं जल जीिन वमशन के 

तहत भी िषय 2022-23 में कें रांश रु. 3 हजार 150 करोड़ तेा राज्यांश रु.  3150 करोड़,कुल   

6300  करोड़ रुपये का   प्रािधान  प्रस्तावित ह,ै यह भी  बहुत स्िागत यो्य ह.ै  आज हमारे यहां 

भगिानपुरा  में  नीमच वजले में  सौर  ऊजाय  से वबजली  उत्पादन करने में भी, जो नीचम वजला 

कहीं वबजली के वलये  पीछे रहता ेा,  आज िह दाता के रुप में  बना ह.ै  ऊजाय के के्षत्र में भी  हमारे  

मध्यप्रदशे के मु्यमंत्री और वित्त मंत्री जी ने  प्रािधान रखा ह.ै  ऊजाय के्षत्र के वलये  िषय 2022-23 

के वलये  रुपये 23 हजार 255 करोड़ का प्रािधान  प्रस्तावित ह.ै हमारा दकसान जो अन्न दाता 

होता ह,ै  दकसान के कल्याण के वलये  भी लगभग  1 लाख 72 हजार   करोड़ से अवधक की 

सहायता रावश प्रदशे के दकसान  भाई बहन  को दी  गई ह.ै   इस बजट में हमारी लाडली लक्ष्मी 

बेरटय  के  वलये भी प्रािधान दकया गया ह.ै  पशुपालन  के अलािा  रोजगार मूलक जो  हमारे यहां 

अभी  हमेशा  रोजगार के मेले  लग रह ेहैं.  जो बेरोजगार हैं, उनको रोजगार दनेे के वलये भी बजट  

में प्रािधान दकया गया ह.ै अनुसूवचत जावत,जनजावत  के  बंधुओं के वलये इस बजट  में विशेष रुप से 

प्रािधान दकया गया ह.ै  वशक्षा के अंतगयत सी.एम. राइज स्कूल  जो अभी खोले जा रह ेहैं,  उसके 

वलये  मैं हमारे  वित्त मंत्री जी को धन्यिाद दूगंा.  अभी 360 स्कूल प्रारम्भ दकये जाने का लक्ष्य ह.ै 

साे ही इन विद्यालय  की लागत रुपये  7 हजार करोड़  से अवधक   होना अनुमावनत ह.ै मैं पुन: 

अनुकंुज कलाओं में समृद्ध वशक्षा,वशक्षा ही हमारे देश के प्राण ह.ै वशक्षा में आमूलचूल पररितयन के 

वलये सी.एम.राईज स्कूल खोले जा रह ेहैं उसके वलये भी मैं स्िागत करता ूं .ं आज इस अिसर पर 

 मैं वित्त मंत्रीजी को हमारी जो रामपुरा गांधी सागर योजना जो प्रारम्भ हुई ह ैइसके वलये धन्यिाद 

दतेा ूं .ं इस बजट में एक भी कर नहीं बढाया इसके वलये भी धन्यिाद दतेा ूं .ं 

 अध्यक्ष महोदय -  श्री वजतु पटिारी जी. 

 श्री उमाकांत शमाय -  अध्यक्ष महोदय, मैं वजतु जी का बहुत धन्यिाद करता ूं  ंदक िे  सदन 

में स्ियं उपवस्ेत हुए, बवहष्कार नहीं कर रह ेहैं और सहभागी हो रह ेहैं. 

 श्री यशपाल िंसंह वससौददया - आपकी क्या मजती ेी दक दकसी और को भेजते क्या. 

 श्री वजतु पटिारी(राऊ) - धन्यिाद अध्यक्ष महोदय, आपने िषय 2022-23 के बजट की 

सामान्य चचाय में भाग लेने का अिसर ददया उसके वलये आपको धन्यिाद. वित्त मंत्री जो को भी मैं 

साधुिाद दतेा ूं .ंउन्ह ने कहा दक गरीबी से उठा ूं  ंगरीबी का ददय जानता ूं  ंआसमां से ज्यादा जमीं 

की कर जानता ूं .ं मैं मानता ूं .ं उन्हीं का विभाग ह ैिावणवज्यक कर और उससे संदषभयत  वजतनी 
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जमीनी हकीकत ह ैउससे शायद उनको अिगत करा सकंू . मध्यप्रदशे के आषेयक हालात क्या हैं और 

यह जनभािनाओं में कैसे मूतय रूप लेती ह ैइसका उदाहरण भोपाल में वमला. एक बाप ने अपनी 15 

साल की बेटी को बेच ददया 50 हजार का कजय दनेे के वलये. यह हालात हैं. वशिराज जी के 17 

साल  के बजट के प्रािधान  की ह.ै 2 लाख 97 हजार करोड़ रुपये का अनुमावनत बजट. 8 हजार 

करोड़ रुपये की शराब से आय. 8 हजार करोड़ रुपये वसफय  3 लाख करोड़ के लगभग बजट में. मैं 

मानता ूं  ंपूिय मु्यमंत्री विरोध कर रही हैं. पूरे दशे की प्रदशे की जनभािनाएं नशे से मुक्त की ह ैतो 

8 हजार करोड़ रुपये की आय बहुत बड़ी नहीं होती. सकारात्मक रूप से सरकार को कोई सहयोग 

करते हुए, उमा भारती जी का सहयोग करते हुए और प्रदशे की जनता के वहत में कोई भािना ससी 

बनाना चावहये क्य दक 8 हजार करोड़, 2 लाख 97 हजार करोड़ के बजट में कोई बड़ा वहस्सा नहीं 

बनता. तो मैं अनुरोध करता ूं  ंदक इस पर सकारात्मकता से सोचें,दखेें समझें. कल मु्यमंत्री जी ने 

3 बार यह कहा दक दकजय लेना कोई बुरी बात नहीं ह.ै वबल्कुल सही कहा दशे में,दवुनयां में बैंक  का 

वनमायण हुआ. चाह ेररजिय बैंक का हुआ,िल्डय बैंक का हुआ.सरकारी बैंक  का हुआ. प्रायिेट बैंक  का 

हुआ. संस्ेान  को कजय दें. संस्ेान उन्नवत करें. व्यवक्तय  को कजय दें. िह उन्नवत करें. प्रदशे और दशे 

भी कजय लेते हैं और अच्छे प्रािधान करते हैं. पावजरटविटी ह.ै वित्त मंत्री जी, एक बात समझ से परे 

ह ैदक कजय लेना गिय की बात ह ैमु्यमंत्री जी ने कहा परंतु कजय लेकर 80 करोड़ रुपये का हिाई 

जहाज लापरिाही से खराब कर दनेा. शून्य कर देना दफर 100 करोड़ का नया हिाई जहाज 

खरीदना. 2.40 करोड़ रुपये की गावड़यां खरीदना. अवधकाररय ,नेताओं के बंगल  की साज-

सज्जा,सुविधा बढाना, यह दकसी प्रकार स्िस्े परंपरा के बजट प्रबंधन में नहीं आता.इस पर गौर 

करेंगे तो शायद मध्यप्रदशे का आने िाला भविष्य सुनहरा आपके नेतृत्ि में होगा. माननीय अध्यक्ष 

जी, 3 लाख 38 हजार करोड़ के लगभग अभी जो प्रोिीजन बताए गए. आय-व्यय के आंकड़े आए 

उसमें कजय ह.ै लगभग 76 हजार करोड़ रुपये का कजय आने िाले साल में लेंगे. जैसे बार-बार 

अनुमवत मांग रह ेहैं केन्र सरकार से.मैं वडटेल में नहीं जाना चाहता. इस नाते लगभग 4 लाख 14 

हजार करोड़ का कजय इस साल के अंत तक,इस बजट के अंत तक होगा. इसका मतलब ह ैदक आपका 

इस साल जब आपने दनेदाररयां देने की बात कही तो 24 हजार करोड़ रुपये मात्र आपको जयाज 

दनेा ह ैऔर लगभग 26 हजार करोड़ रुपये की आपकी दकश्तें जायेगी. 50 हजार करोड़ रुपये से 

ज्यादा 2 लाख 97 हजार करोड़ रुपये में वसफय  जयाज और दनेदाररयां हैं कैसा कुप्रबंध होता ह ैइससे 

खराब उदाहरण कहीं दखेने को नहीं वमलेगा.(डॉ.गोविन्द िंसंह जी से) डॉ.साहब अपनी सीट पर आ 

जा . आधे नेता प्रवतपक्ष के रूप में आ जा . 
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 श्री यशपाल िंसंह वससौददया - वजतु भाई,आधा कौन सा होता ह.ै यह आधा-पूरा कब से 

होने लगा. 

 श्री वजतु पटिारी--  हमारी सरकार को तोड़ने िाले मंत्री जी (डॉ.नरोत् तम वमश्रा जी) से 

अनुरोध ह ैदक अपनी जगह पर जायें.  

 अध् यक्ष महोदय--  वजतु भाई गोिंिंद िंसंह जी को आधा मत कहो.  

 श्री वजतु पटिारी--  अध् यक्ष जी, मैं तो आपसे वसफय  इतना ही आग्रह करना चाहता ूं  ं दक 

हमारी सोच ह ैदक सरकार अच् छा प्रबंध करें, स् िस् े  परंपरायें बनें, स् िस् े  आषेयक गवतिवधयां ह , 

प्रदशे का भविष् य सुनहरा हो. 17 साल का कुप्रबंध क् या होता ह ैइससे खराब उदाहरण कोई दखेने 

को नहीं वमलता. मैंने जैसा आपसे कहा दक दकसान  की आय दोगुनी करंूगा, 20 साल से यह िाक् य 

सबके कान  में धुन बनकर तैर रहा है, दकसान  की आय दोगुनी, दकसान  की आय दोगुनी. इस बार 

न बजट में दकसान की बात आई, न मु् यमंत्री के भाषण में दकसान की बात आई. 27 रूपये रोज 

दकसान की आय कर गये, यह अपने आप में बताता ह ैदक दकतने भाषण  का राजनीवतक कुप्रबंध 

इस सरकार का रहा है, यह स् पष् ट ददखता ह.ै मैं आपसे अनुरोध करना चाहता ूं ं, बातें बहुत हैं पर 

चूंदक मैंने आपसे कहा ेा, आपके शेर के माध् यम से दक कजय लेना बुरी बात नहीं है, कजय भ्रष् टाचार 

की भेंट चढ जाये तो सिाल पूछना और जिाब दनेा हम दोन  का धमय ह.ै केिल पीएचई का एक 

विभाग ह,ै अभी लक्ष् मण िंसंह जी ने भ्रष् टाचार की बात की अवधकाररय  के नाम बताये, आईपीएस, 

आईएएस के भी नाम बताये, केिल पीएचई में मेरे प्रश् न के उत् तर में 365 छोटे और बड़े कमयचारी 

इंदौर संभाग में वजन पर मुकदमें और विभागीय जांच चल रही है, यानी दकतना भ्रष् टाचार होता 

होगा, दकतना 17 साल में हुआ होगा, दकतना कजय लेकर खा गये ह गे और दकतना आय-  यय को 

समा् त करने के वलये बाकी जो वजम् मेदार लोग हैं उन् ह ने भी मेनेज दकया होगा, स् पष् ट ददखता ह ै

और यह कोई कह ेदक हमने कोई मेनेज नहीं दकया, यह भी मैं समझता ूं  ंआने िाली बात  में स् पष् ट 

होगा. अध् यक्ष जी, वबजली की वशिराज िंसंह जी ने दो घोषणायें कीं, कोविड में वजन पररिार  की 

सहायता की साधुिाद, वजन लोग  के वबल ले वलये और उनके िापस करेंगे इसके वलये भी साधुिाद, 

पर वशिराज जी, वित् त मंत्री जी यह सरकार बताये दक िंसंगाजी पॉिर ् लांट  वपछले 2 साल से बंद 

ह.ै 400 करोड़ रूपये हर साल केिल वबजली विभाग को घाटा होता ह ै जो उत् पादन कंपनी ह ै

उसको होता ह,ै वजम् मेदार कौन ह.ै आप यह बता  दक वबना वबजली खरीद े12 हजार करोड़ रूपये 

आपने वबजली कंपवनय  को री में द े ददये, कैसा कुप्रबंधन ह ैआपका. 20 हजार करोड़ रूपये का 

सवजसडी को लेकर प्रािधान दकया और 12 हजार करोड़ रूपये री के द ेददये. कजय लेंगे, कजय लेना 
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गिय महसूस करेंगे, कजय लेकर गबन करेंगे इसके वलये मध् यप्रदशे की सरकार पर आप नहीं बैठे हो, मैं 

मानता ूं  ं यह आप लोग  को सुधारना चावहये. दसूरी बात जैसा दक िावणज् य विभाग आपका 

विभाग ह,ै वित् तमंत्री जी इसका जिाब प्रदशे की जनता मांगती है, सदन मांगता ह,ै सारे विधायक 

मांगते हैं, केिल 10 बकायादार िावणज् यकर विभाग की वलस् ट भी आप कहो तो मैं यहां पर प्रस् तुत 

कर सकता ूं .ं 10 लोग  पर बकाया ेा 714 करोड़, सरकार ने उनसे म् युचुअल अंडर स् टेंिंडंग की दक 

आप पर जो बकाया ह,ै दकतना भर सकते हो यह बता दो, तो सात सौ, सिा सात सौ करोड़ रूपये 

का आधा तो भरिाया होगा वित् तमंत्री जी, आधा तो कम से कम बनता ह.ै वजस   यवक्त ने िावणज् य 

कर का पैसा ही नहीं भरा, वजस संस् े ा ने नहीं भरा, सात सौ करोड़ का आपने 146 करोड़ रूपया 

भरिाया, 566 करोड़ रूपया छूट द ेदी, क् य . यह गबन नहीं तो क् या ह ैऔर कजय ले रह ेहो तो दफर 

यह मध् यप्रदशे की आने िाली भािी पीढी पर नहीं पड़गेा तो दकस पर पड़ेगा, यह मेरे प्रश् न के उत् तर 

के तथ् य और तकयसंगत बातें हैं. मैं अनुरोध करना चाहता ूं  ंइतना भ्रष् टाचार में कजय लेकर मध् यप्रदशे 

को मत डुबा . अध् यक्ष जी, मेट्रो टे्रन की अभी बात आई ेी, वशिराज िंसंह जी ने भी कही और भी 

कई िक् ताओं ने कही. गबन की पररसीमा क् या होती ह,ै भ्रष् टाचार की पराकाष् ठा क् या होती ह,ै 6 

हजार करोड़ रूपये की इंदौर मेट्रो को लेकर डीपीआर बनी, 4 महीने बीते हैं और िह 8 हजार 

करोड़ रूपये की हो गई. मैंने 3 प्रश् न  में 7 महीन  में पूछा डीपीआर उपलज ध होगी क् या, एक बार 

भी नहीं दी, आज भी नहीं दी. मैंने अपने सोसय से पता लगाया दक 8 हजार करोड़ रूपये की मेट्रो टे्रन 

क् य  हो गई तो आवखरी में दो लाइनें जोड़ी गईंटे दक इसको भूकंप के क्राइटेररये के अंतगयत बनाया 

गया ह ैइसवलये 2 हजार करोड़ रूपये एक् स् ट्रा इसके प्रोजेक् ट को बढाया गया ह.ै  

   मैं समझ नहीं पा रहा ूं ं, इंदौर में आज तक कोई भूकंप नहीं आया, इंदौर के आसपास कोई 

भूकंप नहीं आया. आज तक कोई वबिंल्डंग भूकंप से या कोई सरकार ईमारत या कोई ससी 

साियजवनक चीज, ससी नहीं बनी ह ै और जब छ  महीने पहले डी.पी.आर. बनिाने िाले यही 

अवधकारी ेे और छ  महीने बाद भी बनिाने यही अवधकारी हैं, दो हजार करोड़ रूपये की िेल् यू को 

आप समझते नहीं हो क् या? यह दकस पर जायेगा, इस मध् यप्रदशे पर ही तो जायेगा. इतना ही नहीं, 

एक कंसलटेंट कंपनी सरकार जाने के बाद 6 सौ करोड़ रूपये में िह केिल आपको सलाह दगेी, यह 

छोटी - मोटी बात ह ै? 6 सौ करोड़ रूपये की कोई िेल् यू ही नहीं ह.ै इतना ही नहीं ठेका दकसको 

वमला ? सज् जन भईया इंदौर का ठेका मेट्रो का दकसको वमला ह?ै ददलीप वबल् डकॉन, मतलब इससे 

बस समझ जा  दक भ्रष् टाचार हुआ ह ै दक नहीं हुआ ह.ै समझने की बात है, समझाने की बात ह ै
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(मजे  की ेपेपाहट) कजय लो, वशिराज िंसंह जी सुन रह ेहो तो, पर कम से कम इस प्रदशे का 18 

साल तक का कजय भी चुका , यह सब िास् तविकता ह.ै  

 श्री अवनरूद्ध (माधि)मारू -- वजतु भाई दफर वलफाफा दखेकर मजमून भांप गये. कांग्रेस को 

िरदान प्रा् त ह ैदक वलफाफा दखेकर मजमून बता देते हैं(हसंी)..  

 श्री वजतु पटिारी -- आप जरा दफर से बता .  

 अध् यक्ष महोदय --वजतु जी, आप ईधर दखेकर बोलें.  

 श्री अवनरूद्ध (माधि)मारू --   वलफाफा दखेकर मजमून बता दतेो हो,  कांग्रेस को तो 

िरदान प्रा् त ह,ै इसवलये बजट के वलये भी यही है. (  यिधान).. 

 अध् यक्ष महोदय -- आप बैठ जायें, वजतु जी आप बोलें.  

 श्री वजतु पटिारी -- माननीय अध् यक्ष महोदय, ये बातें तो अपनी जगह हैं, बेरोजगारी की 

बात को लेकर.   यापमं   यासावयक परीक्षा मण् डल दकतना गबन हुआ ह ै ? यह सियविददत ह.ै 

मध् यप्रदशे का मंुह दकतना काला हुआ है? सियविददत ह.ै हर साल कम से कम एक लाख से ज् यादा 

विद्याेती इसमें परीक्षा दतेे हैं. तीन सौ रूपये से हजार रूपये तक बेरोजगार  से फीस िसूली जाती 

ह.ै वित् तमंत्री जी यह राजनीवतक प्रश् न नहीं ह,ै यह प्रश् न भािनाओं का ह,ै अपने ही बच् च  का ह.ै 

आपके   यासावयक परीक्षा मण् डल के पास अभी 404 करोड़ रूपये की एफ.डी. हैं, बीस करोड़ रूपये 

हर साल उन एफ.डी. का ज याज आता ह ैऔर दफर हम बेरोजगार बच् च  से हजार रूपये तक की 

फीस िसूलते हैं, यह अन् याय बंद करो, मैं अनुरोध करता ूं .ं 

 माननीय अध् यक्ष महोदय, आपने मुझे बोलने का अिसर ददया इसके वलये धन् यिाद, 

साधुिाद. पर जो बातें ेीं, िह तकय  और सत् य ेीं, इसको राजनीवतक अमली जामे में न पहनाकर, 

िास् तविकता में भ्रष् टाचार को कम करेंगे तो आपने कहा ह ैदक मैं गरीब का बेटा ूं ं, गरीब का ददय 

जानता ूं ,ं आसमां अपनी जगह ह,ै जमीं को अच् छे से पहचानता ूं  ंतो पहचान , धन् यिाद.  

 श्री हररशंकर खटीक(जतारा) -- माननीय अध् यक्ष महोदय, मध् यप्रदशे के यशस् िी मु् यमंत्री 

माननीय श्री वशिराज िंसंह चौहान जी का और मध् यप्रदशे के यशस् िी वित् तमंत्री श्री जगदीश दिेड़ा 

जी के द्वारा जो बजट प्रस् तुत दकया गया ह,ै उसके समेयन में मैं खड़ा हुआ ूं .ं माननीय अध् यक्ष 

महोदय, बजट एक सतत् वनरंतर प्रदक्रया है, अगर राजनीवतक दवृष्टकोण से हम देखें तो इस बजट में 

सियजन वहताय, सियजन सुखाय के साे आत् मवनभयर मध् यप्रदशे दखेने का मौका वमलता है. इसमें 

मध् यप्रदशे का विकास कैसे हो? पयाय् त धनरावश इस बजट में हर विभाग को कैसे वमले ? इसके 

साे-साे गरीब िगय के कल् याण के वलये, अंत् योदय के वलये भी इस बजट में प्रािधान दकया गया ह.ै 
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इसमें अनुसूवचत जावत और जन जावत के साे-साे, हमारी माताओं और बहन  के वलये रोजगार 

दकस प्रकार से वमले, इसके वलये भी बजट का प्रािधान दकया गया ह.ै  

 माननीय अध् यक्ष महोदय हम आपको बताने चाहते हैं दक आज हम गिय के साे कह सकते हैं 

दक िषय 2003 के बाद जो मध् यप्रदशे का विकास हुआ ह,ै िह सवतहावसक विकास हुआ ह.ै दकसी भी 

िंबंद ुपर अगर हम जाये, चाह ेसड़क  की बात ह,ै चाह ेमध् यप्रदशे की जनता को शुद्ध पेयजल कराने 

की बात हो, चाह े दकसी भी प्रकार से मध् यप्रदशे के विकास की बात हो, हमारे मध् यप्रदशे के 

मु् यमंत्री श्री वशिराज िंसंह चौहान जी के ददशा वनदशे  में मध् यप्रदशे का विकास हुआ ह ैऔर आज 

हमारे पूरे दशे में हमारा मध् यप्रदशे विकास दर के आधार पर सबसे पहले नंबर पर पहुचं गया है. 

मध् यप्रदशे से अगर हम तुलना करके अन् य राज् य  की बात करें तो  गोिा का विकास 8.99 प्रवतशत 

हुआ ह,ै केरल के विकास की दर 9.47 प्रवतशत हुई ह.ै    

           

4.05 बजे          [सभापवत महोदय (श्री लक्ष् मण िंसहं) पीठासीन हुए] 

 श्री हररशंकर खटीक - सभापवत महोदय, मेघालय के विकास की दर 12.14 प्रवतशत है, 

उड़ीसा के विकास की दर 17.57 प्रवतशत ह,ै पंजाब के विकास की दर 10.19 प्रवतशत ह.ै वसदक्कम 

की विकास की दर की बात करें तो िह 14.67 प्रवतशत है, तवमलनाडु के विकास की दर 14.57 

प्रवतशत ह,ै तेलंगाना के विकास की दर अगर दखेें तो 19.1 प्रवतशत ह.ै उत् तरप्रदशे के विकास की 

दर 11.22 प्रवतशत है, पांवडचेरी में विकास की दर 5.17 प्रवतशत ह.ै लेदकन आज हम 

सौभा् यशाली ह ैदक मध् यप्रदशे में भारतीय जनता पाटती की सरकार ने जो मेहनत की है, मध् यप्रदशे 

के मु् यमंत्री श्री वशिराज िंसंह चौहान जी ने जो मेहनत की है, हमारे वित् त मंत्री जी के द्वारा 

विकास के वलए पयाय् त धनरावश दी गई ह,ै उसके आधार पर हम गिय के साे कह सकते हैं दक 

मध् यप्रदशे की विकास दर 19.47 प्रवतशत है, जो दशे में सबसे अग्रणी रही ह.ै  

 माननीय सभापवत महोदय, विकास की अगर हम बात कहें तो मैं आपको बताना चाहता ूं ाँ 

दक जल जीिन वमशन की योजनान् तगयत, आज हम सौभा् यशाली हैं दक मध् यप्रदशे, वहन् दसु् तान में 

एक ससा राज् य बनने जा रहा है, वजसमें हमारे मध् यप्रदशे का बुरहानपुर वजला एक ससा वजला 

बना, जहां पर शत-प्रवतशत घर  में, नल के माध् यम से पानी दनेे का प्रािधान दकया जा रहा ह.ै 

उसके वलए हमारे मध् यप्रदेश के मु् यमंत्री श्री वशिराज िंसंह चौहान जी जल महोत् सि काययक्रम का 

आयोजन करने जा रह ेहैं. सन् 2003 के पहले अगर हम िंसंचाई के्षत्र की बात करें तो मध् यप्रदशे में 

िंसंचाई के के्षत्र में मात्र 4 लाख 68 हजार हके् टेयर भूवम िंसंवचत हुआ करती ेी. पहले भी हमारे 

मध् यप्रदशे की धरती पर नददयां ेीं, पहले भी हमारे मध् यप्रदशे की धरती पर तालाब ेे. लेदकन सन् 
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2003 के पहले दढृ इच् छाशवक्त नहीं ेी. जब भारतीय जनता पाटती की सरकार सन् 2003 में बनी, 

उसके बाद हमारी सरकार ने दढृ इच् छाशवक्त के साे में काम दकया. हम आज आपको बताना चाहते 

हैं दक आज मध् यप्रदशे की धरती पर 43 लाख हके् टेयर भूवम मध् यप्रदशे की िंसंवचत होने लगी ह ैऔर 

आज एक चीज और हम आपको बताना चाहते हैं दक िषय 2025 में मध् यप्रदशे की हमारी 65 लाख 

हके् टेयर भूवम िंसंवचत होगी और दकसान  के खेत  में हम पानी वभजिाने का काम करेंगे.  

 माननीय सभापवत महोदय, हम अपने विधान सभा के्षत्र की भी बात करें, जहां एक हके् टेयर 

भी भूवम िंसंवचत नहीं हुआ करती ेी, कंुओं से पानी पम् प के माध् यम से लेते ेे और दकसान बाहर 

पेट पालने के वलए जाते ेे.  

 सभापवत महोदय - आप दो वमनट में समा् त करें.  

 श्री हररशंकर खटीक - माननीय सभापवत महोदय, मैं आपको बताना चाहता ूं ाँ दक हमारे 

टीकमगढ वजले के जतारा विधान सभा की धरती पर, बानसुजारा बांध के माध् यम से 75 हजार 

हके् टेयर भूवम अकेले हमारे विधान सभा के्षत्र की िंसंवचत होने लगी ह.ै वजसमें खरगापुर विधान 

सभा के्षत्र का कुछ वहस् सा और जतारा विधान सभा के्षत्र का वहस् सा िंसंवचत होने लगा ह.ै अगर हम 

केन बेतिा िंसंचाई िंलंक पररयोजना की बात आपके बीच में करें तो माननीय अटल वबहारी 

िाजपेयी जी माननीय तत् कालीन प्रधानमंत्री जी का सपना ेा, जो के्षत्र प्राकृवतक आपदाओं में आता 

ह,ै उसका हमारे तत् कालीन प्रधानमंत्री जी ने सिे करिाया ेा. उसमें बुंदलेखण् ड का एक ससा भाग 

ेा, जहां पर प्राकृवतक आपदाएं सबसे ज् यादा आती ेीं, िह बुंदेलखण् ड का एररया ेा, िहां पर 

सूखा पड़ता ेा, अवतिृवष्ट होती ेी,  लािृवष्ट होती ेी, दकसान  की फसलें बबायद हो जाती ेीं. 

लेदकन उस समय हमारे माननीय अटल वबहारी िाजपेयी जी का सपना ेा, उस सपने को साकार 

करने का अगर दकसी ने काम दकया ह ैतो हमारे दशे के प्रधानमंत्री माननीय श्री नरेन् र मोदी जी ने 

दकया ह ैऔर केन बेतिा िंसंचाई िंलंक पररयोजना के माध् यम से 44,605 करोड़ रुपये की धनरावश 

बजट में प्रािधान के रूप में दी गई ह.ै मध् यप्रदशे की धरती पर अब कई ससे वजले हैं, जो केन बेतिा 

िंसंचाई पररयोजना के माध् यम से 8 लाख 11 हजार हके् टेयर भूवम उससे िंसंवचत होगी.  

 माननीय सभापवत महोदय, आज हम जल संसाधन विभाग की बात करें. मंत्री महोदय, 

अभी नहीं बैठे हैं. मैं बताना चाहता ूं ाँ दक इस बार 23 लाख 21 हजार हके् टेयर भूवम िंसंवचत करने 

का प्रािधान हमारी सरकार ने दकया ह.ै वजसमें 27 िृहद पररयोजनाएं, 46 मध् यम पररयोजनाएं, 

288 लघु िंसंचाई पररयोजनाएं- जो वनमायणाधीन हैं, उनका काम प्रगवत पर ह.ै िंसंचाई के्षत्र के वलए 

बजट में सन् 2022-23 में 9,267 करोड़ रुपये का प्रािधान दकया गया ह.ै  
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 माननीय सभापवत महोदय, हम आपको बताना चाहते हैं, पशुपालन के के्षत्र की बात आ 

रही ेी. पशुपालन के विकास के वलए बजट में 150 करोड़ रुपए का प्रािधान दकया गया ह.ै पशुओं 

के उपचार, पशुपालक  के पास जाकर घर घर हो सके, जो भारत सरकार की योजना चल रही है, 

उस नई योजना के माध् यम से मध् यप्रदशे में भी 406 नए पशु वचदकत् सा िाहन  के माध् यम से पशु 

वचदकत् सक और उनके सहयोगी गांि गांि जाएंगे और जो पशु बीमार ह गे, उनका इलाज वन शुल् क 

रूप से दकये जाने का प्रािधान दकया गया ह.ै इसके वलए भी 142 करोड़ रुपए की रावश इसमें खचय 

करने का प्रािधान दकया गया ह.ै  

 श्री शशांक श्रीकृष् ण भागयि(विददशा) - माननीय सभापवत महोदय, एक डायल योजना ेी, 

उसके माध् यम से पशुओं के वलए घर पहुचं सेिा दी जाती ेी, लेदकन िह वपछले दो साल से बंद ह ै

और अभी जो प्रािधान दकया गया है, मैं नहीं समझता दक उसमें िह चालू हो पाएगी.  

 श्री हररशंकर खटीक - माननीय सभापवत जी, कोरोना के समय ये योजना बंद हो गई होगी, 

लेदकन अब चालू होने जा रही ह.ै अगर हम जनजावत िगय के कल् याण की बात करें तो जनजावत िगय 

के हो या दकसी भी िगय के हो, जो गरीब िगय के लोग जंगल में तेन् दपूत् ता तोड़ने के वलए जाते हैं, 

उनको जो रावश दी जाती है, तेन् दपूत् ता संग्राहक  की लाभांश रावश 70 प्रवतशत से बढाकर 75 

प्रवतशत की गई ह.ै इसके अंतगयत हमारी सरकार ने एक ससा अवधवनयम, जो िन सवमवतयां हैं, उन 

िन सवमवतय  के माध् यम से पेसा कानून लाने का प्रािधान दकया ह.ै 

 सभापवत महोदय - खटीक जी, समा् त करें, आपने अच् छे सुझाि ददए धन् यिाद. संजय जी 

शुरू करें.  

 श्री हररशंकर खटीक - सभापवत महोदय, आपने बोलने का समय ददया इसके वलए बहुत 

बहुत धन् यिाद.  

 श्री संजय यादि(बरगी) - माननीय सभापवत महोदय, वनवित रूप से मैं आपको धन् यिाद 

दतेा ूं ,ं लेदकन बोलने के पहले, चूंदक कल हमने एक घंटे 40 वमवनट झेला है, तो स् िाभाविक ह ैकुछ 

प्रवतकार भी करना पड़गेा. जैसे वपक् चर  में होता ह ैदफल् म शुरू होने के पहले आता है, हम दखेते हैं, 

दफल् म  या बेिसीरीज में, ऊपर खंडन वलखा होता ह,ै बताया जाता ह ै दक यह घटना सत् य पर 

आधाररत नहीं ह,ै पूणयत  काल् पवनक ह,ै कृपया इसे गंभीरता से न लें, जैसे ही मु् यमंत्री जी ने कहा 

विधायक वनवध बढा देंगे, स् पष् ट नहीं दकया, इसी सत्र में बढाएंगे या अगले वित् तीय िषय में बढाएंगे. 

अनेक योजना के बारे में कह दक ये कर देंगे, िो कर देंगे, लेदकन ये नहीं कहा, अभी करेंगे दक आगे 

करेंगे.  
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 सभापवत महोदय, ये आपदा में अिसर ढंूढने िाली पाटती ह.ै ससे समय में सेिा भाि की 

जाती ह ैऔर सेिा को प्रचार की आिश् यकता नहीं होती. मगर दफर भी इन् ह ने आपदा को अिसर में 

बदलकर सेिा के प्रचार में ज् यादा खचय दकया. वजतने का अनाज नहीं, उतने का ेैला, मतलब वजतने 

का ढोल नहीं, उतने का मंजीरा, ये ह ैइनकी सरकार. कल सी.एम. साहब कह रह ेेे दक मैं भेदभाि 

नहीं करता, दकतना बड़ा भेदभाि दकया, आपने सत् ता पक्ष के लोग  को 15-15 करोड़ रुपए दनेे का 

काम दकया, बुला बुलाकर ददए दक हम 15 करोड़ रुपए द ेरह ेहैं. लेदकन क् या कह रह ेेे दक मैं 

भेदभाि नहीं करता, पूरे मध् यप्रदशे की जनता उनकी नहीं है? मैं तो आरोप लगा रहा ूं  ंदक अगर 

सांसद प्रधानमंत्री जी को सुनते हैं. मेरी विधान सभा के्षत्र से भारतीय जनता पाटती के सांसद 65 

हजार िोट  से जीते हैं. क् या मोदी जी का अपमान कर रही ह ैसरकार, क् य दक हमारी विधान सभा 

के्षत्र भी तो संसदीय के्षत्र हैं, दफर क् य  उस के्षत्र की उपेक्षा की जा रही ह.ै मैं सी.एम. साहब से पांच 

बार वमला, िे कह रह ेेे दक मैं सी.आर. से डरता हैं, मैं नहीं डरता. मैं तो पांच बार गया और फोटो 

डाली, िे मध् यप्रदशे के मु् यमंत्री हैं, लेदकन जब अफसर  से वमलता ूं ं, उन् ह ने मेरे पांच पत्र  में 'ए' 

् लस सी.एम. मॉवनट वलखा, मैं खुश हो गया, 'ए' ् लस सी.एम. मॉवनट वलखा गया, पक् का काम हो 

जाएगा. मैंने पता दकया, िल् लभ भिन जाता ूं ,ं तो िे कहते हैं दक भैया मु् यमंत्री दकतना ही वलख 

द ेविधायक जी, जब तक स् ियं मु् यमंत्री जी नहीं बोलते कोई काम नहीं होते, दिेड़ा जी के तो हाे 

बंधे हुए हैं, उन् ह ने तो पढा भर है, करना कुछ नहीं ह.ै मेरे काम के वलए उन् ह ने एक साल पहले 

वचट्ठी वलखी ेी, जो आज तक नहीं हुआ. अगर सी.एम. मॉवनट में 'बी' वलख दतेे हैं तो कहते हैं, 

बेकार ह.ै 'सी' वलख दतेे हैं तो कहते हैं कचरा ह.ै मैंने कहा 'डी' मतलब क् या, तो िे कहते हैं दखेते 

रहो.  

 सभापवत महोदय - माननीय सदस् य, बजट पर बोले.  

 श्री संजय यादि - मु् यमंत्री जी कल कह रह ेेे दक कांग्रेस ने कमलनाे जी ने अिैध भिन 

तोड़े, इनकी वबिंल्डगं वगरा दी, उनकी वबिंल्डगं वगरा दी, उनको दखु हो रहा ेा दक मादफयाओं की 

वबिंल्डगं वगरा दी(..विपक्षी दल द्वारा मेज  की ेपेपाहट) कमलनाे जी ने शुद्ध के वलए युद्ध 

चलाया, उसमें तकलीफ हो रही वशिराज िंसंह चौहान की सरकार को दक िह बैठें  हैं पानी िाले 

मंत्री, िह भी एक नल लगिाने की वस्ेवत में नहीं हैं. क् य दक डायरेक् ट टेण् डर होकर डायरेक् ट उनका 

कनेक् शन रहता ह.ै 

 श्री ब्रजेन् र िंसंह यादि - सजंय जी, बता दो कहां पर नल लगिाना है, पूरे प्रदशे में लग रह े

हैं.  
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 श्री संजय यादि - कहां लगाया अभी तक एक साल पहले बोला ेा भइया. 

 श्री धमेन् र भाि िंसंह लौधी - हमारे पूरे विधान सभा में नल लग गये हैं, आप असत् य मत 

बोलो. आप लोग असत् य का पुवलन् दा हो.  

 श्री संजय यादि - मेरे के्षत्र में जल वनगम का काम चल रहा ह.ै माननीय सुखदेि पांसे जी ने, 

मेरा के्षत्र नमयदा दकनारे का के्षत्र ह ैलेदकन ् यासा ह.ै उन् ह ने 137 गांि  में जल वनगम के माध् यम से 

योजना बनायी ेी. 

  श्री धमेन् र भाि िंसंह लौधी - कांग्रेस पाटती असत् य पर आ धाररत पाटती ह.ै हमारी 

विधान सभा में 50 ग्राम पंचायत  में नल जल योजना से नल जल योजना  के नल लग गये हैं और 

अभी पानी 30 माचय से शुरू होने िाला ह.ै  

 सभापवत महोदय - आपकी विधान सभा की बात यहां पर मत कररये. 

 श्री संजय यादि - जल वमशन योजना के अंतगयत, जहां जल वनगम का काम शुरू हुआ ह.ै 

िहां जल वमशन के अंतगयत यह काम नहीं द ेरह ेहैं. आज वस्ेवत यह ह ैदक जो एल.एण् ड.टी काम 

करने जा रही ह ै उसको कम से कम तीन से चार साल लगेंगे. अगर आप जल जीिन वमशन के 

अंतगयत यह योजना नहीं द ेरह ेहैं तो क् या िहां का   यवक्त ् यासा रहगेा; आज मध् यप्रदशे की आधी 

आबादी पीने के पानी के अभाि में पलायन करके जाती ह.ै आपने दखेा जब कोविड आया ेा तो 

महाराष् ट्र, गुजरात और बैंगलोर से मजदरू क् य  आ रह ेेे, यह भारतीय जनता पाटती की 15 साल  

की सरकार की नाकामी ेी दक आज मजदरू को काम करने के वलये इसवलये जाना पड़ता है, क् य दक 

न तो यहां दाम वमलता ह,ै न पानी वमलता ह.ै इसवलये िह सैंकड़  की तादाद में आये ेे.  

 श्री धमेन् र भाि िंसंह लौधी - कांग्रेस की सरकार महाराष् ट्र से भगा रही ेी मजदरू  को. 

 श्री संजय यादि - सुन लो, सुन लो भाई, मोदी की सरकार भगा रही ेी मवहला बाल 

विकास में, आज इन् ह ने यह नहीं बताया दक मध् यप्रदशे में दकतने भिन-विहीन आंगनिाड़ी हैं. मेरे 

विधान सभा के्षत्र में समझो 230 हैं तो अंदाज लगा लीवजये दक दकतने आंगनिाड़ी भिनविहीन हैं. 

यह 15 साल में आंगन िाड़ी भी नहीं बना पाये. यह आददिावसय  की बात करते हैं, क् य  पूरी 

आददिावसय  की योजनाएं बंद नहीं कर दीं ? आष् टान योजना बंद नहीं कर दी. 

 सभापवत महोदय - वित् त मंत्री जी यहां पर उपवस्ेत नहीं हैं, कौन मंत्री जी भाषण को नोट 

कर रह े हैं, कोई कर नहीं रह े हैं. कोई मंत्री जी नोट करें. माननीय सदस् य जो कह रह े हैं, िह 

महत् िपूणय पाइंट्स हैं, बजट से संबंवधत हैं. 

 श्री बाला बच् चन - धन् यिाद, माननीय सभापवत महोदय.  
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 श्री संजय यादि - सभापवत महोदय, आददिासी योजना के अंतगयत आष् टान योजना क् य  

कमलनाे सरकार ने प्रारंभ की ेी दक जो आददिासी दिे स् े ल ह ैउनको काम करने के वलये, आपने 

िह बंद कर दी. अन् न प्रदाय योजना ेी दक यदद दकसी आददिासी पररिार में अगर बच् चा पैदा 

होता ह ै तो उसको इतना पैसा ददया जायेगा और यदद दकसी की मृत् यु हो जाती ह ै तो तेरहिीं 

संस् कार में इतना अन् न देंगे, उसको आपने बंद करने का काम दकया. एक तरफ आप आददिावसय  की 

वहत की बात करते हैं लेदकन उनकी जो कल् याणकारी योजनाएं हैं उनको बंद करने का काम भी 

करते हैं. लेदकन द ुख तो तब होता ह ैउसी समुदाय की मंत्री शांत बैठी रहती हैं और सरकार से 

लड़ने का काम नहीं करतीं, द ुख िहां होता ह.ै हम लोग  को आददिासी समुदाय बोलता ह ैदक कम 

से कम आप हमारी बातें रखते हैं, लेदकन दखु तब होता है, जब हमारी समुदाय की मंत्री ने इन 

योजनाओं को बंद क् य  होने ददया.  

 सुश्री मीना िंसंह मांडिे - सभापवत महोदय, यह 340 रूपये वशष् य िृवत्त दतेे ेे और हम 

1400 रूपये द ेरह ेहैं. आप कहां की बात कर रह ेहैं. हम बैगा पररिार की मवहलाओं को एक-एक 

हजार रूपये दतेे ेे उसको भी जब आपकी 13 महीने की सरकार आयी तो आपने बंद कर दी.  

 श्री संजय यादि - चवलये ठीक ह.ै गौ शालाओं की तो यह बदतर वस्ेवत बना दी है, इन् ह ने 

तो जो गौशाला बन रही ेी उनको रोकने का काम दकया ह.ै लेदकन जो हमारी सरकार ने गौशाला 

बनायी ेी उसमें यह गौ पालने का काम नहीं कर पा रह हैं. मेरे पास उदाहरण हैं, मेरी विधान 

सभा के्षत्र में मैंने 27 गौ शाला बनिायी ेी. हमारे यहां नीमखेड़ा गौशाला में 60 गाय  की मृत् यु हो 

चुकी ह.ै शहपुरा में 44 गाय  की मृत् यु हो चुकी ह,ै नय नगर में 15 गाय  की मृत् यु हो चुकी ह.ै 

 श्री हरीशंकर खटीक - जब गौ माता की मृत् यु हुई तो आप कहां गये ेे, आप भी तो उनको 

डॉक् टर  से ददखिा सकते ेे. 

 श्री संजय यादि -खटीक जी सुन लो माल कछार में 51 गाय  की मृत् यु हो चुकी ह.ै ये क् य  

मृत् यु हो रही ह ैक् य दक आज वशिराज के नाम से गायें तड़प रही हैं, गायें वशिराज के नाम से रो 

रही हैं, मैं दखेता ूं ,ं मैं, अहीर आदमी ूं .ं मैं एक उदाहरण बता रहा ूं .ं    

 श्री धमेन् र भाि िंसंह लोधी-  यादि जी, आप भी के्षत्र के विधायक हैं, इसके वलए आप भी 

जिाबदार हैं  

 डॉ. गोविन् द िंसंह-  लोधी भाई, हमें मालूम ह ैआप बहुत होवशयार हैं.  

 डॉ. सीतासरन शमाय-  आप अहीर हैं, आप जैसे लोग  ने गाय पालना छोड़ ददया और 

नेतावगरी करने लगे इसवलए गाय  की ये हालात हो रही ह.ै  
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 श्री शशांक श्रीकृष् ण भागयि-  सभापवत महोदय, भारतीय जनता पाटती तो गोिा में गौ-मांस 

सस् ता करिाने का िायदा कर रही ह.ै  

 श्री विजय रेिनाे चौरे-  सभापवत महोदय, भाजपा सरकार की गाय िोटबैंक का काम 

करती ह ैलेदकन हमारी गाय दधू, दही, मक् खन देती ह.ै  

 श्री संजय यादि-  चलो ठीक ह,ै खा  दधू-दही-मक् खन. सभापवत महोदय, ये कहते हैं, हम 

हर साल दकसान  को 10 हजार रुपये दे रह ेहैं लेदकन 10 हजार साल दकेर, ये लोग 20 हजार 

रुपये महीना िसूल रह ेहैं. कैसे िसूल रह ेहैं, आपने जो कृवष उपकरण  में, डॉ. मनमोहन िंसंह जी 

की सरकार में सवजसडी वमलती ेी, उसे आपने बंद करके 18 प्रवतशत जी.एस.टी. लगा रह ेहैं और 

अभी हम वजस िंसंचाई का सौ रुपये लेते ेे, आपने उसे 1200 रुपये करने का काम दकया ह.ै अभी 

मध् यप्रदशे की सरकार ने एक और काम दकया ह ै दक जो गेूं  ंसोसायटी में जायेगा, उसकी साफ-

सफाई जो करिाई जायेगी, उसकी रावश दकसान दगेा, ये लोग ससे कृवष को लाभ का धंधा बना रह े

हैं.  

 सभापवत महोदय, ये कहते हैं, दकतने दकसान  को गोली मारी ? ये कहते हैं, हमने दधू का 

उत् पादन बढाया. अरे, दधू का उत् पादन तो गाय, बकरी और भैंस बढाती है, ये कहां से दधू का 

उत् पादन बढायेंगे, ये कौन सी बात हो गई.  

 श्री धमेन् र भाि िंसंह लोधी-  भईया, कोई भी योजना तो सरकार ही बनाती ह.ै 

 श्री उमाकांत शमाय-  सभापवत महोदय, मुझे इनके कॉमन सेंस पर तरस आता ह ैदक आपको 

ये भी मालूम नहीं ह ैदक दधू कौन देता है, दधू का उत् पादन कौन बढाता ह,ै यह तो सभी को मालूम 

ह.ै  

 श्री शशांक श्रीकृष् ण भागयि-  सभापवत महोदय, इन् हें ये तो मालूम ह ैदक गोिा में बीफ सस् ता 

वबकिाने का िायदा, इन् ह ने ही दकया ेा.  

 श्री उमाकांत शमाय-  भागयि जी, रूदकये हम आ रह ेहैं मैदान में.  

 सभापवत महोदय-  शमाय जी, आप बैठ जायें. यादि जी, आप जल् दी समा् त करें.  

 श्री संजय यादि-  सभापवत महोदय, मैं वशक्षा की बात करंूगा, आज मध् यप्रदशे में वशक्षा की 

सबसे दयनीय हालात ह.ै मेरे पास सरकार से दकए गए प्रश् न  के जिाब हैं, इन् ह ने जिाब ददया ह ै

दक मेरे एक विधान सभा के्षत्र में 13 हजार 824 बच् च  ने, कक्षा आठिीं तक के बच् च  ने पढाई 

छोड़ी. नौिीं के 1570, दसिीं के 77, ् याहरिीं के 258 और बारहिीं के 377 बच् च  ने पढाई छोड़ी 

ह ैऔर इसके बाद इनका जिाब आता ह ैदक बच् च  के पढाई छोड़ने का कारण माता-वपता का पढा-
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वलखा न होना, आषेयक रूप से कमजोर होना, बच् च  का रूवच न लेना ह,ै तो मेरे भाई, दफर क् य  

आप इतना पैसा खचय कर रह ेहैं, आज वशक्षक  के दकतने पद खाली हैं, जहां 100 बच् च ेहैं िहां 1 

वशक्षक ह,ै जहां 4 बच् च ेहैं िहां 4 वशक्षक हैं, ये विसंगवतयां हैं  

 श्री धमेन् र भाि िंसंह लोधी-  सभापवत महोदय, ये विसंगवतयां कांग्रेस की सरकार ने खड़ी 

की ेीं. हमारी विधान सभा से वशक्षक  के ट्रांसफर कर ददये, शालायें वशक्षकविहीन हो गई.  

 श्री मनोज चािला-  लोधी जी बार-बार खड़ हो जाते हैं, इनकी सीट बदल दो इनकी सीट 

में अंदर कुछ ह ैतो नहीं ?  

 श्री संजय यादि-  सभापवत महोदय, आपने सी.एस.राइज की घोषणा की, घोषणा हुए एक 

साल हो गया, मेरी विधान सभा में बहुत मुवश्कल से एक शाला दी ह ै क् य दक जहां विपक्ष का 

विधायक ह,ै िहां की जनता को ये अपना नहीं मानते हैं. एक सी.एस.राइज स् कूल आज तक चालू 

नहीं हुआ और न ही होगा, ये कह रह ेेे 1200-1500 बना देंगे. आप वपछला ररकॉडय उठाकर देखें, 

चाह े वशक्षा हो, चाह ेउच् च वशक्षा हो, मध् यप्रदशे की उसमें दयनीय वस्ेवत ह.ै जो सक्षम हैं, उनके 

बच् च े ददल् ली, बैंगलोर, हदैराबाद में पढ रह े हैं. कभी मध् यप्रदशे में काउंसिंलंग नहीं होती ह ै दक 

हमारे बच् च ेपढाई क् य  छोड़ रह ेहैं, इतना पैसा क् य  खचय हो रहा ह.ै  

 सभापवत महोदय-  वशक्षा िंसंवचत का मामला बहुत गंभीर है, मंत्री जी, इसे नोट कर लें. 

 श्री संजय यादि-  सभापवत महोदय, मैं, अब केिल नमयदा घाटी पर कूं गंा दक ये कह रह ेहैं 

दक िंसंवचत रकबा बढायेंगे क् य दक बरगी डमै के पास, बरगी विधान सभा के्षत्र में आज भी िंसंचाई 

के साधन उपलज ध नहीं ह,ै अभी ध् यानाकषयण में मुझे, मंत्री जी ने कहा ेा दक पंप से खींच लो, तो 

क् या पंप से 3 दकलोमीटर तक पानी खींच जायेगा ? मंत्री जी स् ियं चलें और खींचिा दें. हम जो 

बोटरंग करिाकर िंसंचाई करते हैं, ये उसे भी कह देते हैं दक िंसंवचत रकबा बढ गया और ये उसका 

भी  श्रेय ले लेते हैं.  

 सभापवत महोदय-  यादि जी, अब हो गया.  

 श्री उमाकांत शमाय (वसर ज)-- परम आदरणीय सभापवत महोदय, मैं आपके और सदन के 

सदस् य  के सम् मान में एक बात कहना चाहता ूं .ं  

 '' एकम् यक्षरं यस् तु गुरु  वशष् ये वनिेदयेत् 

 पृवे  यां नावस्त तद ्र  यं यद्यत् िा हृयनृणी भिेत्''  

 

गुरू, वशक्षक अेिा िह   यवक्त वजसने हमें कुछ वसखा ददया यदद गुरू वशष् य को एक भी अक्षर वसखा 

दतेा ह ै तो पृथ् िी पर ससा कोई धन नहीं ह ै वजसे दकेर णण मुक् त हुआ जा सके. मैंने माननीय 
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आसंदी से, माननीय सदस् य  यहां आकर बहुत कुछ सीखा ह ैअब मैं आपका वजन् दगीभर णणी रूं गंा. 

इसके वलए मैं आप सभी का धन् यिाद   यक् त करता ूं .ं मेरे प्रदशे के यशस् िी मु् यमंत्री श्री वशिराज 

िंसंह चौहान जी गांि, गरीब, दकसान, मजदरू, आम आदमी के वलए, काम करने िाल  के वलए 

आदशय वसद्ध हो रह ेहैं और मध् यप्रदशे की सेिा करने का बड़ा गजब का उत् साह ह ैऔर मैं कहना 

चाहता ूं  ंदक- 

 ''तूफान  से आंख वमला   

 सैलाब  पर िार करो 

 मल् लाह  का चक् कर छोड़ो  

 स् ियं तैरकर दररया पार करो'' 

 

 मैं ससे जन नायक प्रदशे के यशस् िी मु् यमंत्री जी का और इतना अच् छा लोककल् याणकारी 

बजट पेश करने के वलए माननीय वित् त मंत्री जी का हृदय से आभार   यक् त करता ूं  ंिह हमारे 

माननीय मु् यमंत्री जी हैं और हमेशा रहेंगे मैं उनका अवभनन् दन करता ूं .ं माननीय दिेड़ा जी मैं 

आपके सम् मान में कहना चाहता ूं  ंऔर कूं गंा दक-  

 ''सरकार चलाने का हुनर रखते हैं 

 विरोवधय  पर भी असर रखते हैं 

  कौन डराएगा इन् हें आंवधय  से 

  यह िह माली हैं जो तूफान  में भी सफर करते हैं''  

 

 सभापवत महोदय-- उमाकांत जी अब जरा बजट पर भी चचाय हो जाए.  

 श्री उमाकांत शमाय-- सभापवत महोदय, ेोड़ी सी कृपा करें. आप पड़ोसी हैं मेहरबानी रखें.  

 सभापवत महोदय-- उमाकांत जी मैं तो आपकी मदद कर रहा ूं .ं आप अपने बजट में कुछ 

मांग करेंगे तो वित् तमंत्री जी मंजूर कर देंगे. वसर ज, लटेरी के वलए मांग लें.  

 श्री उमाकांत शमाय-- सभापवत महोदय, मैं बजट पर ही आ रहा ूं .ं आप मुझे ेोड़ा समय दें. 

आपने यादि जी को वबलकुल नहीं टोका आप मुझे टोक रह ेहैं.  

 सभापवत महोदय-- आप अपनी योजनाओं के बारे में बोवलए. कुछ मांग कररए.  

 श्री उमाकांत शमाय-- अब मैं माननीय संसदीय मंत्री जी के वलए भी वनिेदन करना चाहता 

ूं .ं उन् ह ने संसदीय मंत्री के रूप में और विवभन् न मंवत्रय  के पद  के रूप में हम सबका मागयदशयन 

दकया ह.ै 
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 ''सदन में जब आप रहते हैं 

 विधान सभा महकती ह ै

  सदन में आप कुछ कहते हैं 

  विधान सभा चहकती ह ै  

 प्रखरिाणी से जब आप बोलें तो,  

 विपक्ष की छाती धधकती ह,ै 

 क्या रुआब ह ैआपका, चेहरे को दखेकर आपके, 

 कभी कभी जिानी भी मचलती ह.ै'' 

 

 सभापवत महोदय, एज पर स्टेट, द िेलफेयर स्टेट, इज ए वसस्टम इन विच गिमेंट एग्री टू 

अंडर राइट्स सरटेंट लेिल्स फफ इम्पलायमेंट, एजूकेशन, मेवडकल एण्ड सोशल वसक्युररटी एण्ड 

हाउिंसंग फार फल इट्स वसटीजन्स.  

 सभापवत महोदय, कल्याणकारी राज में व्यिस्ेा ह ै वजसमें सरकार रोजगार, वशक्षा, 

वचदकत्सा सहायता, सामावजक सुरक्षा और आिास के वनधायररत स्तर को सभी नागररक  को समान 

रुप से प्रदान करने के वलए सहमत रहती ह.ै  

 सभापवत महोदय, यह हमारे बजट का कल्याणकारी राज का काम होता ह.ै मैं कहते हुए 

हषषयत ूं ाँ दक प्रधानमंत्री जी के अ्भुत नेतृत्ि में माननीय मु्यमंत्री जी के गौरिशाली नेतृत्ि में दशे 

और मध्यप्रदशे आत्म वनभयर भारत, आत्म वनभयर मध्यप्रदशे की ददशा में तेजी से आगे बढ रहा ह.ै 

सबका साे, सबका विकास, सबका विश्वास हमारा और भारत का मूलमंत्र बन गया ह.ै िैसे ही 

आज मध्यप्रदशे में भी दकसान पुत्र, गांि, गरीब, मजदरू आम आदमी के मसीहा. प्रदशे में बेहतर 

आम आदमी के वलए काम करने के वलए माननीय मु्यमंत्री जी काम कर रह ेहैं.  

 सभापवत महोदय, येाल्पाल्पमदनत्याद्या िायपोरकोित्सषट्पदा 

 तेाल्पाल्पो ग्रहीतव्यो राट्रीयादाज्ञावजदक: कर: 

 

 अेय विशेषज्ञ समझ लें, भारत की परम्परा रही ह ै माननीय िमाय जी चले गए उनको 

समषपयत ह.ै शजद  को भी समझ लें जैसे बछड़ा, भंिरा, वततली, मधुमक्खी ेोड़ा-ेोड़ा अनाज को 

ग्रहण करते हैं ससे ही मेरे वित्त मंत्री जी ने वबना कर के ही बजट प्रस्तुत करके समाज के कल्याण के 

वलए काम दकया ह ैउसकी मैं सराहना करता ूं ाँ.  
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 सभापवत महोदय -- मैं यह कह रहा ूं ाँ दक आप अपने के्षत्र के वलए कुछ मांग रख लीवजए.  

वसर ज में उससे लाभ होगा. 

 श्री उमाकांत शमाय -- अब मैं वनिेदन करना चाहता ूं ाँ माननीय विपक्ष के प्रवतपक्ष के 

नेतागण ददन भर से अपनी बातें रख रह ेहैं.  

 सभापवत महोदय -- आपको बजट में कुछ नहीं चावहए. जल्दी समाप्त कररए, आप बजट पर 

बोवलए.  

 श्री उमाकांत शमाय -- अन्य लोग बहुत-बहुत बोले हैं. अब मैं कहना चाहता ूं ाँ- 

 कााँग्रेस सरकार  का जब जब शोधन होगा क्या पा गे. समय चक्र जब बोलेगा, कैसे  

 आप पचा गे.  

 तब वलखा जाएगा चारण, अवधनायक के चेले ेे. कपड़ ेउनके उजले ेे,  

 पर भीतर से िो मैले ेे. सच कहने िाल  को िे, गला फाड़ गरयाते ेे.  

 िंसंह लगाकर नाम  के आगे, िे भेड़  से वमवमयाते ेे, एक खानदान विशेष के सामने. 

(मेज  की ेपेपाहट) 

 सभापवत महोदय--  वसर ज के अस्पताल के वलए कुछ बजट मांग लीवजए.  

 श्री उमाकांत शमाय--  साहब, एक बार आप भी बजट पर मेरी तरफ से बोल देना.  

 सभापवत महोदय--  श्री लखन घनघोररया जी, आप बोलें.  

 श्री उमाकांत शमाय--  माननीय सभापवत महोदय, मैं वनिेदन करना चाहता ूं ाँ गौ िंश की 

रक्षा की बहुत बात की जा रही ह.ै मैं यहााँ नेता प्रवतपक्ष से, माननीय सदस्य  से, पूछना चाहता ूं ाँ 

कौनसा गौ िंश प्रवतषेध अवधवनयम.... 

 सभापवत महोदय--  भाषण हो गया. 

 श्री उमाकांत शमाय--  बोलना पड़ेगा साहब, और लोग  ने ज्यादा बोला ह.ै  

 सभापवत महोदय--  हो गया. मैंने लखन घनघोररया जी का नाम बोल ददया ह.ै  

 श्री उमाकांत शमाय--  सभापवत जी, मैं अपने विषय पर अब आया ूं .ं  

 सभापवत महोदय--  अब आप बैठ जाइये.  

 श्री उमाकांत शमाय--  नहीं, नहीं, हाे जोड़कर वनिेदन ह ैेोड़ा समय दनेे की कृपा करें.  

 सभापवत महोदय--  आपका भाषण वसर ज में सुनेंगे, मैं आपका भाषण सुनने आऊाँ गा.  

 श्री उमाकांत शमाय--  मैं भाषण नहीं द ेरहा. मेरी उपेक्षा मत उड़ाइये.  
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 सभापवत महोदय--  कृपा करके माननीय सदस्य बैठ जाइये. उनका नाम बुला वलया ह.ै िे 

बोलेंगे. धन्यिाद. लखन घनघोररया जी बोवलए. ..(व्यिधान).. 

 श्री लखन घनघोररया(जबलपुर-पूिय)--  शमाय जी बैठ जा .  

 सभापवत महोदय--  लखन घनघोररया जी, आप बोवलए. आप अपना भाषण शुरू करें.  

 श्री लखन घनघोररया--  माननीय सभापवत महोदय जी, बजट पर और ताजे हालात पर 

तमाम लोग  ने बड़ ेअच्छे से बहुत सी बातें कही हैं और उमाकांत जी ने तो गजब कर ददया दो दो 

शेर मार ददए. लेदकन एक सच्चाई का शेर बताना चाहता ूं ाँ उमाकांत जी, और यह बजट के ऊपर ह.ै 

चेहरे कैसे अलग अलग होते हैं, घोषणा का चेहरा अलग, अमल का चेहरा अलग, दकसी ने वलखा ह ै

दक-- 

 अहम् से ताल्लुक गहरे बहुत हैं, अहम् से ताल्लुक गहरे बहुत हैं.  

 और जुबा पर झूठ के पहरे बहुत हैं, और कैसे बनाऊाँ  मैं तस्िीर इनकी,  

 इनके एक वजस्म में चेहरे बहुत हैं.  

(मेज  की ेपेपाहट) 

 आदरणीय सभापवत महोदय, कोरोना की विभीवषका पर सब ने बोला और गजब का बोला 

ह.ै लेदकन येाेय को स्िीकार कोई नहीं कर रहा. जमीन की हकीकत क्या कह गई. यहााँ ससे बहुत 

से लोग बैठे हैं वजन्ह ने कोरोना की विभीवषका को झेला ह.ै अपने लोग  को खोया ह.ै बहुत से लोग 

बैठे हैं. दकतने भी ताकतिर ह . लेदकन इस एहसास को अच्छे से मन में दबाए ह गे दक बहुत गलत 

हुआ, दकतने भी ताकतिर ह . ददल पर हाे रखकर बोल दें दक उस कोविड काल के दौरान दकसी में 

इतनी सक्षमता ेी दक दकसी अस्पताल में अपनी मजती से कोई भी अस्पताल में मरीज को भतती करा 

सके. दकसी की इतनी वस्ेवत नहीं ेी. सरकार आती ह,ै जाती ह,ै सरकार का अपना एक वसस्टम 

होता ह.ै लेदकन इन्सावनयत तार तार हुई ेी, इन्सान तो बाद में मरा ेा, इन्सावनयत पहले मर गई 

ेी. उसके बाद हम श्रेय लेने की राजनीवत कर रह.े हम पीठ ेपेपा रह े हैं. हम शाबासी की 

राजनीवत कर रह ेहैं. जब अस्पताल  में वबस्तर की जरुरत ेी, वबस्तर नहीं ेे. जब इंजेक्शन की 

जरुरत ेी, इंजेक्शन नहीं वमले ेे. जब फक्सीजन की जरुरत ेी, फक्सीजन नहीं वमली और जब 

िैक्सीन की जरुरत ेी...(व्यिधान).. बैठ जाइये उमाकांत जी, लक्ष्मीकांत जी से हमारे अच्छे संबंध 

ेे, िे सज्जन आदमी ेे, आप उनका एकाध गुण तो रखो...(व्यिधान).. 

 श्री उमाकांत शमाय--   राजस्ेान और महाराट्रीय में क्या ेा िह भी बताने की कृपा करें.  

 सभापवत महोदय--  घनघोररया जी, आप बोवलए.  
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 श्री लखन घनघोररया--  जब िैक्सीन की जरुरत ेी तो िैक्सीन नहीं वमली. िैक्सीन विदशे 

भेज दी गई ेी. नाम के श्रेय के चक्कर में और जब पीक उतर गया तो हम पीठ अपनी ेपेपा रह ेहैं. 

शाबास, धन्यिाद, री िैक्सीन, धन्यिाद. यह क् या ह.ै हमने   यिस् े ाएं कीं, हम येाेय को स् िीकार 

करें दक हमसे िहां चूक हुई ेी. चूक पर सुधार करके हम आगे बढे ं. अभी भी हम कह रह ेहैं दक 35 

वजल  के वजला वचदकत् सालय  में आईसीयू िॉडय जो होते हैं िह पहले 601 ेे, हमने 4 हजार 446 

कर ददये. आपने  कर ददया, अच् छी बात ह.ै हमने तो जबलपुर मेवडकल कॉलेज में एक पोटेबल िॉडय 

बना दखेा ह ै वजसमें आज तक एक मरीज भतती नहीं हुआ और 50 लाख रूपए का खचाय आया. 

आपदा में अिसर कैसे ढंूढा जाता है, यह भी दखेा ह.ै रेमडेवसविर इंजेक् शंस में क् या हुआ. इंसावनयत 

तार-तार हुई लेदकन हम उस पर नहीं बोल रह.े हम क् या   यिस् े ा कर सकते हैं. पूरे प्रदशे में 5000 

वचदकत् सक  के पद खाली हैं. आप 4446 वजतने भी आईसीयू में बेड बना लो, जब आपके पास 

डॉक् टर नहीं हैं, पेरामेवडकल स् टॉफ में 65 हजार डॉक् टर  की कमी ह ैआपके पास जब िह नहीं हैं, 

तो आप क् या सुविधा द ेपाएंगे. माननीय मंत्री जी, आपसे वनिेदन ह ैदक इस विभीवषका को सबने 

झेला ह.ै दकसी ने कम झेला ह ैदकसी ने ज् यादा झेला ह ैऔर वजन् ह ने झेला ह,ै कम से कम हम उस 

एहसास को अपने मन में रखकर उसमें सुधार करके तो आगे बढे ं. श् मशान घाट  की वस् े वत क् या 

रही, अभी माननीय संजय यादि जी बता रह ेेे. अंवतम संस् कार कराने के वलए लोग  को 24-24 

घंटे लगे हैं, वस् े वत बहुत विकट ेी लेदकन हम पीठ ेपेपा रह ेहैं. धन् यिाद री िैक् सीन के वलए. 

एहसान ह.ै एहसान को उपलवज ध में, नाकामी को उपलवज ध में हम बदल रह ेहैं और िह भी एहसान 

के साे. िह भी एहसान के साे उपलवज धयां बता रह ेहैं जो नाकामी ेी, उस पर बडे  एहसान ेोप 

रह ेहैं. कब कौन-सी महामारी में दशे की सरकार  ने री इलाज नहीं दकया है, दकसके घर का पैसा 

लगता ह ै(मेज  की ेपेपाहट) जनता का पैसा, जनता के वलये ह.ै सुप्रीम कोटय के वनदशे ेे, उसके 

बाद पीठ ेपेपा रह ेहैं. धन् यिाद री िैक् सीन के वलये. री िैक् सीन मुफ्त िैक् सीन. यह कहा जा 

रहा ेा. 

 आदरणीय सभापवत महोदय जी, तुलसी भैया आप बैठ जाइए. (श्री तुलसीराम वसलािट, 

मंत्री के अपने आसन से खडे  होकर कुछ कहने पर) मैं बहुत कम बोलता ह ू .ं आप ही ेे और उस 

समय बैंगलोर में घूम रह ेेे. 

 सभापवत महोदय -- चवलए, 2-3 वमनट में आप अपनी बात समा् त करें. जल् दी बोवलए. 

अपनी बात कवहए. 
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 श्री लखन घनघोररया -- सभापवत महोदय, हम सेकें ड िेररएंट की बात कर रह ेहैं. फस् टय 

िेररएंट पर कुछ नहीं बोलते. फस् टय िेररएंट दकसकी गलवतय  पर भयािह हुआ ेा. मध् यप्रदशे में 

दकसकी गलवतयॉं ेीं. नौटंकी कह रह े ेे. हमने कहा दक कोरोना फैल रहा तो आप कह रह े ेे 

नौटंकी हो रही ह.ै दकसकी गलती ेी. 

 सभापवत महोदय -- चवलए, अब कोरोना के आगे बदढए. और भी मु्े हैं और भी पाइंट हैं. 

 श्री लखन घनघोररया -- माननीय सभापवत महोदय, यह सबसे संिेदनशील मु्ा ह.ै हमारे 

दो-तीन मु्े हैं.  

 श्री तुलसीराम वसलािट -- सभापवत महोदय, इन् ह ने जो कहा दक आप बैंगलोर में ेे. मैं 

पूरा विस् तार से बता दतेा ह ू .ं.(  यिधान)... 

 श्री लखन घनघोररया -- तुलसी भैया, यह हम लोग नहीं कह रहे, आप खुद भी स् िीकार 

करेंगे...(  यिधान)... 

 सभापवत महोदय -- आप बोवलए. 

 श्री लखन घनघोररया -- माननीय सभापवत महोदय जी, कोरोना काल में लोग  की कमर 

टूट गई, वबजली के वबल  के मामले में कल भी घोषणा हुई. माननीय मु् यमंत्री जी ने बहुत अच् छे से 

बोला, बहुत विस् तार से भी बोला.  

 श्री उमाकांत शमाय -- घनघोररया जी बहुत ही बोल रह े हैं. यह तो िहां बैंगलोर में ेे, 

लेदकन आप लोग आईफा अिॉडय की तैयारी कर रह ेेे..(  यिधान)..  

 श्री लखन घनघोररया -- माननीय सभापवत महोदय जी, आज वस् े वत यह ह ैदक हम वबजली 

के उत् पादन की बात कर रह ेहैं दक 21 हजार मेगािाट हो गई. हम बात कर रह ेहैं 21 हजार करोड़ 

सवज सडी दनेे की, लेदकन वबजली के वबल  से जो लोग परेशान ेे. जो रोजी और रोजगार से िंवचत 

हुए, 8 महीने का लॉक डाऊन सभी नहीं झेल पाए. मध् यम िगतीय, गरीब िगतीय   यवक् त परेशान हैं, 

आपने इस तरीके से प्रतावड़त दकया और कल घोषणा की दक हम िह वबल माफ करेंगे, जून, 2020 

से जून, 2021 तक का आपका ही फरमान ेा दक ये वबल वलए नहीं जाएंगे. लेदकन उसके बाद भी 

िसूले गए. अब हम कैसे भरोसा कर लें, जब तक आप बजट में नहीं लाएंगे. हम कैसे भरोसा कर लें. 

माननीय वित् त मंत्री जी, आपसे एक वनिेदन करना चाहता ूं ाँ और एक शेर के साे कहना चाहता ूं ाँ 

दक ''य ेहुकुमत भी गजब का काम करती है, छीन लतेी ह ैआखें, दफर चश् मा दान करती ह'ै'. पहले 

वबल के मामले में लोग  को मरने पर मजबूर कर ददया, अब घोषणा कर रह ेहैं तो कम से कम अच् छे 
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से करें. ददल से करें. बाकी सब चीज  में तो छूट कर रह ेहैं, गरीब  के वलए तो कम से कम संिेदनाएं 

ददखा दें.  

 माननीय सभापवत महोदय, वशक्षा के के्षत्र में बात करना चाहता ूं ाँ. अभी संजय यादि बता 

रह ेेे और मेरा भी कहना ह ै दक लॉक डाऊन के समय बहुत सी   यिस् े ाएं चरमराई ेीं. गरीब 

अपने बच् च  की स् कूल की फीस नहीं द ेपा रहा ेा. एक लाख अस् सी हजार बच् चे स् कूल से बेदखल 

हुए हैं. कारण िही ह ैआषेयक अभाि के कारण. ...(  यिधान)... 

 श्री प्रद्युम् न िंसंह तोमर -- आदरणीय सभापवत जी, मैं एक बात कहना चाहता ूं ाँ, अगर 

लखन जी इजाजत दें. मैं यह कहना चाहता ूं ाँ दक आपकी सरकार रही...(  यिधान)... 

 श्री लखन घनघोररया -- आप भी ेे उस सरकार में ...(  यिधान)... 

 श्री प्रद्युम् न िंसंह तोमर -- सुन तो लो, वबजली में आपने क् या दकया, ये आप मुझे बता दो. 

गरीब  के दकतने वबल माफ दकए..(  यिधान)... 

 श्री लखन घनघोररया- आप बैठ जाइये  ...(  यिधान)... 

 श्री संजय यादि -- 100 रुपये वबल दकया ेा ...(  यिधान)... 

 सभापवत महोदय -- श्री लखन घनघोररया जी, अपना भाषण जारी रखें, जल् दी समा् त करें. 

 श्री लखन घनघोररया -- माननीय सभापवत महोदय, एक लाख अस् सी हजार बच् चे वशक्षा से 

िंवचत रह,े कारण भी सीधा-सीधा ह ैआषेयक अभाि में बच् च  के नाम स् कूल  से कटे हैं. हमारा 

माननीय वित् त मंत्री जी से एक वनिेदन ह ैदक आप ये भी प्रािधान बजट में ले आइये दक कम से कम 

फीस  के अभाि से वजन बच् च  को स् कूल से बेदखल दकया जा रहा ह ैऔर विशेषकर प्राइिेट स् कूल  

में, कम से कम इतनी   यिस् े ा कर दीवजए दक उनकी सारी फीसें माफ हो जाएं. मैं हमेशा की फीस 

की बात नहीं कर रहा ूं ाँ, लॉक डाऊन के दौरान की  फीस माफ हो जाए क् य दक उस समय लोग  के 

पास रोजगार नहीं ेा.  

 माननीय सभापवत महोदय, दसूरा मैं यह वनिेदन करना चाहता ूं ाँ दक मेरा एक प्रश् न ेा 

और उस प्रश् न में मैंने नमयदा प्रगवत पे के बारे में माननीय लोक वनमायण मंत्री जी से प्रश् न पूछा ेा 

दक अमरकंटक से लेकर भरूच तक जो 906 दकलोमीटर का नमयदा प्रगवत पे बनना है, उसमें 

सरकार ने कब और दकतने.. 

 सभापवत महोदय -- प्रश् नकाल नहीं ह,ै आप बजट पर चचाय करें.  

 श्री लखन घनघोररया -- जिाब क् या ददया गया ह,ै मैं िही बता रहा ूं ाँ. मैंने उनसे पूछा ेा 

दक आपने दकतने बजट का प्रािधान दकया ह.ै मेरे प्रश् न के जिाब में बहुत स् पष् ट रूप में ददया गया ह ै
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दक इसमें प्रदशे सरकार ने कोई बजट नहीं रखा. दफर बजट के भाषण में कहां से यह आ गया. उत् तर 

में साफ वलखा ह ैदक इसके वनमायण में राज् य शासन द्वारा बजट के प्रािधान की आिश् यकता नहीं ह.ै 

लेदकन श्रेय राज् य सरकार को लेना ह.ै  

 माननीय सभापवत महोदय, नगरीय वनकाय पर मैं बात करना चाहता ूं ाँ. एक चुंगी 

क्षवतपूषतय सारे नगरीय वनकाय  के वलए होता ेा, चुंगी क्षवतपूषतय का पैसा सारे नगरीय वनकाय  को 

वमलता ेा और उससे सारे नगरीय वनकाय संचावलत होते ेे, नगर वनगम, नगर पावलका, नगर 

पंचायत, इस बार के बजट में 36 हजार करोड़ रुपये नगरीय वनकाय  का चुंगी क्षवतपूषतय का पैसा 

इन् ह ने समा् त कर ददया ह,ै जीरो, जीरो आ रहा ह.ै सभापवत जी, आप सोवचए दक यदद नगर 

वनगम की आय और पूरे मध् यप्रदशे में लगभग डढे लाख वनयवमत और दवैनक िेतन भोगी 

कमयचाररय  हैं और कम से कम 75 हजार पेंशनधारी हैं. आप पुरानी पेंशन िाली बात तो मान ही 

नहीं रह ेहैं, अभी वजनकी वमल रही ेी उनकी ही आप खत् म दकये पड़ ेहैं. कोई उसका प्रािधान नहीं 

ह.ै आपने चुंगी क्षवतपूषतय खत् म कर दी. यदद नगर वनगम, नगर पावलका को संचावलत करना ह ैतो 

जो नगर वनगम और नगर पावलका के संसाधन हैं उसी टैक् स से िह अपने कमयचाररय  की पेमेंट देंगे 

और जब पेमेंट देंगे तो विकास के सारे काम रुकें गे और यह उनका अवधकार ेा चुंगी क्षवतपूषतय, 

क् य दक िावणज् य कर आपने वलया ह.ै एक एग्रीमेंट ेा दक िावणज् य कर में यह सारी चुंगी क्षवतपूषतय 

समावहत हो जाएगी. प्रदेश िावणज् य कर लेगा और एिज में नगर वनगम, नगर पावलका को चुंगी 

क्षवतपूषतय दगेा वजससे नगर वनगम, नगर पावलका अपना संचालन कर सकें  और हर िषय 5 परसेंट 

बढाकर दगेा. 5 परसेंट बढाना तो छोड़ दो आपने पूरा ही खत् म कर ददया. इससे पूरे प्रदशे की 

वस्ेवत बहुत विवचत्र रूप से ह.ै अभी आप चाह ेवजतने नारे द ेदें, स् माटय वसटी का द ेदें, स् िच् छता 

अवभयान का द े दें, जब नगर वनगम के कमयचाररय  के पास पैसा नहीं होगा, नगर वनगम, नगर 

पावलका के पास पैसा नहीं होगा तो कौन सी योजना आपकी जमीन पर फलीभूत होगी ? सभापवत 

महोदय, बहुत बड़ी-बड़ी बातें सब कर रह ेहैं संपवत्त संधारण की, मैं तो दो लाईन में अपनी बात 

कहना चाहता ूं .ं  

 सभापवत महोदय -- बस दो लाईन में ही कवहये. इसके बाद समा् त कररये.  

 श्री लघन घनघोररया -- सभापवत महोदय, आप संधारण की बात कर रह ेहैं और हरैीटेज के 

नाम पर सब बेचना चाहते हैं. सब चीज बेचे पड़ ेहैं. ''सांस लेने के वलये जाद ूखरीद ेजाएंगे और 

बाररस के वलये आंसू खरीद ेजाएंगे, और बेच दोगे एक ददन चांद, तारे और सारे ददये, और दफर 

कहोगे उजाले के वलये जुगनू खरीद ेजाएंगे.'' सब चीजें बेचे पड़ ेहो और उसके बाद विकास की बात 
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कर रह ेहो. सभापवत महोदय, मैं माननीय वित् तमंत्री जी से वनिेदन करना चाहता ूं  ंदक जबलपुर 

के तमाम पीडज ल् यूडी के िह काम हैं, माननीय संजय यादि जी बोले, अभी विनय सक् सेना जी भी 

बोलेंगे, हम लोग  का आपसे यह आग्रह ह ैदक चलते हुये काम  को रोक ददया गया, इसका प्रािधान 

करें.  

 श्री अवनरुद्ध माधि मारू (मनासा) -- सभापवत महोदय, इस प्रदशे में माननीय प्रधान मंत्री 

नरेन् र मोदी जी और मध् यप्रदशे के मु् यमंत्री माननीय वशिराज िंसंह चौहान जी के नेतृत् ि में जो 

नीवतय  पर काम हुआ, उसी का पररणाम ह ै दक 19.4 प्रवतशत् हमारी प्रोगेस हुई ह.ै दशे में 

सिायवधक प्रगवत की दर मध् यप्रदशे की ह.ै  

4.58 बजे  { माननीय अध् यक्ष महोदय (श्री वगरीश गौतम) पीठासीन हुए. } 

 अध् यक्ष महोदय, आंकड़  की बात सबने की. मैं बहुत आंकड़  की बात नहीं करंूगा. हमारे 

विपक्षी वमत्र वजस तरह से बातें कर रह ेहैं, मैं पहली बार का विधायक ूं ,ं उन सबको सुनकर मुझे 

ससा लगता ह ैजैसे बंद आख  से, बंद कान से और बंद ददमाग से जैसा मन में आया िैसा बोल ददया, 

खाली विरोध करना ह.ै बोलना ह ैइसवलये यह लोग बोलते हैं. कोई लॉवजक नहीं ह ैदकसी के पीछे. 

हर चीज बजट में दी हुई ह ैऔर चहुमंुखी विकास का बजट हर समाज के वलये, हर िगय के वलये, इस 

बजट में प्रािधान दकये गये हैं और पहले से बढाकर प्रािधान दकये गये हैं. मैं आपको एक छोटा सा 

दकस् सा सुनाऊ, मैं हजार रुपये लेकर सामान खरीदने के वलये बाजार गया दक हजार रुपये का 

सामान आएगा तो मैं ले आऊंगा. सामान 800 रुपये में आ गया, 200 बच गये, तो घर िाली ने 

मुझसे झगड़ा तो नहीं दकया दक 200 रुपये क् य  बच गये. बाला भैया बचे हुये रुपय  का वहसाब 

मांग रह ेेे दक इनका क् या दकया. अरे ! िापस घर का पैसा घर में. खचय नहीं दकया क् य दक जो 

टारगेट ेे िह कम पैसे में पूरे हो गये, क् य दक बजट में आप भी जानते हैं, आप लोग भी मंत्री रह ेहैं 

दक जब टेंडर लगते हैं तो कोई 25 परसेंट नीचे, कोई 20 परसेंट नीचे, कोई 30 परसेंट नीचे टेंडर 

लगकर होता ह.ै क् या आप बची हुई रावश उसी को द ेदतेे हैं ? िह िापस आपके खजाने का वहस् सा 

होती ह ैऔर इसवलये आप उनका वहसाब लगा रह ेेे दक बचे हुये पैसे का क् या हुआ. अरे ! पैसा 

बचा तो सरकार का उतना ही घाटा कम हुआ. बात कर रह ेहैं दक कजय लेकर घी पी गये? कजय लेकर 

घी पी गये! अरे, कजय तो उसको वमलता ह ैजो सम्मानजनक होता ह ैजो दनेे की वस्ेवत में होता ह,ै 

वजसकी इज्जत होती ह ैउसको कजय वमलता ह.ै आपको कजय नहीं वमला तो उससे क्या फकय  पड़ता ह ै

और सरकार ने कजय लेकर क्या दकया, आप लोग 7 लाख हकै्टेयर में ही िंसंचाई कर पाए जबदक 
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आज 43 लाख हकै्टेयर के्षत्र में िंसंचाई हो रही ह ैऔर 65 लाख हकै्टेयर िंसंचाई का के्षत्र टारगेट पर 

ह.ै  

अध्यक्ष महोदय, आज प्रदशे में 43 लाख हकै्टेयर के्षत्र में जमीन िंसंवचत हो रही ह ैऔर 

इतनी बड़ी बड़ी योजनाएं आ रही हैं, इतने सारे विकास के काम हो रह ेहैं. मुझे याद ह,ै पहले जब 

इनकी सरकारें हुआ करती ेीं, िषय 2003 की बात ह.ै भोपाल से इंदौर का रास्ता 6-7 घंटे का ेा, 

आप सब लोग उस समय आते ेे. हमारे नीमच से आना होता ेा तो 14-15 घंटे की यात्रा भोपाल 

तक की हो जाती ेी. एक ब्रेक रास्ते में करना पड़ता ेा और तीन समय का खाना साे में लेकर 

चलते ेे. आज साढे चार घंटे में नीमच से भोपाल आ जाते हैं. दरूी कम नहीं हुई ह,ै लेदकन सुविधाएं 

बढी ह,ै सड़कें  अच्छी हुई हैं. आज प्रदशे में सड़क  का वजतना जाल वबछा ह.ै पूरे दशे में सबसे 

अवधक सड़कें  मध्यप्रदशे में बन रही हैं. कहीं 8 लेन, कहीं 4 लेन बन रहा ह,ै कहीं सड़क  का उन्नयन 

हो रहा ह,ै दकतनी सड़कें  बन रही हैं. सड़क  की मध्यप्रदशे में बात करंू तो आिागमन का यह सबसे 

बड़ा साधन ह ैऔर विकास का हमारा सबसे बड़ा साधन ह.ै  

िषय 2022-23 के बजट में 3000 दक.मी. नयी सड़कें  बनेंगी. 1250 दक.मी. सड़क  का 

निीनीकरण होना ह,ै 88 नये पुल बनना ह,ै इतनी बड़ी रावश सड़क  के वलए जारी की गई ह.ै  

अध्यक्ष महोदय, िंसंचाई की बात करें तो मैंने आंकड़ें ददये हैं दक 43 लाख हकै्टेयर में िंसंचाई 

हो रही ह.ै मैं इसके वलए माननीय मु्यमंत्री श्री वशिराज िंसंह चौहान, माननीय वित्त मंत्री श्री 

जगदीश दिेड़ा, माननीय िंसंचाई मंत्री श्री तुलसीराम वसलािट का धन्यिाद अदा करंूगा दक मेरी 

पीढा माइक से वपछली बार, वपछले भाषण में मैंने कही ेी दक गांधी सागर बांध िषय 1962 में 

बना और एक बूंद पानी नहीं वमला. मनासा तहसील में जल के साे भी छल हो गया और उस छल 

के साे माननीय मु्यमंत्री, माननीय वित्त मंत्री और माननीय िंसंचाई मंत्री न्याय करेंगे, यह मैंने 

आग्रह दकया ेा. हमारे संिेदनशील मु्यमंत्री जो हर बात को बहुत नजदीक से समझते हैं. उन्ह ने 

तुरन्त भांप वलया दक िास्ति में  मनासा के साे बहुत अन्याय हुआ ह ैऔर इसी साल िंसंचाई के 

वलए मनासा तहसील के साे हमारे 20 गांि नीमच के आएंगे, 10 गांि उसमें जािद के आएंगे, 

इतना बड़ा 65 हजार हकै्टेयर के्षत्र के वलए उन्ह ने 1208 करोड़ रुपये की मंजूरी दी, उसको बजट 

में शावमल करने पर मैं तहदेदल से मनासा तहसील, नीमच वजले की  र से माननीय मु्यमंत्री, 

माननीय वित्तमंत्री और माननीय िंसंचाई मंत्री का धन्यिाद करता ूं .ं (मेज  की ेपेपाहट)..और 

इसमें सहयोगी रहीं हमारी प्रभारी मंत्री आदरणीय ऊषा दीदी, ससा ही अगर पेयजल की बात करें 

तो माननीय मोदी जी का वमशन, जल जीिन वमशन, दशे के हर गांि में, हर घर को, हर पररिार 
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को नल से जल दनेा ह ै और जल की स्लाई भी परमानेंट सोसय से दनेा ह.ै मैं इसके वलए भी 

माननीय मु्यमंत्री, माननीय वित्तमंत्री को धन्यिाद दनेा चाूं गंा दक 1408 करोड़ रुपये की 

योजना हमारी स्िीकृत करके उन्ह ने उसके टेंडर लगिा ददये और इसमें जािद भी आ गया, मनासा 

और नीमच वजला और आवखरी वसरे तक राजस्ेान की बाडयर तक पानी जाएगा. 1408 करोड़ 

रुपये की योजना दकेर टेंडर लगिा ददये. मैं उसके वलए भी उनका धन्यिाद अदा करता ूं  ं दक 

माननीय मु्यमंत्री जी का पूरे प्रदशे को जो पानी घर घर तक पहुचंाने का संकल्प ह,ै िह लगातार 

उस पर काम कर रह ेहैं. िह हमारा सबसे आवखर के्षत्र ह,ै िह 28, 29 और 30 नम्बर की हमारी 

विधान सभा ह.ै सबसे आवखरी विधान सभा में िह इतनी िंचंता करते हैं दक िहां तक भी व्यिस्ेा 

पहुचंे ससी उन्ह ने व्यिस्ेा की. अध्यक्ष महोदय, वबजली की बात करें तो माननीय मु्यमंत्री जी ने 

तो वबजली में गजब कर ददया. कोविड काल के वबल  को माफ करने की कल घोषणा कर दी और 

वजन्ह ने समाधान योजना में पैसा ददया, उनका भी पैसा िापस आगे कर देंगे, यह घोषणा की. मैं 

माननीय मु्यमंत्री जी का धन्यिाद करता ूं  ं इसके साे उन्ह ने अगले 4 िषय का जो ररिेम्पड 

वडस्ट्रीजयूशन सेक्टर स्कीम में 15434 करोड़ रुपये का ्लान दकया ह ै वजसमें 2500 करोड़ रुपये 

प्रस्तावित हैं उसमें सारे ट्रांसफामयर नये लगेंगे, चाह ेिह  िर लोड ह , चाह ेलाइनें खराब हो रही 

ह,ै पारेषण लाइनें ठीक की जाएंगी. िह सारी व्यिस्ेाएं इस साल होना ह,ै इसके वलए अलग से 

प्रािधान दकया ह,ै इसके वलए माननीय मु्यमंत्री जी को बहुत धन्यिाद देता ूं  ं दक हर के्षत्र में 

हमारे दकसान  की िंचंता िह लगातार कर रह ेहैं. मैं आगे बात करंु तो  विभागीय पररसंपवत्तय   के 

संधारण के वलये भी उन्ह ने 1 हजार 355 करोड़ रुपये का प्रािधान कर ददया. दकसान कल्याण की 

बात करें, तो दकसान  पर तो मु्यमंत्री जी  दकसान के  पुत्र, हमारे माननीय देिड़ा जी भी  दकसान 

के पुत्र, हमारे ज्यादातर मंत्रीगण तो   सब दकसान  के ही पुत्र हैं और हम भी दकसान के पुत्र हैं. तो 

लगातार दकसान   के वलये, िंसंचाई की िंचंता  दकसन  के वलये, वबजली  की  िंचंता  दकसान  के 

वलये और अभी  भी हमारे यहां   लािृवष्ट हुई, तो मु्यमंत्री जी ने  उस रात को ही  शाम को 6-

7.00 बजे   ले वगरे, 7.00 बजे सभी  कलेक्टर एिं एसडीएम को मेसेज हो गया दक तुरन्त सिे 

करिाकर  और तत्काल  लािृवष्ट एिं  ला प्रभावित  के्षत्र  का सिे करके और इनका मुआिजा  

दनेा ह.ै  मैं मु्यमंत्री जी को धन्यिाद दनेा चाूं गंा दक  डढे महीने पहले भी   लािृवष्ट हमारे यहां 

हुई ेी, वसफय  दो गांि  में  और दसूरे ददन सिेरे   सिे होने के  ठीक  एक माह बाद  उन सबके खात  

में लगभग  5 करोड़    रुपये डले हैं. मैं धन्यिाद दनेा चाहता ूं  ंमु्यमंत्री जी को, ससे संिेदनशील 

मु्यमंत्री जी, वजन्ह ने मध्यप्रदशे की हर व्यिस्ेा की  िंचंता की.  भले ही आददिासी सम्मान  की 
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बात  करें. जनजावत बंधुओं के वलये भी   अभी बात कर रह ेेे.  युिाओं के रोजगार के वलये  आषेयक 

सहायता  60 करोड़  रुपये प्रस्तावित की ह.ै यह कम ह ैतो बढ जायेगी, िंचंता करने की  जरुरत 

नहीं ह.ै  हम तो चाहते हैं दक  इनमें आगे  नये बच्चे आयें.  दिेारण्य योजना के  माध्यम से  औषवध 

फसल  की माकेटटंग  तक के वलये प्रोत्साहन  की  व्यिस्ेा की.  तेंदपूत्ता संग्राहक    के वलये  70 

प्रवतशत से बढाकर 75 प्रवतशत  कर ददया उन्ह ने कमीशन.  साे में श्योपुर,शहडोल,िंडंडौरी, 

मंडला एिं िंछंदिाड़ा वजल  में कम््यूटर  प्रवशक्षण  कौशल विकास कें र  बनकर तैयार हो रह ेहैं.   

ससा ही उन्ह ने विवभन्न विभाग   की योजनाओं में  बजट को बढाकर  अनुसूवचत जनजावत  के वलये 

और राज्य वित्त  आयोग की अनुशंसा  पर  26 हजार 941 करोड़  का प्रािधान प्रस्तावित दकया ह.ै  

अनुसूवचत जावत कल्याण के वलये   19 हजार 20 करोड़ का प्रिधान प्रस्तावित दकया ह.ै  ससा ही 

रोजगार मूलक  योजनाओं के वलये   50 करोड़   रुपये का प्रािधान प्रस्तावित दकया ह.ैघुमन्तु और 

अधयघुमन्तु  जनजावत कल्याण के वलये भी  उन्ह ने इसमें प्रस्ताि  दकये हैं.  लगातार हर समाज के 

वलये प्रयास हुए हैं.  सहकाररता में भी  1 हजार करोड़ का वनिेश दकया जाना प्रस्तावित दकया गया 

ह ैऔर  सहकाररता   की सवमवतयां, सोसाइरटयां हमारी िापस  दमखम में आयें.  मैं मु्यमंत्री जी 

को धन्यिाद दनेा चाूं गंा  दक कल सदन के माध्यम से उन्ह ने घोषणा की दक दकसान  का जो   

  हर ड्यू लगा ह.ै  एक कांग्रेस के असत्य के  पीछे   दकतने दकसान  परेशान हुए हैं.  उनके बीमे 

नहीं हुए  और िह सब वजतना  बीमे का नुकसान हुआ, िह सब कांग्रेस की मेहरबानी रही  सारे 

हमारे दकसान बंधुओं पर, वजसकी िजह से   दकसान  का इतना नुकसान हुआ,  लगातार  नुकसान 

दकया  हमारे  दकसान  का. वसफय  एक असत्य  के पीछे  और िह पाप हमारे माेे पर  रख रह ेेे दक  

आप घोषणा कर दो दक  हम माफ कर दें, हम माफ कर दें.   

  अध्यक्ष महोदय -- अब हो गया.  कृपया बैठ जायें. 

  श्री अवनरुद्ध (माधि) मारु --   िाद ेआप गलत कर आये, असत्य कर आये,  हम काह े के 

वलये माफ कर दें भाई.  पर दफर भी हमारे संिेदनशील   मु्यमंत्री जी ने  उनका जयाज और पैनाल्टी  

माफ कर दी.  दकसान ईमानदार ह.ै  दकसान अपना  पैसा  जमा करना जानता ह.ै  लेदकन आप लोग  के 

असत्य की िजह से  िह पैनाल्टी लग गई.  नहीं तो जीरो परसेंट जयाज का पैसा  दकसी को खराब नहीं 

लगता ह.ै  इसवलये यह असत्य बोलना  बंद करे कांग्रेस.  दकसान  को अच्छे से जीने द.े  

  अध्यक्ष महोदय -- कृपया बैठ जायें. मारु जी,  हो गया.  

  श्री अवनरुद्ध (माधि) मारु--  अध्यक्ष महोदय, मैं  एक बात और िैक्सीन की बात करना 

चाहता ूं .ं अभी िैक्सीन की बात हो रही ेी.  आरोप लगाना बहुत आसान ह.ै (xxx) 
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  अध्यक्ष महोदय -- यह नहीं वलखा जायेगा. ..(व्यिधान).. आपका हो गया मारु जी. आप 

कृपया बैरठये.  श्री विनय सक्सेना जी. 

 श्री विनय सक्सेना(जबलपुर उत्तर) - माननीय अध्यक्ष महोदय, सबसे पहले मैं आपको 

धन्यिाद दनेा चाहता ूं  ंमुझे बोलने की अनुमवत दनेे के वलये.आदरणीय मारू जी तो मुझे लगता ह ै

दक बजट के बजाय व्यवक्तगत भाषण  पर ज्यादा ध्यान द े रह ेहैं. मैं बड़े वनिेदन के साे कहना 

चाहता ूं  ंदक मध्यप्रदशे में सरकार  की जो नीवतयां हैं उसका उदाहरण मुझे हाल ही में समझ में 

आया. मैं कवि दषु्यंत की कुछ पंवक्तय  को कहना चाहता ूं  ंदक - " कौन कहता ह ैदक आसमां  में 

सुराख हो नहीं सकता, एक पत्ेर तो ददल से उछालो यारो " एक पत्ेर मध्यप्रदशे में उछला ह ैजो 

मध्यप्रदशे के हालात बता रहा ह ैदक मध्यप्रदशे के हालात दकतने बुरे हैं. मध्यप्रदशे में दारू सस्ती हो 

गई ह ैपरन्तु तेल महगंा हो गया ह.ै यह कैसी सरकार ह.ैएक तरफ कहती ह ैहमें बेरटय  की िंचंता ह.ै 

एक तरफ मु्यमंत्री जी कहते हैं दक हमें बहन  की िंचंता ह ैऔर दसूरी तरफ शराब की इस तरह 

की नीवत ला रह ेहैं दक उसको सस्ता करते जा रह ेहैं. उस पर छूट दतेे जा रह ेहैं. 

 श्री सज्जन िंसंह िमाय - माननीय अध्यक्ष महोदय, हमारे सदस्य ने शराब नीवत पर सिाल 

उठाए हैं. िास्ति में अभी की शराब नीवत इतनी िावहयात बनी ह.ै विधान सभा तक शराब की 

बोटलें कल आ गई हैं. एक पूिय विधायक गाड़ी में रखकर यहां तक ले आया. नीवत बदल दो. 

 श्री विनय सक्सेना - माननीय अध्यक्ष महोदय, मां नमयदा की पूजा की बात करते हैं. कुछ 

ददन पहले िाकया सामने आया दक हनुिंवतया में टेंट में पययटन विभाग द्वारा शराब परोसी जा रही 

ह.ै यह सरकार का बस चल जाए तो िह तो घर-घर में शराब की होम वडलेिरी की व्यिस्ेा  कर 

रही ेी केवबनेट में, अच्छा हुआ कुछ माननीय मंवत्रय  ने वहम्मत ददखाई और शराब की होम 

वडलेिरी पर रोक लग गई लेदकन इस शराब नीवत में एक और वनणयय वलया गया दक घर  में भी 

शराब रखने की अनुमवत देंगे. 

 डॉ.विजयलक्ष्मी साधौ - माननीय अध्यक्ष महोदय, इनकी शराब की नीवत इतनी खराब ह ै

दक इनकी पाटती की भूतपूिय मु्यमंत्री ने अभी चार ददन पहले ही पत्ेर मारकर इसका विरोध दकस 

तरह दकया. 

 अध्यक्ष महोदय - िह उसी पर तो बोल रह ेहैं. 

 श्री विनय सक्सेना - मैंने तो नाम नहीं वलया ेा बहन जी का लेदकन उन्ह ने वहम्मत ददखा 

दी पत्ेर उछालने िाली बात कहकर. 

 अध्यक्ष महोदय - उन्ह ने भी नाम नहीं वलया. 
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 श्री विनय सक्सेना -  मैं कहना चाहता ूं  ंदक इस मध्यप्रदशे के बजट में सब कुछ कहा गया. 

माननीय वित्त मंत्री को धन्यिाद दक उन्ह ने बड़ी मेहनत की. बड़े-बड़ े बण्डल बने. बहुत सारी 

अनुदान  की दकताबें भी वमलीं. चार-चार बंडल चार ददन में हम घर तक उठाकर ले गये. माननीय 

मु्यमंत्री जी ने भी बहुत लंबा भाषण ददया. लगता ह ैदक िे मु्यमंत्री कम कलाकार ज्यादा हैं. मैं 

पूछना चाहता ूं  ं दक उन्ह ने पेट्रोल,डीजल,रसोई गैस के बारे में एक शजद नहीं कहा. एक आम 

नागररक को रोज जरूरत दकस चीज की पड़ती ह.ै सुबह खाना बना  तो रसोई गैस की जो 400 

से 1000 रुपये हो गई. जरूरत पड़ती ह ैघर से वनकलते ही पेट्रोल की. घर में आने िाली सजजी 

सवहत सब चीजें डीजल से आती हैं और डीजल महगंा कर ददया. मैं अध्यक्ष महोदय, बताना चाहता 

ूं  ंदक मध्यप्रदशे में जो हालात हैं. वपछले 19 साल में पेट्रोल में 212 परसेंट माननीय मु्यमंत्री जी 

के राज में पेट्रोल की कीमतें बढी हैं और डीजल 280 परसेंट महगंा हुआ और सरकार की कमाई 

दकतनी बढी इस पर गौर करने की जरूरत ह.ै पेट्रोल में 212 परसेंट की बढोत्तरी हो रही ह ैऔर 

डीजल की 280 परसेंट की और सरकार की कमाई 450 परसेंट बढ रही ह.ै माननीय वित्त मंत्री जी, 

आपने यह तो कह ददया दक टैक्स कुछ नहीं लगा रह ेलेदकन पेट्रोल,डीजल में आपकी सरकार कह 

रही ह ैदक हमारा कोई कंट्रोल ही नहीं. तो इसका मतलब यह दक एक हाे देंगे एक हाे ले लेंगे. 

एक और आंकड़ा आता ह ैदक मध्यप्रदशे में महगंाई बढी िह 40 परसेंट बढी लेदकन प्रवत व्यवक्त आय 

10 परसेंट बढी. यह मध्यप्रदशे के खुद के आंकड़े हैं आषेयक सिेक्षण के. जब मध्यप्रदशे के व्यवक्त की 

40 परसेंट महगंाई बढ जायेगी और 10 परसेंट आय बढेगी तो उसके घर की क्या हालत होगी और 

दशे के प्रधानमंत्री कहते हैं दक वहन्दसु्तान में हमने 80 करोड़ लोग  को  5 दकलो अनाज द ेददया. 

माननीय अध्यक्ष महोदय, हमारा  दशे आगे जा रहा ह ैदक पीछे जा रहा ह.ै 130 करोड़ में से 80 

करोड़ लोग  को यदद हम 5 दकलो अनाज द ेरह ेहैं तो ये गरीबी रेखा के नीचे के लोग हो ग.ये तो 

दफर 5 रट्रवलयन की अेयव्यिस्ेा की हमारी बात में सत्यता कैसे हो सकती ह.ै दशे गरीबी की  र 

जा रहा ह ैऔर दसूरी तरफ आप गरीब को हटाए जा रह ेहो. इस दशे में 80 करोड़ लोग  को हम 5 

दकलो अनाज द ेरह ेहैं तो दशे आगे बढ रहा ह ैदक गरीब हो रहा ह.ै यही प्रदशे में आप कह रह ेहो. 

बहुत अच्छा माननीय वित्त मंत्री जी ने चश्मा लगाकर ददखा ददया. वित्त मंत्री जी अच्छे व्यवक्त हैं. 

बहुत गंभीरता से िे काम कर रह ेहैं 

 माननीय अध् यक्ष महोदय, लेदकन ससी कौन सी मजबूरी ह ै दक माननीय वित् तमंत्री जी 

हमारे मु् यमंत्री जी घोषणा पर घोषणा करते जाते हैं, आप भी मजबूर हैं, आप क् या करें, आप पैसा 

कहां से लायें. वपछले काययकाल में 22 हजार घोषणाओं की बात करते ेे, लेदकन घोषणायें पूरी नहीं 
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होती, यह हालात हैं. माननीय अध् यक्ष महोदय, दकसी भी शहर में काम की बात करो नगर वनगम  

ने वपछले 2 साल  में एक लाइट नहीं लगाई. मैं जबलपुर का उदाहरण द ेरहा ूं ं, पूरे प्रदशे की बात 

तो यह लोग बता पायेंगे. पूरा जबलपुर शहर खुदा पड़ा ह ैमाननीय अध् यक्ष महोदय और अवधकारी 

कहते हैं दक काम करने के वलये पैसा नहीं ह,ै हम क् या करें. अभी चुनाि को दखेते हुये इस बार बजट 

में नगर वनकाय  को पैसा ददया गया, मालूम ह ैशायद चुनाि आने िाले हैं, लेदकन जनता तो आपको 

5 साल के वलये चुनती है, आप उनको यह कहकर कैसे रोक सकते हो दक आप दो साल कोरोना के 

बहाने चलते रह.े मैं पहली बार ससी सरकारें दखे रहा ूं  ंवजसको हर चीज में धन् यिाद चावहये, नहीं 

तो हम लोग जनता के वलये, जनता के द्वारा, जनता के वलये चुने कहलाते हैं, धन् यिाद तो जनता को 

हमें दनेा चावहये दक तुमसे हम इतनी कमाई कर रह ेहैं पेट्रोल, डीजल, रसोई गैस में और उसके 

बदले में तुम् हें मात्र 200 रूपये का इंजेक् शन द ेरह ेहैं, धन् यिाद जनता होना चावहये दक धन् यिाद 

नेता होना चावहये, यह भी अपने आप में एक शमयनाक है. माननीय वित् तमंत्री जी चाहें तो जो फोटो 

आजकल पेट्रोल पम् प पर लगी ह ैिह आम नागररक  के ऊपर एक तमाचा होती है, इतनी महगंाई 

बढा दतेे हो और ऊपर से बोलते हो दक सरकार को धन् यिाद दो. मेरा आपसे आग्रह ह ै दक ससी 

फोटो ददखाने से मध् यप्रदेश सरकार नहीं चल पायेगी. माननीय अध् यक्ष महोदय, 6 साल के िह 

आंकड़ ेदनेा चाहता ूं ,ं मध् यप्रदशे सरकार जो झूठ बोलती है, असत् य बोलती ह,ै झूठ की िजाय मैं 

असत् य शज द का उपयोग करंूगा जैसा आपने यहां वनदवेशत दकया ह.ै 6 साल में कच् चा तेल 60 

प्रवतशत सस् ता हुआ िह भी पेट्रोल और डीजल के दाम 20 रूपये आपने बढा ददये. जब बेरल की 

कीमतें 44...  

 

 

5.17 बज े    अध् यक्षीय घोषणा 

       माननीय सदस् य  हते ुस् िल् पाहार की   यिस् े ा विषयक 

  

 अध् यक्ष महोदय--  माननीय सदस् य  के वलये सदन की लाबी में चाय की   यिस् े ा की गई ह,ै 

अनुरोध ह ैदक सुविधानुसार चाय ग्रहण करने का कष् ट करें.  
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5.18 बज े   िषय 2022-2023 के आय-  ययक पर सामान् य चचाय (क्रमश ) 

 

 श्री विनय सक् सेना--  माननीय अध् यक्ष महोदय एक और नया तरीका इस सरकार में पहली 

बार मैं दखे रहा ूं .ं मैं पहले छोटे सदन का नेता रहा ूं ं, 20 साल नगर वनगम में काम दकया, लेदकन 

मध् यप्रदशे सरकार ने और अच् छे आयाम ढंूढे हैं वजस काम में असफल हो जा  उसकी नई नीवत ले 

आ . अब इस बार एक नई गौ सेिा नीवत आ गई. कल हमारे भारतीय जनता पाटती के विधायक 

जज् जी जी ने मध् यप्रदशे सरकार की पोल खोलकर रख दी, माननीय मंत्री जी को मंुह की खानी पड़ी, 

उन् ह ने कहा दक आप 15 रूपये और पांच रूपये गौ शाला में द ेरह ेहो, लेदकन कमयचारी का भुगतान 

कैसे करेंगे यह बता दो, हमारे मंत्री जी कल जिाब नहीं द ेपाये. िह तो अच् छा हुआ संसदीय मंत्री 

जी उस समय नहीं होगी, अगर संसदीय मंत्री जी होते तो शेरो शायरी में उसकी भी कुछ   यिस् े ा 

कर दतेे, लेदकन शेरो शायरी से माननीय काम तो नहीं चलेगा, जब तक अन् न नहीं होगा पेट में कैसे 

काम चलेगा. मैं दफर कहना चाहता ूं  ंदक गौसेिा को ईमानदारी से करने के वलये नई नीवत बनाने 

की जरूरत नहीं ह,ै माननीय अध् यक्ष महोदय, नीयत की जरूरत ह.ै अब प्रदशे में नौकरी नहीं दनेा, 

65 हजार शासकीय भतती के पद खाली पड़ ेहैं, 5 हजार डॉक् टर के पद खाली हैं, आंगनबाड़ी के वलये 

माननीय मु् यमंत्री जी कहते हैं दक विधायक गोद ले लो, मतलब जो काम सरकार नहीं कर पायेगी 

िह विधायक जी आप गोद ले लो, शहर के चौराह ेऔर सड़कें  नहीं बना पायेंगे बोले कंपवनय  को 

गोद द ेदो. यह मध् यप्रदशे के हालात हैं और मु् यमंत्री जी भाषण में कह रह ेेे कोई कमी नहीं ह.ै  

 अध् यक्ष महोदय--  9 वमनट हो गया.  

 श्री विनय सक् सेना--  माननीय अध् यक्ष महोदय, 15 वमनट के अंदर खत् म कर दूगंा, सबने 

25 वमनट बोला ह,ै लेदकन एक भी शज द आपके विषय से हटकर नहीं बोलंूगा, आप तत् काल रोक 

दनेा. माननीय अध् यक्ष महोदय, माननीय मु् यमंत्री जी ने कहा दक मैं रोने िाला मु् यमंत्री नहीं ूं ,ं 

िह अक् सर कहते रहते हैं तो मैं पूछना चाहता ूं  ंदक कांग्रेस विधायक  के काम करने में रोना क् य  

आता ह.ै दफर आपका नारा सबका साे, सबका विकास क् य  लागू नहीं होता. माननीय अध् यक्ष 

महोदय, बहुत तकलीफ की बात ह,ै गरीब  आदमी दकसी पाटती का नहीं होता िह तो अपने 

जनप्रवतवनवध के पास पहुचं जाता है, पाषयद के पास, अपने विधायक के पास, सांसद जी वमलते नहीं 

हैं तो विधायक के पास पहुचं जाता है, िह कहता ह ैदक मेरे मां-बाप मरने की वस्ेवत में हैं, मुझे कुछ 

रावश ददला दो और विधायक एक पत्र वलखकर उसको भोपाल भेज दतेा है, उस   यवक्त के आने-जाने 

में 2 हजार रूपये खचय हो जाते हैं लेदकन उसके बदले में वमलता क् या ह,ै विधायक के मोबाइल पर 

एसएमएस आ जाता ह.ै एक भी विधायक कांग्रेस का मोबाइल का ररकाडय आप दखे लीवजये, जबसे 



विधान सभा कार्यिाही / 15 March 2022                                                                अशोधधत / प्रकाशन के लिए नहीीं  

माननीय वशिराज जी मु् यमंत्री बने हैं, कांग्रेस के एक भी विधायक के कहने पर अगर एक रूपये 

की भी रावश स् िीकृत हुई हो, बवल्क उल् टा मैं कहना चाहता ूं ,ं बड़ी गंभीर बात कहना चाहता ूं ं, 

लेदकन अगर अस् पताल  की सेटटंग है, अगर आपके अस् पताल सेट हैं, िह कहते हैं आप तो अपनी 

वचट्ठी भर द ेदो. 

   हम अपनी सेटटंग से कराकर ले आयेंगे. लेदकन मैं आपको खुद अपनी गिाह के रूप 

में,सत् यता के रूप में कहना चाहता ूं  ंदक वपछले दो साल में वजतने भी मैंने पत्र भेजे हैं, उसमें एक में 

भी स् िीकृवत नहीं वमली ह.ै दफर कैसा सबका साे और कैसा सम् मान और कैसा विश् िास ? गरीब 

आदमी को भी कांग्रेस पाटती का नहीं होना चावहये, भाजपा का ठ् पा लगाकर भेजें ? हमें ऊपर 

िाला जब जमीन में भेजता है, तब तो दकसी पाटती का ठ् पा लगाकर नहीं भेजता ह.ै एक गरीब 

आदमी को लगता ह ै दक हमें कोई विधायक वमल जाये, वचट्ठी वमल जाये, उसको क् या पता दक 

कांग्रेस के लेटर हडे पर उसके मां बाप को िंजंदगी नहीं वमल सकती है, मौत वमलेगी मौत. माननीय 

अध् यक्ष महोदय, इससे खराब बात क् या होती ह,ै आप सोवचये हम लोग बड़ ेविश् िास से कहते हैं, 

माननीय मु् यमंत्री जी के पास भेज रह ेहैं, हमारे सदन के नेता हैं, हमको तो उन पर विश् िास ह.ै 

मैंने वपछली बार भी कहा ह,ै वचट्ठी के आधार पर गरीब आदमी प्रायिेट अस् पताल में एडवमट करिा 

दतेा ह.ै उसको लगता ह ैचार ददन में मु् यमंत्री के यहां से एक लाख रूपये आ जायेगा, पचास हजार 

रूपये आ जायेगा, लेदकन माननीय अध् यक्ष महोदय, उसका जिाब आता ह ै दक दकन् हीं कारण  स े

आपका जो पत्र ह,ै िह ररजेक् ट कर ददया जा रहा ह.ै मैं इस बारे में भी माननीय वित् त मंत्री जी से 

कहना चाहता ूं  ं दक अगर मु् यमंत्री पाटती के उस पर लेकर इतने बेरुखे ददल के हो गये हैं, तो 

गृहमंत्री तो बड़ ेददल के हैं, यह अवधकार उनको द ेददया जाये. माननीय वित् तमंत्री जी यह अवधकार 

यदद आपके पास आता ह,ै तो आप अपने हाे में ले लो लेदकन इन गरीब  के साे यह अन् याय 

करना, माननीय अध् यक्ष महोदय, आपको इस पर हस् तके्षप करना पड़गेा, क् य दक िह गरीब आदमी 

इस भरोसे पर ह.ै आप सुन नहीं पाये ह गे, िह इस भरोसे पर ह ैदक विधायक की वचट्ठी पर उसको 

कुछ न कुछ वमलेगा िह प्रायिेट अस् पताल में एडवमट करा दतेा ह ैदक मां बाप का इलाज हो जायेगा 

लेदकन िहां से जब ररजेक् शन आता ह,ै तो िह कजाय लेकर जेिर बेचकर अपनी भी   यिस् े ा नहीं कर 

पा रहा ह.ै  यह मैं आपसे कहना चाहता ूं  ंस् िवििेक की जो वनवध उनकी है, उसके वलये कुछ न कुछ 

वनणयय और माननीय मु् यमंत्री जी तक हम लोग  की यह बात पहुचंा दीवजये.  
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 माननीय अध् यक्ष महोदय, कुपोषण में मध् यप्रदशे सबसे नंबर िन पर है,   सबसे ज् यादा 

मवहलाओं पर अत् याचार मध् यप्रदशे में हो रह ेहैं, चार करोड़ की आबादी मध् यप्रदशे में मवहलाओं की 

ह.ै  

 माननीय अध् यक्ष महोदय,अब आपने एक  र नया विभाग चाईल् ड केयर बना ददया ह.ै 

वजस विभाग में आप फेल हो, उसमें नया बना दतेे हो. आत् मवनभयर एक नई नीवत ले आये, जब आप 

नौकरी नहीं द ेपा रह ेहो, मतलब वजसमें सरकार असफल होती है, उसमें एक नई नीवत ले आती है, 

यह नीवत लाने से काम नहीं चलेगा. माननीय वित् तमंत्री जी को कुछ न कुछ इस प्रदशे के वलये 

करना पड़ेगा.  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं आपको एक  र बड़ी महत् िपूणय बात कहना चाहता ूं  ं दक 

मध् यप्रदशे में एस.सी.,एस.टी. और ट्रायबल के तीन दजयन विभाग  के वपछले साल  से पद खाली पड़े 

हुए हैं. अनुसूवचत जनजावत के 5291, अनुसूवचत जावत के 12 हजार 481 और अन् य वपछड़ ेिगय के 

1249 पद खाली पड़ े हुए हैं. हमारा जो आषेयक सिेक्षण आया ेा, उसमें एस.सी,एस.टी के 

अवधवनयम 1994 की धारा, 1925 िां जो िाषषयक प्रवतिेदन विधानसभा में पेश हुआ ह,ै ररपोटय से 

प्रेम श्रेणी के दकसी भी पद के वलये दकसी विभाग में कोई पद आरवक्षत नहीं ह.ै जबदक वद्वतीय, 

तृतीय और चतुेय के वलये आरक्षण का प्रािधान ह.ै एक पत्र पर उनको नौकरी वमल सकती है, कोई 

उसके वलये काम् पटीशन भी नहीं ह,ै लेदकन हम कहते हैं दक हम एस.सी. के बड़ े वहतैषी हैं, हम 

एस.टी. के बड़े वहतैषी हैं, हम  .बी.सी. के बड़ ेवहतैषी हैं, तो दफर यह बीस हजार पद क् य  खाली 

पड़ ेहुए हैं? माननीय वित् तमंत्री जी ेोड़ा इस पर भी गौर कररये, कम से कम समाज में जो वपछड़ा 

िगय ह,ै समाज में जो पीछे रहने िाले नागररक हैं और एक नारा इस समय बड़ा अच् छा लगता ह ै

दीनदयाल जी का, हमारी सरकार जो ह,ै सबसे आखरी पंवक्त में बैठने िाले   यवक्त के वलये काम कर 

रही ह,ै तो यह बीस हजार पद क् य  खाली हैं ? मैं यह भी प्रश् न माननीय वित् तमंत्री जी के ऊपर 

छोड़ना चाहता ूं .ं  

 माननीय अध् यक्ष महोदय, मैं अपने जबलपुर की कुछ बात करना चाहता ूं .ं पूरा जबलपुर 

शहर इस समय खुदा पड़ा ह,ै कहते ह ैसाहब स् माटय वसटी से पैसा द ेददया. यह स् माटय वसटी का पैसा 

कोई माननीय प्रधानमंत्री जी के कोष से आया ह ै क् या? माननीय अध् यक्ष महोदय, पहले भी 

जिाहरलाल नेहरू अबयन वमशन का पैसा आया ेा, इन् ह ने सौ करोड़ रूपये प्रवत शहर एक साल में 

ददये हैं, जिाहरलाल नेहरू अबयन वमशन में आपको याद होगा जबलपुर को 1929 करोड़ रूपये 

वमले ेे, भोपाल को 4 हजार करोड़ रूपये वमले ेे, इंदौर को 5 हजार करोड़ रूपये वमले ेे, लेदकन 
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नारा क् या ेा, माननीय मु् यमंत्री जी जबलपुर आये बोले 4 हजार करोड़ रूपये का वनिेश होगा 

और 4 हजार करोड़ रूपये का वनिेश कैसे होगा? जब आप साल का सौ करोड़ रूपये दोगे, तो बोले 

विदशे  से वनिेश आ जायेगा. मैं माननीय वित् तमंत्री जी से पूछना चाहता ूं  ंदक मध् यप्रदशे में ससा 

कौन सा शहर ह,ै वजसमें स् माटय वसटी की धारणा के बाद जबलपुर इंदौर और ् िावलयर में दकतने 

रूपये का वनिेश आया? इसका जिाब इस सदन को दनेे का कष् ट कररयेगा. मैं आपको एक  र बात 

याद ददलाना चाहता ूं ]ं जबलपुर शहर में िषय 2008 में जो 58 हजार करोड़ रूपये के एम. .यू. 

हुए ेे, उसमें से एक भी परिान नहीं चढा है. यह मध् यप्रदशे सरकार जो करोड़  रूपये अपनी 

सरकार के ददखािे में खचय करती है, उसको पूरा नहीं कर पाती है, जरा इसकी  र से भी ध् यान 

दीवजयेगा. माननीय अध् यक्ष महोदय,मैं आपको धन् यिाद दनेा चाहता ूं  ंदक आपने मुझे बोलने का 

मौका ददया ह.ै  

 डॉ. योगेश पंडाग्रे-- अनुपवस्ेत.  

 श्री जजपाल िंसंह (अशोक नगर) - धन् यिाद, अध् यक्ष महोदय. मैं माननीय वित् त मंत्री ने जो 

बजट सन् 2022-23 का प्रस् तुत दकया ह.ै उसके वलए मैं उनको बहुत-बहुत साधुिाद दतेा ूं ाँ. 

माननीय अध् यक्ष महोदय, वपछले लम् बे समय से दशे और प्रदशे की कोरोना महामारी से जो 

अेय  यिस् े ा की खराब हालत ेी, उसमें भी उन् ह ने मध् यप्रदशे को एक सकारात् मक सोच के साे, 

श्रेष् ठ बजट दनेे का प्रयास दकया ह ैऔर उस बजट के माध् यम से, मैं समझता ूं ाँ दक जो हमारे दशे के 

प्रधानमंत्री आदरणीय मोदी जी और हमारे मु् यमंत्री आदरणीय श्री वशिराज िंसंह जी की 

मध् यप्रदशे को आत् मवनभयर बनाने की जो मंशा ह.ै यह बजट हमारे प्रदशे को उस ददशा में लेकर 

जायेगा. दकसी भी प्रदशे और दशे की उन् नवत के वलए जरूरी ह ै दक सड़क, पानी, वबजली की 

सुविधाएं आम जनता को वमलें और इस बजट में माननीय वित् त मंत्री जी ने इसके वलए िह सारे 

प्रयास दकए हैं. मध् यप्रदशे में जैसा दक अभी हमारे कई सावेय  ने बताया दक पूिय में सड़क  की क् या 

वस्ेवत ेी और ितयमान में क् या वस्ेवत ह,ै इसके वलए माननीय श्री वशिराज िंसंह जी की सरकार के 

लगातार साेयक प्रयास  की िजह से आज प्रदशे सड़क  के मामले में दशे में अ  िल ह.ै इसी तरह इस 

बजट में भी 3,000 दकलोमीटर सड़कें , 88 पुल  का प्रािधान माननीय वित् त मंत्री जी ने दकया ह ै

और प्रधानमंत्री सड़क 4,584 दकलोमीटर, वजसमें मु् यमंत्री सड़क 1,200 दकलोमीटर ह,ै तो यह 

एक बहुत सकारात् मक प्रयास माननीय मु् यमंत्री जी का ह.ै चाह ेपानी िंसंचाई के वलए हो, तो सभी 

को यह जानकारी ह ैदक जब प्रदशे में वशिराज जी की सरकार नहीं ेी, तो उसके पूिय दकतने के्षत्र  

में िंसंचाई होती ेी, पहले और आज में बहुत अन् तर ह.ै ितयमान में लगभग 46 लाख हके् टेयर भूवम 
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पर िंसंचाई हो रही ह ैऔर अगले 2 िषों में 65 लाख हके् टेयर भूवम पर िंसंचाई का लक्ष् य रखा गया 

ह.ै उसके वलए माननीय वित् त मंत्री जी ने प्रािधान दकया ह.ै जहां तक पेयजल की   यिस् े ा ह.ै यह 

राजनीवतक बात नहीं ह.ै हम यह सोचें दक दशे की आजादी के 70 िषों के बाद भी, हम आम 

आदमी को पीने का पानी नहीं द ेपाए हैं और जो भी सरकारें आईंटे, चाह ेिह दकसी भी पक्ष की रही 

ह , कोई भी नेता रह ेह . लेदकन यह साधारण सी बात ह ैदक एक गरीब के पास पक् का मकान हो, 

आम आदमी को पीने का साफ पानी वमले, यह भी   यिस् े ा हम नहीं कर पाये. यह भी बात अगर 

दकसी की सोच में आई ह ैतो िह हमारे दशे के प्रधानमंत्री माननीय श्री नरेन् र मोदी जी की सोच में 

आई दक दशे में हर गरीब को पक् की छत के नीचे रहने का अवधकार ह ैऔर हर घर की बहन और 

बेटी को पानी उसके घर में वमले. मुझे याद आ रहा ह ैदक 5-7 िषय पहले, मैं एक गांि से जा रहा 

ेा, दोपहरी का समय ेा, मैंने दखेा दक एक गांि से दो दकलोमीटर दरू से 10-12 बवच्चयां पानी 

वलए आ रही ेीं,  दोपहरी पड़ रही ेी और दकसी बच् ची ने पानी वसर पर रखा हुआ ेा, दकसी 

बच् ची ने सायदकल पर पानी का भरा वडज बा रखा हुआ ेा,  कोई बच् ची हाे में बाल् टी लेकर चली 

आ रही ेी. मैं भरी गमती में उनको दखेकर रुका और उनसे कहा दक बेटा, आप इतनी दोपहरी में 

पानी ला रह ेहो. तो उन् ह ने बताया दक गांि से दो दकलोमीटर दरू केिल एक दकसान के यहां कुआं 

ह,ै जो पानी दतेा ह ैऔर पूरा गांि िहां से पानी भरता है, पानी लेने जाता ह.ै  मैंने बात की दक 

सुबह ठण् ड ेसमय में ला सकते हो, तो उन् ह ने बताया दक चूाँदक दकसान की गन् ने की खेती ह ैतो जब 

िह इंजन चलाता ह,ै मोटर चलाता है, तो  सुबह कुआं खाली हो जाता है, दफर उसको भरने में 4-5 

घण् टे लगते हैं तो दोपहर बाद ही पानी ले सकते हैं. आप कल् पना कीवजये दक उसके बाद मैं विधायक 

बना और मैं माननीय प्रधानमंत्री जी और मु् यमंत्री जी को इस बात के वलए धन् यिाद दतेा ूं ाँ. मैंने 

लगातार उनके वलए प्रयास दकए और आज मैं इस सदन में बताना चाह रहा ूं ाँ दक वपछले 2 िषय में 

उपचुनाि के समय मैंने माननीय मु् यमंत्री जी से मांग की ेी और उन् ह ने िहां पेयजल योजना 

स् िीकृत की. दो दकलोमीटर दरू से िहां से टू्यबिेल में बोर करिाकर, उस गांि में पानी ददया और 

आज उस गांि में पानी वमल पा रहा ह.ै यह योजना माननीय प्रधानमंत्री जी और मु् यमंत्री जी की 

सबसे बड़ी दने हमारे प्रदशे को है, इसके वलए, इस बजट में जल जीिन वमशन का प्रािधान दकया 

ह.ै             
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 अध् यक्ष महोदय - आय   ययक पर सामान् य चचाय कल भी जारी रहगेी. विधान सभा की 

काययिाही बुधिार, ददनांक 16 माचय, 2022 को प्रात  11.00 बजे तक के वलए स् े वगत. 

 अपराह्न 5.30 बजे विधान सभा की काययिाही बुधिार, ददनांक 16 माचय, 2022 (25 

फाल् गुन, शक संित1943) के पूिायह्न 11.00 बजे तक स् े वगत की गई.  

 

 

            ए. पी. िंसंह 

भोपाल,          प्रमुख सवचि 

ददनांक 15 माचय, 2022         मध् यप्रदशे विधान सभा 

 

 


